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Cataluña tiene el mayor
porcentaje de toda
España con un 23,8% de
alumnos de origen
inmigrante

Baleares y Navarra son
las comunidades con los
porcentajes más altos
tras Cataluña

Extremadura
tiene el menor
porcentaje de
alumnado de
origen
inmigrante

CATALUÑA ES LA REGIÓN CON MAYOR INCREMENTO DE ALUMNOS DE ORIGEN INMIGRANTE

CATALUÑA ES LA REGIÓN CON LA MAYOR TASA DE ALUMNOS DE ORIGEN INMIGRANTE

CATALUÑA ES LA REGIÓN CON MENOS SENTIMIENTO DE PERTENENCIA A LA ESCUELA
CATALUÑA EN EL INFORME PISA 2022

Total de % de alumnos de origen inmigrante en 2022

Diferencia de puntos porcentuales de alumnos de origen inmigrante en 2022 respecto a 2018

2018 (%)Var. 2022 (%)

Mayor Menor

Total
1ª generación
2ª generación

9,8
5

3,4
3,2
2,9
2,8
2,8
2,2
2,2
1,1
1,1

0,8
-0,1
-0,3
-0,4

-1,1
-1,9
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9,4

14,4
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8,1

13,3

20,2
8,4
11,8
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11,4

18,8
7

11,8
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5,5
13

17,3
6,1

11,2

17,1
7,9
9,2

15,3
5,5
9,8

12,9
6,1
6,8

12,1
6,8
5,3

9,3
5,1

4,2

8,8
3,8

5

8,4
2,9
5,5

7,6
4,6

3
7,3
4,3

3

3,9
2,1
1,8

Cataluña
Castilla-La Mancha
Baleares
Murcia
La Rioja
Navarra
Comunidad Valenciana
Andalucía
Aragón
Cantabria
Galicia
Extremadura
Madrid
País Vasco
Castilla y León
Asturias
Canarias

14,0
10,3
18,0
15,3
15,9
17,4
14,3
6,6
15,1
8,2
6,2
3,1

19,7
12,4
8,8
8,7

14,8

23,8
15,3
21,4
18,5
18,8

20,2
17,1
8,8

17,3
9,3
7,3
3,9

19,6
12,1
8,4
7,6

12,9

Índice de la OCDE. 0 es la media
20152022

Cataluña
Canarias
Galicia
País Vasco
C. Valenciana
Baleares
Navarra
Andalucía
Aragón
Murcia
Madrid
C.-La Mancha
La Rioja
Cantabria
Asturias
Castilla y León
Extremadura

0,18
0,47
0,21

0,45
0,47
0,24

0,5
0,57
0,57
0,53
0,52
0,56
0,51
0,71
0,61

0,66
0,62

0,07
0,16
0,18

0,26
0,28
0,29
0,31
0,32
0,32
0,32
0,35
0,37
0,37
0,39
0,41
0,41
0,42

A 
CONTRAPELO
SANTIAGO 
GONZÁLEZ

Una de las características de la 
política española es la re-
nuencia de los poderes 
públicos al cumplimiento de 
la ley, preferentemente los 
socios del Gobierno y, conse-
cuentemente, el presidente 
del Ejecutivo, que se siente 
obligado a acatar sus deseos a 
cambio de sus votos.  

Es cosa sabida que la 
Generalidad ha incumplido 
con gran perseverancia la 
sentencia que obliga a impar-
tir un 25% del tiempo escolar 
a la enseñanza en castellano. 
A los visitantes no les cabe tal 
cosa en la cabeza: «Si el 
presidente de mi país pusiera 
en duda una sentencia 
judicial, dejaría de ser presi-
dente. Si la sentencia dice 
algo, debe cumplirse». 

En Cataluña han venido a 
coincidir lo útil y lo agrada-
ble. La visita de una misión 
del Parlamento Europeo para 
examinar la inmersión 
lingüística en la enseñanza o 
lo que haga las veces de tal en 
Cataluña, ha venido a produ-
cirse justo cuando la comuni-
dad estaba aún lamiéndose 
las heridas por los resultados 
del informe PISA. La autono-
mía catalana ha sufrido la 
pérdida del equivalente a dos 
cursos en Lectura y en Mate-
máticas han bajado al nivel 
de Extremadura. 

El informe coloca como 
Comunidad más destacada 
de España en Lectura, 
Matemáticas y Ciencias a 
Castilla y León. Qué momen-
to tan oportuno para recor-

dar los tiempos en los que 
Marta Ferrusola (Això es una 
dona) recordaba las quejas 
de sus retoños cuando eran 
todavía cabritillos: «Mis  
hijos no podían jugar en el 
parque cuando eran peque-
ños. Me decían, madre,  
todos son castellanos». 
Quizá fuera porque no 
podían entenderles. 

El secretario de Políticas 
Educativas de la Generalidad, 

Ignasi Garcia Plata achacó el 
fiasco escolar a la sobrerrepre-
sentación que en la muestra 
de la encuesta tenía el alum-
nado inmigrante, que en 2012 
suponía un 14% y en el último 
informe, el 24%. Rectificaron 
en menos de 24 horas, la 
consejera de Educación, Anna 
Simó, que es de ERC, desechó 
la idea de que la muestra 
presentara una carga inmi-
grante y achacó los resultados 
a la pobreza infantil. 

Habrá que estar atentos a 
las conclusiones que la 
comisión del Europarlamento 
extraiga de su viaje a Catalu-
ña aunque algunas primeras 
ideas ya se pueden extraer de 
un primer examen del proble-
ma con la mirada limpia de 
prejuicios. La concepción de 
la lengua como una seña de 
identidad por delante de lo 
que todas las lenguas son por 
encima de todas las cosas, 
herramientas de comunica-
ción, es un primer obstáculo 
considerable en la enseñan-
za, principalmente para los 
alumnos cuya lengua mater-
na no es el catalán y a los que 
el sistema obliga a tener 
como lengua de aprendizaje 
aquella en la que tienen 
menos competencia. Esto en 
primer lugar, pero hay una 
segunda consecuencia grave: 
que el desencuentro de los 
alumnos con la lengua en que 
les obligan a estudiar genera 
una desafección de los 
escolares con el catalán y por 
extensión, con el sistema 
educativo. El sentimiento de 

pertenencia a la escuela es 
notablemente inferior al que 
tienen los alumnos que se 
educan en su lengua mater-
na. Los seis visitantes han 
acusado el sentido testimo-
nio de Javier Pulido, el padre 
de la niña de Canet, cuando 
les contó entre lágrimas el 
calvario que han venido 
sufriendo en su familia en los 
dos años que llevan pade-
ciendo este sinsentido.

TIEMPO DE INMERSIÓN

«El sentimiento de pertenencia  
a la escuela es notablemente 
inferior al que tienen los alumnos 
que se educan en su lengua»

LA INMERSIÓN, A EXAMEN
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La comitiva de eurodiputados, ayer, a su llegada a la Consejería de Educación para entrevistarse con la consejera, Anna Simó. G. LOINAZ / ÁRABA PRESS

VÍCTOR MONDELO  
GERARD MELGAR BARCELONA 

El Tribunal Superior de Justicia de Ca-
taluña (TSJC) denunció ayer a la mi-
sión de eurodiputados llegada a Ca-
taluña para evaluar los efectos de la 
inmersión el acoso que el indepen-
dentismo les ha infligido por dictar 
la sentencia del 25% de castellano, 
que impone una educación bilingüe 
en la comunidad autónoma.  

«Hemos aprendido a vivir con des-
calificaciones constantes. Estamos 
acostumbrados a esta rienda suelta 
contra los jueces». Según ha conoci-
do EL MUNDO a través de fuentes de 
la comitiva europea este fue el men-
saje que trasladaron a la comitiva del 
Parlamento Europeo el presidente del 
Alto Tribunal catalán, Jesús María Ba-

rrientos, y el de la Sala de lo Conten-
cioso, Javier Aguayo, implicado en va-
rias resoluciones sobre el 25%. 

Las mismas voces precisan que los 
magistrados del TSJC añadieron: «Lo 
que hemos sufrido tantos años aquí, 
lo están sufriendo ahora en el resto 
de España cuando en el Parlamento 
español se mencionan nombres y 
apellidos de los jueces», rememoran-
do el ataque de la portavoz de Junts 
Míriam Nogueras a los jueces y la crea-
ción de comisiones parlamentarias 
para revisar las actuaciones judicia-
les supuestamente implicadas en el 
lawfare contra el separatismo. 

Los magistrados del TSJC fueron 
rotundos al indicar a los eurodipu-
tados que «la Generalitat ha impe-
dido la ejecución de la sentencia del 

La Generalitat impide que los eurodipu-
tados interroguen a los directores de las 
escuelas sobre la inmersión y la presi-

denta de la comitiva denuncia la censu-
ra: «Vulneran su libertad. Los vigilan»

JUECES DEL TSJC                       
DENUNCIAN A LA 

UE ACOSO POR 
DICTAR EL 25% 

25%» que obliga a impartir una se-
gunda asignatura en castellano en 
todas la escuelas de la región, y re-
lataron cómo el Govern aprobó un 
decreto y una ley –con el apoyo del 
PSC– para bloquear la aplicación del 
fallo, que ahora han sido elevados al 
Tribunal Constitucional para que dic-
tamine sobre su legalidad. 

Los jueces también denunciaron a 
los representantes del Parlamento Eu-
ropeo que la Alta Inspección Educa-
tiva, dependiente del Gobierno cen-
tral, ni siquiera les abrió la puerta cuan-
do se dirigieron a ella para notificar-
les la sentencia con el objetivo de que 
reclamaran su ejecución. 

«Es inadmisible que la 
Administración obligue a 
los padres a ser héroes», 
consideraron los magistra-
dos, para después leer a los 
eurodiputados algunos de 
los mensajes hirientes que 
han recibido los progeni-
tores que se han atrevido 
a reclamar judicialmente 
el 25% de castellano para 
sus hijos. Mensajes como 
«que se vayan a vivir en la 
mafia de España. Nadie es-
tá obligado a vivir en Ca-
taluña» o «dame la direc-
ción de la familia para ti-
rarles piedras», por los que 
sus autores están actual-
mente investigados por de-
litos de odio. 

 Tras la visita al TSJC, la misión eu-
ropea se dirigió a inspeccionar las dos 
escuelas escogidas para testar la apli-
cación de la inmersión, topándose 
con la sorpresa de que la Generalitat 
había enviado a los centros a dos al-
tos cargos para evitar que los eurodi-
putados pudieran realizar libremen-

te sus preguntas a los directores y pro-
fesores de las escuelas.  

Comparecieron «sin estar invita-
dos y sin notificarlo antes» a las ins-
tituciones europeas, el Director gene-
ral de Centros de la Generalitat y la je-
fa de la Inspección de la Consejería 
de Educación. Según relatan fuentes 
presentes a este diario, «la gran ma-
yoría» de las preguntas realizadas por 
los eurodiputados fueron respondi-
das por esta suerte de comisarios del 
Govern, cuando en realidad iban di-
rigidas a los directores de los centros 
con el objetivo de constatar cómo se 
ejecuta el modelo monolingüe en los 
dos centros: un instituto en el que se 

aplica un 25% de clases en castella-
no en una de sus aulas y un centro de 
educación especial. 

«Esto vulnera la posibilidad de po-
der expresarse en libertad de los di-
rectores de los centros. Los vigilan», 
lamentó in situ la presidenta de la co-
mitiva de eurodiputados, la estonia 

LA INMERSIÓN, A EXAMEN

Yana Toom, de los liberales de Renew. 
Este boicot se suma al revelado la 

pasada semana por EL MUNDO, que 
desveló cómo la Consejería de Edu-
cación de la Generalitat había inten-
tado imponer a la Comisión de Pe-
ticiones del Parlamento Europeo las 
escuelas que debía investigar, lle-
gando a negarse a permitir la inspec-
ción en el centro de educación espe-
cial elegido con un correo electróni-
co en el que se especificaba literal-
mente: «No  podemos autorizar la 
visita» al colegio en cuestión. 

Ayer, la consejera de Educación de 
la Generalitat, Anna Simó, se reunió 
personalmente con la comitiva y evi-
tó responder «si se sentía interpela-
da por la sentencia del 25%», como le 
reclamaron los eurodiputados. La di-
rigente de ERC se limitó a aducir que 
la Generalitat «aplica el Estatut y las 
leyes del Parlament en cuanto a edu-
cación», refiriéndose indirectamente 
a las normas aprobadas explícitamen-
te para sortear la sentencia del TSJC; 
las que ahora el TC analiza para juz-
gar su constitucionalidad. 

Tras cifrar en 30 las aulas de toda 
Cataluña en las que se aplica el 25% 
de español, los parlamentarios euro-
peos le instaron a «llegar a un acuer-
do» para que se extienda la aplica-
ción a todas las clases de la comuni-
dad, como indica el fallo judicial.  

«No tiene nada que ver con edu-
cación, sino con hacer demagogia 
instrumentalizando a niños y ado-
lescentes», había criticado antes la 
portavoz del Govern, Patrícia Plaja, 
quien añadió que el propósito de la 
visita de información «no es cono-
cer el modelo de escuela catalana». 
«No han venido a interesarse por los 
resultados académicos, sino a utili-
zar recursos de la Eurocámara, de 
forma partidista y sesgada», mani-
festó la portavoz. 

El contrapunto lo ofreció Carlos 
Silva, portavoz de la entidad consti-

tucionalista Docentes Libres, quien  
sostuvo ante los eurodiputados que 
es una «anomalía que se victimice 
la lengua para excluir al castellano 
de las escuelas» y aportó datos pa-
ra probar que Cataluña es «una so-
ciedad bilingüe» y que el catalán «no 
está minorizado».

Simó saluda a la presidenta de la Comisión de Peticiones, Dolors Montserrat. G. L. / AP
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PABLO R. ROCES MADRID 
La Comunidad de Madrid ha decidi-
do limitar de cara al próximo curso el 
modelo bilingüe que lleva casi 20 años 
en funcionamiento en sus aulas. Y lo 
ha hecho después de observar que 
con dicha formación se produce «un 
descenso» en los conocimientos que 
obtienen los alumnos tanto en la ma-
teria base que se imparte en inglés co-
mo en la propia lengua extranjera. 

El consejero de Educación de la 
región, Emilio Viciana, confirmó ayer 
durante un desayuno de Nueva Eco-
nomía Fórum que la asignatura de 
Geografía e Historia en el modelo bi-
lingüe pasará ahora a estudiarse en 
lengua castellana. Fuentes de la Con-
sejería agregan que ninguna de las 
asignaturas troncales, en las que se 
incluyen Lengua Castellana y Mate-
máticas, se impartirán de hecho en 
esta segunda lengua. «No tendría 
ningún sentido limitarlo en una pa-
ra aplicarlo en otras», apuntan. 

Por tanto, la decisión que se ha es-
tablecido en el seno del Gobierno de 
Isabel Díaz Ayuso, que siempre se 
había mostrado defensor del mode-
lo bilingüe pese a que contaba con 
bastantes detractores dentro de la 
comunidad educativa, es que el in-
glés se emplee únicamente en asig-
naturas optativas, centrándolo, de 
este modo, en las materias que cuen-
ten con «un contenido más de pro-
yecto» y en las que se fomenten «los 
trabajos en grupo» para «adecuarlo 
al nivel de los distintos alumnos». 

Ayuso excluirá el inglés de las asignatu-
ras troncales, sobre todo de Geografía e 

Historia, y lo aplicará en las materias 
optativas de ese sistema

MADRID FRENA 
EL MODELO DE  
BILINGÜISMO 

LA INMERSIÓN, A EXAMEN

«Esto permitiría, en gran medida, 
poder hacer cosas tan bonitas como 
estudiar un discurso de Winston 
Churchill o hacer un comentario de 
texto sobre una obra de William Sha-
kespeare para conseguir un de-
sarrollo del inglés adaptado a cada 
alumno», afirmó ayer el consejero de 
Educación para defender «el cam-
bio» en el modelo. «Hemos analiza-
do que a la hora de estudiar Historia 
en inglés se produce un detrimento 
o un descenso tanto en Historia co-
mo en Inglés», remarcó Viciana. 

En esa línea se mostraba un infor-
me de la Federación de Movimien-
tos de Renovación Pedagógica de Ma-
drid (FMRP) y el Movimiento de Re-
novación Pedagógica Acción Educa-
tiva hecho público el pasado 29 de 
noviembre en el que más de un 80% 
de los profesores aseguraba que la 
educación bilingüe, implantada en 
la Comunidad de Madrid desde el 
año 2004 con Esperanza Aguirre co-
mo presidenta regional, reducía la 
profundidad de los contenidos que 
se estaban dando. El mismo estudio 
señala que siete de cada diez docen-
tes no cuenta con un nivel de domi-
nio del inglés suficiente para impar-
tir una asignatura no lingüística. 

 «Es muy importante reforzar sa-
beres como el conocimiento de la 
Historia, la propia OCDE y el Conse-
jo de Europa han demostrado que 
su estudio y su enseñanza han de-
caído en España», remarcó ayer Vi-
ciana, que replicó el discurso de am-

bas instituciones en su «preocupa-
ción por cómo se enseña» esta ma-
teria en las aulas de nuestro país. De 
hecho, desde la Comunidad de Ma-
drid fue una de las principales críti-
cas que se enarboló a la última ley 
de Educación puesta en marcha por 
el Gobierno central donde enten-
dían que se perjudicaba el estudio 
lineal de la Historia. 

«Es fundamental que los alumnos 
tengan un conocimiento del pa-
sado y de la Historia de España pa-
ra que puedan afrontar su presente», 
remarcó el consejero madrileño, que, 
por ese motivo, aseguró que tanto 
Geografía como Historia se incluirán 
a partir del próximo curso académi-
co en las pruebas censales que se rea-
lizan tanto en Primaria como en Se-
cundaria. En ellas también entrará 
el inglés con la intención de «refor-
zarlo» entre esos estudiantes. 

Otro de los asuntos abordados por 
Viciana fueron los resultados que la 
Comunidad de Madrid obtuvo en el 
informe PISA, donde se situó entre 
las principales potencias educa-
tivas en España, en un ránking de 
caída generalizada, superando los 
niveles de 2018, pero aún sin llegar a 
la segunda posición que ostentaba 
en 2015. «El hecho de haber obteni-
do una buena calificación en PISA 
no indica que todo vaya bien, nece-
sitamos una mejora y un esfuerzo 
por parte de todos, por parte de la 
comunidad educativa y de toda la 
sociedad, para mejorar», concluyóIsabel Díaz Ayuso, en un colegio madrileño. E. M.

1 Oz - 31,10 g
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LO MÁS suave que puede de-
cirse de Cuba es que es un 
Estado fallido. No tengo aquí 
espacio para los detalles, pero 
les invito a leer el informe que 
Emilio Morales ha publicado 
en el Instituto Elcano. Unas 
pinceladas: la isla sufre «una 
crisis multisistémica», con el 
colapso de las finanzas, la 
sanidad, el transporte, la 
energía y el abastecimiento. El 
único sistema que funciona es 
el represivo. Es una dictadura 
comunista, pero el epicentro del poder es Gaesa, un conglo-
merado que pertenece a las Fuerzas Armadas y que maneja 
la familia Castro: controla los sectores estratégicos y las fi-
nanzas. Más del 70% de los cubanos vive en condiciones de 

pobreza. Unas 450.000 personas (el 
4% de la población) han salido del 
país en los dos últimos años, en 
condiciones muy duras. El régimen se 
lucra con ellos: las remesas son la 
principal fuente de ingresos en la 
economía cubana. El malestar ha ido 
en aumento, y con él la represión. 
Cuba tiene un millar de presos políti-
cos, sobre todo jóvenes que protesta-
ron en 2021. 

No parece que la isla sea un marco 
incomparable para nada. Si acaso, 
para una película de zombis (ya lo ha 

sido). Y sin embargo, la pareja Víctor Moro-Alexandra Lacor-
ne eligió La Habana para su ostentoso bodorrio, que fue, 
dicen las crónicas, «la gran cita social de la jet set» española. 
Por ahí andaban Tamara Falcó e Íñigo, otro Falcó con señora 

rutilante, una «repostera de la jet» y otros 400 invitados. No 
faltó un tópico: preboda en el Tropicana, cerrado para la 
ocasión; trayectos en los coloridos almendrones, boda en la 
catedral y cena con bailarinas vestidas de andaluzas... La 
guinda hubiera sido una ceremonia de vudú. Las influencers 
posaron en la Habana Vieja, restaurada con mimo con la 
ayuda española y convertida en un precioso escenario de 
cartón piedra: nadie vive ahí, pero es perfecto para Insta-
gram. Unas calles más allá, Centro Habana parece Beirut en 
ruinas. Pero ahí el vestido de Tot Hom no queda tan ideal. 

Leo que el novio es gallego y dirige la empresa de alimen-
tos Vima, que en España no he visto, pero que en Cuba es 
omnipresente en las tiendas de divisas. Según el digital 
14ymedio, Víctor Moro padre, muy vinculado al régimen, 
fundó en la isla el emporio, que aparece en los Papeles de 
Panamá y vende a los cubanos productos de baja calidad a 
precio de oro. Supongo que en el desayuno de los novios no 
sirvieron su mermelada de fresa con 35%... de fruta.

AL LLEGAR la Transición, la banda terrorista ETA 
estaba dividida en la rama llamada militar o ETA 
(m) y la político-militar (p-m), pomposa hipérbole 
que se quedó pronto en milis y poli-milis. Ambas, 
comunistas y respaldadas por Moscú, como el 
MPAIAC de Cubillo, que operaba desde Argel. Allí 
murió Txomin en 1987 y allí se entrenaban con los 
terroristas de todo el mundo bajo tutela soviética 
desde la Tricontinental de La Habana. Luego lo 
hicieron en el Valle de la Bekáa, en El Líbano, 
junto a la OLP, y también en las guerrillas comu-
nistas de El Salvador, Nicaragua y Colombia, en 
donde dos etarras enseñaron a Pablo Escobar, 
aliado de la guerrilla de Petro, a hacer  
coches-bomba.  

Tras las elecciones de 1977, la amnistía para los 
delitos políticos, incluidos los etarras, y la aproba-
ción masiva de la Constitución de 1978, los poli-
milis negociaron con el Gobierno de UCD su 

inserción en la 
democracia. Y hubo 
indultos bajo cuerda, 
inmorales y poco 
legales, que mostra-
ban la debilidad del 
Estado ante el 
terrorismo. Pero los 
poli-milis de Bandrés 
y Onaindía (conde-
nado a muerte en 
Burgos) dejaron las 
pistolas, rompieron 
con los milis y se 
acercaron al PSOE. O 
sea, el camino 

contrario al del PSOE de Sánchez, que se ha 
aliado con los milis y los poli-milis que, como 
Otegui, se negaron a dejar de matar. A Óscar 
Puente, el antropoide del Consejo de Ministros 
más obscenamente identificado con la ETA, sólo 
le falta fundar el Comando Ferraz del PSOE y 
atentar contra el PP y Vox.  

El bípedo vallisoletano lleva el traje como  
aquel simpático orangután que hizo dos  
películas con Clint Eastwood y que, cuando no 
boxeaba, se atildaba, a su manera simiesca, 
dejando entre el cuello de la camisa y el de la 
chaqueta el hueco de la inclinación de  
columna propia de su especie. Y como lo han 
hecho ministro para ofender, el otro día presumió 
de la entrega de Pamplona al partido de la ETA, 
que es «progresista y democrático», y ha añadido 
que tiene «tanto derecho como el que más», no 
como Vox, que no tiene, a hacer política. Así que 
Otegui, al ungir a un oteguito como futuro lenda-
kari, tuvo que aclarar que siguen siendo un 
«movimiento de liberación nacional». Lo de 
«progresistas» les ofende y lo de «democráticos», 
les da la risa. Ellos van a crear la Venezuela del 
Cantábrico, y los poli-milis del PSOE se lo pon-
drán en bandeja. 

 
LAS CONCRETAS difamaciones de Míriam Nogue-
ras a jueces concretos no tendrían mayor relevan-
cia si el PSOE no la hubiera henchido de razones. 
Lawfare sólo es una de etiqueta vistosa de la que se 
sirven los agresores que aspiran a ser percibidos 
como víctimas. Los jueces no son una casta devota 
de paladines sin mácula. Prueba de que hay jueces 
que pueden actuar en beneficio espurio de una 
opción política son las incrustaciones prejuiciosas 
del magistrado De Prada en la sentencia de la 
Gürtel que permitieron a Pedro Sánchez urdir su 
moción de censura. Prueba de que la Justicia 
dispone de garantías y procedimientos para 
castigar a los prevaricadores es que Baltasar 
Garzón fue apartado de la carrera judicial.  

Pero el catálogo de imprecaciones que hizo 

Nogueras en el Congreso no es una cuestión perso-
nal. Forma parte de la impugnación del sistema que 
a los independentistas les permite justificar que la 
urgencia de construirse una república propia no 
responde a la xenofobia sino a la falta de calidad 
democrática de España. La novedad no es la neuro-
sis del independentismo sino que el PSOE ha 
puesto su descomunal factoría de sentido común a 
trabajar a su servicio. 

La amnistía es la vanguardia de esa estrategia y 
las comisiones legislativas, sólo una fuerza auxiliar 
para ampliar sus efectos. Como todas las ideas 
verdaderamente eficaces, la que ahora se va insta-
lando es una idea sencilla. El sistema español, una 
perpetuación democrática del franquismo, empren-
dió una persecución autoritaria para ahogar el 
aliento democrático del independentismo. La causa 
general del procés se habría complementado, así, 
con otras operaciones para arruinar la reputación 
de los líderes catalanistas. Es un relato falaz, claro. 
El procés fue ante todo una descomunal falacia. ¿Y 
qué? Pues que esta basura está ahora siendo 
manufacturada por una prodigiosa fábrica cultural 
de sentido. 

Anda Félix Bolaños desgañitándose para conven-
cer a los jueces de que va a protegerlos de los 
ataques de sus socios, cuando sus socios no son el 
problema. Lo único que Bolaños puede prometerles 
es que tratará de paliar las desagradables conse-
cuencias personales de este proceso; pero el proce-
so, el procés español, está en marcha porque él así lo 
negoció, y no puede detenerse porque eso supon-
dría el final político de Pedro Sánchez.

El gran 
bodorrio 
cubano

Bolaños te 
protegerá de los 
insultos que 
ampara

Óscar Puente,  
el PSOE  
‘poli-mili’ 

CORRER 
LA MILLA
RAFA 
LATORRE

SUJÉTAME 
EL VERMÚ
MAITE 
RICO

COMENTARIOS 
LIBERALES
F. JIMÉNEZ 
LOSANTOS

RICARDO
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EL PROYECTO gubernamental de rehabilitación 
de EH Bildu y de deslegitimación de los símbo-
los que nos unen, con la Monarquía parlamenta-
ria en primera línea, es indisociable de la refor-
ma del Código Penal cuya tramitación fue 
apoyada ayer por el PSOE en el Congreso. La 
proposición de ley impulsada por Sumar preten-
de suprimir una serie de delitos que limitan la 
libertad de expresión: el enaltecimiento del 
terrorismo, las injurias a la Corona y los ultrajes 
a los símbolos nacionales, así como las ofensas a 
los sentimientos religiosos.  

En todo Estado de Derecho, la libertad de 
expresión –consagrada en el artículo 20 de la 
Constitución– debe defenderse en un sentido 
amplio. Así lo ha hecho este periódico desde su 
fundación. Sin embargo, la intención que mueve 
al bloque del Gobierno no es 
garantizar la libertad de expresión, 
sino reforzar el discurso político 
sobre el que edifica su alianza. 
Con una doble vara de medir que 
no resiste la mínima coherencia, el 
partido de Yolanda Díaz distingue 
entre aquellas figuras penales que 
identifica como lesivas para su esfera ideológica, 
y que plantea eliminar, y las figuras atribuibles a 
sus rivales, cuya libertad de expresión debe ser 
en cambio limitada. Así, mientras piden despe-
nalizar el enaltecimiento del terrorismo, regulan 
sanciones contra la exaltación de la dictadura. Y 
mientras buscan despenalizar las injurias al Rey, 
el PSOE acude a la Fiscalía porque Santiago 
Abascal afirma que el pueblo querrá «colgar por 
los pies» al presidente. 

Algunos de los delitos incluidos en la propues-

ta –que se someterá ahora a enmiendas, también 
del PSOE– han generado castigos ciertamente  
desproporcionados a artistas o cantantes, como 
penas de cárcel.  El abanico de tipos penales que 
abarca es, en todo caso, muy dispar. Por un lado, 
el Tribunal de Estrasburgo ha sancionado a 
España al considerar excesivas las penas por 
injurias a la Familia Real, que razonablemente no 
necesitaría más protección que la que ya le otor-
ga su inviolabilidad. Pero nada hace pensar que 
el prurito jurídico sea lo que empuja a los socios 
del PSOE, cuyo objetivo es abolir la Monarquía 
parlamentaria. Respecto al enaltecimiento del 
terrorismo, tras el cese de ETA este delito apenas 
se aplica. Cabe el debate sobre su revisión. Pero 
suprimirlo para satisfacer a Bildu –como lo fue 
sedición en pago a ERC– no lanzaría más que un 

mensaje de desprotección de las víctimas y de 
legitimación pública de la memoria del terror. 

Por último, todo ciudadano debe poder expre-
sarse con libertad sobre cualquier religión. Más 
aún cuando el mundo comprueba la amenaza 
cierta del islamismo radical. Sin embargo, la ló-
gica derogación de este delito actúa como 
señuelo ideológico de un paquete de despenali-
zaciones a la carta de los socios divisivos del 
Gobierno. Unir al Rey, a las víctimas de ETA y la 
religión en una única reforma es elocuente.

LA REFORMA del subsidio de paro pactada in 
extremis entre Economía y Trabajo es un primer 
paso en la dirección adecuada para estimular el 
mercado laboral, pero se queda corta de ambi-
ción. El acuerdo –desbloqueado tras un fuerte 
choque entre Nadia Calviño y Yolanda Díaz y 
forzado por el plazo exigido por Bruselas para 

liberar 10.000 millones en 
fondos europeos– aumenta la 
cuantía de la prestación hasta 
570 euros los primeros seis 
meses, para ir luego reduciéndo-
la progresivamente: 540 el 
siguiente medio año y 480 hasta 
el final (30 meses como máxi-
mo). La escala decreciente del 
subsidio incentiva la búsqueda 
de trabajo, pero anclarlo en 
última instancia en 480 euros 
–que equivalen al ingreso 
mínimo vital– puede ser un 
elemento desmotivador. Tam-
bién es positivo que la ayuda sea 
compatible con el cobro de un 
sueldo durante los 180 primeros 

días de empleo, aunque la cifra queda por debajo 
del año que demandaba Calviño. 

Hay que tener en cuenta que la reforma eleva la 
cuantía de la ayuda respecto a la actual (480 
euros) y además amplía el número de sus benefi-
ciarios: desde los 800.000 a más de un millón. 
Eso supone una carga para las arcas públicas que 
habría sido razonable tratar de aliviar acortando 
la duración de la prestación para fomentar el 
esfuerzo de reinsertarse en el mercado laboral. 

7 El físico del CSIC lidera 
el Laboratorio de la Nieve, 
un proyecto que ha 
desarrollado una  
tecnología de innovación 
revolucionaria con 
partículas de feldespato y 
menos agua y energía. Una  
solución contra la escasez 
de nieve en las estaciones 
de esquí, que irá a más por 
el cambio climático. 

ALBERT VERDAGUER

Ciencia pionera para 
fabricar más nieve

7 El consejero de Educa-
ción de la Comunidad de 
Madrid anunció ayer que la 
región creará un nuevo 
sello para «centros sin 
pantallas» en las etapas de 
Infantil y Primaria, de 
modo que las familias 
podrán escoger si así lo 
desean alguno de los 
colegios que decidan 
acogerse a este modelo.

EMILIO VICIANA

Sello para ‘centros sin 
pantallas’ en Madrid 

8 La portavoz del Govern 
catalán arremetió ayer 
contra la delegación de 
parlamentarios europeos 
que está estudiando la 
inmersión lingüística, a la 
que acusó de «hacer 
demagogia con niños y 
adolescentes». Una muestra 
más de hostilidad hacia 
cualquiera que cuestione su 
modelo educativo fallido.  

PATRÍCIA PLAJA

Ataque del Govern     
a la misión de la UE

BERNARDO DÍAZ

7 El juez de la Audiencia 
Nacional vio ayer rechaza-
da la querella que Podemos 
había presentado contra él 
por haber reabierto una 
investigación contra la 
formación morada. El 
Tribunal Supremo ha 
acordado inadmitir la 
querella al no apreciar 
ningún indicio de delito 
por parte del magistrado. 

M. GARCÍA-CASTELLÓN

El TS rechaza la 
querella de Podemos

7 El escritor estadouni-
dense, autor de la saga de 
literatura juvenil Percy 
Jackson y los dioses del 
Olimpo, lleva ahora a su 
conocido personaje a 
Disney+, donde hoy se 
estrena una nueva serie 
dedicada a un personaje 
que ha reunido a millones 
de lectores adolescentes en 
todo el planeta. 

RICK RIORDAN

‘Percy Jackson’ llega   
a la pequeña pantalla

7 El presidente del Comité 
Técnico de Árbitros ha 
impulsado el acuerdo entre 
la Federación y LaLiga para 
que, a partir del próximo 
año, los aficionados 
conozcan las conversacio-
nes y decisiones que se 
tomen desde la sala del 
VAR. Un ejercicio de 
transparencia que acercará 
a los colegiados al público. 

MEDINA CANTALEJO

Las decisiones del 
VAR serán públicas

No es la libertad de expresión lo que 
mueve a los socios del PSOE para borrar 
el delito de enaltecimiento del terrorismo

Un primer paso para estimular el 
mercado laboral que se queda corto
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Comparto al cien por cien las obje-
ciones de fondo y de procedimien-
to manifestadas contra la Ley de 
Amnistía que han esgrimido jue-

ces, fiscales, notarios, académicos 
y un amplio abanico de periodistas, 
escritores, políticos y una extensa 
y movilizada opinión pública. 

Me voy a atrever a sugerir un la-
do positivo del actual debate sobre 
la Ley de Amnistía: por fin ha tras-
cendido a amplios sectores de la 
opinión pública, incluidos medios 
de comunicación europeos, el pro-
yecto e invasión del poder ejecuti-
vo español en detrimento de los 
otros dos poderes del Estado. 

Desde el inicio de los años 80, 
numerosos observadores, (entre 
los que destaca un sabio reciente-

mente fallecido, Alejandro Nieto) 
han venido denunciando el dete-
rioro político en España motivado 
por el caudillismo de los presiden-
tes de Gobierno. Sin embargo, esas 
denuncias quedaban circunscritas 
a los escasos lectores de libros y de 
artículos de opinión. Ahora se ha 
producido un salto cualitativo y ha 
emergido, en la opinión pública, el 
debate sobre la deficiente calidad 
de nuestra democracia. 

Es una cierta ironía de la histo-
ria que el franquismo (la concen-
tración de poder en una sola per-
sona) se manifieste en las actua-
ciones de los presidentes desde las 
elecciones generales de 1977. Nun-
ca los presidentes de Gobierno han 
tenido la percepción de que no eran 
más que uno de los tres poderes 
del Estado. La tradición e inercia 
del Palacio de El Pardo se ha rea-
sentado en La Moncloa. 

MIS RAZONES  
CONTRA LA 
AMNISTÍA (38)  

UN SALTO 
CUALITATIVO 
GUILLERMO GORTÁZAR

«Vamos con todo a dialogar» 
L Pedro Sánchez anticipa que mantendrá varias reuniones con Carles Puigdemont y Oriol Junqueras como 
paso para la «normalización de los actores políticos» L Prefiere que se produzca con la amnistía ya aprobada 

RAÚL PIÑA MADRID 
Una vez abierta la puerta, paso firme. 
Cruzar al otro lado con decisión. Por-
que lo que quemaba era el pomo. Aho-
ra ya, paso decidido. Y el que tenga 
dudas, empujón y para dentro. Habrá 
reunión de Pedro Sánchez con Car-
les Puigdemont. Y también con Oriol 
Junqueras. Con foto. Quedará cons-
tancia. Porque, además, no habrá só-
lo una. Tanto el presidente del Gobier-
no como su equipo consideran que 
van consumiendo fases, dando pa-
sos en la «normalización de los acto-
res políticos» y que una vez han pac-
tado con Junts la foto con Puigde-
mont hay que ir «con todo». Creen en 
su equipo que «la 
peor opción» sería 
«quedarse en me-
dio», ni a un lado ni 
a otro. Así que cru-
zan el umbral.  

«Si hay que dia-
logar, vamos con 
todo a dialogar», 
sostienen fuentes 
cercanas al presi-
dente del Gobier-
no. «Si te vas a re-
unir, te reúnes», 
completan en refe-
rencia al hecho de 
que ahora sí vaya 
a haber foto y que 
se hable de «varias 
reuniones». Y eso 
que aún están re-
cientes las escenas 
dantescas de la úl-
tima reunión clan-
destina entre PSOE 
y Junts, en los alre-
dedores de Gine-
bra, con la prensa persiguiendo a los 
enviados que se negaron a facilitar la 
ubicación ni a permitir imágenes. 

Decisión. Es la máxima que impe-
ra en La Moncloa. Una vez tomada, 
quieren mostrar paso firme. «Hay 
que seguir haciendo pedagogía. Ex-
plicando, trasladando», porque en-
tienden que no son situaciones fá-
ciles a simple vista. Si la Ley de Am-
nistía ha sido un «mal trago», no lo 
será menos la foto de Sánchez con 
Puigdemont. Pero en esa «agenda 
del reencuentro», como la llama Sán-
chez, asume que el paso en el me-
dio plazo es encontrarse cara a cara 

con Puigdemont y con Junqueras.  
Porque también es una cuestión de 

equilibrios. Si hay reunión con Puig-
demont, que emerge como quien tie-
ne esta legislatura la sartén por el man-
go, también la habrá con Junqueras. 
Porque en esta última legislatura, los 
republicanos han sido compañero de 
viaje estable. Con ninguno se ha re-
unido Sánchez desde que es presi-
dente, al menos que se sepa. Y Junts 
y ERC mantienen una «pugna» por 
ver quién es el partido referencia en 
el independentismo, que obliga a me-
dir cada palabra. De ahí que incluya 
en su agenda a Junqueras. 

Frente a las dudas de muchos en 
el PSOE, Sánchez 
y su equipo no cre-
en que la amnistía 
o estas fotos pue-
dan pasar factura. 
«Quedan cuatro 
años...entonces ya 
veremos», deslizan 
en alusión a su pro-
pósito de agotar la 
legislatura y que a 
saber cómo está la 
actualidad enton-
ces. «Si aprobamos 
la amnistía, lo lógi-
co es que me pue-
da reunir con Jun-
queras y con Puig-
demont», defendió 
ayer Pedro Sánchez 
en conversación in-
formal con los pe-
riodistas durante 
la copa de Navidad 
de La Moncloa. «El 
camino es ése: la 
normalización».  

En el equipo del presidente creen 
que llegado este punto, es el momen-
to de ir «con todo». La legislatura aca-
ba de comenzar y no creen que el des-
gaste que puedan tener decisiones 
como la amnistía o la «rehabilitación» 
de Puigdemont les penalicen cuan-
do vuelva a haber elecciones. «No hay 
preocupación» por el coste, dicen fuen-
tes del Gobierno. «Aprobamos los in-
dultos y después, el 23-J, sacamos un 
millón de votos más», añaden. 

Sánchez ha ido rectificándose a sí 
mismo. Sucedió con la amnistía, con 
la presencia de un verificador inter-
nacional en las negociaciones con 

Junts y sucede ahora con la reunión 
con Puigdemont, que Sánchez de-
fiende como algo «lógico» en ese pro-
ceso de «normalización». «Va a suce-
der»; «Sí, sí habrá reunión», naturali-
zan ya en el Gobierno. Porque tam-
bién Sánchez antes defendía la nece-
sidad de traer a España a Puigdemont 
para ser juzgado y desde hace tiem-
po se evita decir que éste tenga que 
responder ante la Justicia. 

La reunión entre Sánchez y Puig-
demont se pactó durante la negocia-
ción entre PSOE y Junts y tiene como 
fin la «rehabilitación definitiva» de 

éste. Lo que aún no está cerrado es 
cuándo. Varias fuentes del Gobierno 
consultadas por este diario exponen: 
«Aún no estamos trabajando en eso». 

Sánchez y su equipo contemplan 
que el escenario más idóneo es cuan-
do esté aprobada la amnistía. Es su 
preferencia. De esta manera, la reu-
nión, en ese escenario, podría ser no 
ya con un prófugo de la Justicia, sino 
con un líder político. Y no tendría por 
qué ser fuera de España, como sí 
tendría que ocurrir si el encuentro se 
lleva a cabo antes del perdón. La úni-
ca reunión tras la investidura entre el 
PSOE y Junts tuvo que celebrarse de 
forma clandestina, sin foto, en Suiza 
para que pudiera asistir Puigdemont. 

A ello se suma que fuentes socia-
listas advierten de que un presiden-
te no puede reunirse con un prófugo 
de la Justicia. Que las citas que se han 
tenido han sido a nivel de partido, pe-
ro que ese paso más no puede darse 
siendo el jefe del Ejecutivo. Por tan-
to, la preferencia es que se realice con 
la amnistía en vigor. Eso suponer lle-
var la reunión a abril, y Junts no es-
taría dispuesto a esperar tanto.Puigdemont, la semana pasada en Estrasburgo. RONALD WITTEK / EFE

Sánchez anticipa 
que habrá varias 
reuniones y que 
se harán la foto 

Considera que lo 
«lógico» es que el 
siguente paso sea 
un cara a cara

«NO NOS VOTARON 
PARA ESTO».  Alberto 
Núñez Feijóo cargó 
duramente contra el 
anuncio de reunión entre 
Sánchez y Puigdemont: «Le 
debe el ser presidente», 
recordó. «Los españoles no» 
les «votaron» para que el 
país quedara en manos del 
independentismo, dijo. 

«MUY SOBERBIO». En 
una entrevista en Telecinco, 
Feijóo consideró «muy 
soberbio a veces» a 
Sánchez y remarcó que no 
ha recibido un orden del 
día para reunirse con él.

FEIJÓO: «SE LO DEBE»    
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El primer acto desmedido de esa 
preponderancia del Ejecutivo fue 
el traslado de la Presidencia de Go-
bierno a la sede de La Moncloa, de-
cidido por el presidente Adolfo Suá-
rez. Allí, en 60 hectáreas, los presi-
dentes han construido una Admi-
nistración del Estado paralela con 
cientos de asesores. 

 Para llegar donde estamos, to-
dos los presidentes (con la excep-
ción de Leopoldo Calvo-Sotelo) 

han aumentado su poder en detri-
mento de las instituciones. A la ley 
electoral provisional que se apro-
bó en 1977 hay que añadir las leyes 
orgánicas que han efectuado esa 
concentración de poder en la Pre-
sidencia del Gobierno; en 1982, el 
Reglamento del Congreso limita a 
la mayoría de los diputados de los 
grupos parlamentarios, que pasan 
de ser representantes de los ciuda-
danos a funcionarios del partido, 

sin voz y con voto obligado; la ley 
del Tribunal Constitucional; la del 
Consejo General del Poder Ju-
dicial, la ley de partidos políticos y 
su financiación pública (que per-
mite que la democracia interna de 
los partidos sea una mera suposi-
ción); el dominio e influencia en 
medios de comunicación públi-
cos y privados, etc. 

La evidencia de la concentración 
de los tres poderes en La Moncloa 

se expresa ahora de modo absolu-
to con un ministro de la Presiden-
cia que incorpora Relaciones con 
las Cortes y también el Ministerio 
de Justicia. Otra evidencia, que re-
sulta ridícula por lo invasiva e ina-
propiada, es la obsesión del presi-
dente Pedro Sánchez por acompa-
ñar al Rey para saludar al resto de 
ministros y autoridades, como si 
España en lugar de una monarquía 
fuera una diarquía. 

Afortunadamente, el Gobierno 
en España tiene un plazo limitado 
en el tiempo. Está todavía por ver 
que la alternativa política tenga la 
intención reformista de revertir un 
camino de concentración de poder 
del Ejecutivo iniciado en el año 1977. 

 
Guillermo Gortázar es historiador.  
Su último libro publicado es ‘El  
secreto de Franco. La Transición 
revisitada’ (Renacimiento). 

VICENTE COLL MADRID 
Marcaba la agenda justo un mes de 
andadura gubernamental cuando 
Pedro Sánchez, en conversación con 
un grupo de periodistas en La Mon-
cloa, confirmaba ayer que en ese ca-
lendario acabarán apareciendo di-
versos encuentros con los líderes in-
dependentistas Carles Puigdemont 
y Oriol Junqueras y que habrá foto 
que lo acredite. La legislatura ha arran-
cado con prácticamente una po-
lémica diaria: mientras el Gobierno 
presume de haber aprobado la ley de 
paridad, desatascado la ampliación 
del puerto de Valencia, «normaliza-
do» la relación con Cataluña o, ayer 
mismo, acordado elevar el subsidio 
por desempleo, las crisis internas, 
con otras instituciones o incluso con 

otros países marcan el día a día de la 
política nacional. Y la amnistía siem-
pre en el centro de la tormenta. Una 
sucesión de «escándalos», define el 
Partido Popular. «Con la polémica de 
la tarde tapan la de la mañana». 

e21/11/23. El Tribunal Supremo 
anula el ascenso de Dolores Delgado 
a fiscal de la Sala Militar al apreciar 
«desviación de poder» en el nombra-
miento. La oposición, como conse-
cuencia, exige la dimisión del fiscal 
general, Álvaro García Ortiz. 

e24/11/23: La primera gira exterior 
de Sánchez esta legislatura abre una 
crisis diplomática con Israel, que acu-
sa al Gobierno de apoyar al terroris-
mo de Hamas y retira a su embajado-

ra en Madrid después de que el pre-
sidente explicara que «Israel tiene 
derecho a la autodefensa, pero debe 
respetar el derecho internacional y el 
derecho humanitario». Benjamin Ne-
tanyahu tilda de «vergonzosas» es-
tas palabras de Sánchez. 

e29/11/23: Primera guerra interna 
en el Ejecutivo entre los ministerios 
de Economía y Trabajo con acusacio-
nes públicas cruzadas por el subsidio 
de desempleo. Tardará semanas en 
resolverse con cesiones por ambas 
partes finalmente. 

e30/11/23: El Tribunal Supremo 
anula el nombramiento de Magdale-
na Valerio como presidenta del Con-
sejo de Estado y el CGPJ considera 

que el fiscal general, Álvaro García 
Ortiz, por primera vez «no es idóneo» 
para el puesto. El Gobierno responde 
renovándolo un mandato más. 

e30/11/23: Sánchez admite en una 
entrevista en TVE la existencia de la-
wfare y señala la operación Kitchen co-
mo ejemplo de instrumentalización 
de las instituciones por parte del an-
terior Ejecutivo, del PP, encabezado 
por Mariano Rajoy. 

e30/11/23: El Tribunal de Cuentas  
detecta «incumplimientos en la nor-
mativa de contratación» en la Fun-
dación Internacional y para Iberoa-
mérica de Administración y Políti-
cas Públicas, presidida por la 
vicepresidenta primera, Nadia Cal-

viño, que también aprobó adjudica-
ciones a la trama de Tito Berni. 

e01/12/23: La Comisión Europea 
desmiente al ministro Félix Bolaños 
y niega que exista «cero preocupa-
ción» en Bruselas sobre la amnistía 
apenas unas horas después de reu-
nirse con el comisario europeo de 
Justicia, Didier Reynders. 

e01/12/23: El secretario de Organi-
zación del PSOE, Santos Cerdán, 
acude a Ginebra para reunirse con 
Junts en el primer encuentro de la 
legislatura con los independentistas 
esta legislatura. 

e02/12/23: El PSOE y Junts confir-
man tras su primera reunión en el ex-
tranjero la identidad del mediador 
internacional: Francisco Galindo, di-
plomático salvadoreño experto en 
guerrillas. La oposición tacha la elec-
ción de «humillación insoportable». 

e05/12/23: Podemos rompe con Su-
mar, se pasa al Grupo Mixto, y abre 
una grieta inédita en el Ejecutivo. 
Sánchez suma un partido más con el 
que negociar cada iniciativa. 

e05/12/23: El informe PISA conclu-
ye que los alumnos españoles caen 
en todas las áreas de estudio y obtie-
nen sus peores resultados históricos 
en Ciencias y Matemáticas. 

e05/12/23: El Gobierno confirma a 
José Félix Tezanos como presidente 
del CIS una legislatura más: «Es el so-
ciólogo que acierta en las encuestas». 

e06/12/23: El Gobierno propone al 
ex secretario de Estado de Comuni-
cación Miguel Ángel Oliver como 
nuevo presidente de la Agencia EFE, 
en sustitución de Gabriela Cañas. 

e12/12/23: El Congreso aprueba con 
los votos del PSOE la toma en consi-
deración del proyecto de ley de am-
nistía, que inicia la vía parlamentaria. 

e13/12/23: El Poder Judicial estalla 
contra el Gobierno por el señala-
miento realizado desde el Congreso 
por Junts durante el debate sobre la 
amnistía: «Es inadmisible». 

e13/12/23: El PSOE acuerda con EH 
Bildu la presentación de una moción 
de censura en Pamplona para expul-
sar a UPN de la alcaldía. Javier Espar-
za tilda de «escoria» a los socialistas 
y Alberto Núñez Feijóo define el mo-
vimiento como la primera «factura» 
de la izquierda abertzale a cambio de 
su apoyo tanto en el Gobierno central 
como en el de Navarra.

Un frente abierto al día en el primer 
mes: Gaza, el Supremo, Pamplona... 
La reunión entre Sánchez y Puigdemont, última polémica en este inicio de mandato

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, durante su participación en la cumbre europea de la semana pasada en Bruselas. JOHN THYS / AFP
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Yolanda Díaz, Pilar Alegría, Félix Bolaños y Mónica García, ayer tras el Consejo de Ministros. J. J. GUILLÉN / EFE

El PSOE votará en contra 
de las citaciones a jueces 
Sánchez y Bolaños se muestran contrarios a las comparecencias

RAÚL PIÑA 
ÁNGELA MARTIALAY MADRID 

El Gobierno no es partidario de que 
los jueces comparezcan en las comi-
siones abiertas en el Congreso por 
el supuesto lawfare contra el inde-
pendentismo. Pese a que para que 
Pedro Sánchez pudiera ser investi-
do presidente del Gobierno, los so-
cialistas pactaron con ERC y Junts 
la creación en la Cámara Baja de tres 
comisiones –sobre el espionaje con 
Pegasus, los atentados yihadistas de 
Barcelona y Cambrils del 17 de agos-
to de 2017 y la denominada Opera-
ción Cataluña– que ya han sido apro-
badas, su posición es que los miem-
bros del Poder Judicial no acudan a 
ellas. Fuentes del Gobierno explican 
que cuando se voten las listas de 
comparecientes, donde los indepen-
dentistas incluirán nombres de ma-
gistrados, el PSOE votará en contra. 

«No pueden ir, no deben ir y no tie-
nen sentido que vayan», desgranan 
fuentes gubernamentales. Junts y 
ERC abogan por citarlos. Supondrá, 
por tanto, un choque entre el PSOE y 
sus socios de gobernabilidad. «No es-
tá ni hablado, ni acordado, ni pacta-
do», insisten desde el Ejecutivo. «No 
hay comisiones contra los jueces».  

El propio presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, en conversación 
informal con los periodistas duran-
te la copa de Navidad de La Mon-
cloa ha explicitado esta posición: 
«No vamos a aceptar las compare-
cencias de jueces en el Congreso». 
Y ha añadido: «No estamos de acuer-
do». Se trata de un paso más en la 
intención del Gobierno de recon-

ducir la relación con los miembros 
del tercer poder del Estado.  

Este rechazo a que los jueces com-
parezcan en las comisiones del lawfa-
re se produce después de que desde 
Junts advirtieran el lunes a los jueces 
de que las comparecencias en sede 
parlamentaria son «de obligado cum-
plimiento, y en caso contrario pue-
den haber las consecuencias pe-
nales previstas actualmente». 

La intención de La Moncloa es que 
esa situación ni siquiera tenga que 
darse, porque entienden que con su 
voto en contra, el del PSOE, sumado 
al del PP y Vox, esas peticiones de los 
independentistas no saldrán adelan-
te. Creará un conflicto entre socios de 
gobernabilidad pero se evitará un 
nuevo incendio con el Poder Ju-
dicial, profundamente desairado con 
la amnistía y la campaña de acoso 
lanzada por el independentismo. 

En la rueda de prensa posterior al 
Consejo de Ministros, el ministro de 

la Presidencia, Justicia y Relaciones 
con las Cortes, Félix Bolaños, sostu-
vo que los jueces «no tienen obliga-
ción de asistir a comisiones de in-
vestigación» porque además «tam-
poco tendría ninguna utilidad». 

Bolaños incidió en que del «mar-
co legal y constitucional que regula 
las comisiones de investigación se 
deriva que las mismas no pueden ni 
revisar resoluciones judiciales ni vin-
cular a los tribunales». «La propia ley 
también establece que los jueces y 
magistrados no tienen obligación de 
asistir a comisiones de investigación 
y no tienen obligación de asistir por-
que lo dice la ley», argumentó.  

El ministro hacía así alusión al ar-
tículo 399 de la Ley Orgánica del Po-
der Judicial donde se establece que 
«las autoridades civiles y militares 
se abstendrán de intimar a los jue-
ces y magistrados y de citarlos para 
que comparezcan a su presencia» y 
también al artículo 76 de la Consti-
tución recoge que «el Congreso y el 
Senado, y, en su caso, ambas Cáma-
ras conjuntamente, podrán nombrar 
Comisiones de investigación sobre 
cualquier asunto de interés público. 
Sus conclusiones no serán vinculan-
tes para los tribunales, ni afectarán 
a las resoluciones judiciales».  

Por su parte, el Consejo General 
del Poder Judicial tiene previsto abor-
dar mañana la respuesta que este ór-
gano debe dar en el supuesto de que 
finalmente se produjesen citaciones 
de magistrados en las citadas comi-
siones, tal y como ocurrió en el Par-
lament con el juez del CNI, ame-
nazado por el caso Pegasus.

Fiscales del TS piden a 
García Ortiz actuar 
frente al ataque de Junts 
Recuerdan que la Fiscalía tiene que 
velar por la independencia judicial

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
Una veintena de fiscales del Tri-
bunal Supremo, entre ellos los 
cuatro fiscales de Sala del procés, 
se dirigieron ayer al fiscal ge-
neral del Estado, Álvaro García Or-
tiz, para que actúe frente al seña-
lamiento de la portavoz de Junts 
en el Congreso de los Diputados, 
Míriam Nogueras, a los jueces del 
Tribunal Supremo como Manuel 
Marchena o Pablo Llarena. 

En concreto, solicitan al máxi-
mo responsable de la Fiscalía que 
adopte «las medidas y acciones le-
gales de todo orden que sean per-
tinentes, apropiadas y necesarias 
para preservar la legalidad y la in-
dependencia de los tribunales». 

En el documento remitido a Gar-
cía Ortiz, los 21 fiscales firmantes 
expresan su «más enérgico recha-
zo a los insultos, amenazas y fal-
sas acusaciones vertidas, ampa-
rándose en la tribuna parlamen-
taria, contra las citadas personas, 
ya que no solo son gravemente le-
sivas para la dignidad personal e 
institucional de los afectados (miem-
bros de otros poderes del Estado), 
sino que además son absoluta-
mente incompatibles con la ética 
y el respeto institucional propios 
de un Estado de Derecho».  

Los firmantes del 
escrito consideran 
que el acoso al Poder 
Judicial «representa 
un ataque injustifi-
cable contra la inde-
pendencia judicial y 
contra la separación 
de poderes como 
principio vertebra-
dor de una sociedad 
democrática». 

Asimismo, los fis-
cales del Alto Tribu-
nal, tras haber deba-
tido en junta sobre el 
texto, recuerdan que 
el artículo 124.1 de la 
Constitución estable-
ce expresamente que 
«el Ministerio Fiscal, 
sin perjuicio de las 
funciones encomen-
dadas a otros órganos, tiene por 
misión promover la acción de la 
justicia en defensa de la lega-
lidad, de los derechos de los ciu-
dadanos y del interés público tu-
telado por la ley, de oficio o a peti-
ción de los interesados, así como 
velar por la independencia de los 
Tribunales y procurar ante éstos la 
satisfacción del interés social». 

Por este motivo, y en atención a 
«la sujeción a ese mandato cons-
titucional y estatutario» los fisca-
les piden a García Ortiz que «se 
proceda sin más dilación al cum-

plimiento de los deberes cons-
titucionales y legales anteriormen-
te expuestos, y a que adopte como 
primer defensor y garante del or-
den constitucional las medidas y 
acciones legales de todo orden que 
sean pertinentes, apropiadas y ne-
cesarias para preservar la legali-
dad y la independencia de los tri-
bunales, cuya actuación está sien-
do indebidamente cuestionada por 
las manifestaciones ya referidas». 

Está previsto que hoy se reúna 
el Consejo Fiscal y que aborde, 
tras la petición conjunta de los vo-
cales de la Asociación de Fis-
cales  (AF) y la Asociación Profe-
sional e Independiente de Fisca-
les (APIF), las acusaciones de la-
wfare contra miembros del Poder 
Judicial por parte del partido del 
prófugo Carles Puigdemont.  

En concreto, en el orden del día 
de la reunión consta como asun-
to a examinar el «análisis de la so-
licitud formulado por los vocales 
de la AF, a la que se adhiere el vo-
cal de la APIF, formulada en los si-
guientes términos: aprobación del 
expreso amparo, reconocimiento 
y respaldo del Consejo Fiscal a la 
actuación de los miembros de la 
Fiscalía en todos los procedimien-
tos vinculados o derivados del de-

nominado procés, realizadas con-
forme a la legalidad vigente y sin 
que quepa admitir en ellas des-
viación alguna por motivación po-
lítica», reza la convocatoria.  

En la actualidad, en la carrera fis-
cal existe un malestar latente por la 
actitud del fiscal general del Esta-
do, Álvaro García Ortiz, ya que con-
sideran que se está «poniendo de 
perfil» frente a los ataques de las 
fuerzas independentistas a los jue-
ces y fiscales que intervinieron en 
las distintas causas relacionadas 
con el desafío separatista catalán.

El fiscal general del Estado, García Ortiz. EFE

El Gobierno dice 
que las citaciones 
de jueces no 
estaban pactadas 

Bolaños: «Los 
jueces no tienen 
obligación  
de asistir»
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MARISA CRUZ MADRID 
El PSOE se plegó ayer a su socio de 
Gobierno y a sus aliados de inves-
tidura y dio con ellos luz verde a la 
tramitación de la proposición de ley 
de Sumar que despenalizará las in-
jurias al Rey, el enaltecimiento del 
terrorismo y de los terroristas y los 
actos que humillen a las víctimas.  

La iniciativa, que ahora empren-
de el camino parlamentario, preten-
de la modificación del Código Pe-
nal suprimiendo los artículos 490.3, 
491, 504, 525, 543 y 578; la modifica-
ción del artículo 22 y 538 y la adi-
ción de un nuevo artículo 536 bis, 
con el argumento de que todos ellos 
«chocan frontalmente» con el ejer-
cicio de la libertad de expresión, un 
derecho fundamental recogido en 
el artículo 20 de la Constitución.  

Y a ello añaden que las ofensas a 
la Corona o a la jefatura del Estado 
no se contemplan en los países del 
entorno. Esta última afirmación no 
es cierta: más de una quincena de 
naciones europeas penalizan este ti-
po de actos, algunas incluso con cas-
tigos más duros que los previstos en 
España. Así sucede en Alemania, Bél-
gica, Dinamarca, Francia, Grecia, Ita-
lia, Holanda, Portugal, Suecia ,Bul-
garia, Islandia, Mónaco, Polonia, Es-

lovenia, Malta, Mónaco o Andorra. 
En definitiva, el texto propuesto 

por Sumar plantea la despenaliza-
ción de las calumnias e injurias al 
Rey y a los miembros de la Corona 
en el ejercicio de sus funciones, así 
como la utilización de la imagen del 
Monarca con el fin de despres-
tigiar a la institución.  

En el caso de ser finalmente apro-
bado, tampoco se penarán las ofen-
sas o ultrajes a España, a las Comu-
nidades Autónomas o a sus bande-

ras e himnos, ni el enaltecimiento 
y justificación pública del terroris-
mo o de quienes hayan partici-
pado en actos terroristas o en aque-
llos que humillen a las víctimas. 

Asimismo, se borraría el delito de 
injurias y calumnias graves contra 
el Gobierno, el Consejo General del 
Poder Judicial, el Tribunal Consti-
tucional, el Tribunal Supremo o los 
Consejos de Gobierno y Tribunales 
Superiores de Justicia de las CCAA. 
E incluso se despenalizaría el uso 

de la violencia para impedir que los 
miembros de dichos órganos acu-
dan a sus reuniones. 

Esta misma propuesta fue plan-
teada en varias ocasiones en la pa-
sada legislatura y el PSOE también 
apostó por su tramitación, sin em-
bargo, posteriormente, en su trami-
tación la iniciativa acabó decayen-
do. Ahora, nuevamente la proposi-
ción prospera pero no sin reticen-
cias como las expresadas por socia-
listas y nacionalistas vascos. 

El portavoz parlamentario del PSOE, Patxi López, y el secretario de Estado de Relaciones con las Cortes, Rafael Simancas, ayer en el Congreso. E. PRESS

El PSOE se pliega a sus aliados para  
despenalizar las injurias a la Corona 
Más de una quincena de naciones europeas castiga las ofensas al jefe del Estado

EH Bildu, Junts y ERC 
se aseguraron ayer 
asiento en la comisión 
de secretos oficiales del 
Congreso  a pesar de las 
críticas de PP y Vox, 
que rechazan que estos 
partidos, que 
promueven la secesión 
y plantean desafíos al 
Estado, accedan a un 
foro donde se exponen 

ante los grupos las 
cuestiones sensibles y 
clasificadas como 
secreto relacionadas 
con la seguridad y 
donde rinde cuentas, 
entre otros, el CNI. Pese 
a la polémica, estas tres 
formaciones ya se 
sentaron la pasada 
legislatura en dicha 
comisión. Lo hicieron 

después de dos años 
de bloqueo para su 
constitución y gracias a 
una resolución de la 
presidenta del 
Congreso de entonces, 
Meritxell Batet, en la 
que rebajó las 
mayorías de la 
votación en la que se 
elige a las personas 
que forman parte. Se 
pasó de exigirse un 
mínimo de 210 votos a 
pedirse 176, lo que 
facilitó que el PSOE y 
sus socios abrieran las 
puertas a EH Bildu. 

Hasta entonces era 
imposible por el 
bloqueo de PP y Vox a 
votarle. La tradición 
parlamentaria es que 
todos los portavoces  
tengan plaza en la 
comisión de secretos. 
Es lo que al final pasó 
entonces y lo que ha 
sucedido este año, que 
‘abertzales’, Junts y 
ERC tienen grupos.  Por 
otra parte, Podemos 
saca provecho de 
haberse marchado al 
Grupo Mixto porque 
será su representante.

EH BILDU, JUNTS Y ERC 
VUELVEN A LA COMISIÓN DE 
SECRETOS DEL CONGRESO

La representante del PSOE, Isau-
ra Leal, hizo hincapié en que la li-
bertad de expresión contribuye al 
«fortalecimiento del Estado  demo-
crático» y es «un freno a la arbitra-
riedad de quienes gobiernan», pe-
ro apostó por consensuar las refor-
mas necesarias para interpretar co-
rrectamente su ejercicio. El PSOE 
cree que la reforma del Código Pe-
nal debe «partir del consenso» pe-
ro para ello, insistió Leal, es impres-

cindible que el PP «se aleje de la ex-
trema derecha». Los socialistas jus-
tificaron su apoyo a la tramitación 
de la iniciativa con el argumento de 
propiciar un «debate sosegado y 
moderado» pero ya avisan que plan-
tearán enmiendas porque «las ins-
tituciones deben ser respetadas» y 
las víctimas del terrorismo «han de 
ser protegidas».  

También el PNV reclamó que se 
soliciten informes a la Sección Penal 
de la Comisión de Codificación y dic-
támenes de expertos para abordar 
la reforma con todas las garantías. 

La proposición de ley emprende-
rá su tramitación parlamentaria con 
el voto a favor del bloque que ci-
menta al Gobierno y la oposición 
de PP, Vox y UPN. Los populares de-
nuncian que el Ejecutivo está «com-
prando la agenda legislativa de sus 
socios radicales» y con ello dan «un 
paso más» en el intento de «erosio-
nar el Estado de Derecho y atacar 
la monarquía parlamentaria». Para 
el PP la iniciativa tiene como obje-
tivo «dar impunidad a los ataques 
contra el Estado, el Rey, las institu-
ciones democráticas o las víctimas 
del terrorismo». 

Su representante en el debate, 
Sergio Sayas, insistió en que «la de-
mocracia se erosiona cuando se con-
ceden indultos y una amnistía co-
mo precio a un chantaje y cuando 
se hace una moción de censura de 
la mano de Bildu, un partido que no 
se ha despegado ni un milímetro de 
la banda terrorista ETA, que home-
najea y lleva en sus listas a conde-
nados por terrorismo». 

El representante de los popu-
lares hizo especial hincapié en que  
«lo que no pasa en ningún otro país 
es que el Gobierno negocie con un 
prófugo de la Justicia» y además 
acusó al PSOE de haberse conver-
tido en «protagonista de la indecen-
cia a cambio de quedarse en el si-
llón». Para el PP, con la tramitación 
de esta propuesta, la gran novedad 
es que el ataque a la democracia, a 
la Constitución y al Estado viene de 
la mano del Gobierno y de su pre-
sidente, Pedro Sánchez».

Los socialistas 
abogan por un 
debate «sereno» y 
con «consenso»... 

...y el PP les acusa 
de «erosionar el 
Estado» y «atacar 
a la Monarquía»
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M. PINA / S. ROMÁN MADRID 
Siempre han existido los emba-
jadores políticos, pero en el caso de 
España eran contados. Hasta ahora. 
Con la última renovación de la cú-
pula diplomática llevada a cabo des-
de el Ministerio de Asuntos Exterio-
res liderado por José Manuel Alba-
res, estamos ante un antes y un des-
pués en la diplomacia española. De 
cuatro Secretarías de Estado, sólo 
una es para un diplomático (Diego 
Martínez Belío, quien fuera jefe de 
Gabinete de Albares). Por no hablar 
del cargo de embajador ante Nacio-
nes Unidas, concedido a Héctor Gó-
mez, ex ministro de Industria y Tu-
rismo, sin la trayectoria internacio-
nal, el perfil técnico y el dominio de 
idiomas requeridos para un puesto 
tan delicado e importante. 

«Un auténtico escándalo»; «des-
prestigio»; «varapalo a la profesión»; 
«típico de países en desarrollo». Fuen-
tes diplomáticas españolas no ocul-
tan su malestar e indignación por 
los recientes nombramientos, así co-
mo una amarga sorpresa, ya que es-
tán siendo decididos (o al menos 
anunciados) por un ministro que es 
diplomático de carrera. Por otro la-
do, desde el Gobierno recuerdan que 
son cargos de libre designación cu-
ya potestad única recae en Albares, 
y que no es la primera vez que se es-

coge a políticos para Secretarías de 
Estado. Soraya Rodríguez, Trinidad 
Jiménez, Diego López Garrido, Ma-
nuel Marín, Cristina Gallach o Fer-
nando Eguidazu son algunas de las 
personas ajenas al cuerpo diplomá-
tico que pasaron por los puestos de 
mando del Ministerio.  

Sin embargo, las numerosas fuen-
tes diplomáticas consultadas por 
este diario muestran su desazón 
mientras apuntan que Albares es 
consciente de que la disciplina y la 
lealtad son dos componentes cla-
ve del cuerpo diplomático, por lo 
que no le ha temblado el pulso a la 
hora de dar cargos a gente del par-
tido, ya que él mismo sabe que no 
habrá un terremoto ni sublevación 
interna que afecte al ejercicio de la 
diplomacia del país. 

Ahora bien, figuras como Íñigo Ra-
mírez de Haro –quien se jubiló el pa-
sado verano– acceden a dar su opi-
nión con nombre y apellidos para 
constatar la pesadumbre. «Es el fi-
nal del concepto de la carrera diplo-
mática española», sentencia sin du-
dar. Porque es la primera vez que las 
Secretarías de Estado las ocupan car-
gos políticos, a excepción del men-
cionado Martínez Belío, quien esta-
rá al frente de Asuntos Exteriores y 
Globales. «Ningún Gobierno ha he-
cho nunca esto. Ponen siempre a gen-

te afín, pero que sabe de los temas. 
Ahora se pone a gente afín que des-
conocen completamente estos car-
gos. Vamos a pagarles su formación», 
opina un indignado Ramírez de Ha-
ro. «La diplomacia está al servicio de 
Pedro Sánchez con esta remodela-
ción», sostiene. Otro compañero más 
joven cree que «la falta de formación 
de estos nuevos cargos va a provo-
car, por un lado, que su trabajo re-
quiera de más tiempo y consultas a 
los expertos y, por otro, que todo se 
jerarquice más y dependa directa-
mente de Albares, porque ellos ten-
drán menos margen de acción».  

Cabe recordar que en la Secreta-
ría de Estado para Iberoamérica y el 

Caribe se ha designado a Susana Su-
melzo, histórica sanchista de Aragón, 
que forma parte del grupo de los 15 
diputados que votaron no a la inves-
tidura de Mariano Rajoy en 2016, y 
que no tiene ningún tipo de expe-
riencia internacional.  

En la secretaría de Estado de Co-
operación está Eva Granados, que 
desconoce los ámbitos de actuación 
de la AECID y hasta ahora no se ha-
bía mostrado interesada.  

Tampoco acaban de aceptar mu-
chos diplomáticos el nombramien-
to del secretario de Estado para la 
Unión Europea. Se trata de Fernan-
do Sampedro Marcos, miembro del 
Gabinete de Ursula Von der Leyen, 
presidenta de la Comisión, pero que 
no pertenece al cuerpo diplomá-
tico. Aunque su conocimiento de la 
Unión Europea es indudable, «hay 
muchos diplomáticos capacitados 
para ese cargo», lamentan. 

Si consumados diplomáticos, que 
ocupan puestos en el exterior, están 
indignados con este cambio, también 
lo están los miembros más jóvenes 
de la carrera. Consultados por EL MUN-
DO, ven esto como un mensaje. «Pa-
rece que en lugar de ser diplomá-
ticos y neutrales, quieren que nos iden-
tifiquemos al lado del Gobierno para 
progresar, parece el único camino. 
Alucinas un poco», remata.

El jefe de la diplomacia española, José Manuel Albares, en un reciente encuentro en Bruselas.  EFE

Malestar, indignación y «escándalo» 
en el cuerpo diplomático español 
Los nuevos nombramientos de Albares, «un desprestigio y varapalo a la profesión»

«La diplomacia 
está al servicio de 
Pedro Sánchez 
con los cambios»  

Albares cuenta, 
sin embargo, con 
la lealtad de los 
diplomáticos

EDUARDO COLOM PALMA 
Vox y PP escenificaron ayer su 
acuerdo para aprobar los prime-
ros presupuestos de la comuni-
dad autónoma balear después 
de que el pasado 28 de mayo el 
PP accediera al gobierno regio-
nal (con el apoyo externo de Vox) 
tras ocho años del PSOE de Fran-
cina Armengol.  

El primer día del tenso deba-
te parlamentario, que se prolon-
gará hasta mañana, fue utiliza-
do por Vox como plataforma pa-
ra reivindicar la posición de fuer-
za que le confieren sus siete di-
putados, necesarios para que el 
PP (que obtuvo 25 de un total de 
59) sume mayoría absoluta pa-
ra sus proyectos legislativos. 

Tras un mes de turbulencias po-
líticas y desencuentros con sus 
aliados externos de Vox, las cuen-
tas públicas han sido el principal 
objetivo y escollo para la presi-
denta balear, Marga Prohens. Su 
equipo económico, de hecho, ha 
diseñado unas cuentas públicas 
expansivas, contemplando la po-
sibilidad de ser  prorrogadas si en 
2024 no hubiera acuerdo.  

Consciente de su posición de 
fuerza, la portavoz de Vox, Idoia 
Ribas, exhibió ayer músculo po-
lítico desde la tribuna tras ser des-
calificada y acusada desde la ban-
cada de la oposición de haber ex-
torsionado al PP para que «clau-
dicara» ante sus exigencias. PP 
y Vox tensaron sus posturas el 
pasado fin de semana ante las 
desavenencias iniciales y la re-
sistencia del PP a admitir algu-
nas enmiendas de los de Abas-
cal, principalmente la de supri-
mir 400.000 euros en ayudas di-
rectas a sindicatos y patronal. 

APOYO DE GÉNOVA 
Tras exponer los motivos de su 
apoyo y agradecer al PP que acep-
tara negociar, Ribas replicó al 
PSOE y a la diputada regional de 
Unidas Podemos con una frase 
desafiante. «No aceptamos lec-
ciones de moralidad de nadie, y 
menos de todos aquellos que es-
tán arrodillados ante delincuen-
tes golpistas y herederos de ETA; 
Vox no se arrodilla ante nadie, 
sólo nos arrodillamos ante Dios». 

El PP, por su parte, dio norma-
lidad al acuerdo con Vox, que in-
cluye la supresión del impuesto 
de patrimonio por debajo del um-
bral de los tres millones de euros 
y la reserva de 20 millones para la 
libre elección de lengua en las au-
las. «Es el presupuesto del cam-
bio», dijo su portavoz parlamen-
tario, Sebastià Sagreras. Desde 
Génova, el PP nacional avaló el 
acuerdo, enmarcándolo dentro 
de la «normalidad democrática».

Vox, tras salvar 
las cuentas de 
Prohens: «Nos 
arrodillamos 
sólo ante Dios» 
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NOA DE LA TORRE VALENCIA 
El presidente valenciano, el popular 
Carlos Mazón, sigue sin desvelar sus 
planes para el sector público instru-
mental que agrupa a todo el entra-
mado de empresas y fundaciones pú-
blicas. La única pista que ha dado el 
Consell de PP y Vox está en los pre-
supuestos de la Generalitat para 2024, 
que contempla un recorte del 7,74% 
para el conjunto de empresas públi-
cas hasta los 3.851 millones de euros. 
Es decir, un tijeretazo de 323 millo-
nes que apunta a una reordenación 
a fondo del sector público.  

De hecho, fuentes de Presidencia 
confirman a este diario que el adel-
gazamiento del sector público co-
menzará con la supresión de hasta 
seis organismos. Se trata de cinco en-
tidades de derecho público que creó 
el anterior tripartito de izquierdas, 
pero con la estructura orgánica y fun-
cional todavía por desarrollar y sin 
presupuestar. A ellas se suma un sex-
to organismo autónomo en la mis-
ma situación de inactividad.  

En el primer caso, las entidades en 

el punto de mira son la Agencia Va-
lenciana de la Energía, la Agencia pa-
ra la Digitalización y la Ciberseguri-
dad de la Generalitat, la Agencia Va-
lenciana de Información y Control 
Alimentario, la Agencia Valenciana 
de Residuos y Economía Circular y 
la Agencia Valenciana de Cambio Cli-
mático, la última en ser regulada.  

Si en algo coinciden todas, según 
fuentes de la Generalitat, es que sus 
leyes de creación «establecen como 
objeto social competencias que se 
vienen desarrollando en la direccio-
nes generales correspondientes». Es 
decir, son todas entidades con unas 
funciones que se solapan con las de 
los departamentos del Gobierno va-
lenciano que ya vienen ejecutando 
estas competencias. Por ejemplo, de 
la auditoría realizada por el actual 
Consell de PP y Vox se concluye que 
la Agencia de la Energía es algo así 
como una «escisión» del actual Ins-
tituto Valenciano de la Competitivi-
dad Empresarial (Ivace).  

El sexto organismo es la Escuela 
Valenciana de Administración Pú-

blica, inactiva hasta el pasado 8 de 
marzo, cuando el Diario Oficial de 
la Generalitat publicó su reglamen-
to de organización y funcionamien-
to. Con su eliminación, sin embar-
go, se quiere devolver a la Dirección 
General de Función Pública las com-
petencias en la selección y forma-
ción del personal público.  

La extinción de todas estas enti-
dades será solo el primer paso que 
dé el Gobierno de Mazón para rees-
tructurar un sector público que lle-

va meses bajo la lupa. El presiden-
te valenciano ya dio orden a la In-
tervención de la Generalitat de fis-
calizar de manera «exhaustiva» los 
pagos que habían realizado en los 
últimos años las empresas públicas, 
tras detectarse un auténtico «des-
control», según fuentes del actual 
Gobierno. En mano de la Abogacía 
de la Generalitat se han puesto los 
contratos a dedo adjudicados en los 
últimos cinco años por valor de 876 
millones. La mayoría de ellos se pa-

gó directamente desde las cuentas 
de las empresas públicas.  

Aun así, la baja ejecución presu-
puestaria llevó ayer al Consell a apro-
bar el reintegro por parte del sector 
público de casi 127 millones de euros. 
Es el dinero de 2022 que no se ha uti-
lizado y que, por tanto, deberá devol-
verse a las arcas de la Generalitat. 
Destacan, por ejemplo, los 45,4 mi-
llones que tendrá que retornar el Iva-
ce o los 31,7 de la Agencia de Fomen-
to y Garantía Agraria.  

Mazón suprimirá 
seis empresas 
públicas inactivas 
Pone bajo la lupa al sector público tras 
detectarse un «descontrol» en los pagos

El presidente valenciano, Carlos Mazón, en un acto en Madrid. JAVIER BARBANCHO

PRÓXIMO FIN DE SEMANA GRATIS CON

CÓMO AFECTA LA
NUEVA FISCALIDAD

EN 2024 A
CONTRIBUYENTES,

EMPRESAS Y
AUTÓNOMOS

GUÍA DE TODOS LOS IMPUESTOS
QUE LLEGAN EN 2024
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La Princesa de 
Asturias pasa la última 
semana antes de las 
vacaciones de Navidad 
en las pistas de nieve 
de la estación 
aragonesa de Astún. 
Allí, junto a sus 
compañeros de 
segundo de la 
Academia General 
Militar de Zaragoza,  
la Heredera está 
haciendo un ejercicio 
de Alta Montaña. Casa 
Real ha distribuido 
unas imágenes en las 
que se puede ver a 
Leonor con sus 
compañeros durante 
la formación previa a 
las clases. La Princesa 
de Asturias aprendió a 
esquiar de pequeña, 
en viajes privados por 
el mundo y por las 
estaciones españolas. 
Doña Leonor ya estuvo 
en Astún al menos en 
una ocasión, en 
febrero del año 2017, 
en un viaje familiar. / 
MARINA PINA 

LEONOR SE 
CURTE EN 
LAS PISTAS 
DE ASTÚN

Las muertes por suicidio 
crecen un 5,6% hasta 4.227    
Aumentan los casos en adolescentes de ambos sexos, pero el 
mayor grupo de riesgo son los hombres de entre 40 y 64 años 

SANTIAGO SAIZ MADRID 
La triste estadística de las muertes 
por suicidio en España fue en 2022 
un poco más oscura. Según el Insti-
tuto Nacional de Estadística, 4.227 
personas murieron el año pasado por 
suicidio y lesiones autoinfligidas. Tan 
preocupante como la cifra resulta la 
tendencia. El aumento respecto a 2021 
representa un 5,6% pero supone un 
19,4% si se considera el lustro entre 
2018 y 2022. De la tasa de 7,573 perso-
nas que murieron por suicidio por 
cada 100.000 habitantes en 2018, se 
ha llegado a las 8,846 en 2022. 

Once vidas perdidas cada día y un 
rastro de desolación que alcanza a 
las personas del entorno de cada 
una de ellas. Destaca el INE que el 
suicidio se mantiene un año más co-
mo primera causa externa de muer-
te en nuestro país. Coinciden los ex-
pertos en que cada caso tiene múl-
tiples causas, y muchos de ellos un 
factor desencadenante, pero se pue-
de prevenir para que la ideación no 
desemboque en un intento. 

El dato de 2022 confirma una ten-
dencia habitual en las sociedades oc-

cidentales. El número de hombres 
que murieron por suicidio (3.121) ca-
si triplica al de mujeres (1.101). «Ellas 
tienen una ideación suicida más in-
tensa y suelen intentarlo más veces; 
los hombres tienen una ideación me-
nos intensa, pero suelen usar méto-
dos más letales», explica Alejandro 
de la Torre Luque, profesor del De-
partamento de Psiquiatría de la Uni-
versidad Complutense y coordina-
dor de la Plataforma Nacional para 
el Estudio y Prevención del Suicidio. 

Los números corroboran también 
diferencias por edad. Las tasas de 
suicidios consumados se sitúan por 
debajo de la media en la niñez, ado-
lescencia, juventud y primera parte 
de la edad adulta, y a partir de los 40 
años empiezan a elevarse.  

La adolescencia es el único tramo 
de edad en el que las muertes por 
suicidio de mujeres, en cifras abso-
lutas, se acercan a las de varones. El 
INE agrupa en un mismo tramo de 
edad a las personas de entre 15 y 19 
años. Establece que en 2.022 se re-
gistraron 44 fallecimientos entre ellos 
y 31 entre ellas; se reabrió una dife-

rencia que casi se había igualado el 
año anterior (28 frente a 25). 

Como en los años precedentes, la 
estadística pone el foco además en 
los hombres de entre 40 y 64 años. 
Los 1.608 fallecimientos por suici-
dios consumados en ese tramo de 
edad suponen un 38% del total. 

Partiendo de que el suicidio es mul-
ticausal, Alejandro de la Torre Luque 
destaca dos tipos de factores desen-
cadenantes agravados desde la pan-
demia. Los primeros, económicos. 
«ERTE, pérdidas de empleo, acumu-
lación de deudas en pequeñas em-
presas, autónomos...». Situaciones en 
las que se ven inmersos más hom-
bres que mujeres. Y en segundo lu-
gar, de relación. «La distancia social 
nos ha afectado a todos, pero hom-
bres de esta edad y sobre todo solte-
ros han tenido más problemas, les 
han cerrado todos los sitios para te-
jer o crear las redes de apoyo que ne-
cesitan para buscar pareja y amista-
des, sobre todo en las grandes ciuda-
des». El experto subraya el incremen-
to de suicidios en hombres migran-
tes en las condiciones anteriores.

EL MUNDO 
La Policía Nacional detuvo esta 
semana a tres yihadistas meno-
res de edad «altamente radicali-
zados» y que habían manifesta-
do su intención de llevar a cabo 
acciones terroristas contra «após-
tatas». Dos de las detenciones se 
han producido en Madrid y una 
tercera en Barcelona. La opera-
ción estuvo coordinada por la Co-
misaría General de Información 
y bajo la dirección de la sección 
de menores de la Fiscalía de la Au-
diencia Nacional. 

El operativo se asentó en un pri-
mer momento sobre un ciberpa-
trullaje en redes sociales, a través 
del que se detectaron varios perfi-
les de ideología yihadista. Esas 
cuentas, tras las que estaban los 
adolescentes ahora detenidos, se 
dedicaban a alentar la violencia y 
justificar el terrorismo en defensa 
de la religión islámica, así como a 
enaltecer a los propios terroristas 
que perpetraban acciones violen-
tos. Además, los perfiles maneja-
dos por los jóvenes señalaban po-
sibles objetivos contra los que di-
rigir una hipotética operación. 

Los investigadores comproba-
ron que los postulados defendi-
dos por estos perfiles eran com-
patibles con la ideología del Daesh. 
Y tenían firme intención de pasar 
a la acción, lo que precipitó su de-
tención. Los arrestados apunta-
ban hacia los «apóstatas» que se 
oponen a sus postulados yihadis-
tas y habían establecido un repar-
to de tareas de cara a pasar a la 
acción en algún momento. 

En concreto, los tres detenidos 
se habían dividido funciones en-
caminadas a la fabricación de ex-
plosivos. Para su elaboración, ha-
bían obtenido diversos manuales 
para la fabricación de sustancias 
y artefactos. Entre ellos, los inves-
tigadores se incautaron de una guía 
para elaborar peróxido de aceto-
na, conocido por sus siglas TATP, 
que habitualmente se ha distin-
guido de otros explosivos por su 
sobrenombre: «La madre de Sa-
tán». El operativo, en el que parti-
ciparon brigadas provinciales de 
Información de Madrid, Valencia 
y Barcelona, implicó también regis-
tros donde se encontraron docu-
mentos y elementos electrónicos.

Detenidos tres menores 
con intención de atentar 
Contaban con manuales de explosivos  
y estaban «altamente radicalizados»
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ANA MARÍA ORTIZ  
José Luis Pérez Grados apenas tie-
ne recuerdos de su padre. Uno de 
los pocos es de una semana antes 
del atentado, cuando el progenitor 
lo llevó a él (7 años entonces) y a su 
hermana Conchi (3) a ver el famo-
so Dodge 3700 GT en el que murió 
Luis Carrero Blanco. José Luis Pé-
rez Mogena, chófer del presidente 
del Gobierno y padre de nuestro pro-
tagonista, estaba al volante del co-
che aquel 20 de diciembre de 1973, 
cuando una virulenta explosión a 
la altura del número 104 de la calle 
Claudio Coello lo sacudió con tan-
ta potencia que se elevó por enci-
ma de las cinco plantas del edificio 
contiguo y quedó incrustado en la 
terraza que rodea el patio interior 
del colegio de los jesuitas.  

«Mi padre nos llevó al parque mó-
vil de los Ministerios y nos enseñó 
el coche. Estuvimos montados den-
tro, era enorme, un bicharraco, gran-
dísimo... Te ponías al volante y te 
sobraba un montón delante», re-
cuerda en el 50 aniversario José Luis 
Perez hijo, de 57 años. «Supongo 
que yo sentía orgullo, porque mi pa-
dre era el chófer del Almirante Ca-
rrero Blanco». 

La familia –los padres, José Luis 
(33)y María Grados (31), y los dos hi-

jos– vivían dentro del parque mó-
vil, en uno de los pisos que el Go-
bierno facilitaba a sus empleados. 
A Pérez Mogena no le tocaba ese día 
trabajar con Carrero. «Pero el que 
tenía que ir se puso mal y le cam-
biaron el turno. Creo que se apelli-
daba Franco, no recuerdo si era An-
tonio o Manuel», dice José Luis. En 
el colegio, que también estaba den-
tro del recinto del parque móvil, da-

ban ese día las vacaciones. José Luis 
se recuerda sentado entre el públi-
co que asistía a la función infantil 
de Navidad. Al acabar, no vinieron 
a recogerlo ninguno de sus padres, 
sino su tío Segundo. «No le di im-
portancia porque él trabajaba allí, 
era electricista, pero mi tío me lle-
vaba a su casa, que estaba fuera. De 
ese día, no tengo más recuerdos. Me 
despierto al día siguiente y veo a mi 

tío al pie de la cama llorando como 
una magdalena; y me dice que mi 
padre ha muerto. No recuerdo ha-
ber reaccionado de ninguna mane-
ra especial. Y ahí se corta todo, no 
recuerdo qué hice el resto de días 
ni nada. Creo que volví a mi casa co-
mo una semana o 10 días después. 
Había mucha gente, familia y gen-
te que no conocía, y mi madre fue-
ra de combate, ida completamen-

te», rememora 50 años después. 
Carrero Blanco y su escolta, Juan 

Antonio Bueno, fallecieron en el ac-
to, al explotar la bomba a las 09.27 
horas. El chófer José Luis Pérez Mo-
gena llegó vivo al hospital, donde 
murió sobre las 13.00 horas. «A mi 
padre lo enterraron en el cemente-
rio de La Almudena. Posteriormen-
te, ofrecieron trasladarlo a El Pardo 
con Carrero y mi madre dijo que no, 
que prefería tenerlo cerca para ir 
cuando quisiera. Todos los fines de 
semana íbamos a verlo en autobús», 
cuenta José Luis.  

El hijo del chófer no ha querido 
posar para la foto en la calle Clau-
dio Coello, donde están las placas 
homenaje a los tres muertos. «Me 
da cosa, me impresiona», decía te-
lefónicamente antes de nuestro en-
cuentro. Sí se toma las fotografías 
con las mencionadas placas proyec-
tada a sus espaldas en el estudio de 
la redacción. La grande, de mármol, 
se puso en 1974 y solo menciona a 
Carrero. «Aquí rindió su último ser-
vicio a la patria con el sacrificio de 
su vida, víctima de un vil atentado, 
el almirante Luis Carrero Blanco, 
presidente del Gobierno español. 
El pueblo de Madrid dedica esta lá-
pida para honrar su muerte heroi-
ca y perpetuar su memoria. 20-XII-

«Los chistes de Carrero 
son muy ofensivos, 

también murió mi padre»
JOSÉ LUIS PÉREZ, HIJO DEL CHÓFER QUE CONDUCÍA EL 

DODGE 3700, ES UNA VÍCTIMA OLVIDADA DEL ATENTADO 

«Yo soy el hijo del que mataron con Carrero y ahí me voy a quedar», admite 50 años 
después del asesinato de su padre, al que ese día no le tocaba conducir el vehículo 

del presidente. Su familia recibió una administración de lotería, que él regenta 

José Luis Pérez, en brazos de su padre 
junto a su hermana Conchi y su madre, 

María, durante su infancia. E. M.
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1.974». La otra, la pequeñita de cha-
pa, la que se acuerda de los otros 
dos fallecidos no se colocó hasta 
«hace unos cuatro años, poco an-
tes de la pandemia», no recuerda 
José Luis la fecha exacta. «Son los 
grandes olvidados, sí, pero hasta 
cierto punto es normal. No fue un 
atentado contra José Luis Pérez Gra-
dos y Juan Antonio Bueno Fernán-
dez, fue contra Carrero Blanco. Se 
recuerda porque mataron al presi-
dente. Mi padre y el escolta fueron 
las víctimas colaterales», dice José 
Luis. «Yo soy el hijo del que mata-
ron con Carrero y ahí me voy a que-
dar», admite. 

Al principio, durante un tiempo, 
las esposas de los otros dos muer-
tos quedaban para compartir pena. 
«Mi madre y Mariví, que es como se 
llama la otra viuda, salían de vez en 
cuando pero luego ya perdieron el 
contacto. A sus hijos me los encuen-
tro de vez en cuando en algún ac-
to, nos saludamos, nos pregunta-
mos cómo va la vida y poco más», 
dice José Luis. 

No recuerda cuándo supo cómo 
había muerto su padre –«mi madre 
no ha sido de hablar mucho del te-
ma y yo tampoco he indagado»– y 
no ha sido hasta ahora, al partici-
par en la serie documental de Mo-
vistar Matar al Presidente, cuando 

ha conocido que circulan teorías al-
ternativas a la oficial, que dice que 
fue cosa exclusivamente de ETA. 
«No sabía que es posible que hu-
biera un complot en torno al presi-
dente del Gobierno, siempre he creí-
do a pies juntillas que ETA era la res-
ponsable. Y me dicen que es posi-
ble que hubiera gente de dentro del 
Régimen que no estuviera de acuer-
do con Carrero, que la CIA quizás 
también tuvo que ver. Que cómo es 
posible que los terroristas monta-
ran lo que montaron, meter explo-

sivos bajo la calle sin que nadie se 
enterase. Es llamativo, yo no lo sa-
bía», dice. «Después de 50 años me 
da exactamente igual, a mi padre 
no me lo van a devolver. Me da igual 
que fueran los terroristas de ETA co-
mo si está detrás el Régimen». 

A la viuda, María Grados, de 81 
años hoy, el Gobierno le ofreció tras 
el atentado una casa y un medio de 
trabajo. Eligió una vivienda en el 
extrarradio de Madrid, en Batán, 
donde residía la familia, y una ad-
ministración de lotería. La mujer, 
que había nacido en Alcántara (Cá-
ceres) –allí conoció a José Luis, que 
iba con sus padres, también oriun-
dos, de veraneo– bautizó al nego-
cio lotero como La Extremeña. «En 
principio estábamos en la calle Gar-
cía de Paredes, pero en 1986 nos tras-
ladamos a Ortega y Gasset. Cuan-
do mi madre se jubiló, la cogí yo», 
cuenta José Luis, desbordado de 
trabajo estos días por la Lotería de 
Navidad. «Abrimos en 1975 y al prin-
cipio dimos dos cuartos premios de 
Navidad, creo que en 1976 y 1978. 
Eso y una vez el Gordo en el sorteo 
de los sábados es lo más grande que 
hemos dado. Tenemos un gafe... de 
verdad. El caso es que este fin de 
año está siendo más productivo. He-
mos dado algún premio de 1.000, 
2.000 y de hasta 9.000», cuenta so-

bre cómo la for-
tuna no ha si-
do generosa 
con su negocio. 

En la entre-
vista que man-
tuvimos con 
uno de los nie-
tos de Luis Ca-
rrero Blanco pa-
ra un reportaje 
anterior con 
motivo del 50 
aniversario del 
atentado, al pre-
guntarle a Jo-
sé Enrique Ca-
rrero si quería 
añadir algo 
más, sacó a co-
lación los chis-

tes y bromas que se hacían sobre su 
abuelo. Le preguntamos a José Luis 
si a él le molestan. «A mi siempre 
me han molestado los chistes de 
Carrero. Más que nada porque na-
die se acuerda de que además de 
Carrero murió mi padre y murió tam-
bién su escolta. Me parecen muy 
muy ofensivos cualquier tipo de 
chistes que se hayan hecho sobre 
ese atentado. Cada uno puede te-
ner las ideas políticas que quiera, 
pero por favor no faltes al respeto a 
esas personas, a ninguno de los tres, 
por supuesto», responde. 

Le ofrecemos a él también la po-
sibilidad de añadir lo que conside-
re: «Simplemente, que la vida sigue 
y ya está. Dentro de 50 años segui-
remos siendo los que mataron con 
Carrero Blanco. Muchas veces me 
preguntan si estaría dispuesto a ha-
blar con los terroristas de estar vi-
vos. Yo no. Ni perdono ni olvido. Ol-
vidar nunca y perdonar no por mí 
sino por mi madre. Le hundieron la 
vida, la jodieron viva hablando en 
plata», sentencia José Luis.

«Ni perdono ni 
olvido, nunca,  
a mi madre le 
hundieron la vida» 

«Siempre he 
creído a pies 
juntillas que ETA 
era responsable»  

José Luis Pérez Grados, en la actualidad. C. GARCÍA POZO

PATRICIA DEL GALLO OVIEDO  
«Hay que estar a las duras y a las ma-
duras. Cuando falta la secretaria, abro 
yo el Ayuntamiento y cojo el teléfo-
no y cuando falta la limpiadora, ba-
rro. No pasa nada. Hay que hacer lo 
que hay que hacer». Lo dice tajante 
María Díaz Fidalgo, la alcaldesa de 
Yernes y Tameza, el concejo con me-
nos población de Asturias: 138 cen-
sados y apenas 50 vecinos. Lo dice 
porque estos días María se ha que-
dado sola en el consistorio. Apenas 
hay ocho trabajadores. Cinco son 
operarios de un plan de empleo, la 
secretaria-interventora está de va-
caciones, igual que la limpiadora. Y 
la auxiliar, de baja.  

Y a ello se suma que otro puesto 
de auxiliar administrativo se ha que-
dado desierto. Y eso que, asegura 
María, «es un horario de ocho a tres 
y el sueldo no está mal». Ella misma 
se ofreció a ayudar a buscar una vi-
vienda de alquiler en la zona, situa-
da a unos 50 minutos de Oviedo, pa-
ra aquel que estuviera interesado. 
Pero ni así. El problema es que es 
un contrato en prácticas de doce me-
ses para menores de 30 años y, re-
conoce la regidora, todos los que se 
han interesado eran mayores, inclu-

so alguno con el doble de edad. 
La encontramos sentada en la me-

sa de la auxiliar de baja nada más 
entrar al Ayuntamiento. María se lo 
toma todo con muchas ganas. Igual 
abre el consistorio a las ocho que 
atiende llamadas, tramita permisos 
de quema o lleva en su coche a ope-
rarios a recoger basura por los cin-
co pueblos del concejo. 

Y todo con buen humor y mucho 
ánimo, el mismo con que cogió las 
riendas del consistorio en 2021. En-
tonces por casualidad. Había ido en 
el cuarto puesto de la lista del PSOE 
pero, en pleno confinamiento, al en-
tonces alcalde le pillaron en coche 
sin poder justificar ese viaje y dimi-
tió. Ni el segundo ni el tercero en la 
lista aceptaron. Ella no se lo pensó 
«por responsabilidad» asegura. Era 
su primer contacto con la política. 
Hasta entonces había sido ama de 
casa y se había dedicado al cuidado 
de su familia. Pero el reto le llegaba 
a los 67 años. En las últimas eleccio-
nes de mayo, ganó por mayoría. 

En julio el pleno municipal apro-
bó su sueldo, de 500 euros al mes. 
«Y menos mal», asegura María, por-
que «aunque no es mucho, por lo 
menos compenso el gasto del coche, 

sobre todo de ruedas, porque aquí 
hay mucho camino». Porque ni la ga-
solina se le paga, salvo que se des-
place a Oviedo a alguna gestión.  

Sabe bien que en un concejo pe-
queño hay muchos problemas y hay 
que estar a todo. No hay mucho di-
nero, su presupuesto anual ronda 
los 200.000 euros. Entre sus reivin-
dicaciones está lograr que al menos 
una vez cada quince días vaya un 
médico y una enfermera. Ahora lo 
hacen cada mes y, en verano, ni eso. 

De lo que pasa en Yernes y Tame-
za se enteran todos, porque desde 
el principio María, con ayuda de su 
hijo, se hizo una cuenta de Twitter y 
Facebook en la que informa de toda 
la actividad del pueblo. Y es que Ma-
ría, sin asesores ni personal de pren-
sa, es su mejor promoción. Tanto que 
algunos ya la llaman la alcaldesa tui-
tera. En uno de sus tuits anima a 
encontrar su concejo en el mapa, eso 
sí, sin buscarlo antes en internet.  

Últimamente se hizo viral un men-
saje en el que colgaba el bando mu-
nicipal avisando de su horario de 
atención estos días, y de que la pla-
za de auxiliar había quedado desier-
ta. Un escrito que termina pidiendo 
perdón por las molestias.

La «súper alcaldesa»: 
abre, telefonea y pasa la 

escoba en el Ayuntamiento
MARÍA DÍAZ FIDALGO, PRIMERA EDIL DE YERNES Y 

TAMEZA, REALIZA TODAS LAS LABORES DEL CONSISTORIO 

Asumió el cargo en 2021 durante el confinamiento «por responsabilidad» y tras la 
dimisión del alcalde, a pesar de ser la cuarta en la lista del PSOE. Desde entonces se 
multiplica para que el pueblo salga adelante: «Hay que hacer lo que hay que hacer» 

María Díaz Fidalgo posa a la entrada del Ayuntamiento de Yernes y Tameza, en Asturias. E.M
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GALLEGO & REY

NO ME gusta la Navidad por reactiva, por ser una fiesta 
construida en negativo. Así, una compra lotería POR NO ser la 
única en el trabajo a quien no le toque; se reúne en Nochebue-
na, en una especie de horror vacui de corazón, POR NO sentir 
su soledad enchufada a un amplificador. Se atraganta con las 
doce uvas y sonríe POR NO atraer un año nefasto, ¿otro año 
nefasto? Se interna en centros comerciales como en el metro 
nipón a hora punta POR NO hacer enfadar a los Reyes y que le 
traigan carbón. Todo bajo una ciudad que enciende luces 
como un adolescente, muy por encima de sus posibilidades 
energéticas, POR NO ser menos que la ciudad vecina. 

Resulta un tanto porno tanto POR NO. 
Por supuesto, yo cumplo con todos y cada uno de los 

rituales navideños, con discreción y desgana; los he cumpli-
do siempre, por no decir mentiras. Lo hago, eso sí, mientras 
pienso en esa otra vida más auténtica, la que está tras el 
simulacro, esa que espera bajo la capa de la cotidianidad, 
tras los kilitos de más y las costumbres vacías, tras la  
blanca Navidad. 

Una vida subterránea que 
emerge solo en ocasiones, como 
una calcomanía de infancia, 
cuando frotas y lavas. El agua que 
nos la devuelve son los sueños, a 
veces una enfermedad grave. A 
veces una guerra. 

No sería extraño que este año 
Jesús se planteara no celebrar su 
cumpleaños o hacerlo en petit 
comité con la que está cayendo en 
Belén, Cisjordania, Palestina, la 
cuna del cristianismo. Y es que no 
deja de ser una cruel paradoja 
que Occidente festeje por todo lo 
alto el nacimiento de Jesús y su 

promesa de paz mientras caen bombas donde nació, y no 
dejan de morir niños –un solo niño muerto no deja de morir 
nunca en realidad– y Jesusito de mi vida, eres niño como yo, por 
eso te quiero tanto y… Cuando ni expertos rescatistas lograrían 
desenterrar el espíritu de paz y amor de entre los escombros. 
Cuando no hay una estrella en el cielo que nos guíe hacia una 
solución al conflicto. Mira, allá va un misil. 

No es la única paradoja hoy. En estos días compramos, 
compramos, compramos. Gastamos alegremente a pesar de 
que ya es oficial que los conceptos desarrollo y sostenible han 
entrado en la categoría de parejas imposibles, por delante 
incluso de Alaska y Mario Vaquerizo. Ya no podemos seguir 
creciendo sin devorarnos a nosotros mismos. Tenía que pasar: 
resulta que el mundo, como nosotros, era finito. Ya no es ese 
muchacho que podía comer cualquier cosa, que salía de fiesta 
hasta las tantas y se iba directo al curro. El mundo se ha hecho 
mayor y debe cuidarse, debemos cuidarlo. 

Pero eso también lo dejamos para la otra vida, esa  
donde no se escucha el hilo musical de Mercadona con 
villancicos en bucle, donde la paz no se celebra simplemente 
porque se tiene. Esa que está justo debajo de la avaricia 
desmedida que sacrifica tiempo, que sacrifica a sus nietos  
y a los hijos de sus nietos. La misma que estos días froto  
con agua, esperando que emerja sin éxito mientras refunfuño, 
que por algo es Navidad.

USTED VA a morir. Entiendo que a estas 
alturas de la vida el posible desenlace 
pueda pillarle por sorpresa, pero tampo-
co mucha, no se haga el ingenuo como 
aquel chatarrero granadino que entró en 
un puticlub pistola en mano y trabuco en 
el pantalón, y exigió que se cerrara el lo-
cal al grito de «esta noche manda mi po-
lla». Puede haber dudas sobre cuáles eran 
sus intenciones cuando bloqueó la en-
trada, pero no sobre cómo saldría: escol-
tado por la Guardia Civil y condenado a 
4 años de cárcel. El plan nunca pudo aca-
bar bien; igual que usted va a morir. 

Usted va a morir y, si se despista, aho-
ra ya le pone fecha también la inteligen-
cia artificial, este equipo de investigado-
res daneses que ha creado life2vec, un 
charbot que, dicen, predice la muerte (o 
no) de una persona en los próximos 
cuatro años tras cruzar información de 
salud, de trabajo, de ingresos. El profe-
sor Sune Lehmann ha explicado que le 
dieron al modelo datos comprendidos 
entre 2008 y 2016, pese a que tenían has-
ta 2020, para incluir ya la posibilidad de 
la muerte de personas. Les sale una pre-
cisión de un 78%, aunque, admite, por la 

joven edad de la muestra. Así que si se 
extrapolase el estudio, la precisión baja-
ría hasta un 50%. Es decir: la novedad de 
este trabajo es enterarse de que usted to-
davía está vivo, que no es poca cosa.  

Este género de predecir la muerte lo 
trabajamos en los periódicos durante mu-
chos años antes de la IA, como todo. Aquí, 
cada lunes rastreábamos posibles fiam-
bres con los que llenar nuestra nevera de 
textos en base al cruce de datos: de sa-
lud, de trabajo, de nivel de ingresos. Oh. 
En la morgue del Times, que sigue pres-
tigiando el género del obituario, cuando 
Alden Whitman era Mr. Bad News y to-
do se hacía a mano se llegaron a acumu-
lar 2.000 necrológicas anticipadas.  

La verdad es que nuestra fiabilidad era 
mayor que la de los daneses y a final de 
año la carpeta se vaciaba, aunque hay 
dos obituarios que actualizo con devo-
ción desde hace demasiado tiempo. No 
diré quiénes son por respeto a los muer-
tos, y que Beiras y Lamar Odom me per-
donen porque ya escribió Talese que el 
orgullo del autor de obituarios es tanto 
que no ve la hora de que esa persona cai-
ga muerta para poder contemplar su obra 
maestra. También recordó que un perio-
dista del New York Daily News, Lowell Lim-
pus, llegó a publicar su propia necrológi-
ca, firmada por él, porque nadie iba a sa-
ber más del tema. Un sabio. 

Usted va a morir. Y no lo oculte, coño, 
que ya lo decía La Fontaine: la muerte 
nunca pilla desprevenido al sabio.

Unas mujeres miran esquelas en un tanatorio de Castro Urdiales. CARLOS G. POZO

ESTOY QUE TRINO
POR DAVID LEMA

Ahora que 
usted sabe que 
se va a morir

Esa otra  
vida bajo  
la Navidad

HIJA DE LA 
GRAN DUDA
BÁRBARA 
BLASCO
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POCOS DE los 81 países participantes en esta última 
edición, retrasada por la epidemia de Covid, han mejo-
rado sus datos en el último informe del Programa para 
la Evaluación Internacional de Estudiantes (PISA, por 
sus siglas en inglés), que evalúa a los estudiantes de 15 
años en tres competencias especialmente: matemáti-
cas, ciencias y lectura. Una tónica general de la que no 
se sustraen ni España ni la mayoría de sus comunida-
des autónomas, siendo el caso vasco uno de los más 
graves, por la altura desde la que cae y por la persisten-
cia del desplome.  

Euskadi alcanzó en 2012 su mayor éxito en compe-
tencia lectora en el Informe PISA, con 498 puntos. Des-
de entonces no ha hecho más que descender, obte-
niendo en la actualidad solo 466. Una puntuación por 
debajo de la media española y de la OCDE y que indi-
ca que, en este tiempo, los estudiantes vascos han per-
dido un curso completo en cuanto a competencia lec-
tora. Pero es que la puntuación en matemáticas tam-
bién ha disminuido, de 505 puntos hace 10 años a 482 
en la actualidad; esto es, 23 puntos menos. Y en la com-
petencia científica, los estudiantes vascos han pasado 
de 506 puntos a 480, la mayor caída entre todas las Co-
munidades Autónomas.  

La magnitud del retroceso no es la única nota que 
aporta gravedad. También lo son el incremento de 
alumnado en los niveles más bajos de las distintas 
competencias y el descenso cada vez más acusado de 
estudiantes en los niveles avanzados, lo que pompo-
samente llamamos «excelencia». Pues bien, Euskadi 
está entre las comunidades con menor porcentaje de 
alumnado en estos altos niveles en lectura: solo un es-
tudiante por cada ocho que no superan el nivel bajo. 
En competencia científica, hay un alumno en el nivel 
avanzado por cada siete en el inicial. En el caso de las 

matemáticas, por cada alumno 
excelente hay casi cinco en los ni-
veles bajos de rendimiento.  

En todos los campos, pero es-
pecialmente en el de la lectura, 
Euskadi parecía tener todo a su 
favor para obtener buenos resul-
tados. No en vano era la comu-
nidad autónoma que dedicaba 

al ámbito lingüístico mayor tiempo del currículo (en 
torno al 40% del total, según el decreto curricular en 
vigor en ese momento); su muestra concurría con el 
nivel socioeconómico y cultural más alto (+0,18 del ín-
dice ISEC), sólo por detrás de Madrid (+0,25) y clara-
mente por encima de la media española (-0,03); es ade-
más la comunidad que escolariza al alumnado más 
tempranamente (más del 90%, desde los dos años de 
edad); posee comparativamente más recursos huma-
nos ocupados en actividades educativas y cuenta con 

un mayor gasto público y privado en educación, tanto 
si se analiza el gasto por estudiante como si se com-
para con el gasto por habitante. Pero ha sido el segun-
do descenso más significativo en los últimos 10 años 
de PISA, con 32 puntos de caída, tan sólo por detrás del 
sufrido por Cataluña (38 puntos). 

No hay explicación gubernamental a este enorme 
retroceso. Las autoridades vascas se han escudado en 
el impacto de la pandemia o se han limitado a señalar 
que PISA es «sólo un indicador», olvidando que esta 
tendencia descendente es plenamente coincidente con 
otras evaluaciones internacionales como PIRLS (Es-
tudio Internacional de Progreso en Comprensión Lec-
tora), practicada en 2016 –Euskadi canceló su partici-
pación en la siguiente edición–, y coincidente también 
con las propias de la comunidad autónoma, tanto mues-
trales como censales. De hecho, los datos que han tras-
cendido de la última, celebrada en el primer trimestre 
de este mismo año, son dramáticos. El alumnado de 
2º curso de ESO en el nivel inicial en Lengua Españo-
la es casi un tercio del conjunto. El alumnado que no 
supera tampoco este nivel inicial en Lengua Vasca, que 
es la única lengua que vehicula aprendizajes en la ma-
yoría de los centros educativos, supera la mitad del to-
tal. Euskadi tiene un problema muy grave en la com-
petencia lingüística de su alumnado que lastra el res-
to de sus aprendizajes. 

Está claro que no existe liderazgo suficiente en Euska-
di para que funcione correctamente el triángulo que 
constituyen la investigación, la innovación y la forma-
ción, y ello influye en estos datos. Cada vez se debate 
en mayor medida el in-
flujo de la modernidad en 
los rendimientos escola-
res, que asoma con un uso 
incorrecto de dispositi-
vos electrónicos, digita-
les y conectados, útiles 
para la comunicación, la 
observación y la experi-
mentación interactivas, 
pero inadecuados para la 
lectura profunda y refle-
xiva que exige la educa-
ción. Es evidente el im-
pacto negativo de la se-
gregación escolar, apun-
talada en el País Vasco por 
la mayor presencia de en-
señanza privada concer-
tada, con la mayor exten-
sión en toda España del 
cobro de cuotas irregula-
res a las familias. Las di-
ferencias socioeconómi-
cas, especialmente de 
quienes están en peor si-
tuación –tal es el caso de 
la población inmigran-
te–, sólo explican estos 
pobres resultados parcial-
mente, ya que los rendi-
mientos de los autócto-
nos caen aún más.  

Ni siquiera la combina-
ción de todos los elemen-
tos de esta larga lista pue-
de explicar la magnitud 
del retroceso. ¿Qué falta entonces en esta enumera-
ción de razones, todas válidas pero insuficientes, pa-
ra explicar este descalabro confirmado por PISA? ¿Qué 
más se necesita analizar, y resolver, para acabar con 
una tendencia de rendimientos desiguales, aunque 
unánimemente decrecientes, señalados en todas las 
evaluaciones? Uno especialmente, y que no es menor, 
sino todo lo contrario: el impacto de una política lin-
güística aplicada con prevalencia sobre la política edu-
cativa, que impide precisamente la resolución de los 
problemas. 

En la mayoría de los centros educativos vascos se 
trabaja sobre una ficción: la de que el euskara es la 
primera e incluso la única lengua de la totalidad del 
alumnado, cuando esto no es así. En esta última edi-
ción de PISA, solamente el 32% de los estudiantes es-

cogió la lengua vasca para realizar las pruebas, en su 
inmensa mayoría porque esta es su lengua materna. 
Pero pese a que el euskara no llega a ser la primera 
lengua más que de un tercio del alumnado, es la úni-
ca que vehicula los aprendizajes de casi tres cuartas 
partes de los estudiantes, la única válida para rela-
cionarse con sus profesores y la única cuyo uso y co-
nocimiento se estimula.  

En la mayoría de los centros educativos vascos se 
funciona como si la primera lengua de la mayoría, la 
española, fuese el obstáculo para conseguir altos ni-
veles de dominio en la otra lengua que institucional-
mente se aspira a promover, el euskara. Debido a esta 
creencia errónea, el castellano se excluye como herra-
mienta de cualquier aprendizaje, incluso como auxi-
lio para producir mejoras competenciales; se expulsa 
del espacio educativo o se relega a un ámbito margi-
nal y se reduce su tiempo de trabajo lo máximo posi-
ble. Consecuentemente, las estrategias se reducen, los 
recursos disminuyen y las metodologías se empobre-
cen. Todo ello concluye en imposibilitar que buena par-
te del alumnado mejore sus competencias, lingüísti-
cas y no lingüísticas. 

NO HAY ninguna investigación que justifique este de-
satino. Son inconsistentes sus soportes desde la psico-
logía cognitiva y la lingüística aplicada, y solo se articu-
lan sobre supuestos ideológicos injustos, etnicistas y ex-
cluyentes. Olvidan el papel clave de la escuela en la ad-
quisición y transmisión del conocimiento y pretenden, 
en clara contradicción con una sociedad que aspira a un 

bilingüismo cada vez más equilibrado, una formación 
sobre la base de una sola lengua. Sus fórmulas obsole-
tas no se sustentan sobre la realidad, se muestran inú-
tiles para la lengua que pretenden privilegiar y contri-
buyen al fracaso en el resto de áreas curriculares.  

El daño se ha hecho ya muy evidente y son abun-
dantes y diversas las evaluaciones que prueban la in-
fluencia de estos planteamientos en la reducción de 
los rendimientos del alumnado. Porque efectivamen-
te PISA no es más que una muestra, solo una muestra 
más. Tanto esta como las otras prueban lo mismo: que 
cuando una política que prima lo simbólico-identita-
rio frente a lo lingüístico-comunicativo se impone so-
bre la necesidad educativa, sobreviene el desastre. 

 
Ricardo Arana es profesor y periodista

El problema de Euskadi 
en competencia lingüís-
tica del alumnado lastra 
el resto de aprendizajes

 SEAN MACKAOUI

Cuando,  
como en el caso vasco, una política  
que prima lo simbólico-identitario 
frente a lo lingüístico-comunicativo  
se impone sobre la necesidad 
educativa, sobreviene el desastre

LENGUATRIBUNA i

PISA y el 
fracaso en  
el País Vasco  
RICARDO ARANA
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El secretario de Defensa de EEUU, Llo-
yd Austin, anunció ayer en Bahrein, 
donde se encuentra de visita oficial, 
la constitución de una flotilla inter-
nacional bajo mando estadouniden-
se y en la que participará España, pa-
ra garantizar la libertad de navega-

ción en el Mar Rojo, 
que se ha converti-
do en una zona de 
guerra en el último 
mes por los ataques 
continuados de las 
milicias hutíes de Ye-
men contra barcos 
mercantes a resultas 
de los cuales varios 
han sufrido daños 
de diversa conside-

ración y al menos uno ha sido secues-
trado. La coalición, sin embargo, tar-
dará semanas en ser operativa, según 
declaró ayer el New York Times.  

Austin hizo esas declaraciones des-
pués de visitar Israel, donde afirmó 
que EEUU «no va a dictar el calenda-
rio ni los términos de los combates» 
a Israel en la guerra en Gaza. Así, el 
secretario de Defensa desmentía, al 
menos de cara a la galería, las infor-
maciones que apuntan a que el con-
sejero de Seguridad Nacional, Jake 
Sullivan, quiere que Israel reduzca de 
forma drástica sus operaciones mili-
tares a partir del 31 de diciembre. En 
materia de defensa, Israel es total-
mente dependiente de EEUU. 

Los hutíes tienen misiles y drones 
entregados por Irán para mantener 
su larga guerra contra el Gobierno de 
Yemen, apoyado por Arabia Saudí y 
los Emiratos Árabes Unidos. Sus ata-
ques son en apoyo del grupo te-
rrorista Hamas, que mantiene una 
guerra abierta con Israel desde el 7 de 
octubre. Además de los ataques a bar-
cos, los hutíes han lanzado al menos 
una veintena de misiles de crucero 
contra Israel, de los que la gran ma-
yoría han sido interceptados por bar-
cos estadounidenses y al menos uno 
por un cazabombardero F-35 israelí 
cuando ya estaba muy cerca de alcan-
zar su blanco. 

Los países que participarán en la 
operación, denominada Guardián de 
la Prosperidad –un nombre muy sig-
nificativo, dada la importancia del 
Mar Rojo para garantizar el flujo de 
bienes a Europa y, en general, a todo 
el mundo– son, además de Estados 
Unidos, Gran Bretaña y Francia (que 
ya tienen sendos destructores en la 
zona que han entrado en acción in-
terceptando misiles y drones hutíes), 
España, Italia, Países Bajos, Noruega, 
Canadá, Bahrein, y Seychelles. Es sig-
nificativa la ausencia de las grandes 
potencias regionales –Arabia Saudí 
y los Emiratos Árabes Unidos–, aun-
que eso podría deberse al temor de 
esos países a sufrir ataques de Irán o 
de sus aliados en toda la región. En el 
pasado, los hutíes han llevado a ca-

bo importantes bombardeos sobre 
instalaciones petroleras saudíes.  Se-
gún el diario The New York Times, la 
mayor parte de los países que se su-
marán a la operación tienen barcos 
de guerra en la zona. Oficialmente, 
no es ese el caso de España. 

Exactamente en el último mes un 
total de 12 barcos mercantes han si-
do atacados en la zona sur del Mar 

Rojo, una vía marítima en la que sue-
le haber unos 400 mercantes, según 
la Armada de EEUU. Uno de ellos, el 
Galaxy Leader, un barco de los deno-
minados RO-RO, es decir, especiali-
zado en el transporte de automóvi-
les, fue secuestrado y llevado a la cos-
ta cuando se dirigía de Turquía a la 

India en lastre, es decir, sin carga. El 
Galaxy Leader, que es propiedad del 
empresario israelí Rami Ungar, per-
manece secuestrado con toda su tri-
pulación en la costa de Yemen. Los 
hutíes grabaron en vídeo el especta-
cular asalto al barco, que, según fuen-
tes estadounidenses e israelíes, fue 
probablemente realizado por una uni-
dad de la Guardia Revolucionaria de 
Irán, algo que Teherán desmiente. 

Desde entonces, los ataques han 
seguido, y en la última semana se han 
multiplicado, con el agravante de que 
los hutíes parecen estar acertando en 
más blancos. Al menos dos barcos 
portacontenedores, el Palatium 3 y el 
Swan Atlantic, fueron alcanzados, el 
viernes y el lunes pasados, respecti-
vamente, por misiles balísticos y, po-
siblemente, también por drones. Aun-
que no hay informaciones confirma-
das, ambos han sufrido daños, que 
en el caso del Palatium 3 le han obli-
gado a dirigirse a puerto para ser re-
parado. El destructor estadouniden-
se Mason también intervino directa-
mente en el intento de secuestro del 
mercante Central Park, el 26 de no-

viembre, en el que todos los asaltan-
tes fueron detenidos, aunque el Pen-
tágono no ha explicado si hubo inter-
cambio de fuego. El destructor britá-
nico Diamond y la fragata francesa 
Languedoc también están en la zona 
y han derribado varios misiles que los 
hutíes habían lanzado contra los bar-
cos de carga. Ambos barcos se inte-
graron ayer, de manera inmediata, en 
la Guardián de la Prosperidad. Una cor-
beta israelí que cumple las mismas 
funciones en la zona se mantendrá 

al margen del operativo, tal vez para 
no crear la impresión de que éste es-
tá ayudando al esfuerzo bélico del Es-
tado judío en Gaza. 

Sin embargo, así es como los hu-
tíes lo ven. Las milicias yemeníes 
emitieron un comunicado en el que 
declaran: «Reafirmamos nuestro fir-
me apoyo al pueblo palestino has-
ta que la agresión de Israel termine 
y levante el cerco sobre la Franja de 
Gaza». Cuando EEUU planteó la for-
mación de una coalición internacio-
nal para proteger a los barcos que 
cruzan el Mar Rojo, el jueves, el mi-
nistro de Defensa de Irán lo calificó 
de «movimiento irracional, que ten-
drá consecuencias extraordinarias». 
Para muchos observadores milita-
res, este enfrentamiento es una es-
pecie de ensayo a pequeña escala 
de lo que podría suceder si EEUU ce-
diera a las demandas de Israel y ata-
cara las instalaciones nucleares de 
Irán desde el mar: una lluvia de mi-
siles usada con tácticas innovado-
ras que cerraría a la navegación el 
Golfo Pérsico y gran parte del Índi-
co y del Mar Rojo.

EEUU ‘blinda’ el Mar Rojo 
L El Pentágono anuncia la creación de una flotilla internacional, en la que estará España, para garantizar la 
libertad de navegación  L La operación ‘Guardián de la Prosperidad’  no cuenta con Arabia Saudí ni Emiratos

PABLO 
PARDO

WASHINGTON

Varios milicianos hutíes desembarcados en helicóptero se hacen con el control del carguero Galaxy Leader, un barco de dueño israelí . AP

Han dejado una 
corbeta de Israel 
al margen de la 
misión occidental 

En el último mes 
12 barcos han sido 
atacados por las 
milicias hutíes

40o 
Mercantes. Son los que suelen 
surcar, de media, las aguas del 

Mar Rojo un día cualquiera.

UN NUEVO FRENTEGUERRA ISRAEL-GAZA
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FRAGATA CLASE (F-100)

Desde que en octubre de 2000 se botó la primera de este tipo de fragatas, la F101
Álvaro de Bazán que da nombre a su clase, ha estado muy ocupada,
participando en casi todas las misiones en las que la OTAN se ha visto inmersa.

Lleva embarcado un helicóptero
SH-60 ‘Seahawk’, preparado para la
detección y ataque de barcos
y submarinos

CARACTERÍSTICAS DE LA FRAGATA CLASE F-100

FRAGATAS EN SERVICIO DE LA CLASE F100

Álvaro
de Bazán

(2002)

F101 F102

Almirante Juan
de Borbón

(2003)

Blas
de Lezo
(2004)

Méndez
Núñez
(2006)

Cristobal
Colón
(2012)

F103 F104 F105

Lanzadores
de señuelos

Iluminador
de blancos

FICHA TÉCNICA
EspañaPaís de origen
NAVANTIAFabricante

Coste unidad 500 mill. de euros

Tipo Fragata
Clase F100 Álvaro de Bazán

Velocidad
Autonomía 5.000 km a 18 nudos

(a 33 km/h)

28,5 nudos (53 km/h)

Tripulación 216

La fragata está propulsada por turbinas
híbridas gas-diesel con 2 hélices

El sistema ‘Aegis’ hace
que las F100 puedan
compararse con las unidades
más avanzadas de EEUU

Calado
4,75 m.

Va armado con misiles
antibuque ‘Penguin’

Alcance 34 km

Dos lanzadores dobles
de torpedos Mk-32,
para torpedos MK-46

Alcance 7,3 km

Lanzadores dobles
de misil Harpoon

Alcance entre 93 y 315 km

Alcance entre 74 y 170 km
Altas velocidades, 2 Turbinas de Gas LM-2500
Menos de 18 nudos, 2 Motores Diesel Bazán
Bravo-12

Lanzador vertical Mk-41 para misiles
Standard SM-2 y ESSM. El lanzador
puede albergar también misiles de
crucero Tomahawk

Cañón de 5" Mk-45 con
dirección de tiro DORNA

Dos ametralladoras
Oerlikon de 20 mm

Radar SPY-1D con
capacidad adicional de
seguimiento de misiles
balísticos

146,72 m. eslora
18,6 m. manga

Ametralladora
Browning de 12,7mm

Sónar

Sensor de superficie: AN/SPS-67

Las fragatas F-100 clase «Álvaro de Bazán» son los primeros buques de guerra
europeos con el sistema de combate naval norteamericano Aegis. Capaces de
detectar y seguir más de 90 blancos móviles y dirigir los proyectiles antiaéreos
y de superficie.

La Operación Guardián de 
la Prosperidad ya está en 
marcha, y los ojos del Mi-
nisterio de Defensa se po-
san sobre la Armada es-
pañola. Porque aunque 
fuentes del Ministerio 
puntualizaran ayer que 
«España, unilateralmen-
te, no va a participar», las 
palabras del secretario de 
Defensa estadounidense Lloyd Aus-
tin, dando por hecho la presencia 
nacional, hacen suponer que el Je-
fe de Estado Mayor del Ejército, Teo-
doro Esteban López Calderón, ha 
mostrado como mínimo la dispo-

nibilidad de España a en-
rolarse en una nueva mi-
sión con la condición, eso 
sí, de que haya un ampa-
ro de la OTAN o de la Unión 
Europea detrás.  

De hecho, la UE ha es-
tado también presente en 
la reunión, en la que ca-
da ponente tenía algo más 
de un minuto para mos-

trar su postura. Josep Borrell, alto 
representante de la UE para Asun-
tos Exteriores, ha mandado al en-
cuentro al secretario general adjun-
to para Política Común de Seguri-
dad y Defensa, Charles Fries. 

Cuando se materialicen los deta-
lles de la agrupación que se forma-
rá en torno al portaaviones esta-
dounidense Eisenhower, España 
participará con una fragata de las 
que componen la 31 escuadrilla, for-
mada por cinco barcos F-100, los 
más modernos de nuestra Armada. 
Se trata de Álvaro de Bazán, Almi-
rante Juan de Borbón, Blas de Le-
zo, Méndez Núñez y la Cristóbal Co-
lón, cinco embarcaciones que se in-
tegraron en la Armada entre 2002 
y 2012. En estos momentos, la Mén-
dez Núñez se encuentra de ca-
mino a Ferrol, donde llegará el pró-
ximo viernes tras 202 días de nave-
gación participando en la misión 
Noble Shield de seguimiento de bar-
cos rusos en el Mar Mediterráneo. 
Cuando llegue a Ferrol, esta fraga-
ta tiene un mantenimiento agen-
dado, lo que supone un periodo de 
inmovilización que no es conve-
niente reprogramar, pues deben pa-
sar estos controles para ser plena-
mente operativos. Sin embargo, es-
to no es problema, pues España 
cuenta con cuatro fragatas más de 
este tipo para poder formar parte 
de esta agrupación.  

Todo está perfectamente coordi-
nado y tanto la Armada como el Man-
do de Operaciones –además del Es-
tado Mayor–, cuentan con un calen-
dario en el que aparecen programa-
das esas revisiones a las fragatas, que 

nunca coinciden en el tiempo, para 
tener al menos un 33% de la flota ope-
rativa a la vez y, en caso de urgencia, 
poder reaccionar. En conclusión, aun-
que la Méndez Núñez no esté opera-
tiva, siempre hay una F-100 lista pa-
ra salir a la mar.  

Desde el pasado 21 de octubre, Es-
paña tiene desplegada la fragata Vic-
toria en el Océano Índico. Este bar-
co, de la clase S-80, participa en la 

operación Atalanta, una misión de vi-
gilancia de las aguas para proteger 
a los barcos privados de los ataques 
de piratas. De hecho, la Victoria si-
gue en estos momentos los movi-
mientos del barco MV Ruen que fue 
tomado por piratas el pasado 14 de 
diciembre. Sin embargo, por el tipo 
de amenaza que hay en el Mar Ro-
jo, las F-80 no cuentan con capaci-

dad antimisil suficiente. Las F-80 
cuentan con un único lanzamisiles 
que puede lanzar y guiar uno sobre 
un objetivo. Las F-100 están do-
tadas con un lanzador vertical que 
puede albergar misiles Tomahawk, 
dos lanzadores cuádruples de misi-
les Harpoon, un cañón, dos ametra-
lladoras y dos lanzadores de torpe-
dos cuádruples, tal y como desglo-
sa la página web de la Armada.   

Una de las opciones que baraja la 
Unión Europea para enrolarse en la 
Operación Guardián de la Prospe-
ridad es acogerse a la Operación Ata-
lanta, lo que no requeriría ninguna 
aprobación nueva ni pasar, en el ca-
so de España, por el Congreso de los 
Diputados. Porque el 12 de diciembre 
de 2022, la Decisión (PESC) 2022/2441 
del Consejo de la UE modificó los co-
metidos de Atalanta y acordó que el 
área de operaciones incluye el Golfo 
de Adén y países vecinos, incluido el 
puerto y la ciudad de Muscat (Omán); 
la Cuenca Somalí, el Mar Rojo, el Gol-
fo de Suez y el de Aqaba. Por lo que 
operar en esa zona marítima ya está 
contemplado. Francia, Reino Unido, 
Bahréin, Canadá, Italia, Países Bajos, 
Noruega y las islas Seychelles han 
mostrado su voluntad de participar 
en esta coalición, a la que España se 
sumaría bajo el amparo de la Unión 
Europea y en una operación difícil, 
pues los hutíes ya han dicho que se-
guirán atacando. 

Las fragatas  
F-100, perfectas 
para esta  
nueva misión 
España podría aportar este buque, que ya 
navegó en octubre con Estados Unidos

MARINA 
PINA
MADRID

España sólo 
participaría bajo 
el paraguas de la 
OTAN o de la UE 

Una opción es 
desplegar la 
misión Atalanta 
en el Mar Rojo

LOS ALIADOS
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El asedio israelí a los 
hospitales de la Franja 
de Gaza continúa pese a 
los llamamientos para 
que modere el impacto 
de su ofensiva en los 
civiles. La agencia 
humanitaria de Naciones 
Unidas, OCHA, reportó 
ayer la muerte de 62 
personas en bombar-
deos el domingo y el 

lunes contra el hospital 
Al Shifa, el más 
importante de Ciudad de 
Gaza. Las fuerzas 
israelíes realizaron una 
incursión en otro 
hospital, el de Al Ahli, 
durante la noche, según 
la Catedral Anglicana de 
San Jorge, que 
administra el centro 
sanitario. En el ataque 

quedó destruido el muro 
de la entrada frontal y la 
mayoría de su personal 
fue detenido, según 
contó a Reuters el pastor 
Don Binder, a excepción 
de dos médicos, cuatro 
enfermeras y dos 
conserjes. En ese 
momento había más de 
un centenar de 
pacientes. Ayer por la 
tarde, su director, Fadel 
Naim, anunció que la 
clínica, ya sin agua ni 
electricidad ha dejado de 
funcionar. «La intrusión 
ha dejado el hospital 

fuera de servicio. No 
podemos recibir 
pacientes ni heridos», 
declaró a Afp. Al Ahli era 
uno de los últimos 
hospitales en servicio en 
la Franja. El portavoz del 
Ministerio de Sanidad de 
Gaza (en manos de 
Hamas), Ashraf al 
Qidreh, afirmó ayer que 
el hospital Al Awda 
(situado en Yabalia) ha 
sido transformado en 
cuartel militar de las 
tropas israelíes. La ONG 
Médicos Sin Fronteras 
confirmó por su parte a 

través de la red social X 
(antiguo Twitter) que 
Israel ha tomado el 
control de esta clínica. 
Allí todavía se 
encuentran docenas de 
pacientes, entre ellos 14 
niños, dijo la 
organización, añadiendo 
que el centro se había 
quedado sin bienes 
médicos esenciales 
como anestesia general y 
oxígeno. Menos de un 
tercio de los hospitales 
del enclave están 
operativos, según la 
ONU. 

DEJA DE ESTAR OPERATIVO UNO 
DE LOS ÚLTIMOS HOSPITALES 
EN SERVICIO DE LA FRANJA

ROSA MENESES  
Crece la presión internacional sobre 
Israel para que acepte un alto el fue-
go en Gaza mientras el ejército sigue 
bombardeando el enclave palestino. 
El Consejo de Seguridad de la ONU 
intensificó ayer las negociaciones pa-
ra acordar el texto de una resolución 
que dé paso a una tregua humanita-
ria. Francia, Reino Unido y Alemania 
se unieron a las voces globales que 
instan a un alto el fuego. Pero Esta-
dos Unidos rechazó el lenguaje re-
flejado en el borrador y al cierre de es-
ta edición debatía «constructivamen-
te» con el resto de estados miembros 
para suavizarlo.  

En paralelo, se acentuaron las ne-
gociaciones con los mediadores de 
Estados Unidos, Qatar y Egipto para 
acordar una nueva liberación de rehe-
nes a cambio de una pausa en la gue-
rra como la pactada en noviembre. El 
presidente de Israel, Isaac Herzog, de-
claró que su país «está preparado 
para otra tregua humanitaria para ha-
cer posible la liberación de rehenes». 
Sin embargo, el liderazgo de Hamas 
echó un jarro de agua fría al rechazar 
un nuevo acuerdo que no contemple 
el fin definitivo de la escalada.  

El voto en el Consejo de Segu-
ridad, previsto para el lunes, se retra-

só al martes y luego tuvo que ser pos-
puesto de nuevo para intentar pulir 
la referencia al «cese de hostilidades», 
que Estados Unidos rechaza, e inten-
tar aludir a un llamamiento a la «sus-
pensión de las hostilidades», térmi-
no aceptable para Washington. El bo-
rrador de resolución a propuesta de 
Emiratos Árabes Unidos también to-
ma nota de la reapertura del cruce 
fronterizo de Kerem Shalom entre Ga-
za e Israel para dejar paso a más ayu-
da humanitaria, enfatizando la nece-
sidad de «expandir la entrega y dis-
tribución» de asistencia básica. 

Además, demanda la «liberación 
inmediata e incondicional» de los 
rehenes israelíes aún en manos de 
Hamas y otros grupos armados pa-
lestinos en la Franja. De los 250 se-
cuestrados en el sangriento ataque 
del grupo terrorista el 7 de octubre, 
129 siguen en Gaza, según las autori-
dades israelíes. El texto pide también 
que se asegure el acceso a la atención 
médica para la población palestina.  

Este intento llega después de que 
hace 11 días EEUU utilizara su poder 

de veto como miembro permanente 
del Consejo de Seguridad contra un 
«alto el fuego humanitario», después 
de que el secretario general de la ONU, 
António Guterres, invocara el artícu-
lo 99 de la Carta de Naciones Unidas. 
Este epígrafe ofrece la posibilidad de 
elevar al Consejo de Seguridad de la 
organización una amenaza a la se-
guridad mundial. Sin embargo, los 
esfuerzos de Guterres cayeron en sa-
co roto.  

El 12 de diciembre, reunida en una 
sesión de emergencia, la Asamblea 
General de la ONU –donde ningún 
país tiene derecho de veto– aprobó 
por 153 votos a favor, 10 en contra y 23 
abstenciones una resolución expre-

sando un llamamiento a «un alto el 
fuego humanitario e inmediato», la 
liberación de los secuestrados y el ac-
ceso a la ayuda humanitaria. 

El enviado de la ONU para la paz 
en Oriente Próximo, Tor Wennesland, 
ofreció su balance a los miembros 
del Consejo de Seguridad reunidos 
en la sala para advertirles de que es-
te año 2023 ha sido «uno de los más 
mortíferos en la historia de este con-
flicto», dejando paso a una situación 
«deteriorada en casi todos los fren-
tes». Según Wennesland, la crisis hu-
manitaria en Gaza presenta «desa-
fíos casi insuperables» con un núme-
ro de desplazados de «escala inima-
ginable». También instó al ejército is-

raelí a «ejercer la máxima moderación» 
en sus operaciones, tras recalcar que 
la ofensiva sobre Gaza ha provo-
cado un número excesivamente al-
to de muertes y detenciones. Las víc-
timas mortales por los bombardeos 
israelíes en el enclave palestino su-
peran las 19.600, en su mayoría mu-
jeres, niños y adolescentes. 

Gaza vivió ayer una nueva jor-
nada sangrienta, con más de 200 víc-
timas mortales, bajo la arremetida 
militar israelí. Durante la noche, los 
ataques golpearon de nuevo Rafah 
(localidad fronteriza con Egipto don-
de se emplaza el cruce por donde de-
be pasar la ayuda humanitaria) y Jan 
Yunis, también en el sur de la Franja. 

Desde el inicio de la ofensiva, las au-
toridades militares israelíes han lla-
mado a los palestinos a evacuar el 
norte de Gaza y refugiarse en el sur. 
Los bombardeos se han reprodu-
cido en todo el territorio, el más den-
samente poblado del mundo con tan 
sólo 365 kilómetros cuadrados. 

El campo de refugiados de Yabalia 
(norte) siguió ayer sometido a bom-
bardeos, con un balance de 27 muer-
tos, según fuentes del Ministerio de 
Salud de Gaza, gobernada por Ha-
mas, citadas por la agencia Reuters. 
En el centro de la Franja, al menos 15 
personas murieron durante la madru-
gada, incluyendo a una mujer y sus 
cuatro hijos que se habían sentado 
en torno a un fuego para calentarse, 
según un reportero de la agencia de 
noticias estadounidense AP. «Gaza 
es el lugar más peligroso del mundo 
para los niños», declaró el portavoz 
de Unicef, James Elder, a su regreso 
del territorio palestino.

Crece la presión para un alto el fuego 
La ONU y las potencias se vuelcan para facilitar una pausa humanitaria en la Franja

El territorio  
vive una nueva 
jornada de 
bombardeos 

«Es el lugar más 
peligroso para los 
niños», según el 
portavoz de Unicef

Palestinos se agolpan para recibir comida en un reparto organizado por una organización caritativa en Rafah. BASHAR TALEB / ZUMA PRESS / CONTACTO

LA OFENSIVAGUERRA ISRAEL-GAZA
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Luis Petri, ministro de Defensa, con Patricia Bullrich (ministra de Seguridad) junto a Javier Milei. AFP

La calle, primera gran 
prueba para Javier Milei 
El gobierno busca fórmulas para mitigar las manifestaciones

SEBASTIÁN FEST BUENOS AIRES 
Javier Milei llegó a la Casa Rosada 
desde el mundo virtual de las redes 
sociales, y en él sigue viviendo a ni-
vel público desde que asumió el car-
go. Hoy, sin embargo, deberá lidiar 
con el mundo extremadamente real 
de la calle. Allí se juega su primera 
gran prueba. Las organizaciones so-
ciales marcharán al centro de Buenos 
Aires, en la primera protesta calleje-
ra masiva desde que Milei es presi-
dente. ¿Qué son las organizaciones 
sociales? Es como en Argentina se co-
noce a los grupos que engloban a los 
sectores más desfavorecidos, aque-
llos que viven de la asistencia del Es-
tado porque no tienen trabajo o sólo 
trabajos eventuales. 

Los argentinos llevan décadas ya 
acostumbrados –o más bien resigna-
dos– a que una protesta callejera im-
plica el corte de la circulación, el ca-
os y la imposibilidad de trabajar o lle-
gar a casa. La modalidad de protesta 
salvaje nació en los años previos a la 
gran crisis del 2001/2002 y se conso-
lidó entre 2003 y 2023, la hegemonía 
kirchnerista, bajo la idea de que «no 
se debe reprimir la protesta social». 
La idea de que una manifestación de-
be ser previamente autorizada, como 
sucede en España, está a años luz de 
la realidad argentina. 

Mauricio Macri no supo qué hacer 
con el tema entre 2015 y 2019. Su en-
tonces ministra de Seguridad era Pa-
tricia Bullrich, que abogaba por una 
línea más dura, pero desde otras áreas 

del gobierno barajaban ideas di-
ferentes. Años después de aquella 
frustrada experiencia, Bullrich per-
dió en la carrera presidencial que ter-
minó ganando Milei, pero el nuevo 
presidente quería contar con ella: le 
ofreció ser su ministra de Seguridad. 

Antes de aceptar el puesto, Bullrich 
le pidió algo especial a Milei: hablar 
con Sandra Pettovello, designada co-
mo ministra de Capital Humano, una 
macrocartera que engloba Desarro-
llo Social, Trabajo y Educación, entre 
otras áreas. Quería asegurarse de que 
no le sucediera lo mismo que en la 
presidencia de Macri. 

Bullrich tendrá lo que no le dio Ma-
cri: la oportunidad de probar que es 
capaz de imponer la ley. Aquella reu-

nión con Pettovello fue excelente, en 
palabras del propio Millei, y Bullrich 
está en el centro de la escena: es la 
responsable de ejecutar el trabajo más 
ingrato para que el plan del hombre 
que le arrebató la presidencia tenga 
éxito. En Buenos Aires, ciudad de psi-
cólogos, abundan ya las teorías. 

En un mensaje de dos minutos gra-
bado y distribuido en redes sociales, 
Pettovello habló con precisión y frial-

dad de cómo ve las cosas de ahora en 
más el gobierno: «Es un derecho ma-
nifestarse, pero también circular». Y 
añadió, dirigiéndose directamente a 
los potenciales manifestantes: «De-
ben saber que nadie puede obligar-
los a ir a una marcha con amenaza de 
dar de baja el plan». 

«El plan» es como se conoce a los 
subsidios en Argentina. El kirchne-
rismo hizo un uso extraño de ellos: 
en vez de ser el Estado el que los en-
tregaba a los más pobres, delegó el 
asunto en las organizaciones socia-
les. Muchas de ellas pasaron a tener 
un poder enorme y de doble chanta-
je. Ante el Estado, por un lado, y ante 
los pobres, a los que en no pocos ca-
sos se obliga a ir a las manifestacio-
nes, porque si no lo hacen, no cobran 
«el plan». El gobierno habilitó una lí-
nea de teléfono para que los ciuda-
danos denuncien este tipo de presio-
nes. Se calcula que más de cinco mi-
llones de personas reciben ayuda di-
recta para alimentarse, pero el uni-
verso de subsidios y apoyos se extiende 
hasta 22 millones en un país con 46 
millones de habitantes. Un país con 
un 43% de pobres y en el que la infla-
ción mensual de diciembre se es-
tima que superará de largo el 20%. 

Pettovello sumó más advertencias: 
«Esta situación en la nueva Argenti-
na tiene que terminar. Los únicos que 
no van a cobrar el plan son los que 
vayan a la marcha y corten la calle. 
Como lo dijo el presidente Milei: el 
que corta, no cobra».

La ley de inmigración 
abre brechas dentro  
del ‘macronismo’ 
La Asamblea francesa aprueba la norma 
con el apoyo de la extrema derecha

RAQUEL VILLAÉCIJA PARÍS 
CORRESPONSAL 

Marine Le Pen, votando a favor de 
la ley de inmigración del Gobierno 
de Emmanuel Macron y algunos di-
putados del partido de Macron vo-
tando en contra de su propia ley de 
inmigración. Esta contradicción se 
dio ayer en la Asamblea y escenifi-
ca el nuevo episodio de crisis polí-
tica en Francia a raíz del debate de 
este polémico proyecto. El texto se 
aprobó pasadas las 23.00 horas, tras 
un intenso debate, con 349 votos a 
favor y 186 en contra. Entre los vo-
tos a favor, los de la extrema dere-
cha de Le Pen y los del partido con-
servador de Los Republicanos. Del 
campo macronista 20 diputados vo-
taron en contra y se  abstuvieron 17. 

La ley y su votación evidencia va-
rias cosas: la debilidad del Gobier-
no y la posición de dominio de la 
derecha, que se han hecho con las 
riendas del debate, mientras el blo-
que de izquierda sigue desinflán-
dose. Constata la situación de blo-
queo que vive el país, pues, sin ma-
yoría en la Asamblea, Macron tie-
ne las manos atadas y necesita pac-
tar. Y, además, abre una brecha 
dentro del macronismo, que criti-
ca que este texto se haya sacado 
adelante gracias a los 
votos de la extrema 
derecha. 

Esta crisis arroja si-
tuaciones paradóji-
cas como la citada: Le 
Pen, líder de Reagru-
pamiento Nacional, 
votó a favor de la ley 
de su rival, mientras 
que diputados macro-
nistas amenazaron 
con rebelarse y votar 
en contra de un texto 
que consideran que 
es una traición a los 
valores del macronis-
mo. Varios ministros 
habían amenazado 
con dimitir si la ley sa-
lía adelante. Con la 
abstención de Le Pen 
( y el apoyo de todo el 
campo macronista), 
la ley habría salido, 
pero no con su voto 
en contra. 

El Elíseo convocó 
una reunión de urgencia ayer por la 
tarde para tratar de desatascar el 
debate. Este expone el desafío que 
tiene por delante Macron en lo que 
le queda de mandato, hasta 2027: 
no sólo lo tiene cada vez más difí-
cil para aprobar sus reformas, sino 
que empieza a haber fisuras den-
tro de su campo, pues el ala más a 
la izquierda critica una derechiza-
ción de la política, que se haya ce-

dido a estas presiones y denuncian 
que se están desdibujando los va-
lores del macronismo, que se ven-
día como una corriente «ni de iz-
quierdas ni de derechas». 

El Gobierno había presentado un 
proyecto inicial equilibrado, que 
buscaba «controlar la inmigración 
y mejorar la integración» y que in-
tentaba contentar a la izquierda y a 
la derecha. Sin embargo, el texto fi-
nal que se votó vira  a la derecha, 
que lo ha ido modelando, aprove-
chando su situación de fuerza en el 
Senado. También tiene mayoría en 
la Comisión mixta paritaria, un gru-
po creado la semana pasada para 
desatascar la ley y que pactó con el 
Gobierno el borrador final. 

Formada por 14 senadores y di-
putados, estos han discutido du-
rante una semana los flecos de la 
norma. El partido de Marine Le Pen 
ha reivindicado una «victoria ideo-
lógica» del texto. Y eso sin haber 
protagonizado el debate, pues han 
sido Los Republicanos los que han 
marcado las líneas rojas. Le Pen sa-
le como vencedora de esta crisis. La 
inmigración es uno de los temas 
más recurrentes de la extrema de-
recha que lidera y que aspira a ga-
nar en las elecciones europeas. 

Esta ley es de las más importan-
tes de este segundo mandato de 
Macron tras la de las pensiones y, 
en este caso, sí cuenta con el apoyo 
de una mayoría de franceses. 

Los extranjeros tendrán que pa-
sar más tiempo en territorio fran-
cés para poder acceder a las ayu-
das sociales y se va a reformar la 
ayuda médica estatal, de la que se 
benefician los sin papeles.

El presidente galo, Emmanuel Macron. EFE

El presidente avisa 
de que los que 
protesten podrían 
no cobrar ayudas
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LUCAS DE LA CAL SHANGHAI 
CORRESPONSAL 

Cientos de improvisados campa-
mentos se han levantado en los cam-
pos de Gansu, al noroeste de China, 
después de que el terremoto más 
mortífero que ha sacudido al país 
asiático en casi una década matara 
a más de 120 personas y derrumba-
ra miles de viviendas. Ayer, las imá-
genes que llegaban desde esos cam-
pamentos eran demoledoras: fami-
lias  que se han quedado sin casas, 
o que fueron evacuadas tras el seís-
mo, alrededor de grandes fogatas 
tratando de calentarse bajo tempe-
raturas de -13°C.   

La ola de frío que golpea estos dí-
as China dificulta la labor de los mi-
les de rescatistas que se han repar-
tido por una vasta región montaño-
sa, enclavada en la meseta tibetana 
y limítrofe con Mongolia, donde vi-
ven 27 millones de personas. Bus-
cando a los desaparecidos hay 4.000 
bomberos y agentes de la brigada 
forestal, a los que hay que sumar ofi-
ciales y militares, y miles de volun-
tarios de una ONG de apoyo. 

El jefe de uno de los equipos de 
rescate enviados contaba en una te-
levisión local que la gran escala de 
los daños se debe a la mala calidad 
del material de construcción uti-
lizado en las aldeas de Gansu: casas 
viejas y fabricadas con arcilla. Esta 
provincia es una de las más pobres 
del país y es famosa por su diversi-
dad étnica: conviven diferentes 
grupos, aunque los mayoritarios son 
los musulmanes hui. 

El epicentro de este terremoto de 
magnitud 6,2 se encuentra en el con-
dado de Jishishan, hogar de más de 
200.000 personas y donde más de 
5.000 edificios fueron destruidos. En 
toda la región, 155.000 viviendas re-
sultaron dañadas.  

Las autoridades han reportado 
también más de 700 heridos y ha ha-
bido muertos en la provincia ve-
cina, Qinghai. Los trabajadores de 
emergencia continúan buscando a 
los desaparecidos entre los edi-
ficios derrumbados y los desliza-
mientos de tierra. 

El terremoto golpeó el lunes jus-
to antes de la medianoche, pero ayer 
durante todo el día se produjeron 
hasta nueve réplicas que se sintie-
ron en otras provin-
cias que están a más 
de 600 kilómetros. 
En otra región veci-
na, Xinjiang, tam-
bién se registro un 
seísmo de magni-
tud 5,5, pero no hu-
bo informes de víc-
timas. 

Para los «esfuer-
zos de socorro» en 
Gansu, el Gobierno 
chino asignó un fon-
do de 200 millones 
de yuanes (alrede-
dor de 26 millones 
de euros) y envió 
durante todo el día 
suministros como 
bidones de agua, 
mantas, hornillos y 
fideos instantáneos. 
Los vecinos que fue-
ron entrevistados por los medios lo-
cales explicaron que a la gran mayo-
ría el terremoto les pilló durmiendo. 
Temen que el número de víctimas 
sea mayor porque hubo mucha gen-
te que no pudo buscar refugio. 

«Yo estaba en el epicentro del te-
rremoto con mi madre y no podía-
mos huir. La casa temblaba tanto que 

ni siquiera podía levantarme y las 
cosas se caían por todos lados. Afue-
ra hacía mucho frío, más de diez gra-
dos bajo cero», escribía en Weibo, la 
versión china de X, un usuario que 
pasó con su familia el seísmo. «Vivo 
en el piso 16 y sentí los temblores con 
mucha fuerza, como si de repente 
hubiera olas sacudiendo todo mi edi-
ficio. Desperté a mi familia y baja-
mos corriendo los 16 pisos», conta-
ba otro testigo. 

En el gigante asiático, la acti-
vidad sísmica es habitual debido a 
que se encuentra encima de varias 
placas tectónicas en un estado de 
compresión constante. El de Gansu 
ha sido el seísmo con más víctimas 
desde 2014, cuando 617 personas mu-
rieron en la provincia sureña de Yun-
nan.  

Los expertos han señalado que la 
causa de la mayor destrucción y nú-
mero de víctimas de este último te-
rremoto se debe a que, aunque no 
fue de una gran magnitud, se origi-
nó a poca profundidad (10 kilóme-
tros) y las sacudidas, con un movi-
miento vertical, fueron muy violen-
tas.  

A esto hay que sumar la mala ca-
lidad de los edificios y que la mayo-
ría de los vecinos estaban en casa. 

En agosto, un terremoto de 5,4 sa-
cudió el este de China, dejando 23 
heridos. En septiembre de 2022, 74 
personas murieron en un seísmo de 
magnitud 6,8 que sacudió la provin-
cia de Sichuan, que también fue el 
escenario del terremoto más mortí-
fero en el país, el de magnitud 7,9 que 
mató a casi 90.000 personas en 2008.

KIM Y UN MISIL 
MÁS «PARA 
MOSTRAR A LOS 
ENEMIGOS»  
El líder norcoreano, Kim 
Jong-un, prometió ayer 
acelerar el desarrollo 
nuclear de su país y 
advirtió a Estados Unidos 
para que no tome «una 
decisión equivocada». 
Todo ello tras supervisar el 
lanzamiento del misil 
balístico intercontinental 
(ICBM) más poderoso del 
país, capaz de llegar a 
EEUU atravesando el 
Pacífico, informó la prensa 
estatal. «Una maniobra de 
lanzamiento del ICBM 
Hwasong-18 fue efectuada 
como una acción militar 
importante para mostrar 
claramente a los enemigos 
la abrumadora voluntad 
de reacción y la 
incomparable fortaleza de 
las fuerzas estratégicas 
nucleares» norcoreanas, 
indicó la agencia oficial. El 
Hwasong voló 1.000 
kilómetros y demostró «la 
capacidad de combate del 
ICBM», agregó.  AFP

El terremoto más 
mortífero en una 
década en China   
La ola de frío dificulta la labor de los 
miles de rescatistas desplazados 

La cifra oficial 
supera los 120 
muertos, pero se 
teme que sea 
mucho mayor

Una mujer muestra los daños de su casa en Jishishan. PEDRO PARDO / AFP
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TERESA GUERRERO  
Se ha hecho de rogar, pero la erup-
ción volcánica que los geólogos is-
landeses esperaban desde el 11 de 
noviembre comenzó en la noche del 
lunes. A las 22.17 horas, la lava em-
pezaba a brotar tras abrir en la pe-
nínsula de Reykjanes una fisura de 
unos cuatro kilómetros de longitud. 
Una hora antes, un enjambre sísmi-
co –un conjunto de terremotos– pre-
ludiaba la erupción. 

A sólo cuatro kilómetros de la zo-
na de la erupción se encuentra la ciu-
dad de Grindavík, desalojada hace 
semanas por las autoridades islan-
desas, habituadas a lidiar con volca-
nes pues, como explica el geólogo 
José María Cebriá Gómez, científi-
co titular del Instituto de Geocien-
cias (IGEO), «Islandia es una isla vol-
cánica. Prácticamente todo su terri-
torio lo es porque está situada en un 
punto caliente sobre la dorsal del 
centro del Atlántico, que es donde 
se están separando las placas entre 
América, Europa y África». 

Se trata de «un punto muy parti-
cular, de actividad constante. Conti-
nuamente sube material magmáti-
co que va separan-
do las placas, por 
lo que lo normal es 
que haya erupcio-
nes. Y por eso es 
una isla supervigi-
lada en la que se 
monitoriza la acti-
vidad sísmica con-
tinuamente», expli-
ca el geólogo. 

Según ha infor-
mado la Oficina Me-
teorológica de Is-
landia (MET), las 
mediciones sísmi-
cas y el GPS muestran que la inten-
sidad de la erupción comenzó a dis-
minuir apenas cuatro horas después 
de su inicio, y así continuó decrecien-
do. Sin embargo, aclaran que «el he-
cho de que la actividad disminuya 
no es una indicación de cuánto du-
rará la erupción, sino más bien de 
que está alcanzando un estado de 
equilibrio. Este desarrollo se ha ob-
servado al comienzo de todas las 
erupciones en la península de Reykja-
nes en los últimos años». 

Durante las dos primeras horas, 
el volcán vomitó cientos de metros 
cúbicos de lava por segundo, dan-
do lugar a las espectaculares imáge-
nes de fuego. Ayer, el río de lava se 
redujo a una cuarta parte de lo que 

tenía al inicio de la erupción, mien-
tras que las fuentes de lava también 
han disminuido considerablemen-
te su altura, hasta los 30 metros. 

Las autoridades han activado el 
estado de emergencia y monitori-
zan la dirección de los vientos que 
desplazan los gases con partículas 
tóxicas. Se espera que la pluma con 
material volcánico cambie y vaya ha-
cia el noroeste, por lo que la única 
población afectada sería Vestma-
nnaeyjar. Hoy por la mañana, los ga-
ses del volcán sí que podrían llegar 
a la capital, Reykjavík. «Nuestras prio-
ridades siguen siendo proteger vi-
das e infraestructuras. Defensa Civil 
ha cerrado la zona. Ahora espera-
mos ver qué nos deparan las fuer-
zas de la naturaleza. Estamos pre-
parados», ha publicado el presiden-
te del país, Gudni Johannesson, en 
su cuenta de la red social X, antes 
Twitter. 

Si la lava fluye hacia el sur, podría 
afectar tanto a las viviendas e infraes-
tructuras de la ciudad de Grindavík 
como a una central de energía geo-
térmica, pero de momento la lava no 
se dirige hacia allí. «Las centrales 

geotérmicas inyec-
tan agua en profun-
didad para que se 
calienten y generar 
electricidad. Como 
refrigerantes se uti-
liza material infla-
mable, que suele 
almacenarse cerca 
de la central. Pero 
si la erupción sigue 
como hasta ahora, 
no creo que cause 
problemas», seña-
la Cebriá. 

Coincide Stavros 
Meletlidis, geólogo del Instituto Geo-
gráfico Nacional (IGN), que cree 
que si la erupción continúa así no 
afectaría directamente a la central, 
aunque ve posible que la acción del 
magma genere un estrés en la roca 
y haya que cambiar la configuración 
de la central para el futuro. 

El enjambre sísmico previo a la 
erupción, explica Cebriá, está rela-
cionado con el ascenso de magma, 
pues los geólogos son capaces de 
distinguir los seísmos vinculados a 
los volcanes. «Pero pese a que se sa-
bía que el magma estaba en ascen-
so, no se podía predecir cuándo iba 
a tener lugar la erupción y si se iba a 
producir finalmente, porque el mag-
ma podría no haber ido a más».

La erupción 
volcánica en 
Islandia abre una 
fisura de 4 km 
Las autoridades activan el estado de 
emergencia y monitorizan los vientos 

La ciudad de 
Grindavik fue 
desalojada hace 
unas semanas 

«Esperamos a ver 
qué nos deparan 
las fuerzas de  
la naturaleza»

Las espectaculares imágenes de fuego y lava que deja el volcán islandés. AFP
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA MADRID 
El Gobierno ha dado luz verde a la 
Sociedad Estatal de Participaciones 
Industriales (Sepi) para tomar hasta 
un 10% del capital de Telefónica y con-
vertir así a la empresa pública en la 
mayor accionista de la compañía, tal 
y como notificó a la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores (CNMV). 
«La presencia de un accionista públi-
co en Telefónica supondrá un refuer-
zo para su estabilidad accionarial y, 
en consecuencia, para preservar las 
capacidades estratégicas y de esen-
cial importancia para los intereses na-
cionales», señaló el Ministerio de Ha-
cienda en un comunicado, después 
de que el Consejo de Ministros auto-
rizara la operación.  

Por su parte, Telefónica reaccionó 
con otra comunicación a la CNMV 
en la que manifestó que seguiría cen-
trada en ejecutar su plan estratégi-
co a tres años para seguir creando 

valor para sus accionistas y «procu-
rar el mejor servicio a sus clientes». 

La Sepi ya había confirmado que 
estaba estudiando la operación, vis-
ta desde el Gobierno como un meca-
nismo para ejercer de contrapeso a 
inversores extranjeros como es el ca-
so del grupo saudí STC, ligado al fon-
do soberano de la monarquía árabe, 
que adquirió en septiembre el 9,9% 
del capital. Precisamente, el ope-
rador gestiona numerosos servicios 
de telecomunicaciones para Defen-
sa, lo que le otorga un carácter estra-
tégico que fue el motivo que bloqueó 
el ascenso de la empresa saudí en el 
capital, ya que, para escalar más de 
un 4,9% de forma directa debía ser 
autorizada por el Ministerio de De-
fensa, por lo que mantuvo el otro 5% 
a través de instrumentos financieros.  

«Es, sin duda, la empresa más es-
tratégica de nuestro país, no solo por 
su presencia en el ámbito de las in-

fraestructuras de telecomunicacio-
nes y en el ámbito de la innovación 
tecnológica, sino también por su pe-
so en el ámbito de la seguridad y la 
defensa», señaló por su parte la vice-
presidenta primera, Nadia Calviño, 
en declaraciones a los medios en el 
Senado.  

Con este movimiento, se confirma 
la vocación del Gobierno de tomar un 
papel más intervencionista en los sec-
tores estratégicos. El Departamento 
dirigido por María Jesús Montero ha 
apuntado a que el Ejecutivo replica 
así la presencia en los principales ope-
radores de telecomunicaciones de 
otros grandes países europeos como 
Francia, Alemania e Italia. 

Sin embargo, el historial del Go-
bierno con el asalto a Indra para con-
trolar su cúpula y alinear los intere-
ses de la empresa con los del Ejecu-
tivo para crear un campeón de la de-
fensa despierta recelos sobre las ver-
daderas intenciones del Ejecutivo y 
el grado de implicación que aspira a 
tener en la firma.  

Por su parte, el líder del PP, Alber-
to Núñez Feijóo, ha criticado que la 
decisión se haya llevado a cabo sin 
contar con la oposición y ha mostra-
do su rechazado al uso de dinero pú-

blico para estos fines. «Es un gobier-
no que expulsa de nuestro país a 
grandes empresas y aspira a contro-
lar las que se quedan. No es una prio-
ridad usar dinero de todos los espa-
ñoles para comprar acciones de una 
multinacional. Y menos con la tasa 
de endeudamiento que tiene nues-
tro país», aseguró. 

FUTURO 
El 10% que el Ejecutivo aspira a tomar 
está valorado a precios de mercado 
en poco más de 2.000 millones de eu-
ros, lo que lo convertiría en la mayor 
operación de compra del Gobierno 
en la historia. La participación conta-
ría en el balance del estado como una 
operación financiera, con lo que no 
computaría ni para el déficit, ni el te-
cho de gasto, según explican fuentes 
de Hacienda a EL MUNDO. Por un por-
centaje similar, el grupo saudí desem-
bolsó 2.100 millones de euros, si bien 

FUENTE: Informes anuales de Telefónica. EL MUNDO
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PRINCIPALES ACCIONISTAS DE TELEFÓNICA

STC Group*
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4,83%

BlackRock
4,98%

Caixabank
3,50%

*STC Group tiene un 5% en instrumentos financieros en posesión de Morgan Stanley

Había ya cerrado la Bolsa española, pero los 
llamados ADRs, los títulos con los que coti-
za Telefónica en EEUU, repuntaron rápida-
mente en cuanto el Ministerio de Hacienda 
dio a conocer que podrá invertir hasta un 10% 
en el capital de la operadora. Es una alegría 
para los inversores que haya un fuerte com-
prador dispuesto a pagar como mínimo los 
precios actuales del mercado para hacerse 
con millones de acciones.  

Lo que pasa es que el comprador es el con-
tribuyente. El Gobierno español está dispues-

to a gastar más de 2.000 millones en ser un 
accionista de Telefónica, pese a que el Esta-
do acumula casi 1,6 billones de deuda. Exhi-
be así billetera y avisa de que puede entrar 
en empresas que vea «estratégicas» tres dé-
cadas después de su privatización. 

El coste de este golpe de efecto del Ejecuti-
vo de Pedro Sánchez es considerable. Equi-
vale, por ejemplo, a lo que cuesta al año reba-
jar el IVA en la luz y los alimentos para aliviar 
a los ciudadanos el impacto de la inflación.  

Mantener esta rebaja fiscal en 2024 es pre-

cisamente lo que la coalición debate ahora pa-
ra poder cumplir con el objetivo de déficit. En 
el Ministerio de María Jesús Montero se es-
fuerzan en señalar que la operación de Tele-
fónica no afectará al déficit al ser una inver-
sión, pero la comparación con la citada reba-
ja fiscal –medida estrella anticrisis– da idea de 
la magnitud del coste de la decisión política 
que toma el Gobierno de coalición. Y es polí-
tica, porque la decisión apunta a ser la solu-
ción interna de la coalición para no denegar 
el permiso al grupo saudí STC para que ronde 

Como bajar un 
año el IVA de la 
luz y alimentos

DINERO 
FRESCO
CARLOS 
SEGOVIA

El Gobierno quiere el 10% de 
Telefónica tras la entrada saudí 
L Ordena a la Sepi adquirir hasta una décima parte de la compañía que dirige Álvarez-Pallete L Se convierte 
así en su principal accionista y tendrá derecho a ocupar, al menos, un asiento en el consejo de administración

Feijóo critica la 
operación: «No  
es una prioridad 
con esta deuda» 

Calviño defiende 
el peso estratégico  
en tecnología pero 
también en defensa
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habrá que atender a la evolución de 
la acción una vez se han anunciado 
las intenciones del Gobierno para de-
terminar cuál será el precio final de la 
operación. 

Dado que el Grupo Sepi no genera 
ingresos suficientes, ni cuenta con ca-
ja para acometer la operación, será 
imprescindible la entrada en juego 
del Estado. Esto se podría vehicular 
a través de una transferencia o per-
mitiendo un mayor endeudamiento 
del grupo. Si se tomara esta segunda 
vía, el conglomerado de empresas pú-
blicas vería cómo su deuda pasa a 
prácticamente a duplicarse. 

NÚCLEO ESPAÑOL 
Con este porcentaje, el Ejecutivo po-
dría reclamar al menos un asiento en 
el recientemente renovado Consejo 
de Administración de Telefónica, si 
no dos, ya que CaixaBank y BBVA 
cuentan con sendos vocales con par-
ticipaciones cercanas al 5%. No sería 
la única gran compañía del Ibex con 
un vocal del Gobierno, que cuenta con 
un asiento en CaixaBank. 

El objetivo del Ejecutivo sería for-
mar un núcleo duro español que guia-
ra la estrategia de la compañía y pre-
servara el interés nacional frente a in-
versores externos. Precisamente, Pe-
dro Sánchez se reunió con Isidro Fai-
né, presidente de la Fundación La 
Caixa, en el Palacio de la Moncloa a 
principios de mes.   

La fundación lleva años constru-
yendo una posición en el capital de 

la empresa a través de su holding Cri-
teria Caixa, con 80 millones de euros 
invertidos en lo que va año. Actual-
mente, cuenta con un 2,53% de las ac-
ciones. CaixaBank tiene en torno a un 
3,5% del capital, ya que vendió un 1% 
en septiembre de 2022. 

BBVA cuenta, por su parte, con un 
4,9% de las acciones. Sin embargo, su 
CEO, Onur Genç, fue bastante tajan-
te el mes pasado al asegurar que la 
participación que tiene el banco en 
Telefónica está a la venta. «No esta-
mos interesados en aumentar nues-
tra participación en absoluto», zanjó. 

Otro actor invitado a formar parte 
de este núcleo español era Indra. Sin 
embargo, su presidente, Marc Mur-
tra, zanjó también la posibilidad en 
un evento celebrado hace dos sema-
nas: «No hay un encaje con lo que de-
bería ser la estrategia de Indra. Hace-
mos inversiones industriales, no fi-
nancieras», subrayó. 

Con todo, esto no tendría por qué 
alterar la recientemente aprobada 
estrategia de la compañía, dirigida 
por José María Álvarez-Pallete. De 
hecho, el Ejecutivo y en especial 
Nadia Calviño se han mostrado sen-
sible a los intereses del sector y la vi-
sión que tienen los operadores de 
telecomunicaciones del mismo. Du-
rante la presidencia española del 
Consejo de la UE se ha impulsado 
una reforma legal a nivel comunita-
rio que parte de la base de desregu-
lar parcialmente el sector y facilitar 
las fusiones corporativas.

FUENTE: Informes anuales de Telefónica. EL MUNDO
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también el 10%. Ante la petición del partido 
de Yolanda Díaz de rechazar a STC y el riesgo 
de desairar al Estado saudí, la solución inter-
media es convivir juntos en Telefónica para 
poder dar visto bueno a STC en el accionaria-
do y, de paso, mejorar relaciones con el país 
del príncipe Mohammad bin Salmán para 
que firme de una vez la compra de corbetas a 
Navantia, entre otras ventajas. 

El Partido Popular se apresuró a criticar el 
«intervencionismo populista» de la ope-
ración. «La hace el Gobierno porque quiere. 

No hay un motivo justificado», afirmó el res-
ponsable económico del PP, Juan Bravo, ar-
gumentando que el Estado dispone de nor-
mativa suficiente para limitar la entrada sau-
dí sin necesidad de un dispendio. 

El Gobierno puede replicar –y es cierto– que 
otros Estados tienen paquetes de acciones de 
otras grandes operadoras como Deustche Te-
lekom, Orange o Telecom Italia. Incluso pue-
de evocar que fue el propio Gobierno del PP 
el que utilizó también a la Sociedad Estatal de 
Participaciones Industriales (Sepi) en Indra 

hace diez años. Y es también claro que Telefó-
nica es crucial para nada menos que la red de 
telecomunicaciones del Ejército. 

Pero también es cierto que el actual Ejecu-
tivo tiene tendencia a la intervención y a no li-
mitarse a ser un socio de apoyo para el buen 
desempeño de una empresa estratégica, co-
mo en otros países. Y eso tiene efectos contra-
producentes a largo plazo para atraer inver-
sión. La vicepresidenta saliente, Nadia Calvi-
ño, intenta tranquilizar evocando a CaixaBank, 
donde el Estado es segundo accionista sin que 

el Banco de España haya detectado interfe-
rencias en contra del resto de accionistas y 
clientes. También matiza el Gobierno que qui-
zá no gaste tanto en Telefónica, porque de he-
cho, para obtener un consejero le basta con 
un 6%. Llegar al 10% n0 le añadiría más pre-
sencia como tampoco a STC. El respaldo del 
Gobierno al presidente de Telefónica, José Ma-
ría Álvarez-Pallete, busca también dar seña-
les de que quiere una gestión profesional. Pe-
ro todos sus movimientos en las empresas hay 
que vigilarlos con lupa. Y con calculadora.

Uno de los 
argumentos de 
Haciendaantela 
compra de un 10% de 
las acciones de 
Telefónica es que «la 
entrada en el capital 
de la compañía va en 
línea con los países de 
nuestro entorno», y 
ejemplifica con las 
situaciones paralelas 

que se dan en Francia, 
Alemania e Italia. Sin 
embargo, son más. 

Aunque, eso sí, 
estas participaciones 
estatales en empresas 
equivalentes a la que 
dirige  José María 
Álvarez Pallete en 
España, es mucho más 
alta. Es el caso de 
Noruega, cuyo 

Gobierno ostenta más 
de la mitad de las 
acciones de Telenor. 
Otra gran participa-
ción pública en una 
‘teleco’ es la suiza con 
casi un 51% de 
Swisscom, pero 
también la sueca que 
dispone de en torno a 
un 40% de Telia. 

Otro de estos países 
es Francia, que  
aglutina más de un 
20% de Orange. En ella  
participan tanto el 
Ejecutivo como el 
banco de inversiones 

francés. En Alemania 
comparten una 
fórmula similar, pues 
la República Federal 
dispone de un 13,8% 
de la Deutsche 
Telekom, mientas que 
el KfW ostenta un 
16,6%.  

Por el momento, 
Telecom Italia cuenta 
con una participación 
estatal de casi un 10% 
a través de la Cassa 
Depositi e Prestiti, 
aunque este verano 
pactó para que fuera 
del 20%.

FRANCIA, ALEMANIA, ITALIA... 
LAS OTRAS GRANDES TELECOS 
CON PARTICIPACIÓN ESTATAL

El presidente de Telefónica, José María Álvarez-Pallete, durante una presentación. MUNDO
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L. DE LA QUINTANA 
MADRID 

El inversor de Telefónica 
puede encontrar, en la en-
trada del Estado en el capi-
tal con un 10%, un pilar so-
bre el que apoyarse tras un 
año plano y en el que el im-
pacto en bolsa de la entra-
da de los saudíes de STC se 
ha diluido por completo tres 
meses después. El primer 
pulso de mercado se vio ayer 
en Wall Street donde Tele-
fónica cotiza a través de un 
ADR (un tipo de acción con 
la que cotizan las firmas ex-
tranjeras) que subía un 4,6% 

tras conocerse la noticia, por 
encima de los 4,07 dólares 
(3,71 euros).  
¿Qué supone para la acción 
la entrada del Estado en Te-
lefónica? 
Por el momento, el Gobier-
no ha anunciado un desem-
barco inicial que podría lle-
gar hasta el 10% del capital 
de Telefónica. La Sepi habla 
de un «proceso para, mini-
mizando el impacto en la 
cotización, completar la ad-
quisición del volumen de 
acciones necesario», lo que 
deja entrever que las com-
pras se realizarán en peque-

ños bloques para no distor-
sionar la cotización. En cual-
quier caso, el hecho de que 
un gran accionista se haya 
comprometido a comprar 
el 10% es, inevitablemente, 
un factor alcista para la co-
tización de la compañía. El 
caso de la firma saudí STC 
fue diferente. Ya tenía toma-
da la posición en una san-
gría constante de compras 
que se produjeron durante 
los meses previos al 5 de 
septiembre. Aquel día co-
municó oficialmente un pa-
quete de acciones del 4,9% 
del capital de manera direc-
ta y otro 5% a través de de-
rivados con Morgan Stan-
ley. Todavía están pendien-
tes de la autorización del 
Ministerio de Defensa. En 
los quince días posteriores, 

los títulos de Telefónica su-
bieron un 9%, hasta 4,09 eu-
ros, pero, a día de hoy, la te-
leco ha perdido ya todo lo 
ganado y sube tan solo un 
3,6% en el año, en línea con 
el sector. 
El espejo en el que mirar-
se es la operación con In-
dra. El Gobierno anunció 
un 22 de febrero de 2022 su 
intención de incrementar 
su peso en el capital 
hasta el 28%. 
En ese periodo, la Se-
pi fue progresivamente com-
prando acciones de la com-
pañía en el mercado para 
no distorsionar su cotiza-
ción, en la misma línea de 
lo que podría suceder con 
Telefónica. Desde febrero, 
cuando contaba con el 18,75%, 
hasta septiembre, momen-

to en el que rozaba ya el ob-
jetivo del 28%, la acción de 
Indra cayó un 13%. Ahora 
bien, desde esos niveles, la 
firma ha logrado casi dupli-
car su valor en bolsa, con un 
80% de subida. 

El Estado invirtió un to-
tal de 174 millones de euros, 
para hacerse con 173,5 mi-
llones de acciones. En esta 
ocasión, adquirir un 10% de 

Telefónica le llevará a 
desembolsar 11 veces 
más dinero para ha-

cerse con el triple de accio-
nes, unos 575 millones.  
¿Cuánto cobrará en divi-
dendos? 
Telefónica, que borró el pa-
go en scrip (o en acciones) 
hace justo un año, rebajó 
hace dos el dividendo, de 
0,4 a 0,3 euros, y, a priori, se 

mantendrá. El próximo pa-
go llegará previsiblemente 
en junio del próximo año y, 
si el Estado ha logrado ya 
alcanzar el 10% del capital, 
percibirá unos 86 millones 
de euros por esta vía. Te-
niendo en cuenta esto, el Es-
tado necesitará algo más de 
once años para recuperar la 
inversión de cerca de 2.000 
millones de euros solo por 
la vía del dividendo.  
¿Quién tendrá el control? 
El Estado se convertirá en 
el mayor accionista (a la es-
pera de lo que suceda con 
STC). En la actualidad, cer-
ca del 13% del capital de la 
teleoperadora está reparti-
do entre tres actores finan-
cieros. Se trata de BBVA, 
BlackRock y CaixaBank, con 
un 3,5%. 

QUÉ SUPONE PARA EL INVERSOR 
A MEDIO PLAZO: UN IMPULSO  
AL PRECIO DE LA ACCIÓN 

P&R

El contraste 
saudí: tres meses 
de silencio con el 
ojo en Portugal 
STC Group sigue sin poner en marcha el 
proceso para tomar el 9,9% de Telefónica 

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

En contraste con la anunciada en-
trada en Telefónica, STC Group con-
tinúa con su mutismo sobre sus in-
tenciones con el 9,9% que adquirió 
de la empresa española en septiem-
bre. El inversor saudí tiene que no-
tificar la operación al Ministerio de 
Defensa para llegar a poseer direc-
tamente todos los títulos adquiri-
dos. Sin embargo, hasta ahora se ha 
contentado con controlar de forma 
directa el 4,9% de las acciones y de-
jar el otro 5% en manos de Morgan 
Stanley a través de instrumentos 
financieros.  

Precisamente, el 
banco de inversión 
estadounidense fue 
el artífice de una si-
gilosa operación 
de compra de ac-
ciones que permi-
tió el desembarco 
del grupo contro-
lado por el fondo soberano saudí en 
el capital de Telefónica sin que nin-
gún actor relevante se percatara. 
Ahora la situación es muy distinta, 
ya que la actuación del Ejecutivo es 
una llamada a todos los inversores 
para conservar el valor, lo que tira-
rá al alza del precio de la acción, al 
menos en el corto plazo.  

En cuanto a los tiempos de la no-
tificación, STC Group se ha mostra-

do esquivo incluso para confirmar 
si finalmente ejecutará esta opción, 
aunque los movimientos del Gobier-
no parecen despejar esta vía. No obs-
tante, en caso de no apostar por re-
clamar el nombramiento de un con-
sejero, la empresa saudí podría pos-
tergar indefinidamente este trámi-
te y mantener el status quo actual. 

Con todo, la estrategia de STC 
Group como brazo digital del Go-
bierno saudí pasa por crecer en Eu-
ropa y convertirse en un actor rele-
vante del mercado de las telecomu-
nicaciones global. De hecho, en los 
últimos días, el grupo se ha visto in-
volucrado en la mayor operación 

corporativa que so-
brevuela al país ve-
cino. 

El multimillona-
rio francés Patrick 
Drahi ha lanzado 
un proceso de ven-
ta de Altice Portu-
gal, la mayor em-

presa de telecomunicaciones del 
país y heredera de la antigua Por-
tugal Telecom y entre los interesa-
dos para adquirir la totalidad o par-
te de la empresa se encuentra STC 
Group en un movimiento que po-
dría topar con los mismos proble-
mas regulatorios que en España, lo 
que complicaría la victoria en la pu-
ja de los saudíes frente a los fondos 
de inversión. Un grupo de personas camina frente a una oficina de STC Group. YAZEED ALDHAWAIHI /EFE

STC Group tantea 
sus opciones para 
adquirir el mayor 
operador portugués
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FUENTE: Banco de España EL MUNDO
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RAÚL PIÑA / DANIEL VIAÑA  
MADRID 

El enfrentamiento entre la vicepresi-
denta primera, Nadia Calviño, la vi-
cepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 
era evidente. De hecho, sus peleas pú-
blicas resultaban ya algo molestas en 
ciertos sectores del Ejecutivo. Ade-
más, la reforma del subsidio por de-
sempleo llevaba casi un año de retra-
so, según lo comprometido por Bru-
selas. Y el cumplimiento de ese mis-

mo compromiso era una de las llaves 
para que España pudiese acceder a 
otros 10.000 millones de fondos eu-
ropeos. Por ello, el ministro de Presi-
dencia, Félix Bolaños, intervino direc-
tamente. Obligó a la ministra de Eco-
nomía y a la responsable de Trabajo 
a llegar a un acuerdo, dejando total-
mente de lado el diálogo social, y ape-
nas unas horas después de sellarse e 
pacto anunció la solicitud del nuevo 
tramo de ayudas comunitarias.  

«Mañana mismo trasladaremos 
el cumplimiento del compromiso 
con la aprobación del decreto ley y 
pediremos a la Comisión Europea 
10.000 millones de euros», adelan-
tó el propio Bolaños en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de Mi-
nistros tras dar a conocer el acuer-
do. La negociación entre las partes, 
según ha podido saber EL MUNDO, 
se alargó durante la noche del lu-
nes al martes y se cerró la misma 
mañana del Consejo. El resultado: 
un acuerdo en el que se ha tratado 
de trasladar que no hay vencedo-
ras ni vencidas, y que incluye exi-
gencias de ambos Ministerios y pos-
turas intermedias.  

Por ejemplo, la propia cuantía y 
duración de la medida: durante los 
seis primeros meses será de 570 eu-
ros, después pasará a 540 euros du-
rante otro medio año, y finalmente 
llegará a los 480 euros en los que es-
tá actualmente. Esas cifras están le-
jos de los 660 euros que pretendía 
la líder de Sumar. Pero, al mismo 
tiempo, se mantiene el tope de 30 
meses que sí exigía Díaz.  

Y también se incluye una rebaja 
gradual de la cotización de este sub-

sidio de cara a la jubilación, una pe-
tición del Ministerio de Economía, 
y que se hará de forma gradual des-
de el actual 125% de la base mínima 
vigente en cada momento hasta el 
100% en 2028. A todo ello se suma 
que el subsidio será compatible con 
un empleo durante los 180 prime-
ros días sin la pérdida de la presta-
ción, y que obligará a los percepto-
res a realizar la declaración de la ren-
ta, tal y como ocurre con el Ingreso 
Mínimo Vital (IMV). En cuanto al nú-
mero de perceptores, en octubre 

787.109 personas percibían el subsi-
dio por desempleo, una cifra que se 
mantiene estable con respecto a ha-
ce un año, y que implica un desem-
bolso de 536 millones de euros al 
Sepe, informa Europa Press. 

La necesidad del acuerdo, así co-
mo la intervención forzosa de Bo-
laños, fue evidente en las declara-
ciones de la propia Díaz e incluso 
en la suavidad de los sindicatos a 
pesar de que, como se ha dicho, no 
han participado en el proceso. La 
vicepresidenta segunda rebajó el 
evidente enfrentamiento con Cal-
viño, sosteniendo que «en el Go-
bierno de España no van los deba-
tes por camisetas», sino que «van 
por materias». «Tenemos posicio-
nes complementarias y no va por 
parroquias», incidió. Nada que ver 
con lo abiertamente manifestado 
días y semanas atrás.  

Y UGT y CCOO criticaron de ma-
nera muy contenida su «ausencia en 
el proceso de diálogo social», al tiem-
po que mostraron su «comprensión» 
ante el hecho de que «esta reforma 
da cumplimiento al hito comprome-
tido en el Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia».

Bolaños forzó  
el acuerdo entre 
Calviño y Díaz 
para el subsidio 
Moncloa intervino para no perder  
10.000 millones de fondos europeos La negociación  

se cerró horas  
antes del Consejo  
de Ministros 

Presidencia 
anunció que hoy 
mismo solicitará 
los fondos a la UE

DANIEL VIAÑA MADRID 
El Banco de España no se cree la 
senda de reducción de déficit que 
promete el Gobierno. O, al menos, 
desconoce absolutamente cómo el 
Ejecutivo va a llevar la desviación 
presupuestaria hasta el 3% este año, 
y proseguirá conteniéndola en los 
próximos años. «No vemos de dón-
de va a venir esa reducción del Go-
bierno del 3% hacia abajo», re-
conoció ayer el director general de 
Economía y Estadística del or-
ganismo, Ángel Gavilán.  

«Eso no significa que [la senda] 
sea irreal», incidió en la rueda de pren-
sa en la que presentó las nuevas pro-
yecciones macroeconómicas del Ban-

co de España. «Solo que nosotros no 
vemos cómo se bajará», subrayó.  

Según esas nuevas previsiones, el 
déficit será este año del 3,8% y retro-
cederá en 2024 hasta el 3,4%, con lo 
que España incumpliría con el lími-
te del 3% que imponen las reglas fis-
cales que el próximo año volverán a 
estar en vigor. Y en los siguientes dos 
ejercicio, las cifras previstas son del 
3,6% en ambos casos. 

El Ejecutivo, en cambio, man-
tiene que la desviación será del 3%, 
esto es, que sí cumplirá con las men-
cionadas reglas, y que la senda se 
completará con un dato del 2,7% en 
2025 y del 2,5% en 2026. La divergen-
cia es evidente y notoria en un pun-

to en el que, además, el Ministerio de 
Hacienda ha sacado pecho en nume-
rosas ocasiones como muestra de su 
compromiso con la consolidación fis-
cal y el equilibrio presupuestario.  

«Nosotros hacemos nuestras pre-
visiones sobre un supuesto de no 
policy change», explicó Gavilán, que 
es el mismo supuesto sobre el que  
el Gobierno presentó sus estima-
ciones en el Plan Presupuestario re-
mitido a Bruselas en octubre. En ese 
documento, el Ejecutivo no inclu-
yó ninguna medida adicional des-
tinada a contener el déficit, y por 
eso el responsable del BdE apunta 
que «no ve» cómo se reducirá. Por-
que no hay explicación adicional al-

guna, sólo una promesa que el Ban-
co de España no comparte.  

En sus nuevas proyecciones, el 
Banco de España también advierte 
al Ejecutivo de que la economía es-
pañola se adentra en un trienio de 
bajo crecimiento. Tanto, que en to-
do el periodo analizado, esto es, en-
tre 2024 y 2026, el Producto Interior 
Bruto (PIB) crecerá siempre por de-
bajo del 2%. «El crecimiento econó-
mico, tras haberse ralentizado en la 
segunda mitad del año, va a marcar 
un ritmo de avance significativamen-
te más reducido en el próximo trie-
nio», afirmó Gavilán. Una vez recu-
perado el nivel de PIB previo a la pan-
demia, añadió, España vuelve a re-

puntes más cercanos a su crecimien-
to potencial, que está sobre el 1,5%.  

En el regulador también preocu-
pa sobremanera la baja produc-
tividad y el estancamiento de la ren-
ta per cápita. «En términos de ren-
ta per cápita, aun no se habría re-
cuperado el nivel de actividad pre-
pandemia. Y no sólo eso, sino que 
se habría creado un nuevo gap en-
tre la Unión Europea que se man-
tendría bastante estable para los 
próximos años. ¿Por qué estamos 
teniendo problemas para crecer en 
términos per cápita? Porque esta-
mos teniendo un crecimiento de 
productividad muy escaso. En cua-
tro años, la productividad por hora 
sólo ha crecido un punto. Un creci-
miento muy modesto», desarrolló 
Gavilán. Y dejó una reflexión, una 
advertencia más bien, destinada di-
rectamente al Gobierno: «No debe-
mos ser autocomplacientes».

«No vemos cómo el Gobierno reducirá el déficit» 
El Banco de España duda de que el Ejecutivo lleve la desviación presupuestaria al 3%
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JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

La secretaria de Estado de Inte-
ligencia Artificial y Digitalización, 
Carme Artigas, anunció en el día de 
ayer, en un evento organizado por 
Expansión, que dejará el próximo 
viernes el cargo, ni dos semanas des-
pués de haber conseguido cerrar el 
acuerdo político para aprobar el Re-
glamento Europeo de IA en una ma-
ratoniana negociación en Bruselas. 

Durante su intervención en el que 
fue su último acto como secretaria 
de Estado, Artigas quiso agradecer 
al ministro de Transformación Digi-
tal, José Luis Escrivá, la confianza 
depositada en ella tras reafirmarla 
en el puesto para poder terminar la 
etapa de la presidencia española de 
turno del Consejo de la Unión Euro-
pea (UE), que finaliza el próximo 31 
de diciembre. 

En ese sentido, uno de los princi-
pales objetivos del Gobierno para la 
presidencia del Consejo de la  UE era 
alcanzar un acuerdo para el futuro 
reglamento sobre la Inteligencia Ar-
tificial, el cual se espera que se pu-
blique oficialmente el próximo mes 
de mayo tras las intensas negocia-
ciones que culminaron a comienzos 
de este mes. 

En concreto, el pasado 8 de diciem-
bre los negociadores del Parlamen-
to Europeo y del Consejo lograron, 
tras más de 35 horas de conver-

saciones, cerrar un acuerdo históri-
co para fijar las primeras reglas con 
las que limitar los riesgos de la IA. 

En el evento sobre inteligencia ar-
tificial y nuevas tecnologías ce-
lebrado este martes Artigas asegu-
ró que dedicará los próximos meses 
a su labor de copresidenta del nue-
vo organismo supervisor de la IA de 
Naciones Unidas, puesto para el que 
fue seleccionada por la ONU el pa-
sado mes de octubre, y posterior-
mente retornará al sector privado. 

APUESTA DE CALVIÑO 
La secretaria de Estado, que ha sido 
considerada una de las figuras más 
independientes del área econó-
mica del Gobierno de Pedro Sánchez,  
fue una apuesta personal de la ac-
tual vicepresidenta primera y minis-
tra de  Economía, Comercio y Em-
presa, Nadia Calviño, con la que ha 
mostrado una gran sintonía públi-
ca en sus apariciones conjuntas. Y 
ahora dejará la estructura del Ejecu-
tivo casi a la par que su valedora, que 
emprenderá su propio rumbo hacia 
la presidencia del Banco Europeo de 
Inversiones (BEI). 

Antes de la formación de Gobier-
no, fuentes del sector descontaban 
que, una vez finalizada la presiden-
cia española de turno del Consejo 
de la Unión Europea, Artigas retor-
naría al sector privado. Sin embar-
go, la creación del Ministerio de Trans-

formación Digital y el nombramien-
to de su ex jefe de gabinete, Jesús 
Herrero, como director general de 
Red.es, habían abierto la puerta a 
una eventual sucesión de José Luis 
Escrivá (antes titular del Ministerio 
de Seguridad Social) al frente de la 
cartera, si este reemplaza a Calviño 
en Economía, una posibilidad que 
cada vez parece más incierta. 

Artigas aterrizó en este puesto en 
el año 2020 y es una reconocida ex-
perta en IA, big data e innovación tec-
nológica que cuenta con alrededor 
de 30 años de experiencia en la in-
dustria. En su haber como secreta-
ria de Estado se encuentra no sólo 
la aprobación del Reglamento Euro-
peo de IA, sino también la Ley Star-
tup y la creación de la Agencia de 
Inteligencia Artificial española, cu-
ya sede se ubicará en La Coruña. 

Además, también ha encabezado 
varios proyectos de digitalización de 
la Administración como la aplica-
ción Mi Carpeta Ciudadana, así co-
mo liderado la creación e implemen-
tación de programas de fondos eu-
ropeos como el Kit Digital. 

Llegó al Gobierno tras haber fun-
dado la startup Synergic Partners, 
una consultora de big data que ven-
dió a Telefónica por 10 millones de 
euros. Además, había sido parte del 
Consejo Asesor de LLYC y Grupo Leo-
nisa. También había dirigido la in-
cubadora Barcelona Activa.

El ‘adiós’ de 
Borja Prado: 
«Siempre  
he prestado  
mi ayuda»

ESTHER MUCIENTES MADRID 
Tan sólo 15 días después de que 
saltara la noticia de la renuncia de 
Borja Prado como presidente de 
Mediaset España, el empresario 
hizo efectiva su dimisión ayer al 
presentarla ante el Consejo de Ad-
ministración del grupo. 

A partir del 1 de enero Borja Pra-
do Eulate ya no será ni el presi-
dente, ni miembro del Consejo de 
Mediaset España Comunicación, 
poniendo así fin a las discrepan-
cias existentes durante los últi-
mos meses entre Prado y los con-
sejeros delegados de la compa-
ñía, Alessandro Salem y Mas-
simo Musolino. «Es la culmina-
ción de un largo periodo de servicio 
para el Grupo Mediaset», fueron 
las primeras, únicas y breves pa-
labras públicas del empresario. 
«A Mediaset siempre le he pres-
tado mi ayuda, defensa y colabo-
ración desde que, hace más de 23 
años, fui nombrado consejero», 
añadió el ya expresidente. 

El que también fuera presiden-
te de Endesa llegó a la compañía 
como una apuesta de Silvio Ber-
lusconi para enderezar el rumbo 
del grupo y cambiar su línea edi-
torial, tras ser desplazada por An-
tena 3 como la cadena más vista 
en España. Sin embargo, la nue-
va reorganización tras la llegada 
de Salem restó poderes a Prado, 
cuyo cargo en la actualidad esta-
ba únicamente ligado a funcio-
nes institucionales, mientras que 
el peso de los contenidos recaía 
en la pareja de CEOs. Esa labor se 
quedaba corta para el empresa-
rio por lo que, junto a determina-
das y polémicas decisiones en los 
contenidos, le fue apartando ca-
da vez más hasta que Prado tomó 
la decisión de salir de Mediaset. 

Prado fue nombrado conseje-
ro de Mediaset España en 2004, 
coincidiendo con la salida a Bol-
sa de la compañía, primero con la 
categoría de independiente y, pos-
teriormente, con la de dominical. 

El 20 de abril de 2022 fue nom-
brado presidente de Mediaset Es-
paña, sucediendo en el cargo a 
Alejandro Echevarría. Durante su 
presidencia ha conducido con éxi-
to a la compañía a través del pro-
ceso de OPA, segregación y pos-
terior fusión por absorción con la 
matriz del grupo, MFE-MEDIA-
FOREUROPE, una de las tareas 
que le encomendó Berlusconi y 
que culminó el pasado mayo. 

El patriarca de los Berlusconi 
pretendía crear un gran conglo-
merado que rivalizara con las gran-
des plataformas y encargó la la-
bor de su comienzo a Prado. Tras 
ello, siguió ocupando la presiden-
cia de Grupo Audiovisual Media-
set España Comunicación.

Mazón 
simplifica  
la ley para 
agilizar 
inversiones

NOA DE LA TORREVALENCIA 
«Alfombra roja para las inversio-
nes». La frase es de la consejera 
de Medio Ambiente y Territorio, 
Salomé Pradas, para resumir el 
planteamiento con el que el Go-
bierno valenciano de PP y Vox 
afronta la modificación de la Ley 
de Ordenación del Territorio, Ur-
banismo y Paisaje, conocida co-
mo la Lotup. Y la «alfombra ro-
ja» fue también la que quiso ex-
tender el anterior gobierno de 
Ximo Puig para competir por la 
llegada de proyectos como el de 
la gigafactoría de Volkswagen. 
Pero esto no evitó algún que otro 
contratiempo que ahora se quie-
re abortar de inicio para agili-
zar las inversiones empresaria-
les consideradas estratégicas pa-
ra la Comunidad Valenciana. 

Pradas justificó ayer cambios 
en la normativa urbanística pa-
ra garantizar, de entrada, la «con-
fidencialidad» de los proyectos 
territoriales estratégicos que lle-
van aparejados grandes inver-
siones, pero también para no dar 
alas a «movimientos especula-
tivos» con los precios del suelo. 
Aunque no hizo referencia al ca-
so concreto de Sagunto con Volks-
wagen, no hay que olvidar que 
los meses de especulaciones so-
bre la ubicación de la gigafacto-
ría disparó el precio de los terre-
nos de la localidad, al margen de 
que provocó un enfrentamiento 
con el propio consistorio por la 
ubicación concreta de la planta. 

De ahí que el Consell que pre-
side Carlos Mazón haya optado 
por eliminar la consulta pública 
previa que se requiere para los 
proyectos territoriales estra-
tégicos. «La confidencialidad es 
importante», justificó Pradas, pa-
ra argumentar por qué este trá-
mite ya no será preceptivo en un 
momento, además, en que se es 
consciente de que los distintos 
gobiernos autonómicos pujan 
por la instalación de grandes em-
presas en sus regiones. Se calcu-
la que, sin la obligación de este 
trámite de consulta pública, los 
plazos administrativos podrían 
acortarse además entre uno y 
tres meses. 

Según fuentes de la Genera-
litat, lo que se busca es «evitar 
una sobreexposición de proyec-
tos que, por su propia naturale-
za, requieren de un componen-
te de confidencialidad». En es-
te sentido, «no puede obviarse 
la evidencia de que la compe-
tencia entre regiones, e incluso 
países, por atraer este tipo de in-
versiones es muy fuerte», admi-
ten. Es decir, una consulta pú-
blica podría «dar al traste con 
la implantación definitiva». 

Carme Artigas, ayer, durante el foro organizado por ‘Expansión’ en el que anunció su retirada. EUROPA PRESS

Artigas se va tras cerrar el 
Reglamento Europeo de IA   
La secretaria de Estado prepara su regreso al sector privado
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IBEX 35Último cierre: 14,39 euros 3,97%GRIFOLS
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Grifols                        +3,97 
Fluidra                        +1,43 
Inditex                        +1,38 
Indra                           +1,29 
Merlin Properties      +1,27 
Acerinox                     +1,24 
Iberdrola                    +1,11 
Solaria                        +1,08

Redeia                         -1,18 
Naturgy                       -0,81 
Telefónica                   -0,75 
Enagás                        -0,48 
CaixaBank                   -0,43 
ArcelorMittal              -0,36 
B. Sabadell                 -0,09 
Repsol                         -0,04

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                              -0,10 
Suiza                                 1,75 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                           14,390      0,550     3,97        13,870    14,395    -36,18    33,61 
IAG                                  1,838      0,017     0,93          1,806       1,841    -18,40    32,18 
Iberdrola                       11,825      0,130     1,11        11,720    11,890      14,59      8,19 
Inditex                           38,940      0,530     1,38        38,140    39,030       -5,60    56,70 
Indra                              14,140      0,180     1,29        13,940    14,190      16,16    32,77 
Logista                         24,160      0,140     0,58        23,960    24,160      52,48      2,37 
Mapfre                            1,957      0,007     0,36          1,944       1,961      16,95      8,12 
Meliá Hotels Int.           6,185      0,035     0,57          6,140       6,240    -23,73    35,10 
Merlin Properties          9,985      0,125     1,27          9,880    10,010        9,31    13,79 
Naturgy                         27,000     -0,220   -0,81        26,940    27,280       -7,70    11,07 
Redeia                          15,015     -0,180   -1,18        15,010    15,265       -4,10     -7,66 
Repsol                          13,570     -0,005   -0,04        13,445    13,570      56,21     -8,62 
ROVI                              57,550      0,150     0,26        57,350    57,900    -48,79    59,60 
Sacyr                               3,160      0,024     0,77          3,126       3,168      24,98    21,54 
Solaria                          18,300      0,195     1,08        17,935    18,320        0,00      6,89 
Telefónica                      3,565     -0,027   -0,75          3,556       3,606        2,50      5,32 
Unicaja Banco               0,908              =          =          0,900       0,908      27,90   -11,98 

Acciona                      133,000      0,750     0,57      132,200  134,200        7,83   -22,63 
Acciona Ener               27,880      0,020     0,07        27,520    28,180      14,29   -22,86 
Acerinox                       10,650      0,130     1,24        10,485    10,650       -8,90    15,23 
ACS                               39,350      0,050     0,13        39,220    39,510      32,48    46,99 
Aena                           164,300      1,050     0,64      162,300  164,350    -12,78    40,07 
Amadeus                      65,740      0,380     0,58        65,060    65,920    -17,67    35,41 
ArcelorMittal               26,195     -0,095   -0,36        25,945    26,330    -12,00      6,53 
B. Sabadell                     1,122     -0,001   -0,09          1,111       1,124      58,16    27,38 
B. Santander                  3,793      0,005     0,12          3,761       3,800        3,54    35,33 
Bankinter                        5,812              =          =          5,764       5,834      54,09     -7,28 
BBVA                               8,262      0,012     0,15          8,170       8,288      23,36    46,65 
CaixaBank                      3,730     -0,016   -0,43          3,706       3,774      70,49      1,58 
Cellnex Telecom         35,750      0,060     0,17        35,470    36,120    -39,42    15,62 
Colonial                          6,520      0,025     0,38          6,480       6,580    -20,60      8,49 
Enagás                         16,670     -0,080   -0,48        16,635    16,805    -11,50      7,38 
Endesa                         19,445      0,080     0,41        19,360    19,515       -0,97    10,26 
Ferrovial Se                  32,500      0,240     0,74        32,190    32,520                              
Fluidra                          19,120      0,270     1,43        18,810    19,150    -54,77    31,68 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO % 
                                                          COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL
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Francia y Alemania lanzan 
la reforma fiscal de la UE  
Liman sus diferencias y desbloquean unas reglas desde 2024

PABLO R. SUANZES BRUSELAS 
CORRESPONSAL 

Los ministros de Economía y Finan-
zas de la UE aprobarán este miérco-
les la reforma de la gobernanza eco-
nómica para que las nuevas reglas fis-
cales puedan entrar en vigor en 2024. 
Después de un año de discusiones, 
seis meses de negociaciones bajo la 
presidencia española y de no haber 
podido pulir todas las diferencias en 
encuentros presencias en Bruselas, 
Santiago de Compostela o Luxem-
burgo, los 27 están prácticamente 
listos. Así lo confirmaron ayer el fran-
cés Bruno Le Maire y el alemán Chris-
tian Lindner, que hace unas semanas, 
ante el impasse que impedía el des-
bloqueo, decidieron asumir la direc-
ción de forma bilateral, como histó-
ricamente se ha hecho en la UE en las 
cuestiones más divisivas.   

Aunque algún país podría mostrar 
reservas hoy, los principales respon-
sables creen que estamos ya en el úl-
timo kilómetro y que no habrá sor-
presas, con lo que las negociaciones 
con la Eurocámara podrían empezar 
en cuestión de días para que la nue-
va regulación esté en vigor en el pri-
mer trimestre del próximo año. 

«Estamos muy cerca de un acuer-
do al 100% entre Francia y Alemania 
sobre las nuevas reglas. Hemos tra-
bajado mucho y estoy seguro de que 
lograremos el 100% esta noche. Por 
primera vez desde la creación del eu-
ro tendremos un verdadero Pacto de 
Estabilidad y Crecimiento, no sólo lo 
primero, sino también lo segundo. Al-
go que garantice que la deuda y el dé-
ficit se reduzcan, pero que impulse 
también el crecimiento, porque esta-
mos en un momento de la historia en 
el que hace faltar invertir para la des-
carbonización y para garantizar nues-
tra seguridad. Un acuerdo al 100% de-

bería estar listo esta noche, es una ex-
celente noticia para todos», decía Le 
Maire, que invitó anoche a su colega 
a París para finiquitar los detalles pen-
dientes sobre el llamado brazo pre-
ventivo, es decir, las medidas ne-
cesarias de esfuerzo fiscal para los 
países que estando por debajo de un 
3% de déficit, pero tienen que seguir 
trabajando para generar un colchón.   

Francia quería flexibilidad y meca-
nismos que garanticen que en los pró-
ximos años podrá seguir gastando 
en las prioridades continentales, y 

queda saber qué números poner en 
concreto. Fuentes comunitarias ex-
plican que dado que los ministros se 
reunirán por videoconferencia, se han 
reducido al mínimo los temas que se 
debatirán. Ahora mismo, en los tex-
tos que la presidencia española re-
partió hace 24 horas, sólo quedan dos 
aspectos entre corchetes, esto es, por 
definir.  El primero. cuánto se pueden 
desviar los países de la regla de gas-
to anual, que es el eje de las nuevas 
reglas fiscales. La propuesta españo-
la anterior era del 0,25 al 0,50 un año 
o del 0,50 al 0,75 en total y los minis-
tros deberán pactar, una vez que el 
eje francoalemán se alineé.   

El segundo punto es la velocidad 
para lograr ese colchón fiscal del 1,5% 
que se ha instaurado a instancias de 
Berlín para los países que aún estan-
do por debajo del 3% de déficit tie-
nen que seguir reduciendo cada año 
hasta que el déficit sea del 1,5%, de 
modo que si llega un shock inespe-
rado los estabilizadores automá-
ticos no disparen los desequilibrios 
por encima del 3%. Francia es la que 
más pedía que haya cierto margen, y 
que el ajuste no sea del 0,5% anual si-
no que pueda ser más despacio para 
reservarse cierto margen de flexibili-
dad sobre todo en los próximos 4 años.  

«Si las nuevas reglas no fueran es-
trictas, Alemanias no estaría de acuer-
do. Estrictas entendidas como como 
creíbles, suficientes y eficientes para 
llevarnos a reducción de deuda y sen-
das creíbles de reducción de déficit. 
Es lo que hemos puesto es esa zona 
de aterrizaje, permitiendo inversio-
nes y manteniendo espacio para re-
formas necesarias. Ahora las reglas 
serán creíbles. Las anteriores lo eran 
sobre el papel, pero no en la realidad, 
no», dijo el liberal alemán en una de-
claración ante los medios.  

«CULTURA DE LA 
ESTABILIDAD». Christian 
Lindner, ministro de Finanzas 
alemán y  presidente del 
Partido Democrático Liberal 
pone el acento en la disciplina 
fiscal. «Es importante para 
Alemania mantener la cultura 
de la estabilidad en Europa. La 
resiliencia fiscal es la 
preparación para las crisis y 
los que nos permitirá 
reaccionar ante lo imprevisto». 

«TODO O NADA». La 
presidencia española no ha 
tenido margen, ya que por 
calendario varias delegaciones 
no podían desplazarse en 
persona a la reunión de hoy  
y nadie quería posponerla a 
2024, con otra presidencia.  
«Es un todo o nada, queremos 
que se sienta la presión y se 
resuelva todo ya», dicen 
fuentes diplomáticas.

ACUERDO ACELERADO    
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EL MUNDO

Convocatoria Juntas,
Transformación de Sociedades,
Fusiones, Reducción Capital,
Disolución Sociedades, etc

ANUNCIOS FINANCIEROS

E-mail: publicidad@debod.com

BOE, BORME, BOCAM

MICHELIN ESPAÑA PORTUGAL, S.A.
JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los Se-
ñores Accionistas a la Junta General Extraordinaria que tendrá
lugar en el domicilio social de la Sociedad, en Valladolid, Glo-
rieta de Bibendum, 1, el día 02 de febrero de 2024, a las trece
horas en primera convocatoria y, en segunda, de ser ello ne-
cesario, el día 05 de febrero de 2024 en el mismo lugar y a la
misma hora, con arreglo al siguiente:

ORDEN DEL DÍA
PRIMERO.- Cese y nombramiento de consejeros.
SEGUNDO.- Delegación de facultades.

De conformidad con el artículo 17 de los Estatutos Sociales,
podrán asistir los accionistas que posean acciones que repre-
senten al menos el uno por mil del capital social, cualquiera
que sea su clase o serie, siendo lícita la agrupación de acciones
para el ejercicio del derecho de asistencia. Será necesario que,
con cinco días de antelación hayan efectuado el depósito de las
mismas o de su certificado de depósito en el domicilio social,
Glorieta de Bibendum, 1 - Valladolid.

Valladolid, 19 de diciembre de 2023.- El Secretario del Consejo
de Administración, Fernando Aizpún Viñes.
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LUIS NÚÑEZ-VILLAVEIRÁN 
MADRID 

Es el meme de los Spiderman, pero 
con diferentes presupuestos. Los en-
trenadores de los sambenitos defen-
sivos que empatan a tres goles. Es el 
partido del cierre del círculo. El Ge-

tafe corta la racha del Atlético de Ma-
drid de veinte partidos seguidos 
ganando en casa. El último que ha-
bía sacado aquí fue el conjunto azu-
lón, un empate en un gélido día de 
los enamorados de 2023. Historia en 
el Metropolitano por partida doble.  

El Getafe empezó intenso, olvidan-
do quizás, que jugaba a domicilio, un 
hándicap esta temporada. El equipo 
presionaba arriba y robaba balones 
peligrosos, pero la primera fue del 
Atlético con la misma receta. Riquel-
me recuperó un balón en el pico del 
área azulona y decidió disparar sin 
preguntar. Soria rezó con la vista y 
salió cara. El balón pegó en el palo. 

El susto amilanó un poco a las tro-
pas de Bordalás, ayer sin su general 
por cumplir in extremis ciclo de ama-
rillas tras la recibida en el último par-
tido ante el Sevilla. El peligro de los 
azulones venía de Greenwood y de 
los balones aéreos a Latasa, un pe-
gaso en la piel de un delantero. En el 
Atlético, de Riquelme y Griezmann. 

Decía Simeone en la previa que el 
equipo debe aprender a jugar sin Griez-
mann. Parece complicado. El francés 
es, con mucho, el todocampista (defi-
nía su técnico) más creativo de la es-

cuadra colchonera. Igualmente, los 
rojiblancos optaban en ocasiones por 
el juego directo para saltar la prime-
ra línea de presión del Getafe y gene-
rar a partir de una segunda jugada. 
En una de estas la tuvo Memphis, li-
geramente adelantado, pero Soria re-
plicó magistralmente.  

Quizás para ese tipo de fútbol, Mo-
rata, con más chispa y mejor juego de 
espaldas que Memphis, podría haber 
mejorado las prestaciones rojiblan-
cas. Pero en ese balance cholístico de 
cuidar jugadores y obtener resulta-
dos, el madrileño fue el sacrificado de 
entrada. Entonces, la locura. 

Savic, que ya tenía una amarilla 
bastante rigurosa, decidió jugar con 
fuego con Munuera Motero tras pe-
gar un manotazo a Mata en una con-
tra azulona. El colegiado aceptó el en-
vite y no se amilanó. Se podría haber 
cuestionado la primera, pero esta era 
tan clara que no se encuentra en el re-
glamento ni un resquicio de perdón. 
Quedaba algo más de una parte. Si-
meone cambió a Memphis por Azpi-
licueta. El Atlético jugaba con 10, pe-
ro uno de ellos era Griezmann.  

Si toca jugar, juega, si toca robar, ro-
ba, pero si toca marcar… Pum. Centro 

de Riquelme, que estaba siendo el 
más inspirado de los rojiblancos tan-
to en una banda como en la otra. Des-
de el ala derecha, el canterano puso 
una banana con mimo que el fran-
cés metió tras un escorzo. A uno de 
los 173 goles de Luis. Mucho que 
aguantar todavía. 

Como no podía ser de otra mane-
ra, el Getafe adelantó líneas aprove-
chando su superioridad numérica. 
El Atlético, agazapado, esperaba su 

oportunidad. Los dos, con esas car-
tas, felices. Hasta que los azulones 
comieron perdices gracias al Zarra. 
Mayoral aprovechó un rechace de un 
centro de Greenwood para poner un 
testarazo por encima de Oblak des-

de mitad del área. Gran gol de un de-
lantero que llama fuertemente a la 
selección, 14 goles esta temporada, 
12 de ellos en Liga.  

Simeone le quiso dar réplica y sa-
có inmediatamente a Morata. El ma-
drileño quiso reivindicarse ante su 
entrenador y en apenas 10 minutos 
en el campo le recordó quién era el 
9 rojiblanco. De cabeza, adelantó a 
los suyos tras una virguería de Llo-
rente. Mucho que aguantar todavía. 

Si habían pasado pocas cosas, apa-
reció el VAR para poner más pican-
te al partido. De los miles de golpes 
y manotazos que hay en las áreas, 
esta vez sí, el videoarbitraje entró a 
valorar una acción entre Damián y 
Hermoso. Penalti. Gol. Dedicatoria 
al cielo. Historia. Griezmann igua-
laba a Luis Aragonés. 

El Getafe se lió la manta a la cabe-
za y asedió la portería de Oblak. Ós-
car obtuvo premio en un barullo en 
el área. Como habían pasado pocas 
cosas, otro VAR, otro penalti. Otra ma-
no rara. Gol de Mayoral. Locura final 
y poco premio para el Getafe. La pro-
longación fue puro frenesí, con los 
visitantes asediando el área de Oblak, 
que evitó la derrota de los suyos. 

Borja Mayoral celebra su segundo gol, al transformar el penalti que dio la igulada a tres a su equipo, ayer, en el Metropolitano. JUANJO MARTÍN / EFE

Frenético desenlace  
 

FÚTBOL. El Getafe neutraliza un 3-1 y cierra la racha de 20 victorias consecutivas del Atlético en casa / Mayoral, 
autor de dos tantos, el último en el penalti definitivo / Griezmann, también bigoleador, igualó a Luis Aragonés

METROPOLITANO. 46.401 ESPECTADORES

ATLÉTICO
3

GETAFE
3

LALIGA EA SPORTS (JORNADA 18) 

Atlético de Madrid: Oblak; Llorente (Saúl, 
min. 80) , Savic, Witsel, Hermoso, Riquelme; 
Lino (Molina , min. 80), Koke, De Paul (Mora-
ta, min.56); Griezmann y Memphis (Azpi-
licueta, min. 40) 

Getafe: Soria; Gastón (Carmona, min. 94), 
Duarte, Rico (Alderete, min 94), Iglesias (Da-
mián, min.46); Milla, Maksimovic (Jordi, 
min.80), Greenwood; Latasa, Mata (Óscar, 
min. 71) y Mayoral 

Árbitro: Munera Montero 

Tarjetas amarillas: Savic (2), Milla, Óscar, 
Hermoso. 

Tarjetas rojas: Savic (min. 38). 

Goles:  1-0: Griezmann (min. 44), 1-1: Mayo-
ral (min. 54), 2-1: Morata (min.63), 3-1: Griez-
mann (min. 69, de penalti), 3-2: Óscar (min.86), 
3-3: Mayoral (min. 93, de penalti).  

Savic cometió una 
imprudencia antes 
del descanso que le 
costó la expulsión 
por golpear a Mata
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                                J      G      E      P    GF   GC    Pt

                                J      G      E      P    GF   GC    Pt

    1.   Girona                 17     14        2        1     41     20     44 
    2.   Real Madrid      17     13        3        1     38     11     42 
    3.   At. Madrid          17     11        2        4     35     19     35 
    4.   Barcelona          17     10        5        2     31     19     35 
    5.   Athletic Club     17        9        5        3     33     19     32 
    6.   R. Sociedad       17        8        6        3     29     18     30 
    7.   Betis                     17        6        9        2     19     17     27 
    8.   Getafe                 18        6        8        4     24     23     26 
    9.   Las Palmas       17        7        4        6     15     14     25 
 10.   Valencia             18        6        5        7     19     23     23 
 11.   Rayo                     18        4        8        6     16     24     20 
 12.   Osasuna             17        5        4        8     19     26     19 
 13.   Sevilla                  17        3        7        7     23     24     16 
 14.   Alavés                 17        4        4        9     14     23     16 
 15.   Villarreal              17        4        4        9     23     33     16 
 16.   Mallorca             17        2        9        6     14     20     15 
 17.   Cádiz                   17        2        8        7     15     24     14 
 18.   Celta                    17        2        7        8     16     25     13 
 19.   Granada             18        1        5     12     20     40        8 
 20.   Almería               17        0        5     12     17     39        5

    1.   Leganés             20     11        5        4     30     12     38 
    2.   Valladolid           20     11        2        7     25     22     35 
    3.   Sporting              20        9        7        4     26     15     34 
    4.   Espanyol            21        9        7        5     34     25     34 
    5.   Ferrol                   20        9        7        4     28     23     34 
    6.   Racing                 21        9        6        6     37     29     33 
    7.   Eibar                     20        9        4        7     33     26     31 
    8.   Levante               20        8        7        5     25     24     31 
    9.   Burgos                21        8        6        7     29     27     30 
 10.   Tenerife              20        9        3        8     20     19     30 
 11.   Elche                    21        8        6        7     21     22     30 
 12.   Real Oviedo       20        7        8        5     22     15     29 
 13.   Mirandés            21        7        7        7     29     28     28 
 14.   Zaragoza            20        7        6        7     19     19     27 
 15.   Eldense               21        6        8        7     27     32     26 
 16.   Albacete             21        6        7        8     25     31     25 
 17.   Villarreal B         20        6        5        9     22     29     23 
 18.   Andorra               21        6        5     10     19     27     23 
 19.   Huesca               21        5        7        9     16     18     22 
 20.   Alcorcón             20        4        5     11     17     32     17 
 21.   Amorebieta       20        3        6     11     17     29     15 
 22.   Cartagena         21        3        6     12     17     34     15

LALIGA HYPERMOTION 
JORNADA 21ª 

Ayer: Albacete 1 Eldense 1. Racing 2 
Andorra 0. Elche 0 Mirandés 0. Espanyol 
3 Burgos 3. Hoy: Zaragoza-Levante 
(19.00). Eibar-Sporting (21.30) Leganés-
Tenerefie  (21.30). Jueves: Huesca-
Cartagena (19.00). Villarreal B-Oviedo 
(19.00). Amorebieta-Alcorcón (21.30).

 SEVILLA 
El Sevilla cortó su racha de malos re-
sultados y se reencontró con la vic-
toria en el estreno en su banquillo 
de Quique Sánchez Flores al vencer 
anoche en el Nuevo Los Cármenes 
por 0-3 al Granada, que eleva a quin-
ce las jornadas que lleva sin ganar y 
sigue en zona de descenso. El Sevi-
lla tiró de eficiencia para adelantar-
se con un gol del  Youssef En-Nesyri 
y otro del argentino Lucas Ocampos, 
mientras que en la segunda parte fir-
mó la sentencia Sergio Ramos ante 
un pobre Granada. 

Quique 
cambia al 

Sevilla  

Defensa irreconocible  
 

FÚTBOL. El Barcelona ha recibido sólo un gol menos que en todo el curso pasado 

LALIGA EA SPORTRS 
JORNADA18ª 

Ayer: Rayo 0 Valencia 1. Atlético 3 Getafe 
3. Granada 0 Sevilla 3. Hoy: Barcelona-
Almería (19.00). Athletic-Las Palmas 
(21.30). Villarreal-Celta (21.30). Jueves: 
Betis-Girona (19.00). Cádiz-R. Sociedad 
(19.00). Mallorca-Osasuna (21.30). Alavés-
R. Madrid (21.30).  AMADEU GARCÍA BARCELONA 

Que la fragilidad defensiva está las-
trando en gran parte el rendimien-
to del Barcelona en la Liga es un he-
cho incontestable. Los fríos núme-
ros no mienten. A falta de dos par-
tidos para llegar al ecuador de la 
competición, el equipo azulgrana 
ya suma 19 goles en contra, sólo uno 
menos de los 20 que encajó la cam-
paña pasada en todo el campeona-
to. En punta falta algo más de mor-
diente, no cabe duda. El propio Xa-
vi incluso ha señalado en los últi-
mos días que su equipo está entre 
los peores del continente en esta fa-
ceta del juego. Pero no es menos 
cierto que, una vez lograda la aho-
ra complicada misión de marcar, los 
suyos tampoco son tan diligentes 
como antaño a la hora de mante-
ner la ventaja. 

Echando un vistazo al historial 
del equipo a lo largo de las 17 jor-
nadas que se han disputado has-
ta el momento, podemos compro-
bar que el técnico barcelonista ha 
recurrido hasta a 13 líneas diferen-
tes en defensa.  

Sólo dos bloques, el formado por 
Cancelo, Koundé, Christensen y Bal-
de, por un lado, y el compuesto por 
Koundé, Christensen, Araujo y Can-
celo, por el otro, han tenido una cier-
ta continuidad. Al primero de ellos 
ha recurrido en cuatro ocasiones, 
dos de ellas consecutivas, frente al 
Sevilla, en casa, con victoria por 1-
0, y ante el Granada, a domicilio, en 
un duelo que acabó empate a dos. 
El segundo lo utilizó de manera con-
secutiva en los duelos jugados en 
Montjuïc contra el Atlético de Ma-
drid (1-0) y el Girona (2-4). Tras el 
varapalo encajado frente al equipo 
preparado por Míchel, la defensa en 
el estadio de Mestalla volvió a ser 
la formada con Cancelo, Koundé, 
Christensen y Balde, si bien los bar-
celonistas, pese a adelantarse en el 
marcador con gol de Joao Félix, aca-

baron por ver cómo los locales igua-
laban el duelo (1-1). Tanto frente al 
conjunto gerundense, en el gol de 
Miguel, como ante el Valencia dio 
la sensación de que los zagueros 

podrían haber hecho algo más por 
evitar el tanto encajado. 

Las desconexiones defensivas, ca-
paces de desesperar por igual tanto 
al ahora lesionado Marc-André ter 
Stegen como a un Iñaki Peña, que ha 
sido capaz de sacar más de una ma-
no salvadora en todos los partidos 
que ha jugado hasta ahora, les han 
salido carísimas a los azulgrana. En 
Valencia, por lo menos, las llegadas 
a las inmediaciones del área de Ma-
mardashvili se sucedieron con una 
frecuencia prometedora, por mucho 
que faltara puntería para batir al geor-
giano en los metros finales.  

Frenkie de Jong, baja por sanción 
en el partido que disputan hoy los 
azulgrana frente al Almería, será una 
ausencia muy notable para la gene-
ración de ocasiones. Y más aún lo 
será la de Pedri, quien se lesionó ayer 
en el entrenamiento y deberá per-
manecer unas cuantas semanas ale-
jado de los terrenos de juego. Sin ol-
vidar, por supuesto, la baja de larga 
duración de Gavi. Pedri, que volvía 

a adquirir dinámica competitiva des-
pués de estar 12 semanas de baja por 
una lesión en el recto anterior del 
muslo derecho, vuelve  a sufrir un 
percance muscular, problema endé-
mico en los últimos tres años.  

«Siempre queremos reforzar la 
plantilla para buscar las piezas que 
faltan. Con la lesión de Gavi, nece-
sitaríamos un perfil de este tipo, 
pero encontrar un Gavi en el mer-
cado es difícil. Ya veremos cómo 
estará el fair play financiero, pero 
lo cierto es que estamos trabajan-
do todos a una, junto con Deco y 
el presidente, para reforzar al equi-
po», confesó ayer Xavi en la rueda 
de prensa previa a un encuentro 
frente al Almería.   

«Necesitamos la victoria para con-
tinuar creyendo en la Liga. Pienso 
que todavía tenemos posibilidades. 
Tenemos buen fútbol, pero ahora 
necesitamos que los resultados tam-
bién nos acompañen. Lo veo remon-
table», arengó el técnico que no en-
cuentra una defensa reconocible.

Jules Koundé y Hugo Duro, en el partido Valencia-Barcelona del pasado sábado. ALBERTO SAIZ / AP

Estadio: Montjuïc 
Arbitro: Cuadra Fernández 
Hoy: 19.00 horas. Movistar.

Peña   

                Araujo             Christensen 
      Cancelo                                         Balde 

              Sergi Roberto              Fermín 

                             Gundogan 
      Raphinha                                     Ferran 
                           Lewandowski  

      Ramazami                               Arribas  

      Lopi                                                Baba 

              Baptistao                     Akieme 

      Edgar                                              Pozo 

                Chumi          César Montes 

Maximiano

BARCELONA / ALMERÍA 

Xavi ha recurrido 
hasta a 13 líneas 
diferentes en la 
retaguardia en  
las 17 jornadas 

Pedri sufre una 
nueva lesión y se  
une a la baja por 
sanción de De Jong 
ante el Almería
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ABRAHAM P. ROMERO MADRID 
Se puede decir con contundencia 
que el 10 de enero de 2024 el arbi-
traje español cambiará para siem-
pre. Que antes de ese día lo que su-
cedía en el campo se quedaba en el 
campo, como han defendido sus pro-
tagonistas durante décadas. Que lo 
que se hacía, se decía y se decidía 
entre las cuatro líneas de banda y 
fondo no se escuchaba en casa. Que 
aunque en los últimos años el VAR 
había llegado al fútbol para impo-
ner una opinión externa al juego y, 
en teoría, hacerlo más justo, será aho-
ra cuando el fútbol atraviese la pan-
talla. Cuando el espectador, desde el 
sofá, pueda escuchar lo que hable el 
árbitro de campo con el árbitro del 
VAR y las razones de sus decisiones. 
Es un antes y un después que aña-
de palabras a la polémica. Así lo han 
ejecutado la Federación Española de 
Fútbol y LaLiga, que estrenarán la 
publicación de las conversaciones 
en las semifinales de la Supercopa 
entre el Real Madrid y el Atlético. 

En una decisión que se venía des-

lizando durante las últimas semanas, 
justo cuando mayor era la polémica 
(y los errores) en los campos de Pri-
mera División, las dos organizacio-
nes más importantes del fútbol espa-
ñol han llegado a un acuerdo para que 
Movistar y Dazn, dueños de los dere-
chos de televisión, emitan en diferi-
do, después de cada día de competi-
ción, los audios de las conversacio-
nes entre el árbitro y el VAR durante 
la revisión de una jugada. Será sólo 
en ese momento, desde que la sala 
VOR avisa al colegiado hasta que és-
te toma su decisión final. El resto del 
partido seguirá siendo privado. 

La noticia saltó durante la maña-
na del martes y a pesar de compartir 
anuncio, LaLiga y la RFEF no se po-
nen de acuerdo para determinar de 
quién ha sido la idea. Así son las trin-
cheras. El ente federativo, según ha 
podido saber este periódico, pone el 
foco en el Comité Técnico de Árbitros 
y en su insistencia en que se realice 
en directo y de forma 100% transpa-
rente, algo que la IFAB (la asociación 
que rige las normas del fútbol) toda-

vía no permite. La organización diri-
gida por Javier Tebas, por su parte, da 
la vuelta al foco y se lo pone sobre sí 
misma, admitiendo, según fuentes 
consultadas, que llevan «mucho tiem-
po» reclamando que esas conversa-
ciones se hicieran públicas. Incluso 
realizó una encuesta a los clubes en 

el mes de abril en la que les pregun-
taba, con una respuesta positiva del 
90%, si querían que se mostraran las 
imágenes y los audios del VAR. 

Lo que está claro es que la salida 
de Luis Rubiales ha fomentado la con-
cordia entre las instituciones y ha ace-
lerado acuerdos como éste, que han 
sido recibidos con ciertas «dudas» por 
algunos de los colegiados. Saben, se-
gún se desliza, que la polémica con-
tinuará sean cuales sean las herra-
mientas que se utilicen para darle más 
información al público y a los clubes. 

Medina Cantalejo, presidente del 
CTA, aseguró: «Estamos en un mo-
mento histórico para el fútbol y para 
el arbitraje». «Una jornada tendrá cin-
co revisiones, otra dos... y ahora todo 
el mundo podrá ver lo que es una con-
versación entre el árbitro de campo y 
el árbitro del VAR y cómo se toma una 
decisión», recalcó. 

En los clubes, que ya han asumi-
do durante este inicio de tempora-
da la entrada de las cámaras en los 
vestuarios y en los banquillos, no 
sorprende el anuncio de una herra-

mienta que «añade más pruebas a 
este Gran Hermano que es el fútbol», 
confiesa un directivo de un club que 
juega competición europea. Uno de 
los equipos que está en contra de 
ese Gran Hermano es el Real Madrid, 
algo que no es ajeno a LaLiga ni a la 
Federación. El conjunto blanco no 
permite las grabaciones de las tele-
visiones con derechos en sus ves-
tuarios ni en sus banquillos y tiene 
limitadas las entrevistas a pie de 

campo, siempre al final del partido.  
Desde Valdebebas creen que es «de-

magógico» que graben a los árbitros 
y lo muestren en diferido «para lavar 
su imagen», explican desde Chamar-
tín, donde no olvidan el «todo OK, Jo-
sé Luis», uno de los audios más famo-
sos tras una jugada entre Vinicius y 
Rulli en un Madrid-Real Sociedad. 

Xavi Hernández elogió la iniciati-
va: «Es un paso a favor del fútbol. Ser 
árbitro es muy díficil y cualquier ayu-
da para humanizarlos es fantástica».  
Marcelino (Villarreal) añadió: «Será 
bueno para el fútbol. No dudo de la 
transparencia de los árbitros, lo prin-
cipal es encontrar decisiones ecuáni-
mes y unificar los criterios».  

Mientras, los colegiados en activo 
mantienen un silencio sepulcral a la 
espera de ver cómo se utilizan sus 
imágenes. La novedad, que ya está 
presente en ligas como la Premier, la 
ACB, la NBA o la NFL, se estrenará en 
la semifinal de la Supercopa de Ara-
bia, en pleno derbi madrileño con to-
da la presión sobre los árbitros. 

El ex árbitro Muñiz Fernández, que 
estuvo 14 temporadas en Primera y 
es  uno de  los que mejor  conoce la 
Liga española y su entramado, apun-
ta: «Cuando no se escuchan las con-
versaciones parece que hay algo os-
curo, así que si lo haces porque no tie-
nes nada que esconder es estupen-
do. Si buscamos transparencia y que 
no haya nada raro, es perfecto para 
clarificar las decisiones».  

Este ex colegiado admite que ha 
habido «mucha presión social que 
ha hecho mella en todo esto». «Se 
lleva reivindicando durante mucho 
tiempo. Se trata de que lo vea todo 
el mundo y sea con fines forma-
tivos. Porque la polémica siempre 
estará ahí hasta que haya máquinas 
que sean 100% seguras», añade. «Ha-
bía un poso de desconfianza, de ner-
viosismo... Si eso hace que la gente 
confíe más, perfecto», finaliza. En 
Arabia, los primeros audios.

Gil Manzano, árbitro de LaLiga, consulta la pantalla del VAR durante un encuentro entre el Barcelona y el Girona. AP

«Si buscamos la 
transparencia, perfecto» 

 

FÚTBOL. LaLiga y la Federación acuerdan emitir en diferido, a través de Movistar y 
Dazn, las conversaciones entre el árbitro y el VAR durante la revisión de las jugadas

XAVI HERNÁNDEZ  
«Es un paso a favor del 
fútbol... Ser árbitro es 
muy difícil y esto ayudará 
a humanizarlos» 

LOS CLUBES  
Dicen que es un ‘Gran 
Hermano’ demagógico 
que sirve para lavar la 
imagen de los colegiados

MUÑIZ FERNÁNDEZ  
«Si lo haces porque 
no  tienes nada 
que esconder es 
estupendo» 

MEDINA CANTALEJO 
«Estamos en  un 
momento histórico 
para el el fútbol y  
para el arbitraje»
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DEPORTES

LUCAS SÁEZ-BRAVO 
Belgrado es la Ciudad Blanca y, co-
mo haciendo honor al nombre de 
la capital serbia, el Real Madrid man-
tiene su estupendo idilio con el lu-
gar en el que levantó la décima en 
2018. Allí también protagonizó el 
curso pasado una histórica remon-
tada en la serie contra el Partizan, 
tras la tángana en el WiZink. Allí 
arrasó hace unos días en el exilio 
del Maccabi; casi como ayer, sema-
na de doble jornada Euroliga, en su 
visita al Estrella Roja, al que dejó 
en unos raquíticos 58 puntos.  

Es la victoria 70 de un 2023 para 
el recuerdo, que amaneció sin em-
bargo con derrota ante el Barça, aun-
que luego sólo haya coleccionado 
17 más(entre ellas, eso sí, las que le 
dejaron sin Copa ni Liga Endesa). 
Es el triunfo 14 en 15 partidos de la 
presente Euroliga que domina con 
sorprendente contundencia; sólo 
el Fenerbahce fue capaz de sorpren-
der a los de Chus Mateo en Estam-
bul. En el Stark Arena, en un recital 
colectivo en el que sobresalió (otra 
vez) un Mario Hezonja henchido de 
confianza con 17 puntos y 10 rebo-
tes, el Estrella Roja también sucum-
bió a las fortalezas del Madrid sin 
rechistar demasiado. 

Este Madrid gana por pura iner-
cia, por pura ambición competiti-
va, nada de perezas, ya sea en un es-
cenario tan áspero como el Stark Are-
na o falten varias de sus piezas más 
importantes. Al Estrella Roja lo ma-
duró lentamente, pese a las ausen-
cias de Gaby Deck y Rudy Fernán-
dez (que se unen a la de Gerschon 
Yabusele).  

Le dejó crecerse en el inicio, espo-
leado por su ardiente público, agre-
sivos y enchufados los locales; no 
era más que un ardid para hacerle 
caer en su tela de araña, en esa sor-
dina que baja las pulsaciones del ri-
val. Del 11-3 de inicio, con el ex Adam 
Hanga (volvía tras ocho partidos le-
sionado) como protagonista, al 34-
45 del descanso. Knockout. 

Estuvo Eli Ndiaye valiente de ini-
cio, dando ese paso inevitable en 
lo ofensivo que necesita su progre-
sión: le dejaron tirar y clavó dos tri-
ples. Pero fue el movimiento del 
banquillo el que propició una re-
montada sin pausa. En el duelo de 
magia, Sergio Rodríguez vs Milos 
Teodosic, dos de los bases con más 
talento de las últimas décadas en 
Europa, el tinerfeño encontró me-
jores conexiones. Especialmente en 
Vicent Poirier, 12 puntos en un se-
gundo acto para silenciar Belgra-
do, con seis asistencias del Chacho, 
que además aportó dos triples se-
guidos y el Real Madrid se vio 12 
arriba en un momento. 

Los de Ioannis Sfairopoulos (quien 
sustituyó a Dusko Ivanovic al poco 
de comenzar el curso, pero no pa-
rece que el equipo despierte) avan-
zaban sin rumbo, completamente 
anestesiados por un rival que no 
perdona ni afloja.  

La segunda parte fue de control 
total por el Madrid, apoyado en su 
defensa, en el muro Tavares, en los 
destellos de Hezonja, para que no 
peligrara su ventaja: llegó a mandar 
por 18 y sólo encajó 11 en el tercer 
cuarto. Ni la noche gris de Dzanan 
Musa (su primer triple llegó tras seis 
intentos) variaba el plan ni la robus-
tez del equipo. 

Tardó casi cuatro minutos en es-
trenarse en el acto final, pero ni eso 
despertó a las tribunas ni al rival, 
extraños minutos de la basura. He-
zonja sentenció y tuvo otro ratito el 
prometedor Hugo González, ape-
nas un par de días después de lide-
rar al Madrid júnior en el triunfo en 
el prestigioso torneo de L’Hospita-
let (en la igualadísima final ante el 
Barça). Mañana, más Belgrado, es-
ta vez el Partizan de Obradovic de 
vuelta al WiZink. 

La jornada de ayer dejó también 
la sorprendente victoria en Berlín 
del Alba de Israel González (74-70) 
ante el Barça. Es la tercera derrota 
en los últimos cuatro partidos de 
Euroliga para loa de Roger Grimau. 

ESTRELLA ROJA                 58 
REAL MADRID                      72 

ESTRELLA ROJA: Dos Santos (-), Hanga 
(10), Lazic (5), Bolomboy (2) y Mitrovic (14) -cin-
co inicial-, Davidovac (3), Teodosic (14), Tobey 
(2), Lazarevic (-), Nedovic (4), Simonovic (4) y 
Giedraitis (-).  

REAL MADRID: Campazzo (3), Causeur (-), Mu-
sa (4), Ndiaye (10) y Tavares (8) -cinco inicial-, 
Hezonja (17), Llull (5), Sergio R. (6), Abalde (5), 
Poirier (14) y Hugo González (-).   

PARCIALES: 20-20, 14-25, 11-16 y 13-11.

Pedro Delgado, Carlos de Andrés y Javier Guillén, anoche, en la presentación de la Vuelta. / R. JIMÉNEZ / EFE

PABLO DE LA CALLE MADRID 
Reencuentro con La Santina, la pro-
tectora de los ciclistas. La Vuelta  2024 
recupera la icónica cima de Lagos 
de Covadonga, coronada hace 40 
años por Marino Lejarreta tras exhi-
birse en los espléndidos parajes de 
la Huesera, el Mirador de la Reina y 
los embalses de Ercina y Enol.  El 
Junco de Bérriz fue el mejor escala-
dor de la ronda de 1983, ganada por 
Bernard Hinault. Para la historia que-
dó la cabalgada del francés por la 
sierra de Ávila  junto al vasco y a Vi-
cente Belda en la  que humilló al lí-
der Julián Gorospe.  Desde enton-
ces, los Lagos se convirtieron en un 
emblema de la Vuelta. La montaña 
de los Picos de Europa se ha ascen-
dido en 22 ocasiones, el último ga-
nador fue Primoz Roglic, en 2021. Pe-
dro Delgado, Lucho Herrera y Lau-
rent Jalabert son los únicos que han 
ganado en dos ocasiones. 

Los precipicios de Covadonga son 
los principales reclamos de una edi-
ción presentada este martes en el 
hotel  Marriott Auditórium de Ma-
drid. La prueba comenzará en 17 de 
agosto en Lisboa y finalizará el 8 de 
septiembre en Madrid, con visitas  
por Portugal, Extremadura, Anda-
lucía y la zona norte. El centro y le-
vante, excluidos. La capital portu-
guesa será sede de apertura por se-
gunda vez en su historia, la anterior 

fue en 1997, edición ganada por el 
suizo Alex Zülle. El telón se levanta-
rá con una contrarreloj de 12 ki-
lómetros. La segunda etapa trans-
currirá entre Cascais y Ourém, la ter-
cera arrancará en Lousã y finaliza-
rá en Castelo Branco. Portugal aco-
gerá las tres primeras jornadas tras 
aportar dos millones de euros, una 
inversión que esperan recuperar con 
intereses por la llegada de la ca-
ravana de la Vuelta (3.000 personas), 
turistas y aficionados.   

La entrada en España se produ-
cirá el 20 de agosto, con salida en  
Plasencia y final en Pico Villuercas, 
primera cita con la montaña, con tres 
kilómetros sobre cemento y rampas 
del 16%. Luego el pelotón se des-
plazará  a Sevilla y Córdoba. En las 
cercanías de Granada habrá un do-
ble ascenso a Hazallanas antes del 
traslado a Ponteareas (Pontevedra), 

cuna de Álvaro Pino y Delio Rodrí-
guez. La etapa 13ª, finalizará en el 
puerto de Ancares, allí donde ven-
cieron Purito Rodríguez y Alberto 
Contador.  En esta ocasión se ascen-
derá, por primera vez, por la vertien-
te leonesa.  La  15ª será crucial, con 
la durísima subida a Cuitu Negru, en 
el puerto de Pajares, previo doble pa-
so por la Colladiella. 

La última semana arrancará con 
la mediática visita a Lagos de Cova-
donga y concluirá con un tríptico tre-
mendo. La cita de viernes 6 de agos-
to acabará en el alto de Moncalvillo, 
un primera categoría donde se im-
puso Roglic en 2020. La del sábado 
es la etapa reina, con una ruta enca-
denada de siete ascensiones entre 
Cantabria y Burgos, con final en el 
alto de Picón Blanco, con más de 
ocho kilómetros de longitud y pen-
diente media del 9%. El domingo lle-
gará la gran novedad en la clausura 
de Madrid. Javier Guillén ha pres-
cindido del tradicional paseo por 
centro de la capital para apostar por 
una contrarreloj individual de 22 ki-
lómetros con un perfil  llano, con sa-
lida en el Distrito de Telefónica y fi-
nal en la Gran Vía. Un final de taqui-
cardia para una ronda en la que el 
estadounidense Sepp Kuss defen-
derá título y se esperan las presen-
cias de Juan Ayuso, Carlos Rodrí-
guez y Nairo Quintana.

Lisboa, Lagos y  
sin paseo final 

 

VUELTA 2024. Arranca en Portugal, regresa a Covadonga y a 
Ancares y cambia el circuito de Madrid por una crono decisiva

El idilio  
con Belgrado  

BALONCESTO. El Real Madrid, con un 
gran Hezonja, se impone al Estrella Roja

Sepp Kuss 
defenderá título y 
se espera contar 
con Juan Ayuso y 
Carlos Rodríguez

D. ANTONIO
HERRERA

RODRÍGUEZ
PROFESOR. EXPRESIDENTE DE LA
SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CIRUGÍA
ORTOPÉDICA Y TRAUMATOLOGÍA

(SECOT)

Falleció en Zaragoza
el día 16 de diciembre de 2023

D .E .P.
La Sociedad Española de Cirugía Ortopédica y
Traumatología (SECOT) comunica tan sensible

pérdida y comparte el dolor de su familia
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EL TIEMPO

SORTEOS

EUROMILLONES 
Combinación ganadora del martes:
10-20-41-43-45 (E 12, 2)

0 
1 
7 

13 
396 
915 

1.068 
13.514 

19.855 
48.406 
73.827 

308.486 
763.848

EUROBOTE 
529.973,71 

17.694,80 
2.967,73 

179,47 
82,11 

49,43 
19,53 
14,83 
11,33 
8.99 
6.78 
4.41

5 + 2 
5 + 1 
5 + 0 
4 + 2 
4 + 1 
4 + 0 
3 + 2 
2 + 2 
3 + 1 
3 + 0 
1 + 2 
2 + 1 
2 + 0

Acertantes EurosAcierto

CUPÓN DE LA ONCE

62547 
La Paga: 025

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la serie. 
250 euros a las cuatro primeras cifras o 
cuatro últimas; 25 euros a las tres prime-
ras o tres últimas y 6 euros a las dos pri-
meras o  dos últimas. Reintegro de 2 
euros a la primera o la última cifra del 
número premiado. 

EL MILLÓN
WNN47954

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del martes:
1º Sorteo: 06-09-17-19-28-34-39-41-43-
44-57-58-60-62-65-70-75-82-83-84 
2º Sorteo: 01-02-07-12-15-16-17-19-20-
31-34-35-44-58-66-69-76-79-82-83 
3º Sorteo: 01-05-08-09-12-17-24-25-30-
31-33-34-36-38-51-52-61-64-66-84

BONOLOTO 
Combinación ganadora del martes:
15-38-40-43-46-47 (C25, R 0)

Combinación ganadora del lunes:
6-8-11-32-37-49 (C 24, R 3)

0 
6 

64 
3.713 

69.334 
405.734

0 
21.318,95 

999,33 
25,84 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

TRIPLEX DE LA ONCE

677 - 035 - 649

0 
1 

67 
3.836 

73.824 
464.146

BOTE 
149.678,97 

1.1170,01 
29,26 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

EURO JACKPOT 
Combinación ganadora del martes:
4-6-14-31-45 (soles: 6, 12)

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Tratar con mucho cariño dando muestras de amor o
afecto, como abrazos, besos o caricias. Conocen, descubren, hallan
por señales e indicios. 2. Falta de conformidad o acuerdo con la ley. 3.
Adverbio de comparación. Pila pequeña que solía haber en las casas
para tomar agua bendita. 4. Que tiene en sí azar o desgracia. Partes que
sustentan a ambos lados el avión. 5. Tipo de cirugía para operar sin
hacer sangre. Instrumento de forma cónica con el que se refuerza el
sonido emitido, muy útil para hablar desde lejos. 6. Caminad hacia un
lugar. Atolondrados. 7. Que cantonea. Símbolo químico del Titanio. 8.
Que está hecha de la materia del hueso. Anotar una cosa en algún regis-
tro o documento para que conste.
VERTICALES.- 1. Dinero en oro, plata, cobre u otro metal, esto es, en su
propia especie, a diferencia del papel moneda. 2. Instrumento agrícola,
plural. 3. Lugares en el suelo o en una cueva de donde se consiguen pie-
dras o metales. Elemento químico de número atómico 10. 4. Sufijo de

relación. Cuerda con la que se atan caballos. 5. Alcanzó, consiguió, logró, obtuvo. 6. Tiza en México. Primera hora en punto después de mediodía o
de medianoche. 7. Que tienen sabor de alguna sal. 8. Medio alemán. Cuero cosido, empleado para contener vino. 9. Acción de citar. 10. Defensor,
líder. 11. Antigua matrícula de la provincia de Navarra. Escribe un comentario o aclaración de algo. 12. Soltar lo que está sujeto.

HORIZONTALES.-1.Mimar.Sacan.2.E.Ilegalidad.3.Tan.Pileta.E.4.Azaroso.Alas.5.Láser.Bocina.6.Id.Aturdidos.7.Cantonero.Ti.8.Ósea.
Asentar.VERTICALES.-1.Metálico.2.I.Azadas.3.Minas.Ne.4.Al.Reata.5.Reportó.6.Gis.Una.7.Salobres.8.Ale.Odre.9.Citación.10.Adalid.T.11.Na.Anota.
12.Desasir.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Es un buen momento para divertirte en
el amor. Ten citas, conoce a gente nue-
va y no te lo tomes todo demasiado en
serio, tan solo disfruta.

Te sientes animado, atrevido y capaz
de mantener esa conversación pen-
diente que tienes con una persona a la
cual le debes mucho respeto.

No pierdas de vista tus objetivos ni el
motivo por el que haces las cosas, será
la luz que te guiará para que, por fin,
alcances el éxito.

No conseguirás finalizar todas las
tareas que tenía pensadas para el día
de hoy, por lo que deberás postergarlas
hasta después de vacaciones.

Después de varias semanas para olvi-
dar, la suerte parece que te está son-
riendo, podría ser un buen momento
para comprar un número de lotería.

En estos últimos días de trabajo no te
desesperes, pues ya te queda muy poco
para empezar las vacaciones que tanto
llevas esperando.

Emocionalmente te sentirás algo ines-
table y eso te influirá a la hora de tomar
tus propias decisiones y de expresar
tus pensamientos.

Estás con un subidón de autoestima,
así que aprovecha esta energía para
hacer todo aquello que hace tiempo
quieres hacer y no te atrevías.

Quizás empiezas a estar más seguro de
que el trabajo que realizas no te llena
del todo y te inclines por profesiones
que requieran creatividad.

Si tienes pareja, no te olvides de dedi-
carle tiempo a la relación y, si no tie-
nes, aprovecha para hacer planes con-
tigo mismo y para cuidarte.

Aunque ya te han confirmado en varias
ocasiones que la guerra está totalmen-
te perdida, tú seguirás luchando hasta
el final por orgullo.

No dejes para el último día las compras
para las comidas y cenas de los próxi-
mos días, sino podrías encontrarte con
escasez de algunos productos.
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La estación de esquí de La Molina, en el Pirineo catalán, 

Por Jose María Robles

empezará a probar en unos días una tecnología pionera 

a nivel mundial. “Basta con el feldespato que cabe 

DE LA NIEVE CONTRA

EL ARMA SECRETA

EL CALENTAMIENTO GLOBAL

Científicos 
examinan  
el cañón 
modificado  
del Laboratorio 
de la nieve 
instalado en  
La Molina. ROSA 
TALAMÀS / TV3 

 DE LA INDUSTRIA

en una lata de refresco”, afirma su creador
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Por Jose María Robles (Madrid) 

A
 mediados de febrero de 1996, 
sólo unos días antes de 
proclamarse bicampeón del 
mundo en Sierra Nevada,  
el esquiador Alberto Tomba 
confirmó su fama de 
polemista. «No da la 
impresión de que estemos  
en España, sino en África.  
Si compitiéramos en los 

Pirineos estaría mucho más seguro de mis 
posibilidades», señaló el italiano en una entrevista 
televisiva. Aunque luego denunciaría que sus 
palabras se habían malinterpretado, Tomba ya había 
echado sal en la herida de Granada: el Campeonato 
Mundial de Esquí Alpino se iba a celebrar en la 
estación más meridional de Europa un año después 
de lo previsto debido a la falta de nieve en sus pistas. 

Dicha escasez se percibió entonces como una 
circunstancia excepcional. Hoy, en plena emergencia 
climática, comienza a ser asumida como habitual. Y lo 
que está por llegar... Se prevé que las temperaturas en 
España aumenten en las próximas décadas y que las 
nevadas en sus cimas montañosas sean cada vez más 
erráticas e irregulares. La industria turística y recreati-
va de la nieve, que ya depende en gran medida de los 
sistemas de innivación para cubrir sus instalaciones 
de blanco, es consciente de que el calentamiento 
global dificultará la fabricación de su materia prima 
con la actual tecnología. ¿Por qué? Porque con el 
incremento térmico disminuirán también las horas 
con condiciones meteorológicas óptimas para que los 
cañones produzcan nieve a un bajo coste energético. Y 
también porque será titánico conseguir que ésta 
perdure en suelos menos fríos y más húmedos. 

Un estudio publicado recientemente en la revista 
británica Nature Climate Change muestra el alcance que 
tendrán los cambios en el clima en 2.234 estaciones  
de esquí de 28 países europeos, de Islandia a Turquía.  
El 53% de ellas se enfrentaría a un «riesgo muy alto de 
nieve insuficiente» con 2 ºC más. El 98% estaría en la 
misma situación si se superan los 4 ºC. Los autores del 
estudio estiman que incluso empleando nieve produci-
da –la mal llamada nieve artificial– habría un 25% de 
estaciones con problemas para desarrollar su actividad.  

Buscar una alternativa a los copos caídos del cielo 
ahora que los polos se derriten y los glaciares retroce-
den es el desafío al que planta cara el físico Albert 
Verdaguer. Casi 30 años después de las declaraciones 
de Tomba La Bomba, tan popular por sus éxitos 
deportivos como por su facilidad para meterse en líos, 
Verdaguer lidera el equipo que ha desarrollado una 
revolucionaria tecnología que permitirá fabricar nieve 
con menos recursos. Se trata de un planteamiento 
pionero a nivel mundial... y de la perseguida cuadratu-
ra del círculo en términos de explotación medioam-
biental y eficiencia energética.  

«Hemos calculado un ahorro de electricidad de entre 
el 30% y el 40%», explica por videollamada el responsa-
ble del Laboratorio de la nieve, un proyecto impulsado 
por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 
Ferrocarrils de la Generalitat de Catalunya (FGC) –el 
ente público que gestiona seis estaciones de esquí en la 
comunidad– y la multinacional TechnoAlpin. «Y luego 
está el ratio de transformación, es decir, el volumen de 
agua que se emplea en los generadores y el volumen de 
nieve que se obtiene. Hemos empujado ese ratio del 
75% al 95%, un 20% más usando la misma agua». 

Sus dos décadas de experiencia en la investigación 
de la interfaz líquido-sólido a nanoescala y en el 
estudio de la nucleación heterogénea del hielo convier-
ten a Verdaguer en referente de la nieve 2.0. Sobre todo, 
ahora que van a comenzar a testarla en lo que se 
denomina condiciones de entorno relevante y teniendo 
en cuenta que el banco de pruebas no es otro que el 
macizo pirenaico. Los científicos ya han alertado de su 
vulnerabilidad: la región se calentará 1,6 ºC desde ahora 

y hasta 2050 y la cota de los 1.800 a 
los 2.200 metros presentará enton-
ces la mitad de espesor de nieve.  

«Las pruebas se realizarán entre 
2023 y 2026 siempre en zonas 
cerradas al público. Vamos a 
arrancar en la estación de La 
Molina (Girona), el año que viene 
las haremos en la de Boí Taüll 
(Lleida) y el último año se llevarán 
a cabo en otra estación gestionada 
por FGC aún por determinar. 
Entonces dispondremos de datos 
para ver si es técnica y económica-
mente viable», especifica el experto 
adscrito al Institut de Ciència de 
Materials de Barcelona (ICMAB-
CSIC). «El objetivo es obtener una 
tecnología que pueda ser utilizada 
en cualquier estación de esquí 
española o extranjera». 

¿Qué tiene de especial la nieve 
de textura esponjosa creada por el 
Laboratorio? Al contrario que la 
tecnología que se ha estado 
usando hasta ahora, la patentada 
por el CSIC y TechnoAlpin en 2018 
simula el proceso natural de 
mineralización del agua y lo 

Hace justo un año, un invierno 
cálido sin precedentes obligó a 
cerrar las pistas de esquí desde 
Chamonix (Francia) hasta Inns-
bruck (Austria) mucho antes de lo 
previsto. La típica postal lechosa se 
tornó dramáticamente cafeteada. 
Mientras estuvieron operativos, y a 
falta de nieve, los refugios alpinos 
se las arreglaron como pudieron 
para ofrecer a sus huéspedes una 
alternativa al forfait. Recurrieron al 
senderismo y ciclismo de montaña 
con la esperanza de retener a los 
amantes del esquí. Lo lograron a 
duras penas. 

«Afortunadamente, aquellas 
imágenes han dado paso a otras 
bien distintas hace un par de 
semanas, con estaciones repletas 
de nieve y espesores impresionan-
tes», acota Jesús Ibáñez, CEO de 
Cetursa Sierra Nevada y presidente 
de la Asociación Turística de 
Estaciones de Esquí y Montaña de 
España (Atudem). «Hasta el punto 
de que algunas pruebas interna-
cionales de esquí han tenido 
problemas por exceso de nieve». 

Que la práctica de los deportes 
de invierno corra peligro no es una 
buena noticia. La industria europea 
del esquí está valorada en 27.800 
millones de euros. Las casi 40 
estaciones repartidas por la geogra-
fía nacional tienen un impacto 
económico anual superior a los 
400 millones y generan más de 
4.000 empleos directos y 25.000 
indirectos. Dos millones de perso-
nas se ajustan los esquíes regular-

reproduce a pequeña escala tras 
introducir en el cañón una minús-
cula cantidad de partículas de 
feldespato. Sostienen sus promo-
tores que se trata de un mineral 
inocuo, fácil de encontrar en la 
corteza terrestre o incluso en el aire 
y que se suele emplear en la 
fabricación de pintura o piezas de 
cerámica. Verdaguer descubrió en 
2015 que los nanoporos formados 
hace millones de años en su 
interior favorecen la congelación 
del agua.  

«Para abastecer un cañón 
durante toda la temporada bastaría 
con el feldespato que cabe en una 
lata de refresco», explica el científi-
co. «El problema del agua de 
montaña es que es muy pura 
porque no ha tenido tiempo de 
absorber minerales, no como la 
que fluye en la desembocadura de 
un río». La grave sequía de Catalu-
ña, con las reservas de sus embal-
ses en mínimos históricos (17%), 
desaconseja pensar siquiera en la 
recogida y transporte de recursos 
hídricos a 2.500 metros de altitud.  

Un telesilla  
con varios 
esquiadores  
en La Molina  
el 5 de enero de 
este año. ÁNGEL 
GARCÍA / GETTY

“El esquí es un recurso incierto y lo será 
más. Si se agrava la crisis climática, las 
zonas que dependan de él van a sufrir”

El Laboratorio de la nieve va a empezar 
a probar su tecnología en los Pirineos, 
donde habrá 1,6 ºC más en 2050 

EN PORTADA
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mente en un país mediterráneo como 
éste, informa Alfredo Merino.  

«En los valles donde hay estaciones 
no puede hablarse de España vaciada; 
al contrario, son zonas prósperas», 
subraya Ibáñez. «El INE ha indicado en 
su último estudio que el municipio de 
Monachil, donde su ubica Sierra 
Nevada, es el de mayor renta per cápita 
de la provincia de Granada; la estación 
de esquí, en sus cinco o seis meses de 
temporada invernal, es determinante». 

El presidente de Atudem admite que 
hoy «la presencia de los cañones en las 
estaciones es un elemento indiscuti-
ble» y que el incremento térmico es 
«un obstáculo muy serio», aunque 
confía en que las inversiones en I+D+i 
contribuyan a mitigar su alcance.  

Menos optimistas se muestran los 
científicos. «Temporadas como la del 
año pasado van a ser más frecuentes 
según las proyecciones climáticas», 
alerta Juan Ignacio López Moreno, 
investigador del Instituto Pirenaico de 
Ecología-CSIC. «Seguirá habiendo 
temporadas en las que habrá nieve en 
abundancia, pero el esquí es una 
actividad sobre la que no debería recaer 
el grueso de la economía de las zonas 
de montaña: es un recurso incierto y 
cada vez va a serlo más. Si se agrava la 
emergencia climática, las regiones que 
dependen de él van a sufrir». 

Enrique Serrano es catedrático de 
Geografía Física en la Universidad de 
Valladolid. Advierte de que el aumento 
de temperaturas repercutirá en el 
manto nival –sea natural o producido– 
y que la nieve de última generación no 

supone ninguna solución. «A corto plazo puede 
permitir la continuidad en altitud, aunque el kilometra-
je de las pistas se reducirá considerablemente», valora. 
«Se ha demostrado, en los Pirineos, en Groenlandia y 
en otros muchos lugares que cada vez llueve más en 
invierno sobre el manto nival, lo que acelera su fusión. 
El incremento de las lluvias sobre el manto en los 
Pirineos se ha incrementado entre un 5% y un 15%».  

Para este experto, de mantenerse las tendencias 
actuales, y en función de sus estimaciones sobre la 
duración y comportamiento de la capa de nieve, 
esquiar en 2050 en la Península «será misión imposi-
ble». «La clave es saber si las estaciones serán rentables 
para los empresarios del negocio del esquí. En los 
Alpes y otras montañas con mayor altitud y glaciares 
extensos será un lujo. Habrá que implementar infraes-
tructuras en altitud, con la degradación del permafrost, 
atender a problemas geotécnicos, medidas de seguri-
dad para infraestructuras, trabajadores y esquiadores... 
Todo ello elevará los costes de la actividad». 

Verdaguer, que aprendió a esquiar superada la 
cuarentena y animado por la prole, confiesa que «lo que 
está claro es que todas las instalaciones no podrán 
aguantar, sólo lo harán aquéllas con condiciones 
óptimas; de modo que la oferta descenderá». En cual-
quier caso, la tecnología desarrollada por el Laboratorio 
de la nieve gracias a fondos Next Generation UE plantea 
aplicaciones no relacionadas con el paisaje de telesillas. 

«Tenemos dos proyectos más», reconoce el físico. 
«Uno para su uso en la fabricación de hielo industrial 
para la conservación de alimentos –que se traduciría en 
un ahorro energético de entre el 30% y el 50%– y otro en 
colaboración con la Universitat de Vic relacionado con 
el reciclado de los purines de los cerdos mediante 
crioconcentración: una congelación lenta que permite 
separar las impurezas sin gastar energía», detalla quien 
acaba de presentar un proyecto en el Instituto Tecnoló-
gico de Massachusetts para captar H2O de la niebla.  

En lo que la Navidad viene de nuevo con su canción 
de hielo y fuego, Verdaguer seguirá explorando las mil 
formas del agua. 

Lo sentimos mucho y 
comprendemos que 
recibirá este correo con 
alarma». Con este 
mensaje electrónico, la 
Biblioteca Nacional del 

Reino Unido, la reputada British 
Library (BL) de Euston Road, 
informó a los usuarios de sus 
servicios en red de un potente 
ataque cibernético acusado el 
pasado 28 de octubre. La agresión 
digital impactó de lleno en los 
sistemas informáticos de la 
biblioteca y la onda expansiva 
sigue impidiendo la reapertura de 
todas las actividades electrónicas, 
la provisión de las prestaciones 
habituales y la protección del 
contenido de algunas bases de 
datos. «Los efectos han sido 
profundos y extensos… La 
biblioteca continúa siendo escena 
del crimen», afirmó el director 
ejecutivo de la British Library, sir 
Roly Keating, el viernes pasado. 

La BL perdió acceso a casi toda 
su red electrónica en lo que se ha 
identificado como una acción del 
ransomware Rhysida dirigida a la 
extorsión. El nombre de pila del 
virus hace referencia a una 
larguirucha especie de ciempiés 
que habita en África y en el 
sureste asiático, aunque los 
expertos sitúan el origen de su 
amenazadora versión electrónica 
en Rusia o en alguna exrepública 
soviética. 

Los piratas informáticos se 
hicieron con el control de los 
sistemas online de la crucial base 
repositoria de todos los libros 
editados en Reino Unido y se 
apropiaron de datos internos de 
la BL, conectados con redes del 
departamento de recursos 
humanos y con el registro de sus 
millones de usuarios externos. 
Todos los posibles afectados en el 
ciberataque recibieron el 
«alarmante» correo en sus 
buzones, que incluye consejos 
prácticos de autoprotección. 

Pero el daño ya estaba hecho. 
Los autores del saqueo ofrecieron 
devolver su botín electrónico sin 
tocar a cambio de 20 bitcoins 
(algo más de medio millón de 
euros), y completaron su oferta 
con una amenaza implícita 

contra los empleados y usuarios 
de esta institución del norte de 
Londres, alojada desde 1973 en su 
ya famoso edificio de ladrillo que 
asoma discreto junto al neogótico 
complejo de la estación de St 
Pancas, enlace entre las capitales 
británica y francesa. 

La amenaza de los piratas 
electrónicos consistió en volcar 

en la llamada red oscura de 
internet unos 573 gigabytes de 
datos que se almacenaban en los 
ficheros de la BL. El tesoro 
expuesto contiene unos 490.000 
ficheros de la biblioteca con 
información «exclusiva, única e 
impresionante», según un breve 
texto de los autores del robo. 
Cabe el riesgo de que un 
porcentaje de en torno al 10% del 
total del botín robado esté ya en 
manos de otro presunto criminal. 

Los datos extraídos desvelan la 
identidad y el correo electrónico 
de los usuarios de la British y, en 
algunos casos, su número de 
teléfono y otros datos personales. 
Las tarjetas de crédito y las 
cuentas bancarias de trabajado-

res, proveedores y clientes de la 
British Library se almacenaban 
en sistemas externos de mayor 
protección que no fueron 
dañados en el ataque, de acuerdo 
con el portavoz de la institución. 

Keating ha trazado un plan de 
«vuelta a la normalidad», 
mientras su equipo colabora con 
la Policía Metropolitana de 
Londres y el Centro Nacional de 
Seguridad Cibernética (NCSC) en 
busca de pruebas que permitan 
identificar a los ejecutores del 
Rhysida y diseña nuevos 
protocolos para reforzar la 
protección de los sistemas. La 
primera meta de la hoja de ruta 
debería alcanzarse el 15 de enero, 
cuando se ha previsto reactivar el 
catálogo principal de los fondos. 
Será una versión online, 
únicamente de referencia, que 
permitirá agilizar una vez más el 
sistema de pedidos de libros y 
manuscritos. 

«El viaje hacia la plena 
recuperación será largo», admitió 
el consejero ejecutivo de la 
biblioteca en un blog centrado en 

el excepcional incidente 
electrónico. Keating agradeció en 
su mensaje la «comprensión y 
generosidad de la comunidad de 
usuarios nacionales e 
internacionales» ante el «reto sin 
precedentes» de las últimas 
semanas.  

«Los responsables de este 
ataque cibernético van en contra 
de todo aquello que representan 
las bibliotecas: apertura, 
empoderamiento y acceso al 
conocimiento», concluyó. La 
British Library custodia 
colecciones históricas y 
contemporáneas que reúnen más 
de 170 millones de documentos, 
la mayoría de libre acceso a 
académicos e investigadores.

PIRATAS INFORMÁTICOS 
SAQUEAN LA BIBLIOTECA 
NACIONAL BRITÁNICA

Por María Sierra (Londres)

Secuestro. Un ‘ransomware’ robó los datos de 
colaboradores y usuarios de la British Library 
de Londres. Los ‘hackers’ piden un rescate y 
vuelcan parte del botín en la red oscura. La 
institución estará semiparalizada hasta enero

La Sala del 
Lectura del 

British 
Museum de 
Londres, la 

sede histórica 
de la British 

Library.   
EL MUNDO

CULTURA
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La falta de información y la falta de acceso 
a financiación frenan la transformación 
de las pymes españolas hacía una 
economía más verde. Esta es una de las 
principales 
conclusiones del 

estudio Economía circular: 
barreras y dinamizadores para 
su implementación efectiva en 
la pyme, elaborado por el 
Instituto Sindical de Trabajo, 
Ambiente y Salud de la 
Fundación 1º de Mayo (F1M-
ISTAS) de Comisiones Obreras y 
Ecoembes.                                                    

El documento analiza las 
posibilidades de la pequeña 
empresa ante el reto de la 
transición ecológica y en sus 
conclusiones augura que las 
pymes que antes logren posicio-
narse en el modelo de economía 
circular, tendrán grandes venta-
jas competitivas. 

Los autores también subrayan 
la importancia de la interdepen-
dencia entre empresas para 
crear el ecosistema y hacer 
efectivos los cambios necesa-
rios. En este sentido, el texto 
propone fomentar la coopera-
ción e impulsar entornos que 
favorezcan la interacción entre 
pymes, facilitando la adaptación 
y disminuyendo los obstáculos a 
la innovación y a la inversión. 
«El estudio pretende ayudarles a 
identificar las acciones para 
iniciar el cambio, muy apoyadas 
en la colaboración; porque sin 
cooperación no es posible 
avanzar», explica Virginia 
Moreno Medina, responsable de 
Relaciones Institucionales de Ecoembes. 

Entre las principales barreras para esa transfor-
mación de las pymes, el estudio destaca la falta de 
información sobre la economía circular y su impacto 
en el medio ambiente, así como los obstáculos de 
carácter económico, basados en la escasez de recur-
sos financieros, la dificultad para acceder a ayudas 
públicas o las ideas preconcebidas sobre las cuestio-
nes ambientales que crean la percepción de que es 
algo costoso con escasos beneficios. «Uno de los 
principales problemas de una pyme es su escasa 

LA ECONOMÍA 
CIRCULAR, UN 
MOTOR PARA 
CREAR NUEVOS          
EMPLEOS EN 
LAS PYMES
El acceso a financiación y la for-
mación de empleados, clave para 
impulsar la circularidad de la eco-
nomía en las pequeñas y media-
nas empresas, según un estudio
Por Amado Herrero 

la implementación de la econo-
mía circular en las pymes supone 
una oportunidad para la creación 
de empleo, con algunos estudios 
apuntando que podría llegar a 
generar hasta 160.000 puestos de 
trabajo antes de 2030. La forma-
ción tendrá un papel esencial en 
ese sentido, al dotar de nuevas 
competencias a los trabajadores 
que puedan colaborar de manera 
activa en la transición 
hacia la circularidad. 

«La economía circular 
dinamiza aquellos 
procesos de recupera-
ción, reutilización, 
reparación, reciclaje, 
etc.», explica Vicente 
López. «Estos procesos 
requieren de nuevos 
profesionales que 
puedan realizar estas 
tareas que en los proce-
sos lineales han estado minimiza-
das o incluso desparecidas».  

Entre ellas, López cita profesio-
nes como la de técnico experto en 
economía circular, sostenibilidad, 
planificación o calidad y medio 
ambiente; investigador de análi-

sis de ciclo de vida, especialista 
en ecodiseños, ingeniero de 
packaging, gestor de cambio 
climático, de residuos o de res-
ponsabilidad social corporativa. 

En este sentido, los autores del 
informe recuerdan que la nueva 
normativa europea incluye la 
obligación de desarrollar nuevos 
vectores de reciclaje como por 
ejemplo el textil, o que la lista de 

materiales críticos obliga a recu-
perar estos productos de ciertas 
mercancías lo que conllevará la 
demanda de nuevas competencias 
y habilidades en el sistema              
productivo. 

En cualquier caso, los autores 
subrayan que la dinamización no 
puede ser individual, sino que 
debe construirse en entornos que 
favorezcan la cooperación entre 

pequeñas y medianas empresa. 
Un cambio de modelo que 

puede traducirse en una fuerte 
creación de nuevos puestos de 
trabajo y en la transformación de 
muchos perfiles para adoptar un 
nuevo modo de producción. La 

formación tendrá así un papel 
esencial para dotar de nuevas 
competencias a los trabajadores, 
quienes pueden colaborar de 
manera muy activa en la transi-
ción de sus compañías hacia la 
circularidad.

capacidad financiera y, en mu-
chos casos, los escasos márgenes 
con los que se trabajan», analiza 
Vicente López, director de la 
Fundación 1º de Mayo y de ISTAS-
F1M. 

Otras barreras están relaciona-
das con la propia estructura de las 
pequeñas empresas, que carecen 
de recursos necesarios como 
suficiente personal, formación o 
innovación. En todo este proceso 
las políticas públicas serán claves 
para generar un marco normativo 
y financiero que limite estos 
efectos y que faciliten a las pymes 
el acceso al crédito, como los 
fondos Next Generation de la 
Unión Europea, además de 
impulsar iniciativas que incenti-
ven a los mercados, consumido-
res, empresas, clientes y cadenas 
de suministro a adoptar la circula-
ridad. 

«Por ejemplo, una de las políti-
cas más atractivas es que la 
propia Administración pública 
sea la que, como contratante y a 
través de sus cláusulas de contra-
tación pública, priorice a las 
empresas que tengan diseños 

circulares o comportamientos 
medioambientalmente sosteni-
bles. Eso facilitaría el acceso a 
ciertos niveles de contratación 
pública que, en este caso, se 
comportaría como motor de 
cambio», añade López. 

Por otro lado, en España, más 
del 95% de las empresas son 
pequeñas y medianas y generan 
el 90% del empleo. De forma que 

EL RECICLAJE DEL FUTURO

Serie sobre Economía Circular  
en colaboración con Ecoembes

Las pymes que se posicionen antes 
en la economía circular tendrán 
grandes ventajas competitivas

En España, más del 95% de las 
empresas son pequeñas y media-
nas y generan el 90% del empleo 

Un equipo 
celebra una 
reunión  
laboral sobre 
reciclaje. 
SHUTTERSTOCK
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P
ocos directores capaces de tanto y pocos 
creadores tan dispuestos a casi todo como 
Michel Gondry (Versallles, 1963). Su último 
trabajo, El libro de las soluciones, es, en efecto, 
la prueba de lo abrumadoramente excesivo 
de un artista que se niega a ser clasificado, 

definido o, ya puestos, preguntado (no lleva bien 
responder preguntas y lo hace saber rápido). Basada en 
el tiempo de efervescencia productiva que el francés 
pasó mientras trabajaba en La espuma de los días (2013), 
la nueva producción del autor de la inolvidable Olvídate 
de mí lo coloca ante un espejo. Gondry ha vuelto. O 
mejor, como él mismo corrige, somos nosotros los que 
volvemos a él. Él, en verdad, nunca se fue. 
P. ¿Qué le lleva a volver al cine tras casi una década? 
P. Vamos por partes. No son 10 años, son ocho. Y 
podemos quitarles los tres de covid. Así que, de 
momento, son cinco años los que le he quitado a su 
cálculo. Es curioso cómo se reproducen los lugares 
comunes. Leo por ahí que he vuelto, pero ¡nunca me fui! 
Esto me recuerda a una anécdota que escuché de 
Kubrick. Y con esto no quiero compararme con él. Se 
hablaba siempre de las 100 tomas que hacía de cada 
plano. Lo cierto es que como mucho hizo 30. Pero 

cuando la historia aparecía en los periódicos, para 
redondear, la cosa quedaba en 100. Siempre se añade 
un poco más, nunca se hace al revés. Me va a perdonar, 
pero soy un poco crítico con los periodistas. 
P. Repito la pregunta entonces, ¿qué le ha llevado a 
volver al cine después de casi un lustro? 
R. He desarrollado otra película que podría empezar a 
rodar pronto. Además, he escrito dos guiones, el de El 
libro de las soluciones y otro. He leído incontables 
guiones que no me gustaron. He hecho muchos 
dibujos animados para mi hija, rodé una serie con Jim 
Carrey y he dirigido vídeos musicales. Me gusta 
moverme de izquierda a derecha y abrirme a cuantas 
más influencias mejor. Pero sí, le doy la razón, no 
hago una película cada año. 
P. Vale. Lo que dice de estar receptivo a las influencias 
casa con su película que trata sobre la creatividad... 
¿Qué significa crear? 
R. Crear me ha acompañado toda la vida, porque 
dibujaba desde pequeño. Y está claro que, comparado 
con el resto de mi familia, yo era, por decirlo 
suavemente, un artista. Para mí es una forma de existir. 
Es natural. No estoy presumiendo, no estoy diciendo 
que sea excepcional, pero ésa es mi actividad. Mi idea 
es hacer algo que sea diferente y tener la suficiente 
confianza y ánimo para hacer que ese algo diferente 
exista. Pero esto es como yo veo la creación. No quiero 
decir que tenga que ser así. Si definiéramos la creación 
de una única forma, ya no sería tal.  
P. Viendo su película, no queda claro si la creatividad es 
un don o una enfermedad.  
R. Ahora mismo se llama genio a la gente por cualquier 
cosa. Si alguien arregla un grifo, se le llama genio de la 
fontanería. Y la palabra genio es muy halagadora, pero 
también califica una especie de locura y lleva aparejada 
la incomprensión. Crea aislamiento. En cualquier caso, 
la película es muy autobiográfica, retrata un momento 

de mi vida. Tuve una crisis, una 
manía bipolar. Estaba lleno de 
ideas, como en la película, y tuve 
que equilibrarme para no acabar 
de cualquier manera. 
P. ¿Cree que la Inteligencia 
Artificial nos hace repensar 
precisamente el sentido de crear? 
R. Da un poco de miedo, en lo que 
se refiere a la escritura y la 
creación de historias. Las películas 
de superhéroes, por ejemplo, ya 
son idénticas todas y la 
Inteligencia Artificial las hará 
peores. Pero creo que el peligro se 
encuentra más allá del cine, en la 
sociedad. Al fin y al cabo si el cine 
desaparece, no moriremos. 
P. ¿Cuál es el peligro? 
R. Empeorará el control que las 
empresas tienen sobre sus 
empleados, deshumanizándolos. 
Hay mucha gente que encontrará 
la manera de utilizar estos 
sistemas para tener más 
rentabilidad y para enriquecerse a 
costa de los trabajadores.   
P. En Rebobine por favor analizaba 
lo que supuso en la historia del 
cine la irrupción del vídeo. Ahora 
tenemos las plataformas, la IA, 

con las nuevas tecnologías. Es un momento único.  
R. Todos los momentos son excepcionales para quien 
los vive. O quizá lo excepcional es que no hay 
momentos excepcionales. Es como el Triángulo de las 
Bermudas. Por fuerza tiene que haber un lugar en el 
que se hundan más barcos que en otros. Lo que no sería 
normal es que todos los barcos se hundieran de la 
misma manera en todos los sitios. Pienso en internet: 
es un instrumento extraordinario que ha traído 
consecuencias negativas, como el poder de las redes a 
la hora de generar opinión, por ejemplo. Hablo de las 
cancelaciones y todo eso. Habría sido bueno desarrollar 
herramientas para equilibrar un poco las cosas, para 
que fuera un mecanismo de conocimiento como 
esperábamos. En verdad, todo lo que hacemos acaba 

por mercantilizarse y es entonces cuando surge la 
necesidad de regular. Quizá haya llegado el momento 
de pensar en cómo regular la Inteligencia Artificial para 
que no sean siempre los mismos los que se benefician. 
P. Ha hablado de cine. ¿Cómo ve la música, su otro 
mundo? 
R. Es difícil comparar lo que pasa ahora mismo con lo 
que pasó, en los 90. Ayer vi un documental sobre Billie 
Eilish y fue bastante revelador. Con Eilish te das cuenta 
de cómo la revolución tecnológica lo ha cambiado todo. 
Ella y su hermano graban sus discos en sus dormitorios 
con aplicaciones y herramientas muy sencillas. Te 
cruzas con gente que te dice eso de que antes todo era 
mejor porque se grababa así y así en un estudio con 
cintas de esta manera... Pero ves a Eilish y no puede 
importarle menos todo eso. La entrevistan y admite que 
no ha escuchado un CD en su vida. Y no pasa nada. Su 
música es muy íntima, profunda y llena de talento.

Cine. El director de ‘Olvídate de mí’ 
y revolucionario del vídeo musical 
regresa a los cines con ‘El libro de 
las ilusiones’, una película que 
combina la IA con la crisis bipolar 
que sufrió el propio cineasta

Por Luis Martínez (Madrid)

MICHEL GONDRY 
“AHORA SE LLAMA 
GENIO A LA GENTE  
POR CUALQUIER 
COSA”

Arriba, el 
cineasta Michel 
Gondry. Abajo, 
una escena de 
‘El libro de las 
soluciones’.  
 ZOULERAH 
NORDDINE/AFP

“La inteligencia artificial aumentará el 
control de las empresas sobre los 
trabajadores, deshumanizándolos”

“Tuve una crisis, una manía bipolar,  
y tuve que equilibrarme para no 
acabar de cualquier manera”
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EL ESTRÉS 
NAVIDEÑO  
TIENE ROSTRO 
FEMENINO 
Brecha. La planificación de comi-
das, regalos y actividades durante 
estas fechas agobia a la mitad  
de los españoles, pero más a  
ellas  (55,7%) que a ellos (42,5%) 
Por Mar Muñiz Fotos Felipe Díaz de Vivar 

bonita, de los detalles y de la 
compra vulgar», bromea.  

En el apartado de regalos, 
cumple más las estadísticas y sí, 
reconoce que es ella quien está 
más pendiente de ese negociado. 
A falta del barómetro de diciembre 
del CIS, que incluye costumbres 
navideñas de la población, el del 
año pasado reflejaba que las 
españolas regalan más, acuden a 
más celebraciones religiosas, 
dedican más tiempo a ayudar a 
otros y también a poner belenes y 
árboles. Los españoles, en cambio, 
superaban a las mujeres en queda-
das con amigos y compañeros de 
trabajo, en viajes y en visitas a 
parientes que viven lejos. 

María (54 años) también se 
ocupa más o menos a medias de 
los regalos, pero tiene claro que los 
detalles, la decoración y la supervi-
sión general de estas celebracio-
nes son cosa de mujeres. Ellos, 
reconoce, ejecutan perfectamente 
los recados: «Los hombres colabo-
ran mucho y cada vez más, pero 
hay asuntos importantes que les 
parecen una chorrada. Nosotras 
siempre aspiramos al 10. A ellos, en 
cambio, todo les parece bien», 
puntualiza.  

Para que todo salga perfecto, 
hay que ser previsora y, por eso, 
está en el mercado una semana 
antes de la cena. Pone más ejem-
plos: se ocupa de que haya vajilla y 
cristalería para todos (en su caso, 
serán unos 15 invitados), de 
reponer piezas si faltan, de que las 
servilletas sean suficientes y estén 
perfectamente planchadas... «Hace 
15 días recogí los manteles de la 
tintorería. Si les mandas a ellos, 
tienes que decirles dónde están las 
manchas, porque si no, vienen 
como estaban», replica.  

María recurre a la receta coopera-
tiva de Laura Baena: «Los hombres 
bajan toda la basura a reciclar, los 
sobrinos se ocupan de los postres, 
las tías de los regalos... Las familias 
numerosas tenemos el reparto de 
tareas perfectamente aprendido». 

Su cuidado manifiesto por los 
detalles, en cambio, no la desvía del 
foco, de lo esencial. Lo importante 
estos días «no es el mantel, sino 
hacer familia y celebrar el naci-
miento de Jesús», sentencia. «Si el 
solomillo sale duro es lo de menos. 
Y si no hay para tanto, una patata 
frita con una anchoa también está 
estupendamente», concluye 
mientras mira el escaparate en el 
puesto de variantes. 

Katiuska (54 años) también está 
de compras. En su caso, la carga de 
los preparativos navideños está 
equitativamente distribuida con 
Antonio (57 años), allí presente. 
«Yo empleo un poco más de 
tiempo en cocinar pero él lava los 
platos», reconoce. No es algo que 
hayan traído los tiempos moder-
nos, sino la educación familiar de 
esta pareja venezolana: «Sus 
padres siempre le han inculcado la 
participación en el hogar, ¡y eso 
que son italianos!». 

Las mesas navideñas son un icono en 
diciembre. Quien más y quien menos las 
endominga a la altura de sus posibilidades, 
con la vajilla buena y el mantel más 
aparente del cajón. Comemos rico, 
bebemos (de más) y ponemos sábanas al 

plegatín para familiares acogidos. Ah, y regalamos. 
Corbatas, perfumes, bolsos, Netflix... Este circo de 
siete pistas no se monta solo, naturalmente, y necesita 
un maestro de ceremonias que engrase la maquinaria. 
¿Son las mujeres las elfas que todo lo orquestan? 
¿Ellos se implican o ayudan? ¿Acaba siendo la 
Navidad la época más estresante del año?  

 Según una encuesta recién publicada por Sigma 
Dos para Ikea, la mitad de los españoles siente estrés 
en algún momento de estas fiestas, pero, ojo, no todos 
se agobian por igual. Las mujeres se estresan bastante 
más que los hombres (un 55,7% frente al 42,5%) y el 
motivo principal es la preparación de las comidas y 
cenas, que preocupa al 52,6% de las féminas frente al 
37,5% de los varones. Y otra razón más que evidencia 
una brecha por sexos: planificar y organizar activida-
des navideñas también las estresa más a ellas (55,4%) 
que a ellos (40,2%). En esta línea, otra encuesta del 
portal Statista referida a Reino Unido revela datos 
similares: un tercio de las británicas se agobia por los 
preparativos navideños frente a casi la cuarta parte de 
los señores. 

Laura Baena, fundadora del Club de Malasmadres, 
tiene claros los porqués: «Las mujeres son las encar-
gadas de la mayoría de tareas durante todo el año y en 
Navidad, más. La carga mental aumenta considerable-
mente en unas fiestas en las que, además, hay vaca-
ciones escolares y los niños están especialmente 
inquietos». Explica que las mujeres llegan a estos días 
saturadas por la organización de regalos a profesores, 
festivales escolares, seguimiento de los grupos de 
Whatsapp y, muy importante, la gestión de los días no 
lectivos: «Según nuestros estudios, de esto se ocupa el 
72% de las madres. El 24% lo reparte con su pareja y 
sólo el 2% de los padres se ocupa en exclusiva. La falta 
de corresponsabilidad es clara y ellos siguen instala-
dos en la ayuda, que no es suficiente», se queja.  

Precisamente, evidenciar el desequilibrio estructu-
ral en el reparto de tareas domésticas y cuidados fue el 
germen de Me toca,  la app que puso en marcha la ex 
ministra de Igualdad Irene Montero hace unos meses. 

El objetivo de la herramienta es acortar distancias, 
puesto que según el INE, las mujeres con un trabajo a 
jornada completa dedican 12,5 horas semanales más a 
estas labores que sus compañeros en idénticas 
circunstancias. Los datos del Club de Malasmadres 

añaden que en siete de cada 10 
hogares son ellas quienes piensan 
el menú familiar. Así que, cuando 
llega diciembre, insiste Baena, 
llueve sobre mojado.  

El mito de la madre perfecta  es 
otro aguijón que pincha especial-
mente a las mujeres: «Nos instala-
mos en unas expectativas muy 
altas y nos generan mucha pre-

sión. Queremos que 
todo sea mágico, 
que la cena y los 
regalos sean perfec-
tos... Tenemos que 
bajar la autoexigen-
cia: lo que hacemos 

es suficiente y está bien», continúa 
Baena. Para ello, propone crear 
nuevos modelos de celebrar 
donde se compartan las tareas, no 
sólo con la pareja, sino con los 

hijos y el resto de familiares. Más 
que banquetes romanos prepara-
dos casi en exclusiva por mujeres 
(o sin el casi), ella apuesta por que 
los invitados contribuyan con el 
menú y, si se tercia, por comprar 
viandas listas para servir.  

Este lunes, nadie en el madrile-
ño Mercado de Chamartín parecía 
querer recurrir a la comida prepa-
rada para la primera gran cita de la 
Navidad, la Nochebuena. Coloma 
(64 años), de hecho, ejerce de 
«enviada» y sigue a pies juntillas 
las instrucciones de su marido 
para hacer la compra en la pesca-
dería: «En estas fiestas siempre 
cocina él, que es muy exquisito. 
Eso sí, necesita varios pinches que 
le ayuden y deja la cocina... En 
Navidad yo me ocupo más de la 
logística, de poner una mesa 

Tres mujeres, 
María, Coloma 
y Katiuska, 
hacen sus 
compras en el 
Mercado de 
Chamartín. 

Coloma (64 años):“En estas fiestas 
siempre cocina mi marido, pero 
necesita pinches y deja la cocina...” 
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LA SELECCIÓN 
ESPAÑOLA DE 
FÚTBOL, 
PROTAGONISTA 
DEL NÚMERO DE 
ENERO DE ‘TELVA’
La revista de alta gama de Unidad 
Editorial despliega su primera 
portada de 2024 con una sesión 
de fotos única de las campeonas 
del mundo con ‘looks’ de moda
Por EL MUNDO 

TELVA Salma Paralluelo, la 
jugadora más joven de la selec-
ción y una de las que tiene mayor 
proyección del mundo. «Ahora 
vamos a por el oro olímpico», dice 
contundente y muy segura de 
que el éxito de la selección 
española sólo acaba de empezar. 

En las páginas centrales de la 
revista de alta gama de Unidad 
Editorial, las jugadoras confiesan 
sus sentimientos, sueños, miedos 
e impresiones en una crónica de 
una mañana con el equipo que se 
ha convertido en la voz de millo-
nes de niñas y mujeres en la 
lucha por la igualdad y que 
precisamente este martes recibió 
en Madrid el Premio TELVA al 
Deporte 2023. 

Bajo el título Un equipo para la 
Historia el inédito reportaje de 
TELVA muestra a las jugadoras en 
el terreno de juego, pero también 
cómo son fuera de él. Así, la 
revista de Unidad Editorial 
desvela que el histórico triunfo 
en la Copa del Mundo empezó a 
conquistarse en un pequeño 
karaoke en la ciudad neozelande-
sa de Palmerston North, donde 
estaba alojadas las jugadoras de 
la selección española. Fue un día 
antes de que comenzasen los 
partidos de la fase de grupos. 
Tras más de un mes concentradas 
a alguien se le ocurrió la idea de 
ir aquel karaoke donde cantaron 
«a grito pelado» el himno que 
Elena Farga compuso para ellas 
–«...escribimos la historia que está 
por venir / No pueden parar 
nuestra fuerza...»– anticipándose 
a lo que iba a ocurrir. 

De hecho, todas ellas coinciden 
a lo largo del extenso reportaje 
que para ganar una Copa del 
Mundo se deben conjugar múlti-
ples factores, que no sólo pasan 
por jugar bien. La Selección 
Española no participó en un 
Mundial hasta 2015, así que en 
tan sólo ocho años, este equipo 
ha ascendido desde la posición 
vigésima hasta la primera en la 
clasificación de la FIFA. «Ha sido 
una victoria de fe en nosotras 
mismas, incluso cuando más 
dudas había en que podíamos 
lograrlo», es la reflexión que 
hacen todas ellas en TELVA. 

«Hemos dado un gran paso 
adelante, pero aún nos queda 
mucho por avanzar», afirma 
Aitana Bonmatí, máxima golea-
dora junto a Jenni Hermoso del 
Mundial, elegida mejor jugadora 
y Balón de Oro de 2023. «España 
no está al nivel de igualdad de 
otros países, no sólo en el aspecto 
futbolístico», añade, y sentencia: 
«En la selección todas estamos 
luchando para derribar barreras». 

Los datos apoyan la opinión de 
Bonmatí: la Liga española de 
fútbol femenino fue la tercera que 
más jugadoras aportó al Mundial 
de Fútbol celebrdo este verano en 
Nueva Zelanda –en total 60 
jugadoras– sólo por detrás de 
EEUU e Inglaterra , aunque más 

de un tercio de las 370 jugadoras 
españolas cobran menos de 
23.000 euros al año en sus 
respectivos equipos, un salario 
que es 10 veces inferior al de los 
jugadores masculinos. «Algunas 
reformas básicas mejorarían 
mucho los mínimos estructurales 
y eliminarían el desequilibrio que 
existe actualmente entre equi-
pos», argumenta Ivana Andrés, la 
primera que levantó la Copa en 
Sidney como capitana. «Esto 
permitiría a muchas jugadoras 
desarrollarse sin obstáculos y 
aumentaría el nivel competitivo 
de nuestra Liga», concluye. 

La hazaña de este grupo 
trasciende de los deportivo como 
dice Alexia Putellas: «millones de 
chicas de todo el mundo han 
visto que con esfuerzo y afán de 
superación pueden conseguir lo 
que se propongan». Una opinión 
que también expresa en el repor-
taje, realizado en la Ciudad del 
Fútbol de Las Rozas, en Madrid, 
Jenni Hermoso, la máxima 
goleadora histórica de la selec-
ción que fue elegida Balón de 

Plata en el Mundial: «Crecí con 
referentes masculinos porque no 
había jugadoras donde mirarme. 
Mi ídolo era Zidane. Pero ahora 
esto ha cambiado. Es un orgullo y 
una gran responsabilidad ser un 
referente. Por eso debemos tener 
cuidado con lo que hacemos 
dentro y fuera del campo». 

Además de este exclusiva 
reportaje, el número de TELVA de 
enero se completa con una 
entrevista en primicia a la autora 
de la primera biografía de moda 
de Carolyn Bessette-Kennedy, a la 
actriz Macarena García, al can-
tante Manuel Carrasco y a la 
interiorista Muriel Brandolini, 
incluye las últimas tendencias en 
moda y belleza y pone el foco en 
la sostenibilidad y la ropa que 
cambiará el mundo. 

La revista también viaja hasta 
Guinea Bissau para vivir una 
experiencia de ecoturismo 
responsable y minoritario en 
primera persona en el remoto 
Orango Parque Hotel, gestionado 
por una ONG española, y se 
adentra en la labor de Unicef y la 
realidad de los niños en Gaza  
con la representante adjunta de 
la organización en Palestina, 
Laura Bill.

“Crecí con refe-
rentes masculi-
nos porque no 
había jugadoras 
donde mirarme; 
ahora esto ha 
cambiado”, dice 
en el reportaje 
Jenni Hermoso

La Selección Española de Fútbol 
protagoniza el número de enero de 
TELVA, que despliega su primera portada 
de 2024 con una sesión de fotos única y 
extraordinaria de las campeonas del 
mundo sobre el terreno de juego, con 

looks de moda y algunas prendas de equipación, 
tras ponerse en las manos de todo un equipo de 
estilistas, maquilladores, peluqueros, fotógrafos y 
especialistas de cámara de la publicación. 

Las jugadoras Ivana Andrés, Esther González, Eva 
Navarro, Aitana Bonmatí, Salma Paralluelo, Olga 
Carmona, Ona Batlle, Jenni Hermoso, María Mén-
dez, Oihane Hernández, Irene Paredes, Athenea del 
Castillo, Lucía García, Laia Aleixandri, Laia Codina, 
Teresa Abelleira, Enith Salón, Inma Gabarro, Maite 
Oroz, Misa Rodríguez, Cata Coll, Fiamma Benítez, 
María Pérez, Mariona Caldentey y Alexia Putellas 
ocupan la primera posición en la clasificación de la 
FIFA y lucen ya en su camiseta una estrella, tras 
ganar la final que fue vista por más de seis millones 
de espectadores en España el pasado 20 de agosto. 

«Llevar una estrella en la camiseta nos da un 
punto extra de confianza, pero queremos más», 
asegura en la entrevista de las páginas interiores de 
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C
uando semidioses, 
sátiros y demás 
criaturas mitológicas 
del universo Percy 
Jackson alcanzan la 
mayoría de edad –el 

primer libro de la saga, El ladrón del 
rayo, se publicó en 2005– su autor, 
Rick Riordan, vuelve a la carga. La 
primera adaptación audiovisual, 
estrenada en 2010, se encuentra 
ahora en plena adolescencia, 
aunque sus protagonistas ya 
rondaban la veintena al filmarla; 
víctimas ellos también del efecto 
high school normalizado por Grease 
o Al salir de clase. 

Si nos asomamos a la pasada 
década, llevar al cine novelas para 
adolescentes parecía un negocio 
redondo. Tras las ocho entregas de 
Harry Potter aterrizaron las distópi-
cas Los juegos del hambre, Divergen-
te, El corredor del laberinto o La 
quinta ola y, entre estas historias 
fantásticas que explotan los arque-
tipos del viaje del héroe, también 

logró hacerse hueco Percy Jackson y 
el ladrón del rayo, aunque con 
menor suerte: la pretendida trilogía 
no pasó de la segunda película 
debido a las malas críticas y al 
rechazo de su padre literario. 

Pero el inmortal periplo del hijo 
de Poseidón continuó en las 
novelas hasta día de hoy y, 10 años 
después de su última aventura en la 
gran pantalla, surge una nueva 
oportunidad para los personajes en 
forma de serie: Percy Jackson y los 
Dioses del Olimpo, disponible desde 
hoy en Disney+. 

«La verdad es que nunca vi las 
películas porque estaba seguro de 
que me romperían el corazón, así 
que no me influyeron a la hora de 
crear la serie», cuenta Rick Riordan, 
que ejerce esta vez como coguionis-
ta y productor ejecutivo. «Mientras 
que en una película debes elegir y 
descartar cosas y es más difícil 
hacer una adaptación fiel, tener 
ocho episodios (cada uno con el 
nombre de un capítulo) te ofrece la 

posibilidad de desarrollar la historia entera y contentar 
tanto a los fans como a la gente que no ha leído los 
libros, que es a quienes tenemos que enganchar. Creo 
que hemos hecho un buen trabajo con Disney», sostie-
ne el autor en una charla vía Zoom.  

La temporada inicial de Percy Jackson y los Dioses del 
Olimpo se enfoca en el primer libro de la saga y, aunque 
Riordan trate de distanciarse, las similitudes con la 
película son más que evidentes: desde la reveladora 
escena en el Museo de Historia hasta el enfrentamiento 
del trío protagonista con Medusa, pasando por el 
frenético juego de atrapa-la-bandera. «Es lo que llama-
mos «show cuadrangular», algo que todo el mundo 
puede disfrutar, no solo el público middle-grade: desde 
los más pequeños a personas mucho mayores: padres 
viéndolo con sus hijos, abuelos viéndolo con sus nietos 
o bisnietos...», explica Riordan. 

Superando a monstruos y dioses, Percy Jackson 
(Walker Scobell) deberá cruzar América para recuperar 
el rayo maestro de Zeus y evitar una guerra. Tras perder 
a su madre, Percy se refugia en el Campamento Mesti-
zo, el famoso santuario para niños semidioses, donde 
descubrir su identidad como heredero del Dios del mar. 
Con la ayuda de sus amigos Annabeth Chase (Leah 
Sava Jeffries) y Grover (Aryan Simhadri), el viaje de 

Percy al inframundo lo acercará a las respuestas que 
busca: cómo encajar en un sitio en el que se siente fuera 
de lugar, si alguna vez volverá a tener una familia 
normal y si llegará en algún momento a descubrir 
quién está destinado a ser. 

Scobell, Sava y Simhadri eran grandes seguidores 
de la saga antes de presentarse a las pruebas: «Senti-
mos que ya sabíamos mucho sobre los personajes al 
haber leído los libros de antemano, pero al interpretar 
el papel todo se ve diferente. Te obliga a perfeccionar 
muchas cosas», confiesa Sava, la más habladora de los 

tres. «Tuvimos un entrenador que 
nos enseñó a trepar como las 
cabras, a nadar a contracorriente, a 
luchar con espadas, y también 
tuvimos que repasar a conciencia 
los mitos griegos, especialmente 
los nombres de los monstruos... 
Era raro, como si ya hubiéramos 
vivido todo eso, como leer un 
diario que escribiste hace tiempo», 
añade Scobell, entre risas. 

El anuncio del elenco de la serie 
no estuvo exento de polémicas: 
cuando se revelaron los rostros y 
nombres de los jóvenes protago-
nistas, el fandom explotó en redes. 
¿Por qué Percy era rubio? ¿Por qué 
Annabeth era negra y no tenía los 
ojos grises? ¿Por qué el centauro 
Quirón no se parecía en nada a 
Pierce Brosnan? Acostumbrados a 
la imagen proyectada por los 
actores Logan Lerman y Alexandra 
Daddario –los Percy y Annabeth 
originales– los fans atribuían la 
decisión del casting a un «intento 
bochornoso de Disney por meter la 
diversidad con calzador», como 
sucedió hace meses con el liveac-
tion de La Sirenita. 

«Lo cierto es que en los libros no 
hago descripciones detalladas del 
físico de los personajes, es una 
recriminación absurda. Logan y 
Alexandra lo hicieron muy bien, y 
entendemos que para mucha 
gente ellos sean los verdaderos 
Percy y Annabeth, que los hayan 
imaginado así, pero nosotros 
apostamos por la personalidad. 
Walker es Percy en su actitud y en 
sus gestos, no hubo ninguna duda 
desde el principio. Y vimos lo 
mismo en Leah. ¿Qué importa el 
color del cabello o de la piel?», se 
pregunta el escritor. 

Ambos protagonistas recibieron 
un mensaje de ánimo sumado a 
algunos consejos de sus predeceso-
res en el Campamento Mestizo. 
«Estoy muy agradecida porque 
Alexandra me escribió y me dio la 
confirmación de que todo estaba 
bien, me sentí genial. Logan hizo lo 
mismo con Walker; cuando estás 
interpretando el personaje que 
alguien ya interpretó tan maravillo-
samente, esperas estar a la altura, 
así que te obligas a mantener esa 
misma energía», cuenta Sava. 

La actriz recuerda, atónita, 
cómo le sorprendieron los comen-
tarios que preguntaban por su 
altura: «Ya sé que soy bajita, lo 
tengo asumido y no me molesta, 
pero era increíble leer cómo 
comparaban cuánto debía medir 
Annabeth respecto a Percy». 

Y he aquí la respuesta que todo 
incondicional de Percy Jackson 
espera, incluso antes de devorar los 
ocho primeros episodios. ¿Habrá 
una segunda temporada? ¿Se 
quedará la historia a medias, como 
antaño? «Hemos estado hablando 
con Disney, sí, pero aún no tenemos 
luz verde, así que no podemos 
prometer nada», se justifica Rior-
dan. «Las primeras reacciones a la 
serie han sido muy positivas, así 
que tenemos esperanzas».

El actor Walker 
Scobell, el 
nuevo Percy 
Jackson, en 
una escena de 
la serie. 
DISNEY+

SEMIDIOSES, SÁTIROS 
Y CENTAUROS: PERCY 
JACKSON REGRESA  
10 AÑOS DESPUÉS
Estreno. Disney+ estrena ‘Percy Jackson y los 
Dioses del Olimpo’, la serie que adapta la saga 
sobre mitología clásica creada por Rick 
Riordan, protagonizada esta vez por Walker 
Scobell, Leah Sava Jeffries y Aryan Simhadri 

Por Raquel Incertis (Madrid)

¿Habrá una segunda temporada? “Las 
primeras reacciones a la serie han sido 
positivas, así que tenemos esperanzas”

“Tener ocho episodios ofrece la posibili-
dad de desarrollar la trama y contentar 
a los fans”, asegura el creador de la saga
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8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Mod-
erna.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «Okupa-
dos».
22.50 Laura y sus misterios.
«Laura y el misterio de la
paciente suspicaz».
0.15 Los misterios de
Laura. Emisión de los capítu-
los
2.45 La noche en 24 horas.

11.55 El Antártico salvaje.
12.50 Mañanas de cine.
«Ursus en el valle de los
leones».
14.20 Viajar en tren.
14.45 Mediterraneum, Terra.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.05 Documenta2.
18.55 Lo mejor de Evasión
campestre.
19.25 Escala humana.
19.50 Culturas 2.
20.25 Los trenes panorámi-
cos de Escocia.
21.10 Mi casa flotante.
22.00 Curiosity.
23.10 Carrero Blanco, las
cuatro muertes del presi-
dente.
1.05 La Alhambra su magia
y su misterio.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
Invitado: Bertín Osborne,
cantante y presentador de
televisión.
22.45 Cristo y Rey. Emisión
de los capítulos «Una noche
Bárbara» y «A un rey no se le
deja».
1.20 Una vida Bárbara.

9.25 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «La jefa»,
«Tras el rastro de mi padre» y
«Una mierda de día».
12.30 En boca de todos.
14.55 ElDesmarque Cuatro.
15.10 El tiempo.
15.30 Todo es mentira.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las 20
h.
20.35 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.40 First Dates.
22.50 Te falta un viaje.
«Marruecos».
0.40 Planeta Calleja. «Los
Morancos».
2.15 ElDesmarque madru-
gada.
2.40 The Game Show.
3.20 En el punto de mira.

8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Telecin-
co. Presentado por David
Cantero y Isabel Jiménez.
15.30 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.40 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
Presentado por Ion Aramendi.
21.05 Informativos
Telecinco. Presentado por
Pedro Piqueras y Alba Lago.
21.35 ElDesmarque
Telecinco. Presentado por
Manu Carreño.
21.45 El tiempo.
22.00 Gran Hermano VIP.
Presentado por Marta Flich.
1.55 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Gabinete de crisis.
Incluye «Gran sequía» y
«Contagio».
1.00 Cine. «Atrapadas en
la nieve».
2.45 Pokerstars.

8.42 Aventura en pelotas.
11.26 Curiosidades de la
Tierra. «Fortaleza oculta de
secretos».
12.25 Alienígenas.
14.06 Expedición al pasado.
15.53 La fiebre del oro.
Incluye «En la roca más pro-
funda» y «Lecho de roca».
17.48 Camioneros de
Australia. Emisión de dos
episodios.
19.38 Joyas sobre ruedas:
Coches alucinantes. Incluye
«El VW Gold GTI de David» y
«El Porsche Cayman de Mo».
21.35 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Ingeniería abandona-
da.
2.11 Desmontando la
historia.
3.46 Extraterrestres.

11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.45 Benedicto XVI, la
aventura de la verdad.
13.20 Don Matteo. «Vacas
flacas, vacas gordas».
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «¡Alar-
ma! Vuelo 502 secuestrado».
16.50 Sesión doble. «Alerta
misiles».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «Jornada a
Shiloh».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Especial Trece al día.
«Cristianos Perseguidos en
Nigeria».
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.20 Vamos sobre ruedas.
10.20 La Palma: el último
volcán.
11.20 Vuelo JK5022. La
tragedia de Spanair.
13.50 ¿Preparados para el
Tsunami?
14.50 La Resistencia.
16.15 Matar al presidente.
18.55 LaLiga Hypermotion.
«Zaragoza-Levante». En
directo.
21.00 InfoDeportePlus+.
21.30 Un cuento navideño
de cine y televisión.
22.16 Cine. «Los caballeros
del zodiaco».
0.05 La Resistencia.
1.30 ¿Preparados para el
Tsunami?
2.30 Subnormal: Racismo
en la escuela de Steve Mc-
Queen.

6.45 Killer. Emisión de dos
episodios.
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Killer.
10.10 En las afueras...
Emisión de dos episodios.
12.10 Venganza: millonarios
asesinos.
13.10 Accidente, suicidio o
asesinato.
14.10 Caso cerrado.
19.45 La casa de mis sue-
ños.
21.30 En la mente del
asesino en serie. Emisión de
cuatro episodios.
1.10 Mujeres asesinas.
Emisión de dos episodios.
2.55 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
5.15 Venganza: millonarios
asesinos.

6.35 Deportes.
6.45 El tiempo.
7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«El mejor». EEUU. 1984.
Director: Barry Levinson.
17.45 Disfruta Madrid.
19.00 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.40 Cine. «Survivor».
EEUU, R.U. 2015. 96 min.
Director: James McTeigue.
0.10 Toc toc... ¿Se puede?
«Especial Navidad».
1.15 Dos en la carretera.
«Laponia».

9.05 Monk. «El Sr. Monk
va al dentista» y «El Sr. Monk
actúa como jurado».
10.40 Monk. «El Sr. Monk y
el actor».
11.30 En Jake.
13.50 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.25 Esto no es normal.
17.40 Dinero a saco.
18.40 Quédate con Ane.
20.05 A bocados. «Bacalao
a la Navarra».
21.00 Teleberri.
21.35 12 minutos.
21.45 Teleberri kirolak.
22.10 Eguraldia.
22.35 Dinero a saco. «Espe-
cial Navidad».
23.55 Vienen curvas.
1.05 Dinero a saco.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 La gastroneta en ruta.
10.25 Grans viatges amb
tren. «Hong Kong».
11.20 Gormandia.
11.55 Ciutats desapa-
regudes. «Muro d’Alcoi,
Xodos, Museros, Otos. Els
balnearis».
13.00 Per Nadal, torrons!
13.20 De mar i bancal.
«Camps familiars».
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.40 Som de casa.
19.10 La finestra esportiva.
«Valencia Basket-LDLC
ASVEL Feminin». En directo.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
1.20 À Punt Notícies. Nit.
2.10 Atrapa’m si pots.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.35 Cuines.
15.35 Cuines. «Cuixes de
pollastre amb gambes».
15.35 Cuines. «Suflé de
pèsols i pernil».
16.15 Com si fos ahir.
17.00 El Paradís de les
Senyores.
17.50 Planta baixa.
19.15 Atrapa’m si pots.
20.15 Està passant.
21.00 Telenotícies vespre.
22.10 Joc de cartes. «El
millor establiment amb
solera, dins d’un mercat de
Barcelona».
1.00 Més 324.
3.00 Notícies 3/24.

9.55 Hoy en día.
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Desconexiones.
14.30 Canal Sur noticias 1.
Presentado por Juan Carlos
Roldán y Victoria Romero.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.45 Cómetelo. «Pollo
asado en mariposa con
ensalada». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Lo mejor de Gente
maravillosa. Presentado por
Toñi Moreno.
21.55 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.55 Gente maravillosa.
4.05 Canal Sur música.

6.45 Téntol.
6.50 Balears des de l’aire.
6.55 Píndoles Cuina amb
Santi Taura.
7.00 Cinc dies.
8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Ganivets».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Pagre amb gambes i
puré d’herbes».
16.00 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.30 IB3 Notícies vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television
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Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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22.50 / La 1 
‘Laura y sus 
misterios’, ante el 
caso más peligroso 
La inspectora Laura Le-
brel se enfrenta a uno de 
los casos más peligrosos 
de su carrera en la se-
gunda entrega de la mi-
niserie Laura y sus mis-
terios. Laura y el miste-
rio de la paciente suspi-
caz es el título de este ca-
pítulo en el que su vida 
correrá grave peligro. Y 
es que Laura acabará in-
vestigando las extrañas 

muertes en un hospital 
en el que es ingresada 
tras un accidente. ¿Quién 
está asesinando y por 
qué? ¿Un paciente resen-
tido? ¿Un asesino en se-

rie? Tras un accidente, 
Laura es ingresada en un 
hospital, donde conoce 
a Adriana, otra pacien-
te, quien le confiesa que 
en realidad es una perio-
dista que está investigan-
do las extrañas muertes 
de varios enfermos que 
han pasado por dicho 
centro a lo largo de los 
años. Cuando la propia 
Adriana muera al día si-
guiente de la manera 
más inesperada, Laura 
tendrá que descubrir la 
verdad.

Momento de la serie.

22.30 / laSexta 
‘Gabinete de 
crisis’ analiza la 
sequía en España 
Puede parecer una pe-
lícula de ciencia ficción, 
pero la sequía es ya una 
realidad en España. 
Emilio Doménech ana-
liza en Gabinete de cri-
sis la situación de la se-
quía en España. Y es 
que sí, España se seca, 
afirma el periodista, 
que habla con exper-
tos y vecinos. Y es que 
al preguntarles cuál es 

es escenario más apo-
calíptico que se imagi-
nan, una señora lo tie-
ne claro: «El actual». 
¿Cuánto tiempo tene-
mos para revertirlo?

Emilio Doménech.

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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Canal Sur
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TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.
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Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%
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Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television
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Será el más grande del 
mundo en un estadio,  
con 700 m2. Contará 

con restaurante de lujo, 
terrazas y discoteca

El súper 
palco vip 
del nuevo 
Bernabéu

SKYBAR EN 2024 

Recreación de 
la entrada 

 al nuevo 
palco vip que 

coronará el 
Bernabéu. EM
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JAIME RODRÍGUEZ MADRID 
«La joya de la corona». Así define la 
dirección del Real Madrid el espec-
tacular skybar que lucirá en lo alto del 
nuevo Bernabéu el próximo año. En 
primavera, para ser más precisos, pre-
tenden sus promotores que esté lis-

to el súper palco vip sobre el lateral 
de la Castellana, uno de los más gran-
des y lujosos del mundo. Una zona 
donde, en los días de partido, se al-
ternará el fútbol con el confort y la al-
ta gastronomía y que, después, cuan-
do el balón pare, se convertirá en un 

local multiusos de ambiente neoyor-
quino donde se podrá cenar, tomar 
una copa y también bailar hasta la 
madrugada. Todo esto, con las altu-
ras de Madrid a la espalda y el terre-
no de juego blanco por delante. «Es 
un concepto único, de experiencia 
completa donde los partidos de fút-
bol tendrán otra dimensión», avan-
zan desde la compañía, con larga ex-
periencia en la restauración y en el 
ocio nocturno, que lo está lanzando 
con una inversión de seis millones 
de euros para su acondicionamien-
to. Otros grupos importantes del sec-
tor, como Paraguas o Trocadero, pu-
jaron por su gestión. 

El club blanco venderá 200 asien-
tos vips a este megapalco de lujo a 
cambio de unos elevados ingresos 
extra cada temporada. El objetivo 
es que tras Semana Santa ya funcio-
ne este espacio vip, con el concier-
to de Taylor Swift, el 30 de mayo, co-
mo fecha señalada en el calendario, 
además, claro, de las eliminatorias 
de la Copa de Europa que para en-
tonces, si le van bien las cosas, el Re-

al Madrid podría estar disputando 
en primavera.  

El skybar está ubicado en el anillo 
más elevado del nuevo Bernabéu, 
en el bautizado skywalk, la pasarela 
que rodea el cielo del estadio. Allí arri-
ba, la nueva área vip ocupará 700 me-
tros cuadrados, con dos terrazas de 
250 cada una. Su corazón será una 
gran barra central, desde la que tam-
bién se podrá seguir el fútbol. «No ol-

vidamos la esencia, que es el par-
tido, el balón. Todas las mesas y ubi-
caciones estarán orientadas al terre-
no de juego», explican de un espacio 
a tres alturas, que tendrá diferentes 
opciones, en función de las nece-
sidades del cliente, ya sean grupos 
grandes, pandillas de amigos o pare-
jas que quieran una velada especial, 
con el sonido ambiente de un gran 
partido de Champions de fondo.  

Porque mientras ruede el esférico, 
la música de los Dj’s del mega palco 
parará y será el sonido ambiente el 
que inunde el skybar. Una cúpula con 
500 metros cuadrados de pantallas 
led envolverá la escena. Un ejemplo 
parecido de este techo multimedia se 
puede encontrar en Quinto Elemen-
to, el nuevo restaurante abierto en la 
última planta de la discoteca Kapital, 
en Atocha. El skybar tendrá dos vidas:  
una durante los partidos, cuando fun-
cionará como un gran palco vip, y otra 
antes y después de los mismos. En 
las jornadas donde no ruede el balón, 
servirá como punto de relax para el 
tour del Bernabéu, con parada en sus 

NUEVO BERNABÉU SÚPER PALCO VIP  

Goles, cena, 
copas y bailes... 

a todo lujo  
 

El ‘skybar’ tendrá 200 butacas para ver los 
partidos y será restaurante y club nocturno

También se 
podrá reservar 
para presenciar 
los conciertos 

Tras el fútbol y en 
días sin eventos 
estará abierto 
al público general

Recreación de la barra central del ‘skybar’ y las mesas altas desde donde se podrá ver el fútbol, en el súper palco vip del nuevo Bernabéu. E. M. 
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dos terrazas, donde se podrá tomar 
un café, un refresco o un tentempié 
contemplando desde las alturas el es-
tadio, así como la Castellana y el atar-
decer de la ciudad. El museo con la 
historia y trofeos madridistas y el pa-
seo por las tripas del estadio es una 
de las actividades turísticas de más 
éxito de España. El club aspira a su-
perar los tres millones de visitantes 
en el nuevo formato del tour, que ten-
drá un upgrade de remate por la pa-
sarela donde se ubica el skybar.  

Eventos de empresa, de hasta 500 
invitados, o citas privadas podrán lle-
varse a cabo también en el lujoso es-
pacio, antes de que abra sus puertas 
en la tarde noche, donde funcionará 
como un restaurante y club de alta 
gama, para compatibilizar la cena con 
una copa posterior hasta bien entra-
da la madrugada. El pase entonces, 
igual que cuando acaben los parti-
dos, será libre para el público, buscan-
do afianzarse como uno de los loca-
les de referencia de la noche madri-
leña, con Dj’s y responsables de sala 
de larga trayectoria en Ibiza.  

«La cocina será internacional, con 
una parte de la carta centrada en el 
sushi a manos de un chef de presti-
gio internacional», indican desde el 
grupo promotor que ha contado con 
Room 1804 para el diseño de las dife-
rentes áreas del palco, que – como se 
puede apreciar en las simulaciones 
que ilustran el reportaje– será rom-
pedor y muy visual, desde la entrada 
por ese arco multicolor hasta las bu-

tacas de la barra. Esta firma de inte-
riores ha trabajado en hoteles de cin-
co estrellas, como el Nobu de Ibiza. 
Sobre los precios por ahora la com-
pañía no se manifiesta, pero la previ-
sión es que sean elevados y coticen 
en función de la categoría de los par-
tidos y los eventos, como sucede en 
estos momentos con las entradas. No 
será igual el coste de una mesa para 
dos con cena durante un encuentro 

de Liga ante un rival de la zona baja 
de la tabla que en una semifinal de la 
Champions o en un concierto de 
Coldplay. ¿Una estimación? Fuentes 
del sector del show business sí es-
timan que no bajará nunca de los mil 
euros por pareja. Un ascensor priva-
do subirá a los clientes del súper pal-
co vip desde la Castellana, el mismo 
que 45 minutos después de los parti-
dos el público general podrá usar pa-

ra tomar una copa o celebrar, si fuera 
el caso, el triunfo del Madrid (o del ri-
val de turno) bailando hasta la ma-
drugada. Abajo, una lona decorativa 
imitará al terreno de juego. El  césped 
real, donde habrán estado corriendo 
un rato antes Vinicius y Bellingham, 
descansará en esos momentos den-
tro del hipogeo, el futurista inverna-
dero que el Real Madrid ha construi-
do bajo su nuevo estadio para poder 
transformarlo así en un recinto mul-
tiusos, sin que termine dañada la su-
perficie donde el equipo tendrá que 
jugar horas o días después.  

Esa versatilidad es lo que cambia-
rá por completo la filosofía del San-
tiago Bernabéu, que ya no será sólo 
un estadio de fútbol. La lista de gran-
des artistas que lo estrenarán con sus 
conciertos se va ampliando cada se-
mana. Por ahora, la ya mencionada 
Tylor Swift, Luis Miguel, Manuel Ca-
rrasco, Karol G o Aitana, entre otros, 
ya tienen fechas de actuación en el 
2024. Ellos, como la atmósfera de los 
partidos del Madrid, pondrán músi-
ca al nuevo skybar.   

Además del ‘skybar’, 
otra de las nuevas zonas 
gastro que van a 
aparecer en el 
Bernabéu, cuando 
finalice su reforma, será 
un área de puestos de comida que imitará a los 
famosos mercados madrileños, como el de San 
Miguel. Será en la esquina entre Concha Espina y 
Padre Damián, con acceso libre a todo el público 
en las jornadas donde no haya partidos o 
conciertos. Como en la popular lonja de la calle 
Mayor, habrá variedad de opciones y estilos 
culinarios, tanto nacionales como internaciona-
les. También dulces. Este ‘Mercado de San Miguel’ 

será uno de los 
atractivos de la oferta 
gastro del estadio, con 
restaurantes tanto de 
alta cocina como de 
tipo más familiar. Uno 

de los que ya está abierto es Puerta 57, del grupo 
La Máquina. Todos se irán inaugurando en los 
próximos meses, camino del verano de 2024, 
cuando el Madrid confía en dar por concluida la 
colosal reforma de su estadio. También el próximo 
año comenzarán las obras de los dos aparcamien-
tos que darán servicio al estadio, además 
de la nueva estación que Metro va a construir, 
transformando por completo la actual.  

Y TAMBIÉN EN EL ESTADIO, UN 
‘MERCADO DE SAN MIGUEL’

Vista de la sala principal del ‘skybar’, bajo la cúpula de leds. E.M. Una de las terrazas exteriores del ‘skybar’, con la Castellana al fondo. E. M.  

Barra y zona de discoteca dentro del ‘skybar’ del nuevo Bernabéu. E. M. Perspectiva área de otra de las terrazas exteriores del ‘skybar’. E. M.
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DANIEL SOMOLINOS MADRID 
Se paseaba en la mañana de ayer 
José Luis Martínez-Almeida por 
una de las naves del Almacén de 
la Villa. Este conjunto de almace-
nes, ubicado en la periferia de Vi-
cálvaro, sirve como depósito para 
alojar muebles o enseres huérfa-
nos en casos de desahucios o con 
motivo de derribos forzosos, hun-
dimientos, incendios... Pero tam-
bién es donde acaban todas esas 
falsificaciones que se venden en 
la calle, en los llamados top man-
ta, para su posterior destrucción.  

Entre estantes con decenas de 
réplicas exactas de zapatillas Adi-
das y Nike, calzoncillos de Calvin 
Klein o bolsos de Dolce&Gabbana 
conversaba Almeida con Gerard 
Guiu, director general de la Aso-
ciación para la Defensa de la Mar-

ca (Andema). Estas prendas, jun-
to con otras 11.000 imitaciones, iban 
a ser destruidas en la jornada de 
ayer, en una teatralización en la 
que operarios municipales vertían 
las cajas a rebosar de estos produc-
tos dentro de camiones de basu-
ra, que más tarde desfilarían has-
ta el vertedero de Valdemingómez, 
dejando clara la «tolerancia cero» 
que tiene Madrid con la piratería.  

En una de esas cajas sobresalía 
una bufanda del Atleti, con el es-
cudo legítimo, y algunos de los 
presentes pidieron a Almeida que 
la indultara. Pero no hubo perdón, 
fue directa a la trituradora. «A lo 
largo de 2023 se han destruido más 

de 50 toneladas de falsificaciones... 
Perseguimos la venta ambulante 
ilegal en las calles de Madrid, que 
origina un gravísimo perjuicio eco-
nómico», declaraba el regidor, ha-
ciendo hincapié en que, en estas 
fechas navideñas donde las com-
pras experimentan un claro boom, 
estos delincuentes buscan hacer 
su agosto: «Cuando nos acerca-
mos a un vendedor ambulante no 
sólo hurtamos la propiedad inte-
lectual a la marca, también hurta-
mos al pequeño comerciante una 
parte de sus ingresos». 

Según la Oficina de Propiedad 
Intelectual de la Unión Europea 
(EUIPO), España es el segundo país 
de la Unión Europea que más pro-
ductos falsificados compra de for-
ma intencionada, tan solo por 
detrás de Bulgaria. Y concreta Guiu: 

«Cada año se pier-
den en nuestro país 
más de 50.000 
puestos de traba-
jo por la piratería, 
un fenómeno que 
genera un impac-
to económico de 
más de 2.200 mi-
llones de euros».  

Alguien que co-
noce bien todo es-
te tipo de delitos 
es Juan Carlos Al-
cañiz, jefe del Al-
macén de la Villa. 
Por sus naves des-
filan diariamente 
todo tipo de pro-
ductos incautados, 
y cuenta a este dia-
rio la evolución que 

ha vivido el top manta. «Todo ha 
cambiado bastante. Durante mu-
cho tiempo lo más habitual eran 
los CDs y DVDs piratas, pero eso 
dejó de existir. Ahora, lo que más 
destacan en volumen son los bol-
sos, pero se han puesto muy de 
moda últimamente las zapatillas 
y, sobre todo, las camisetas de fút-
bol y el merchandising deportivo, 
principalmente de Real Madrid y 
Atleti... Es una cosa tremenda», y 
ponía un ejemplo gráfico: «De los 
11.000 artículos falsos que destrui-
remos hoy, 7.600 son prendas tex-
tiles; 1.900 son bolsos; 960 son za-
patillas... Y todo desde junio has-
ta este diciembre».

FUENTE:  Ayuntamiento de Madrid. EL MUNDO

C/  de Carlos y Guillermo 

Fernández Shaw

M-30
Avenida
de la Paz

DOS PARCELAS DE RETIRO PARA USO RESIDENCIAL

... y otro de cinco 
plantas (baja, tres 
de piso y ático), de 
uso residencial. 

NÚMERO 3
Superficie: 
692 m2  
Actualmente 
ocupada por una 
edificación con 
uso industrial, 
en planta baja.

NÚMERO 5
Superficie: 
1.608,30 m2

Actualmente 
ocupada por una 
edificación de dos 
cuerpos. Uno con 
uso industrial...

M-40

Retiro

M-30

A-3

ECONOMÍA REAL MADRID, EL MÁS IMITADO  

El ‘top manta’ 
ahora es 
futbolero 

 

En la lucha contra la piratería, este año en 
la capital se han destruido 50 toneladas de 
falsificaciones, principalmente camisetas

URBANISMO SE PROYECTARÁN 60 VIVIENDAS 
 

Adiós al último rincón 
industrial de Retiro    

 

El Ayuntamiento hace residenciales dos parcelas junto a la M-30

RICARDO PINO MADRID 
Dos naves industriales, con sendos 
talleres, llaman la atención en el últi-
mo rincón industrial del distrito de 
Retiro, uno de los más cotizados de 
la capital, junto a la M-30. Pronto es-
te original punto se uniformará con 
el resto de la zona, ya que pasará a ser 
residencial. El Ayuntamiento de Ma-
drid aprobó la Modificación del Plan 
Especial para las parcelas situadas en 
los números 3 y 5 de la calle de Car-
los y Guillermo Fernández Shaw, en 
el distrito de Retiro. Esta iniciativa, 
impulsada por el Área de Gobierno 
de Urbanismo, Medio Ambiente y Mo-
vilidad, que dirige Borja Carabante, 
permitirá la construcción de una nue-
va edificación homogénea de uso re-
sidencial en estos terrenos del barrio 
de Adelfas. Se trata de un proyecto 
que entronca con la estrategia muni-
cipal de fomento de los nuevos desa-
rrollos, la creación de vivienda y el 
desbloqueo del urbanismo. 

El ámbito objeto de la Modifica-
ción del Plan Especial tiene una su-
perficie total de 2.300,30 m2. Por un 
lado, la parcela ubicada en el núme-
ro 3 de la calle de Carlos y Guillermo 
Fernández Shaw tiene una superfi-
cie de 692 m2 de suelo y forma tra-
pezoidal, se encuentra actualmente 
ocupada por una edificación con uso 
industrial, desarrollado en planta ba-
ja. Esta edificación, sin protección 
alguna, se construyó al amparo de 
una licencia municipal de 1977. 

El terreno correspondiente al nú-
mero 5 de esta vía cuenta con una 
superficie de 1.608,30 m2 de suelo y 
se encuentra actualmente ocupada 
por una edificación que consta de 
dos cuerpos diferenciados, uno con 
uso industrial, desarrollado en plan-
ta sótano y planta baja, y otro de cin-

co plantas (planta baja, tres plantas 
de piso y planta ático), con uso resi-
dencial. Esta edificación, también 
sin protección según el Plan Gene-
ral de 1997, se construyó y amplió al 
amparo de sendas licencias mu-
nicipales de 1956 y 1959.  

La iniciativa aprobada por el Pleno 
de Cibeles, según informa el consis-
torio de la capital, tiene como objeto 
la modificación de la ordenación por-
menorizada establecida en el Plan 

Especial, así como su ampliación pa-
ra implantar un único volumen resi-
dencial tras la agrupación de ambas 
parcelas. La implantación de la nue-
va edificación de uso residencial su-
pondrá la sustitución y actualización 
de las antiguas edificaciones existen-
tes, no ajustadas a la tipología predo-
minante en la zona. De tal forma, el 
resultado final del proyecto permiti-
rá armonizar este enclave del distri-
to de Retiro con su entorno, situado 
junto a la Avenida de la Paz, la Aveni-
da del Mediterráneo y la Plaza del 
Conde de Casal. La edificabilidad má-
xima permitida será la existente en 
la totalidad del ámbito afectado por 
la Modificación del Plan Especial 
que, de acuerdo con las licencias ur-
banísticas y los levantamientos to-
pográficos realizados, es de 3.600 
metros cuadrados construidos. La 
estimación incluida en el estudio 
económico del proyecto plantea la 
construcción de 60 viviendas. 

La Modificación del Plan Especial 
establece que la altura máxima de la 
nueva edificación será de 30 metros 
y contará, asimismo, con un número 
máximo de ocho plantas, aunque se 
prevé la posibilidad de que sobre la 
última planta cabrá la construcción 
de una planta de ático, incluida en el 
cómputo de edificabilidad. Está pre-
visto que la dotación de plazas de 
aparcamiento sea de una por cada 
100 metros cuadrados construidos o, 
en todo caso, una por vivienda.  El ex-
pediente fue aprobado inicialmente 
por la Junta de Gobierno en junio de 
2023. A continuación, la Modificación 
del Plan Especial fue sometida a in-
formación pública, sin que se hayan 
presentado alegaciones. Cuenta, ade-
más, con los informes técnicos pre-
ceptivos favorables. 

Imitaciones dentro de un camión de basura. E.M.

El alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez-Almeida, 
informó ayer de que los 
vecinos de Montecarmelo 
han recurrido la 
colocación de un cantón 
de limpieza junto al 
Colegio Alemán, por lo 
que están «a la espera» de 
la decisión judicial, que 
«será la que marque en 
gran medida lo que hay 
que hacer».  En este 
sentido, Almeida incidió 
en que, «si no se accede a 
las pretensiones de los 
recurrentes, el 
Ayuntamiento de Madrid 
habrá visto avalada la 
legalidad y la oportunidad 
de su decisión por parte 
de los tribunales», por lo 
que se podrá construir el 
cantón en la ubicación 
propuesta en inicio por 
el Área de Urbanismo y 
Medio Ambiente.

EL CANTÓN
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El consejero de Vivienda, Transpor-
tes e Infraestructuras, Jorge Rodri-
go, se reunió ayer martes nuevamen-
te con el alcalde de San Fernando de 
Henares, Javier Corpa, en la sede de 
la consejería, donde se volvieron a 
abordar los asuntos relacionados 

con la situación de los vecinos afec-
tados por la línea 7B de Metro. 

En este sentido, Rodrigo comuni-
có al regidor que ya se ha publica-
do en el Boletín Oficial de la Comu-
nidad (BOCM) un plan estratégico 
para la reactivación económica de 
las empresas y comercios situados 
en las calles Nazario Calonge, Pre-
sa, Rafael Alberti y Ventura Ar-
gumosa, que han visto alterada su 
actividad profesional como conse-
cuencia de las obras. 

De esta forma, la previsión es que 
a lo largo del mes de enero se publi-
quen las bases reguladoras y con-
vocatoria de estas ayudas, que con-
tarán con una inversión de medio 
millón de euros y que permitirán a 

los propietarios de estos negocios 
recibir una subvención directa de 
hasta 50.000 euros que cubrirá, en-
tre otros conceptos, el gasto del al-

quiler o la hipoteca del local que alo-
ja su negocio. 

Asimismo, el consejero informó 
al alcalde de que el Gobierno regio-

nal ha previsto para atender el pa-
go de distintas actuaciones recogi-
das en el Plan Integral de San Fer-
nando de Henares entre las que se 
encuentran las indemnizaciones de 
responsabilidad patrimonial, el man-
tenimiento de la oficina de atención 
a los afectados por las obras de la lí-
nea 7B de Metro y la ejecución de las 
actuaciones destinadas a la mejora 
de la infraestructura de la línea 7B. 

Durante el encuentro, el respon-
sable de la Consejería de Vivienda e 
Infraestructuras también trasladó el 
compromiso de colaboración, en-
tendimiento y plena disposición de 
la Comunidad de Madrid tanto con 
el Consistorio de San Fernando co-
mo con las familias afectadas.

PABLO R. ROCES MADRID 
La Constitución Española pasará a 
tener un papel preponderante en la 
asignatura de Geografía e Historia 
de Secundaria en la Comunidad de 
Madrid a partir del curso 2024/2025. 
En esa línea trabaja la Consejería de 
Educación que abordará la reforma 
de los currículos educativos para el 
próximo año con la intención de que 

los contenidos en esa materia au-
menten de primero a cuarto de la 
ESO y que también lo hagan los cur-
sos de formación sobre la Carta Mag-
na entre los profesores. 

«Desde la Comunidad de Madrid 
consideramos que es importante que 
todos los españoles tengan un cono-
cimiento amplio del marco de convi-
vencia que nos hemos dado entre to-

dos en estos momentos», aseguran 
fuentes del Gobierno de Isabel Díaz 
Ayuso, que agregan que esa modifi-
cación del currículo está permitida 
dentro del 30% de competencias con 
las que cuenta el Ejecutivo autonó-
mico en Educación. Las mismas con 
las que ya reforzó en cursos pasados 
el estudio sobre la instituciones de la 
Unión Europea, sobre la historia del 

pueblo judío y el Holocausto o los es-
tudios sobre las consecuencias y las 
víctimas del terrorismo. 

Dentro de los contenidos de la Car-
ta Magna, la Consejería de Educación, 
en su modificación del currículo, prio-
rizará la libertad e igualdad ante la ley 
que se recoge tanto en la Constitu-
ción como en el Código Penal. Pero 
también se centrará en «la protección 

de la infancia», «el respeto a las mi-
norías», «la legítima defensa» y «la 
misión protectora del Ejército y la Po-
licía en una democracia». «Se trata de 
que los jóvenes conozcan los funda-
mentos jurídicos, sociales e históri-
cos más básicos que están en la base 
de nuestra convivencia y del Estado 
de Derecho. Y que son claves para una 
vida personal plena, libre y respon-
sable», afirman fuentes de Sol. 

Ese aumento de contenidos no se-
rá únicamente para los alumnos, los 
profesores también, como ayer con-
firmó el consejero de Educación, Emi-
lio Viciana, durante un desayuno in-
formativo de Nueva Economía Fó-
rum, también será para los docen-
tes. De hecho, fuentes de su departa-
mento agregan que a partir del próximo 
curso la Comunidad de Madrid im-
plantará cursos de formación sobre 
la Constitución Española en el Cen-
tro Regional de Innovación y Forma-
ción de Las Acacias para que puedan 
ahondar en esta materia. 

Más allá del ámbito educativo, la 
cuestión política también se deja ver 
en el movimiento de la Consejería 
pues se produce en un momento 
donde desde la Comunidad de Ma-
drid, tras la aprobación de la amnis-
tía, se alude a «un ataque» al marco 
constitucional español. Además el 
conocimiento de la Carta Magna en-
tre los jóvenes se ha visto mermado. 
En un estudio reciente de EL MUN-
DO con estudiantes universitarios 
se concluía que un 25,9% de los mis-
mos desconoce la forma política del 
Estado, el 20,6% no responde correc-
tamente a la pregunta de en quién 
reside la soberanía nacional y casi la 
mitad no conoce el sistema de he-
rencia de la Corona. 

El consejero de Educación tam-
bién desgranó en la mañana de ayer 
que la Comunidad limitará el siste-
ma de enseñanza bilingüe aplicado 
en las dos últimas décadas, exclu-
yendo del mismo la asignatura de 
Geografía e Historia, y dará libertad 
a los centros para garantizar una en-
señanza sin pantallas, que el Gobier-
no de la Nación ya ha propuesto prohi-
bir, al menos las del móvil, en el ho-
rario lectivo de los centros. 

La iniciativa de Madrid es que los 
centros puedan solicitar un sello que 
les identifique como espacios libres 
de pantalla para que los padres cuen-
ten con la libertad de elección de una 
enseñanza tradicional y analógica.

VIVIENDA AYUDAS 
 

Un ‘plan 
estratégico’ para 

San Fernando  

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, en la cena de Navidad del PP de Madrid. EUROPA PRESS

EDUCACIÓN DE CARA AL PRÓXIMO CURSO  

Ayuso ampliará los contenidos  
de la Constitución en Secundaria 

 

La Comunidad de Madrid modificará los currículos, dará cursos de formación a los docentes y 
priorizará conceptos como la libertad, la igualdad ante la ley o «la misión» de Ejército y Policía  

La reunión de ayer entre el consejero Rodrigo y el alcalde Corpa. E. M.
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ALFREDO MERINO  MADRID 
Entendemos como algo rabiosa-
mente contemporáneo el acceso a 
mundos simulados a través de la 
realidad virtual y el metaverso. Co-
mo algo que se ha descubierto ha-
ce apenas dos días. Nuestros ante-
pasados, sin embargo, ya disfruta-
ron de una ilusión parecida gra-
cias a instrumentos como las cajas 
ópticas y los dioramas desarrolla-
dos en el siglo XVIII. 

Todas y cada una de las facetas 
de la vida actual, desde las relacio-
nes personales al trabajo, de la sa-
lud al tiempo libre, del ocio a la po-
lítica, se sirven y en mayor o menor 
grado de lo virtual. La exposición 
Mundo expandido. Entre lo físico y lo 
virtual, que estos días puede verse 
en el Espacio Fundación Telefóni-
ca, relata la historia de esta re-
lación e indaga el papel de unas tec-
nologías que han acarreado cam-
bios personales, éticos, legales, so-
ciales y económicos.  

¿Qué puede significar migrar nues-
tra identidad a un espacio donde 
no existe la corporeidad? ¿Qué im-
pacto puede tener en la sociedad 
formar parte de una comunidad hí-
brida? ¿Qué normas y códigos de-
ben regular la ciudadanía digital? 

Estas son algunas de las pregun-
tas que lanza la exposición. Lo ha-
ce a través de 80 piezas de artistas 
nacionales e internacionales como 
Marc Lee, Cao Fei, Solimán López, 
Eva y Franco Mattes, Theo Trian-
tafyllidis, Johanna Jaskowska, Ines 

Alpha, el estudio creativo ScanLAB 
Projects o el Barcelona Supercom-
puting Center, entre otros. 

Sus propuestas incluyen expe-
riencias que reproducen estereoti-
pos surgidos en el mundo virtual 
que incluyen cuestiones como el 
acoso, la violencia, la especulación 
y la propiedad. Muestran unas ten-
dencias que buscan experiencias 
«inmersivas, que perduren y sean 
accesibles de manera masiva», ex-
plica María Brancós, jefa de expo-
siciones y colecciones de la Funda-
ción Telefónica. 

Una de las secciones que despier-
ta más interés de la muestra es la 
que reúne un buen número de ob-
jetos históricos que exploran el fe-
nómeno de la tridimensionalidad. 
En el siglo XV, el italiano Filippo Bru-
nelleschi desarrolló la perspectiva 
geométrica, singular creación que 
posibilitó la representación de un 
objeto o un espacio tridimensional 
en una superficie plana, como un 

papel o un lienzo. El hallazgo revo-
lucionó la historia del arte, pero tam-
bién dotó a la sociedad de enton-
ces de la posibilidad de disfrutar de 
una elemental experiencia inmer-
siva. La búsqueda de la tridimen-
sionalidad evolucionó con instru-
mentos como las cajas ópticas, los 
dioramas y los visores esteros-
cópicos. Veinte de estas piezas ce-
didas por el coleccionista Jesús Fer-
nández se han reunidoen Madrid 
para la ocasión. 

La muestra exhibe La llegada del 
tren, la icónica película de los her-
manos Lumière considerada el ini-
cio del cine, cuyas primeras proyec-
ciones despertaron una elemental 
sensación inmersiva que no puede 
pasarse por alto. Al ver la escena, 
los espectadores se levantaban ho-
rrorizados de sus asientos, al pen-
sar que aquel tren que se apro-
ximaba directo saldría de la panta-
lla para arrollarlos. 

Tiempo después, relata la expo-
sición, a finales del siglo XX, apare-

ció internet. Fue el momento en que 
el mundo se cubrió de computa-
dores, servidores e infraestruc-
turas telefónicas. Apareció un uni-
verso nunca visto, un novedoso en-
torno virtual carente de materiali-
dad. Fue llamado ciberespacio.  

Han pasado tres décadas y el 
término ha quedado obsoleto. Aho-
ra hablamos de experiencias digi-
tales inmersivas. Realidad híbrida 
que ha expandido los límites mate-
riales. La pulsión actual por gene-
rar mundos simulados es crecien-
te. Se impone el deseo, y tantas ve-
ces la necesidad, de salir de nues-
tro medio natural para sumergir-
nos en otro medio diferente e 
intangible, pero que ya estamos to-
cando con la punta de los dedos. 

Nuestra existencia cotidiana, el 
día a día que recorremos cada ins-
tante, no sería posible sin lo que ge-
néricamente llamamos lo digital. 
Un universo que ha estallado con 
una fuerza expansiva tan potente 
que las previsiones auguran que, 
solo dentro de diez años, más de 
mil millones de personas estarán 
conectadas al metaverso o a algo 
parecido, es decir, un formato evo-
lucionado de esta herramienta.  

Junto con los interrogantes so-
ciales, éticos y económicos que se 
plantean, supondrá un enorme de-
safío que exigirá un despliegue tec-
nológico. Algo que, según explica 
Brancós, deberá ser «espectacular 
porque internet no podrá soportar 
el acceso de semejante número de 
personas».

EXPOSICIÓN EN EL ESPACIO FUNDACIÓN TELEFÓNICA  

De las cajas ópticas al metaverso; 
los enigmas de la realidad virtual  

 

La muestra indaga sobre la conexión entre el universo físico y el que no lo es a través de 80 obras

Estos avances 
generan un 
profundo debate   
ético y económico 
 
Se exhibe ‘La 
llegada del tren’, 
primera película 
de la historia

Una joven visitante en una de las instalaciones de ‘Mundo expandido. Entre lo físico y lo virtual’. E. M. 

Obras expuestas en la muestra del Espacio Fundación Telefónica. 
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ISABEL MUÑOZ  MADRID 
A pesar de la llegada de otros dulces 
internacionales, el roscón sigue sien-
do el rey de las navidades en España, 
tanto que no hay pastelería ni obra-
dor patrios que no lo luzcan en sus 
vitrinas. Y, precisamente, algunos de 
ellos han competido esta semana pa-
ra alzarse con el título del Mejor Ros-
cón Artesano de Madrid, campeona-
to celebrado en la Casa de la Panade-
ría del Ayuntamiento de la capital. 

En este emblemático espacio, en 
plena Plaza Mayor, y en una cata a 
ciegas, UmikoBake se ha converti-
do en el ganador del mejor roscón 
de la región. El bollo, elaborado por 
el maestro pastelero Alejandro Gar-
cía, se ha impuesto por la finura de 
su sabor y la buena textura de la ma-
sa, en opinión del jurado. Se trata 
de un bocado clásico con un toque 
de ron y ralladura de yuzu para dar-
le el guiño asiático. 

Todo un regalo de celebración de  
«primer cumpleaños» para este pro-
yecto de repostería japofusión, li-
derado por el propio García junto a 
los chefs Juan Alcaide y Pablo Ál-
varo, ideólogos de Umiko (restau-
rante abierto en 2015 con una pro-
puesta japonesa de base y con sa-
bores de Perú, China, Tailandia, Mé-
xico, Madrid...). 

En este obrador reinan siempre 
los mochis y en estas fechas se abren 
camino los panettones, los  dulces 
singulares y, cómo no, roscones (ade-
más de los clásicos, como el gana-
dor y otro relleno de nata, otros con 
combinaciones osadas, como el 
Ruby o el Pantera Rosa). Todos con 
el sello de este experimentado pas-
telero que ha pasado por Mamá 
Framboise, DiverXO, Moulin Cho-
colat (en Madrid) y en L’atelier (pas-
telería de la ciudad de  Barcelona), 
entre otros lugares. 

Pero volvemos a la final de este 
concurso, cuya decisión no ha sido 
fácil, ya que ha estado muy reñida 
debido a «la calidad de los rosco-
nes presentados», según ha comen-
tado el jurado. Así, Doble Uve firma 
el segundo (el año pasado también 
estuvo en el pódium como tercero) 
y Brulèe (el obrador de Mario Ortiz 
en la localidad de Colmenar Viejo 
y ganador del mejor roscón de 2021), 
el tercero. 

También han llegado a la final 
otros nombres clave del momento 
dulce madrileño: En Bruto, La Du-
quesita, Mindanao, Madreamiga, El 
Panazo, Pandarío y Marea Bread. 

El jurado ha estado presidido, co-
mo en años anteriores, por el maes-
tro pastelero Paco Torreblanca. Le 
han escoltado Ricardo Vélez (Mou-
lin Chocolat), ganador del I Cam-
peonato; Elena Campal, jefa de pas-
telería de Panod, vigente campeo-
na; la pastelera Estela Gutiérrez (Es-
tela Hojaldres); David Vela (Le Cor-
don Bleu); el crítico gastronómico 
José Carlos Capel; y Rogelio Enrí-
quez, presidente de la Academia 
Madrileña de Gastronomía. 

El roscón ganador estará a la ven-
ta desde mañana, jueves, en Umi-
kobake (Los Madrazo, 18, bajo, cen-
tro) a un precio de 30 euros el me-

dio kilogramo. Y atención: no ad-
miten reservas.  

El roscón de Unikobake se une 
así a los otros dulces premiados en 
anteriores ediciones. Así, el año pa-
sado el máximo reconocimiento fue 
para Elena Campal, de Panod. 12 
meses antes, para Antonio García, 
de Panem. En 2020 el mejor roscón 
estaba firmado por Mario Ortiz, de 
Brulèe Pastelería (en Colmenar Vie-
jo). En 2019 el premio fue para Ja-
vier Cocheteux, de Pan.Delirio y en 
2018 era Ricardo Vélez, de Moulin 
Chocolat, quien inauguraba este sa-
brosísimo pódium que ya es todo 
un clásico de las Navidades.  

NAVIDAD VI CAMPEONATO MADRILEÑO  

Una pastelería 
japofusión crea 
el mejor roscón 

 

El obrador Umikobake, capitaneado por 
Alejandro García, se alza con el primer puesto

Alejandro García, con su propuesta de roscón tras hacerse con el primer premio. E. M. 
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Todo empezó en un via-
je de amigas a México en 
1999. Allí, Natacha Apo-
linario (Madrid, 1964) y 
Sandra Segimón (Ma-
drid, 1970) decidieron dar 
un giro a sus vidas pro-
fesionales y lanzarse a la 
aventura emprendedo-
ra, y todo por su gran afi-
ción a la cocina japone-
sa. Ambas comentaron 
que echaban de menos 
una tendencia que em-
pezaban a ver mucho en 
sus viajes por trabajo: el 
sushi recién hecho que 
venía en unas bandejas 
ya preparadas y la gente 
comía por la calle. Era lo 
último en platos listos 
para comer, funcionales, 
sanos... Una cosa llevó a 
la otra y, cuando volvie-
ron a Madrid, Natacha 
dejó su puesto de respon-
sabilidad en una firma fi-
nanciera, Sandra su em-
presa de llevar comida 
de restaurantes a domi-
cilio y, junto a José Ma-
nuel (su hermano), fun-
daron Sushita, la prime-
ra empresa dedicada a la 
fabricación y comercia-
lización de bandejas de 
sushi en España, hoy una de las firmas de res-
tauración fusión-japonesa de mayor éxito en 
la capital, con siete restaurantes a los que han 
conseguido atraer a todo tipo de público con 
su original concepto y diseño. 

«Por entonces, aquí la comida japonesa ca-
si ni se conocía, había algunos restaurantes ni-
pones, como Suntori, pero no había cultura del 
sushi», comenta Natacha. Con una materia pri-
ma excelente (el salmón lo traen de Noruega, 
los mejores atunes, el arroz viene de Califor-
nia y los envases de Japón) comenzaron a ven-
der bandejas de sushi preparadas. Su primer 
cliente fue el grupo de cafeterías VIP’s, en Ma-
drid. «Tenían neveras de take away y ready to 
eat y les propusimos nuestro producto». Des-
pués llegaron El Corte Inglés, Carrefour, Alcam-
po... y otros supermercados a nivel nacional. 

Pero un desencuentro con un «cliente gor-
do, que nos dejó de comprar» (suponía un 30% 
de sus ventas), llevó a los socios a tener que 

abrir otra línea de negocio. Sin esperarlo, este 
acertado paso empresarial fue lo que definiti-
vamente llevó al grupo a un crecimiento sin 
precedentes y que, en la actualidad, supone el 

85% del negocio. «Decidimos abrir un peque-
ño local en la calle Alberto Aguilera, el Sushi-
ta Café. No teníamos experiencia y queríamos 
algo manejable». Apostaron por un concepto 

distinto, que les diferen-
ciara de los restaurantes 
japoneses, «con una co-
cina japo-fusión amable», 
en un momento en el que 
aún había un cierto re-
chazo al pescado crudo 
en España. Alejados tam-
bién del típico sushi bar 
y con el objetivo de ha-
cer esta comida más ac-
cesible para todo tipo de 
público, con un precio 
muy competitivo, consi-
guieron la clave del éxi-
to. Tras esta primera aper-
tura, vinieron más y hoy, 
Sushita, con una factura-
ción de 23 millones de eu-
ros y un crecimiento a do-
ble dígito anual, según 
las directivas, cuenta con 
siete restaurantes en Ma-
drid y tienen previsto abrir 
el octavo en marzo. 

Cada uno es distinto 
del otro. «Huimos de ser 
una cadena con todos los 
locales iguales», asegura 
Sandra. Todos ellos des-
tacan por la exquisita de-
coración. Están inspira-
dos en los viajes que ca-
da año hacen las socias 
por el mundo para cono-
cer las últimas tenden-

cias en decoración y gastronomía. Monsieur 
Sushita, Le Club, La Madonna, Sushita Green, 
Madame Sushita, Sushita Miguel Ángel y Sushi-
ta Café tienen su propia temática, reflejada en 
la decoración y en la carta (un 50% de platos 
comunes japo-fusión y un 50% de cocina fran-
cesa, italiana, marroquí..., según la temática).  

Desde hace no mucho, se han aventurado 
con otra línea de negocio, que «va fenomenal».  
Es Eugenia&Sushita, una colección de platos, 
cristalería y mantelería pintados a mano inspi-
rados en los dibujos de Eugenia Martínez de 
Irujo. «La idea nació porque los clientes nos pe-
dían los platos en los restaurantes, querían com-
prar nuestras vajillas y cristalerías, así que nos 
asociamos con Eugenia y, aprovechando nues-
tros proveedores, empezamos a fabricar colo-
ridas piezas con los dibujos de la duquesa de 
Montoro», dice Sandra. Además de en la web, 
éstas se venden físicamente en Sushita Green, 
y, eventualmente, en dos pop ups anuales.

Natacha Apolinario, José Manuel Segimón y Sandra Segimón, socios fundadores de Grupo Sushita. E. M.

ADN. EMPEZARON DISTRIBUYENDO SUSHI LISTO PARA COMER L SU PRIMER CLIENTE FUE GRUPO VIP’S L SU PRINCIPAL NEGOCIO HOY SON SUS RESTAURANTES DE JAPO-FUSIÓN   

GRUPO SUSHITA La firma española, pionera en la distribución 
de bandejas listas para comer, triunfa hoy con sus siete restaurantes

Los ‘culpables’ de 
democratizar el sushi 
accesible en España

MARÍA CANALES MADRID

Termina el año y muchas personas acos-
tumbran a echar la vista atrás a lo sucedido 
durante éste, que en el Madrid de 2023 
significa una serie de acontecimientos, 
tensiones y manifestaciones como no las 
habíamos conocido, en un imprevisible 

escenario político en el que nos pregunta-
mos si en el próximo futuro nuestra ciudad 
va a seguir siendo la capital de España o 
sólo la de un trozo de lo que fue España 
durante muchos siglos. 

Ante la desazón y las dudas del presen-
te, a los madrileños más veteranos nos 
queda otra forma de reminiscencia, 
particularmente útil en un año tan sacado 
de quicio: la de recordar la profunda 
diferencia entre esta ciudad y la de una 
lejana infancia, que en el caso de este 
cronista significa el momento de su 
marcha, de niño, con toda la familia hacia 
el extranjero, a mediados de los años 50. 

Así, en el espacio de un decenio descu-
briríamos Ginebra y Nueva York, las dos 
grandes sedes de las Naciones Unidas, por 
motivos profesionales paternos. Y a cada 

regreso a pasar unos días a Madrid la 
diferencia entre aquellas ciudades –una 
pequeña, la otra enorme, pero ambas 
prósperas y modernas– y la nuestra saltaba 
a la vista como un chapuzón en otro 
mundo más antiguo, más pobre, casi 
tercermundista. 

En el Madrid de los años 50 había muchí-
simo polvo generado por los cientos y 
cientos de solares vacíos que ocupaban la 
ciudad; algunos, nos decían, por bombar-
deos en la aún reciente guerra civil, y la 
mayoría porque aún nadie había construido 
nada en ellos. En cada manzana de las 
grandes avenidas –la Castellana, 
Velázquez– se podía ver como mucho un 
coche aparcado, y muy pocos circulaban. 
Había taxis negros antediluvianos, autobu-
ses ingleses de dos pisos, y viejos tranvías 

de origen italiano. En la calle, algunos 
hombres llevaban traje y corbata, pero la 
gran mayoría iba con mono azul y alparga-
tas. Era el subdesarrollo, agravado por las 
secuelas de una terrible guerra. 

Madrid, es evidente, ha sufrido una 
metamorfosis no siempre positiva –conta-
minación, tráfico paralizado– pero en 
conjunto muy modernizadora, para conver-
tirse en una de las ciudades más vivas y 
atractivas del mundo, con tanta vida cultu-
ral, turística y comercial que verdaderas 
masas de turistas foráneos se han generado 
en los últimos decenios. Y, como comproba-
mos cada vez que nos acercamos a Ginebra 
o Nueva York, han cambiado infinitamente 
menos desde entonces que nuestro foro. 
Este indiano regresó de hacer las Américas… 
y ahora las tiene en casa. En Chamberí.

Fin de año 
con vista atrás 
a aquel Madrid

INDIANO 
EN CHAMBERÍ
VICTOR 
DE LA SERNA
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Ayala apuesta por la colaboración 
público-privada para el Mercado Norte 
La alcaldesa asegura que es necesario modificar el proyecto de la futura dotación para que sea viable L En el 
balance de los seis primeros meses de mandato exhibe la «buena salud» del pacto de Gobierno entre PP y Vox

 BURGOS 
A punto de finalizar un año «catastró-
fico» para la agricultura y la ganadería 
de Castilla y León, la organización agra-
ria Asaja realizó ayer su tradicional ba-
lance abordando numerosos frentes 
abiertos. No obstante, si por algo se ha 
caracterizado el presente ejercicio es 

por la sequía, que condicionó no-
tablemente los rendimientos, y la su-
bida de precios de los inputs debido a 
la inflación. Burgos registró en la últi-
ma campaña un descenso del 45% en 
la producción de cereal tras cosechar 
830.000 toneladas frente a los 1,5 mi-
llones habituales. 

La sequía ha mermado la 
cosecha de cereal un 45% 
respecto a un año normal 
Asaja señala que el encarecimiento del precio del 
lechazo no se ajusta a los costes de producción

 BURGOS 
El Mercado Norte saldrá adelante 
con un modelo de gestión de cola-
boración público-privada, pero con 
un proyecto que sea viable. Esta es 

la decisión que ha tomado el equi-
po de Gobierno de Cristina Ayala y 
que la propia alcaldesa ha anuncia-
do en el desayuno informativo para 
hacer balance de los primeros seis 

meses de mandato.  «El proyecto que 
tenía el PSOE no era viable porque 
ninguna empresa con la propuesta 
tal y como estaba quería participar», 
ha asegurado durante un desayuno 

informativo en el que ha hecho ba-
lance de los primeros seis meses al 
frente del Ayuntamiento de Burgos. 
Desde el bipartito de PP y Vox, que 
«goza de una fantástica salud» en 

palabras de Ayala, indican que una 
vez tomada la decisión de que no se 
opta por un modelo privado y tam-
poco 100% público, será necesario 
modificar el proyecto.            Págs. 2 y3

El accidente a una mujer de 85 años, que murió al día siguiente en el 
HUBU, en un paso de peatones ha abierto de nuevo el debate en torno a 
la seguridad en los pasos de peatones. Entre las medidas que se 

plantean está la colocación de pasos de peatones elevados y la 
eliminación de plazas de aparcamiento en el entorno de los pasos de 
cebra para mejorar la visibilidad. 

CONTEMPLAN PASOS ELEVADOS PARA GANAR SEGURIDAD EN EL G-3 SANTI OTERO

  Pág. 4

Reyes Estévez 
entrena a 40 
clientes de 
CaixaBank para 
la San Silvestre

La lotería de 
Navidad ha 
movido ya 35 
millones en 
Burgos

DEPORTES

Pág. 16

Pág. 6

  Pág. 5

El bipartito pospone la aprobación del presupuesto de 2024 por «cuestiones técnicas»   Pág 3

Sector público y 
privado abogan  
por las ‘Smart 
Cities’ para 
mejorar la vida 
de las personas

VALLADOLID 
Junta, Ayuntamiento de Vallado-
lid y Telefónica dejan clara la apues-
ta por las Smart Cities de los secto-
res público y privado para mejorar 
la vida de las personas. Págs. 12 a 14

CLUB DE PRENSA
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BURGOS

N. ESCRIBANO  BURGOS 
La parte del Vox del Gobierno mu-
nicipal de Burgos también realizó 
balance de estos seis meses. El vi-
cealcalde, Fernando Martínez-Aci-
tores, aseguraba que el entendimien-
to es bueno y que ambas formacio-
nes priorizan el interés de Burgos 
antes que cualquier lucha política 
con el objetivo de «mejorar la vida 
de los burgaleses y poner lo más al-
to posible la ciudad».  

En palabras de Martínez-Acito-
res, «está siendo un placer» traba-
jar con este equipo de concejales. 
El concejal de Vox se refirió a las 
áreas de Gobierno que competen a 
sus compañeros de partido y en lo 

que es transversal, como por ejem-
plo el proyecto de Burgos 2031 pa-
ra convertirse en Capital Europea 
de la Cultura, subrayó que «vamos 
a pelear mucho por ello». 

En el apartado de Seguridad Ciu-
dadana, el responsable municipal de 
Vox recordaba el trabajo realizado pa-
ra volver a poner la agrupación de vo-
luntarios de Protección Civil en mar-
cha, ya que se encontraron un pro-
blema enquistado del anterior man-
dato con numerosas bajas volunta-
rias. Y se refirió al inicio de  los procesos 
para cubrir plazas de Policía Local y 
de Bomberos. 

Martínez-Acitores se mostró sa-
tisfecho con la creación de la Conce-

jalía de Familia y con la apuesta rea-
lizada por el bipartito por el área de 
Juventud con un edificio al que do-
tar de contenido: la antigua escuela 
de Relaciones Laborales con presu-
puesto para 2024, así como el pro-
grama de ocio alternativo. 

En este sentido, Cristina Ayala 
se refirió a la necesidad de seguir 
generando programación de ocio 
para los jóvenes y anunció nove-
dades a este respecto, que pronto 
se conocerán. «Burgos aparecía en 
un estudio como una buena ciu-
dad para jubilarse, pero queremos 
también que los jóvenes estén agus-
to y quieran desarrollar en la ciu-
dad su proyecto de vida», indicó.

En este balance de los primeros 
seis meses, en el que la regidora mu-
nicipal compareció acompañada del 
vicealcalde, Fernando Martínez-Aci-
tores, y de la portavoz del equipo de 
Gobierno, Andrea Ballesteros, se des-
tacó la buena relación entre los so-
cios de gobierno, así como la priori-

dad de PP y Vox por Burgos. 
La alcaldesa asegura que estos seis 

meses han servido para «hacer un 
diagnóstico» de la situación muni-
cipal por parte de cada concejal con 
respecto a cada una de sus áreas y 
volvió a señalar que la falta de per-
sonal ha sido el principal problema 

con el que se han encontrado al lle-
gar al Ayuntamiento, «una de cada 
tres plazas vacantes».  

Como ejemplo de las actuaciones 
en recursos humanos para «descon-
gestionar» la situación, habló de la 
incorporación de profesionales  al 
área de asesoría jurídica que tiene 

Ayala apuesta por la colaboración 
público-privada para el Mercado Norte  
L La alcaldesa asegura que es necesario modificar el proyecto para que sea viable L En el balance de los 
seis primeros meses de mandato exhibe la «buena salud» del pacto de Gobierno entre PP y Vox

N. ESCRIBANO  BURGOS 
El Mercado Norte saldrá adelante 
con un modelo de gestión de cola-
boración público-privada, pero con 
un proyecto que sea viable. Esta es 
la decisión que ha tomado el equi-
po de Gobierno de Cristina Ayala y 
que la propia alcaldesa ha anuncia-
do en el desayuno informativo para 
hacer balance de los primeros seis 
meses de mandato. 

 «El proyecto que tenía el PSOE no 
era viable porque ninguna empresa 
con la propuesta tal y como estaba 
quería participar», ha asegurado du-
rante un desayuno informativo en el 
que ha hecho balance de los prime-
ros seis meses al frente del Ayunta-
miento de Burgos. 

Desde el bipartito de PP y Vox, que 
«goza de una fantástica salud» en 
palabras de Ayala, indican que una 
vez tomada la decisión de que no se 
opta por un modelo privado y tam-
poco 100% público, será necesario 
modificar el proyecto que plantea-
ron los socialistas para sacar adelan-
te un nuevo pliego de concesión de 
obra pública.  

Los cambios previstos no serán 
desde el punto de vista urbanístico, 
porque PP y Vox han decidido que 
la demolición y la urbanización de 
Hortelanos correrá a cargo de las ar-
cas municipales, sino más bien 
desde el punto de vista económico 
«para que los números salgan» y las 
empresas se interesen por construir 
y gestionar el espacio, como apun-
taba la primera edil, que resaltaba 
que este es un proyecto de legis-
latura y, por tanto, las modificacio-
nes «no serán inmediatas». 

«El papel de este Ayuntamiento 
ha sido totalmente activo desde que 
llegamos para hablar con distintas 
empresas y conocer su interés en li-
citar ese proyecto», resume, a la vez 
que ha criticado la gestión de Daniel 
de la Rosa al respecto de este pro-
yecto por plantear una colaboración 
público-privada sin contar con la par-
te empresarial.  

Ayala considera que este proyec-
to estaba en una situación «parale-
la» al de la Zona de Bajas Emisiones 
(ZBE) : «un proyecto hecho, pero sin 
haber consultado con nadie». Des-
de su punto de vista, el planteamien-
to de los socialistas era «demasiado 
grande para poder prestar las fun-
ciones necesarias».  

Sobre ‘Burgos Central’ agradeció 
la ampliación del plazo concedida 
por el Ministerio de Transportes y re-
calcó el interés de sacar esta inicia-
tiva adelante, «desde un plantea-
miento más acorde a lo que la ciu-
dad necesita porque Burgos no es 
una ciudad contaminada». 

Cristina Ayala, en el centro, escoltada por Fernando Martínez-Acitores (Vox) y Andrea Ballesteros. SANTI OTERO

Un Gobierno de la mano con Vox «para 
mejorar la vida de los burgaleses»   
Martínez-Acitores destaca el entendimiento entre concejales que informar todos los expedientes 

y contratos. Así, ya cuenta con un je-
fe letrado, dos letrados más y dos ad-
ministrativos. La solución abor-
dada «es el espejo en el que quere-
mos mirarnos a lo largo de estos años, 
el problema no se soluciona en seis 
meses, pero estamos poniendo los 
mimbres para que el Ayuntamiento 
funcione mejor». 

EXPO BURGOS 
En este repaso, habló del que consi-
dera uno de los proyectos estrella del 
mandato Expobur, el recinto ferial 
en el polígono de Villalonquéjar, que 
presentó tras tomar posesión del car-
go, el pasado junio. Durante estos 
meses se está avanzando en los trá-
mites urbanísticos para unir las par-
celas para que se pueda desarrollar 
el proyecto y resaltó lo «ambicioso» 
de un proyecto para contar con unas 
instalaciones donde acoger activi-
dades industriales, culturales, de ocio 
y para ubicar las barracas cada San 
Pedro. A su juicio, «este es un pro-
yecto capital que Burgos necesita por 
su potencia industrial, turístico y cul-
tural, que se desarrollará a medio y 

La alcaldesa no quiso entrar en 
«confrontaciones» con el ex 
regidor municipal de 
Valladolid y actual ministro de 
Transportes, Óscar Puente, que 
este lunes en un desayuno 
informativo conminaba al PP a 
deshacer los pactos con Vox, 
tras justificar el del PSOE con 
Bildu. «A mí lo que me interesa 
de Óscar Puente es su 
condición de ministro de 
Transportes porque Burgos 
necesita de la ayuda del 
Gobierno central para mejorar 
sus infraestructuras», 
aseguraba Cristina Ayala.  

Así, ponía de manifiesto 
que ella ha dejado el papel de 
senadora para convertirse en 
alcaldesa y Puente debe dar 
paso a su papel de ministro y 
dejar atrás el ámbito más 
local, así como sus opiniones 
políticas. Ayala espera que 
próximamente el ministro 
visite la capital burgalesa para 
tratar los asuntos pendientes 
para la ciudad y la provincia 
de Burgos.

«ÓSCAR PUENTE 
ME INTERESA EN 
SU CONDICIÓN DE 
MINISTRO»

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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BURGOS

L. BRIONES  BURGOS 
La Policía Local intensificará duran-
te la época navideña los controles 
de tráfico, botellón, cumplimiento 
de ordenanzas (ruido, aforo...) y se-
guridad ciudadana, con especial 
mención al dispositivo extraor-
dinario que se desarrollará en la ca-
lle Briviesca, al ser un punto espe-
cialmente conflictivo. Así lo anun-
ciaba ayer la alcaldesa de la ciudad, 
Cristina Ayala, tras la celebración en 
dependencias municipales de la Jun-
ta Local de Seguridad, en la que los 

servicios de Policía Local, Bombe-
ros y Protección Civil ponen en co-
mún con los Cuerpos y Fuerzas de 
Seguridad del Estado los asuntos 
más relevantes de la ciudad. 

Dada la importancia de este foro, 
en la cita de ayer se acordó incremen-
tar el número de encuentros a cele-
brar al año con carácter ordinario. En 
concreto, de los dos que hasta aho-
ra tenían lugar, uno previo a las fies-
tas de San Pedro y San Pablo y otro, 
el celebrado ayer, antes de Navidad, 
se pasará a cuatro, al incorporar otra 

reunión como preludio a la Semana 
Santa y una más al término del vera-
no, «que servirá para preparar la vuel-
ta al cole en distintos ámbitos», ex-
plicaba la regidora municipal. Ayala 
subrayaba que la Junta Local de Se-
guridad es un «instrumento esen-
cial» para testar cómo funciona la ciu-
dad y, «sobre todo, para anticiparnos 
a lo que pueda ocurrir, conocer de 
qué herramientas disponemos para 
ello y coordinarnos». 

En los mismos términos se expre-
só el subdelegado del Gobierno, Pe-

dro de la Fuente, que destacó que se 
trata de una labor conjunta que «tie-
ne que ver con esos detalles que ha-
cen que la convivencia sea posible», 
para recordar que esta sinergia no 
es ajena a los «grandes marcos», en 
referencia al Nivel de Alerta Antite-
rrorista 4, actualmente en vigor en 
todo el país dado el riesgo alto y que 
«condiciona como se hacen las co-
sas». Abogaba en todo caso por tra-
bajar de manera preventiva. 

Por su parte, tanto De la Fuente 
como la primera edil coincidieron 
en destacar un asunto abordado en 
la reunión que consideraron bue-
na noticia. Y es que son varios in-
dicadores los que apuntan a un me-
nor consumo de alcohol entre los 
jóvenes. Así, Ayala trasladó -y ce-
lebró con efusividad- que la Po-
licía Local ha detectado la existen-
cia de grupos de menores de edad 
que se reúnen en entornos tradi-
cionales de botellón, como las fal-
das del Castillo, «pero no para in-
gerir alcohol, sino con el único ob-
jetivo de estar juntos y tomando 
exclusivamente refrescos». Por su 
parte, Pedro de la Fuente recono-
cía que esta situación coincide con 
el descenso de asistencias hospi-
talarias por problemas etílicos que 
evidencian las estadísticas que ma-
neja la Policía Nacional. 

«Corresponde, pues, felicitar a los 
jóvenes que optan por un ocio más 
saludable y trabajaremos para que 
sea una práctica cada vez más ex-
tendida», añadía la alcaldesa. 

Preguntados específicamente por 
la creciente conflictividad en Plaza 
Vega y calle Miranda, el subdelega-
do indicó que los registrados en el 
entorno de la estación de autobu-
ses son incidentes de tipo vandáli-
co y de convivencia sobre los que se 
extremará  la vigilancia para evitar 
que se produzcan. 

El bipartito pospone la aprobación del 
presupuesto por «cuestiones técnicas» 
Suspende el Pleno del 29 de diciembre y prorroga las actuales para adaptar las de 2024 
a variaciones en participación de tributos del Estado y sueldos de los funcionarios

La Junta Local de Seguridad celebró ayer su tradicional reunión prenavideña en Alcaldía. SANTI OTERO

  BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos se verá 
obligado a prorrogar el presupues-
to municipal de 2023 tras tener que 
posponer por «cuestiones técnicas» 
la celebración del Pleno extraordi-
nario para la aprobación inicial de 
las cuentas de 2024, previsto para el 
próximo viernes, 29 de diciembre, 
tal y como había confirmado ayer 
por la mañana la alcaldesa de Bur-
gos, Cristina Ayala. 

Las razones que han motivado es-
te cambio en el calendario previsto, 
según informa el equipo de Gobier-
no a través de una nota de prensa,  
obedecen a una serie de ajustes que 
hay que introducir en el borrador 
presupuestario, derivados de la or-
den emanada desde el Ministerio de 

Hacienda, y relativa al proyecto de 
Presupuestos Generales del Es-
tado, que introduce variaciones en 
la participación de los tributos del 
Estado y en los impuestos cedidos 
a los ayuntamientos. 

Este hecho obliga a realizar cam-
bios en algunos capítulos del bo-
rrador de Presupuestos del Ayun-
tamiento. 

Además, en materia de Personal, 
se ha confirmado la variación de las 
retribuciones de los funcionarios ne-
gociadas para el ejercicio de 2024, 
de modo que las cuentas municipa-
les deben reflejar esos cambios en 
el gasto, con un 2 por ciento de su-
bida más un 0,5 por ciento adicio-
nal, a incluir en el borrador presu-
puestario. 

De forma paralela, la administra-
ción local va a llevar a cabo una mo-
dificación de la RPT a finales de año 
y es preciso incorporarla dentro del 
proyecto de Presupuestos de 2024. 

Todas estas consideraciones ha-
cen necesario incluir una serie de 
cambios sobre el texto inicialmen-
te redactado, a fin de reajustar las 
cifras. 

Ante la premura de tiempo y que 
los plazos van muy ajustados, des-
de el equipo de Gobierno se ha op-
tado por posponer la fecha y contar 
con un margen de maniobra mayor. 

También ha pesado en la toma de 
esta decisión el deseo de los grupos 
municipales del PP y de Vox de que 
el Grupo Socialista disponga de un 
tiempo adecuado para analizar con 

detenimiento el borrador presupues-
tario y se pueda llegar a consensos 
en cuanto a las posibles aportacio-
nes que se puedan realizar a las cuen-
tas de 2024 en beneficio de un pro-
yecto de ciudad coherente y ambi-
cioso. En este sentido, el equipo mu-
nicipal de Gobierno destaca su apues-
ta desde el inicio de la legislatura por 
la transparencia, por lo que insisten 
en que «ese será un objetivo a tener 
en cuenta en todos los ámbitos de la 
acción de Gobierno». 

De esta forma, el presupuesto de 
2023 se prorroga de manera auto-
mática hasta la aprobación del co-
rrespondiente a 2024, mecanismo 
que ya ha venido sucediendo en 
los últimos años, señala en la co-
municación.

Prevén más controles de tráfico, 
botellón, ordenanzas y seguridad 
La Policía Local reforzará su atención en estas cuatro áreas en 
época navideña / Se extremará  la vigilancia en la Plaza Vega

largo plazo». Y aseguró que está 
próximo el momento de encar-
gar el proyecto. 

Para el bipartito de PP y Vox 
todo lo que tiene que ver con las 
políticas de Urbanismo es fun-
damental ya que «del éxito de es-
ta Concejalía y de la mejora de 
las infraestructuras depende el 
éxito del equipo de Gobierno».  

Ayala hizo referencia a proyec-
tos heredados a los que dar con-
tinuidad como el centro cívico de 
Fuentecillas cuyas obras llega-
rán en 2024, así como la campa-
ña extraordinaria de asfaltado, 
con 2 millones de euros, el par-
que Félix Rodríguez de la Fuen-
te, la plaza Santiago y la quinta 
fase de Alcalde Martín Cobos. La 
licitación de esta actuación, de 
tres millones de euros, que inclu-
ye la rotonda de La Ventilla, que-
dará aprobada en la Junta de Go-
bierno de este jueves. 

En cuanto a propuestas nue-
vas desde esta área de Gobierno, 
la primera edil destacó el empu-
je que ha dado Juan Manuel Man-
so a los accesos peatonales y ci-
clistas a los barrios de Cortes y 
Villatoro, que podrían estar en 
obras durante el próximo año. 

El compromiso con la mejo-
ra de los polígonos industriales 
fue otra de las cuestiones que 
se resaltaron durante este ba-
lance de seis meses en el Gobier-
no. Sobre este particular, Ayala 
recordó que se han licitado in-
versiones por valor de cinco mi-
llones de euros para la mejora 
de las calles Fernando Dancau-
sa y López Rodó, en el polígono 
de Burgos Este. Y de Merindad 
de Castilla la Vieja y Merindad 
de Montija, en Villalonquéjar. A 
esta cantidad sumó los tres mi-
llones de euros de la quinta fa-
se de Alcalde Martín Cobos, an-
tes mencionada. 

Otros asuntos que abordó es 
la licitación de la dirección facul-
tativa del Área de Regeneración 
Urbana (ARU) de San Cristóbal, 
«sin la cual no podían avanzar 
las obras».   

En materia deportiva, la res-
ponsable del Gobierno munici-
pal hizo referencia al trabajo que 
está desarrollando este ser-
vicio municipal para sacar ade-
lante una inversión de 1,8 millo-
nes de euros, asignados en la úl-
tima modificación presupuesta-
ria, para mejoras en las infraes-
tructuras «muy necesarias». 
Además, recordó la propuesta de 
contar con un plan a cuatro años  
para ordenar las intervenciones 
pendientes. 

PROMUEVE 
Sobre la Sociedad de Promoción 
‘Promueve Burgos’, el bipartito 
aseguró que su intención es «cam-
biar de arriba a abajo» este órga-
no y el primer paso que se ha da-
do es buscar un director general, 
que asumirá la gerencia de la so-
ciedad, la gerencia del palacio de 
congresos y la labor del director 
de proyectos. 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR
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BURGOS

L. B.  BURGOS 
El reciente atropello mortal acaeci-
do en el barrio de Vista Alegre, más 
conocido como G3, ha rescatado un 
debate que parecía olvidado sobre 
la conveniencia de implementar me-
didas en esta zona que incrementen 

la seguridad del peatón en los cru-
ces. A favor de hacerlo se mostró ya 
hace meses el propio intendente je-
fe de la Policía Local, Félix Ángel Gar-
cía, que ya en su momento trasladó 
la necesidad de suprimir plazas de 
aparcamiento aledañas a los pasos 

de cebra para incrementar la visibi-
lidad y reducir el riesgo de inciden-
tes. «Creo que hay que retomar este 
tema», opinaba, para destacar no 
obstante que este no había sido el 
desencadenante del suceso que se 
saldaba con el fallecimiento de la 

mujer de 85 años vecina del G3. «No 
tuvo nada que ver con esto. El sol ce-
gó a la conductora cuando se apro-
ximaba al paso por el que cruzaba 
la víctima y esto propició que conti-
nuara la marcha a una velocidad mi-
norada y la alcanzara, con la mala 
fortuna que esta se golpeó en la ca-
beza al caer», relataba. 

Al hilo, el concejal de Seguridad, 
Ignacio Peña, explicaba que el equi-
po de Gobierno ya ha abordado el 
asunto y «sí abogamos por imple-
mentar la propuesta del intendente, 
sin perjuicio de poner en marcha 
otras medidas a más largo plazo, ta-
les como la instalación de pasos de 
peatones elevados o señales lumí-
nicas que adviertan de la peligrosi-
dad». Con todo, reconocía que la com-
petencia en esta materia correspon-
de a otras áreas municipales como 
Tráfico o Movilidad. 

EDUCACIÓN VIAL 
García, por su parte, ponía el foco en 
la necesidad de plantear una educa-
ción vial para mayores. «Es una asig-
natura pendiente y estamos ya tra-
bajando en ello, debemos llevar a ca-
bo una campaña específica y expli-
carles los peligros y cómo actuar pa-
ra minimizar el riesgo», indicaba. 

Con todo, reconocía que la presen-
cia continua de la Policía Local en 
pasos de peatones está surtiendo 
efecto. «Hay más concienciación y la 
gente para más y ponemos menos 
multas, hay de hecho menos atrope-
llos en estos puntos», aclaraba el res-
ponsable del servicio.

L. BRIONES  BURGOS 
Las intensas heladas registradas en 
los últimos días han motivado la in-
tervención municipal, en la línea de 
lo establecido en la guía de respues-
ta frente al hielo y la nieve que se ela-
boraba el año pasado y en la que, por 
primera vez, se incluían actuaciones 
ante bajas temperaturas y no solo por 
precipitaciones de nieve.  

El intendente jefe de la Policía Lo-
cal, Félix Ángel García, daba cuenta 
de estas primeras medidas con mo-
tivo de la campaña invernal en la pre-
sentación del plan de nevadas y ex-
plicó que es la empresa adjudicata-
ria del servicio de limpieza, Ur-
baser, la que acomete con sus pro-
pios medios la labor de extender el 
citado fundente por las principales 
vías de la ciudad para mitigar así los 
efectos del desplome del termóme-
tro y evitar las temidas placas de hie-
lo. Se afanan en particular en vías 
que se saben problemáticas, en la 
zona de Villalonquéjar o Gamonal, 
aunque la medida preventiva  abar-
ca toda la ciudad. 

Con la noche del martes son dos ya 
las que han tenido que activar este dis-
positivo y, según avanzó García, la pre-
visión meteorológica de la próxima 
semana apunta a que se repetirá.  

Recordaba al respecto el intendente 
jefe de la Policía Local que si bien las 
nevadas son llamativas, las heladas son 
más frecuentes en la ciudad y pueden 
causar importantes problemas, de ahí 
que en 2022 se plasmara la forma de 
atajarlas en la mencionada «novedo-
sa» guía que establece un tiempo de es-
pera de 48 horas entre repartos de fun-
dentes, tiempo durante el cual estos 
productos se mantienen si no llueve.  

«Solemos esperar a conocer co-
mo evoluciona la situación y du-
rante el día decidimos si por la no-
che hay que hacerlo», detallaba, pa-
ra subrayar el buen trabajo desem-
peñado por Urbaser en este ámbito, 
tras iniciar tales servicios el invier-
no pasado «en precario, por la falta 
de medios materiales». Con esos pro-
blemas sobradamente resueltos en 
la actualidad «el resultado es excep-
cional», explicó García. 

Detalló además los dos escenarios 
que contempla la guía de respuesta 
ya en relación con la aparición de nie-
ve. El primero de ellos, denominado 
0A se activa cuando la situación -an-
ticipada en una fase preparatoria en 
la que se reciben distintas alertas- es 
desfavorable pero es posible hacerle 
frente con los medios propios dispo-
nibles. Corresponde esta situación a 
la puesta en marcha del Plan de Emer-
gencias de Burgos (Pembur) a cargo 
de la alcaldesa y supone el aviso a to-
das las empresas colaboradoras y el 
inicio de los trabajos adjudicados a 
Urbaser y Alpesa, las primeras en ac-
tuar. Cuando la nieve comienza a afec-
tar a la circulación se moviliza el res-
to de la maquinaria. Por su parte, el es-
cenario 0B implica la colaboración con 
otras administraciones pues la grave-
dad de la situación excede a la capa-
cidad de respuesta municipal, algo 
que no ha ocurrido en los últimos años. 

García destacó que el operativo del 
Ayuntamiento de Burgos es «muy po-
tente y la envidia de otras ciudades 
próximas», apostilló.

Vista de uno de los pasos de cebra de la zona del G3. SANTI OTERO

Extienden fundentes para mitigar 
los efectos de las intensas heladas 
La empresa adjudicataria del servicio de limpieza urbana realiza esta labor prevista 
en la guía de respuesta municipal ante bajas temperaturas elaborada el año pasado

Contemplan ganar seguridad para los 
peatones en el G3 con pasos elevados 
Volverán a estudiar la supresión de plazas de aparcamiento 
aledañas a estos puntos para incrementar la visibilidad

L. B.  BURGOS 
El proceso de selección del nue-
vo director general de Promueve 
ha comenzado. La empresa res-
ponsable de tal labor, la ETT Eu-
rofirms, publicaba la oferta el pa-
sado 14 de diciembre y las bases 
establecen que las solicitudes se 
presentarán con un plazo máxi-
mo de veinte días naturales con-
tados a partir del siguiente a la 
aparición de la misma en su ca-
nal de comunicación. Si bien la re-
ferencia en el citado portal omite 
la cuantía, el documento oficial 
suscrito por el edil responsable de 
Promueve, César Barriada, sí pre-
cisa que el puesto tendrá una re-
tribución bruta de 80.924,80 eu-
ros. Los principales requisitos re-
lacionados con la formación pa-
ra optar a tan suculento salario 
son título de licenciatura o grado, 
nivel C1 de inglés y conocimien-
tos de informática «nivel alto».  

Además, las bases establecen 
que, para acceder a este cargo, los 
interesados deberán acreditar una 
experiencia profesional de al me-
nos cinco años como directivo pú-
blico profesional, en la dirección, 
gerencia o ambas de entes del sec-
tor público relacionados con algu-
na de las materias del objeto so-
cial de Promueve. Tendrán tam-
bién que demostrar experiencia 
durante idéntico plazo de un lus-
tro como director gerente de pala-
cios de congresos, auditorios u 
otras dotaciones culturales. 

A partir de ahí, «se valorará po-
sitivamente» contar con un más-
ter o doctorado en alguna de las 
materias relacionadas con el ob-
jeto social de la sociedad, forma-
ción adicional relacionada y titu-
lación en escuelas de negocios. 

Cabe recordar que la decisión 
de convocar esta plaza con tales 
características desataba la polé-
mica. Y es que en la práctica supu-
so el despido de dos directivos y 
la amortización de un tercer pues-
to vacante desde hace meses.  

Además, la oposición arreme-
tía contra una medida que, según 
el portavoz del PSOE, Daniel de la 
Rosa, tiene por objetivo «hacer lim-
pieza» en Promueve y «colocar a 
alguien del entorno del PP que ten-
ga su plena confianza». De hecho, 
el Grupo Municipal Socialista es-
tudia recurrir este procedimiento 
por vía judicial. 

Según las bases, la empresa so-
lo estará obligada a elevar al con-
sejo de administración de la enti-
dad -órgano competente para el 
nombramiento- una propuesta 
«tras acreditar el cumplimiento de 
los extremos de las bases». Por lo 
demás, la selección se desarrolla-
rá «según el método y procedi-
mientos que estime la empresa».

Tener un título 
de una escuela 
de negocios dará 
más puntos para 
dirigir Promueve

Los datos. El concejal de 
Seguridad, Ignacio Peña, 
ofrecía ayer los detalles del 
plan de nevadas previsto para 
este invierno, idéntico al del 
año pasado. Así, tal y como ya 
publicó este periódico, contará 
con 58 máquinas, la 
colaboración de 10 empresas 
externas y 120 efectivos a pie 
para hacer frente a la limpieza 
de aceras y calzadas por toda 
la capital. Además, en 
episodios de nevadas se 
movilizan los medios propios 
de las secciones de Aguas y de 
Obras, que aportan su 
maquinaria y personal. Los 
servicios recogida de basuras y 
limpieza de Urbaser, de la UTE 
Jardines de Burgos, así como 
Protección Civil son los que 
incorporan el personal para 
todas estas tareas ante una 

PLAN DE NEVADAS    
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DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
A punto de finalizar un año «catas-
trófico» para la agricultura y la gana-
dería de Castilla y León, la organiza-
ción agraria Asaja realizó ayer su tra-
dicional balance abordando nume-
rosos frentes abiertos. No obstante, si 
por algo se ha caracterizado el pre-
sente ejercicio es por la sequía, que 
condicionó notablemente los rendi-
mientos, y la subida de precios de los 
inputs debido a la inflación. Bajo es-
te contexto, la provincia de Burgos re-
gistró en la última campaña un des-
censo del 45% en la producción de ce-
real tras cosechar 830.000 toneladas 
frente a los 1,5 millones que se reco-
gen habitualmente de media.  

La merma en tierras burgalesas, 
según detalló el presidente auto-
nómico de Asaja, Donaciano Dujo, fue 
menor que en el conjunto de la Comu-
nidad. En total, se obtuvieron 3,2 mi-
llones de toneladas cuando en una 
campaña estándar la media se sitúa 
en 7,5. En cualquier caso, este fe-
nómeno no solo se explica por la es-
casez de agua, sino también por la caí-
da generalizada de la superficie cerea-
lística en detrimento de otros cultivos 

-principalmente oleaginosas y protea-
ginosas- e incluso del barbecho. En 
Burgos, Asaja estima una reducción 
del 15% (de 400.000 a 340.000 hectá-
reas) y del 20 % en Castilla y León (de 
2 millones a 1,6).  

Recordaba el presidente de Asaja 
Burgos, Esteban Martínez, que las 
siembras se desarrollaron con «nor-
malidad» hasta que la sequía se im-
puso en primavera. Por si fuera poco, 
las primeras lluvias a principios de ju-
nio llegaron acompañadas de grani-
zo. Ante este panorama, las orga-
nizaciones profesionales agrarias 
(Opas) reclamaron ayudas al Gobier-

no central y a la Junta de Castilla y Le-
ón para afrontar los altos precios del 
gasóleo y compensar las pérdidas de-
rivadas de la sequía. Aprobadas di-
chas ayudas, los agricultores y gana-
deros afectados permanecen a la es-
pera de que se materialicen.  

Respecto a las ayudas directas del 
Gobierno para paliar la sequía, Dujo 
volvió a criticar que -salvo excepcio-
nes puntuales- se fijase una intensi-
dad media en Castilla y León pese a 
sufrir «más pérdidas que ninguna re-
gión». En su opinión, el «color políti-
co» ha primado por encima de las ver-
daderas necesidades y se aprecia en 
casos como el del Condado de Trevi-
ño, de intensidad alta -y por ende, con 
mayor dotación económica- porque 
«está enclavado en Álava». Martínez, 
por su parte, sostiene que los cri-
terios obedecieron a que «no había 
elecciones» en la Comunidad y, por lo 
tanto, «no había que recoger votos».  

Por otro lado, el líder autonómico 
de Asaja exigió una política hidroló-
gica que «garantice nuestros rega-
díos y aumente la superficie», máxi-
me cuando la Comunidad apenas 
dispone de un 15% de sus terrenos 

habilitados para tal fin mientras An-
dalucía atesora un 28% y la media na-
cional se sitúa en el 23%.  

EL LOBO Y LA NUEVA PAC 
No desaprovechó la ocasión el presi-
dente regional de Asaja de reivin-
dicar, una vez más, un plan de choque 
para evitar la «sobrepoblación» de la 
fauna silvestre. Sobre todo la del lobo, 
que «no está en peligro de extinción» 
y «mata más de 5.000 animales al año». 
A su juicio, se trata de una «lacra» que 
lo único que hace es «echar a los ga-
naderos del territorio» mientras el Go-
bierno sigue prohibiendo la caza al 
norte del río Duero.  

La superpoblación, según Dujo, tam-
bién se extiende a corzos, jabalíes, ve-
nados o conejos. Y aunque no afecten 
directamente a la ganadería, causan 
«muchísimo daño» al provocar «más 
de 10.500 accidentes por atropellos» 
al año. Por todo ello, Asaja solicita un 
«plan especial» al Ejecutivo autonó-
mico para «disminuir» en la medida 
de lo posible todos estos perjuicios.  

Sobre la nueva Política Agraria Co-
munitaria (PAC), que desde sus pri-
meros borradores generó un amplio 

malestar entre las Opas, el presiden-
te de Asaja subrayó que, aparte de «me-
dioambientalista» y con «menos pre-
supuesto», propiciará que se vaya «de-
sincentivando la producción». Apar-
te, la excesiva burocracia -cada vez ma-
yor- se traduce en un menor número 
de perceptores cada año. A este tenor, 
precisó que en 2010 se tramitaron al-
rededor de 98.000 solitudes y en 2023 
apenas 65.000.  

GANADERÍA EN DECLIVE 
También preocupa desde hace tiempo 
en el seno de Asaja y del resto de orga-
nizaciones la situación de crisis que 
atraviesa el sector ganadero. Inquieta 
especialmente el ovino, donde el cie-
rre de explotaciones es una constante 
cada año al tratarse de un ámbito «muy 
envejecido» con más jubilaciones que 
incorporaciones. A este respecto, Mar-
tínez hizo hincapié en la necesidad de 
garantizar la «rentabilidad» mientras 
ponía en valor la línea de ayudas im-
pulsada por la Junta para favorecer 
los traspasos entre los productores que 
se van a retirar y jóvenes que quieren 
poner en marcha su propio negocio o 
que ya están en activo y desean am-
pliar el tamaño de su granja. 

Sin salir del ovino, y con la Navi-
dad a la vuelta de la esquina, Asaja 
puso una vez más de manifiesto el 
desequilibrio entre lo que gastan los 
consumidores a la hora de comprar 
lechazo y lo que perciben realmente 
los productores. En este sentido, Du-
jo advirtió que el encarecimiento de 
los costes de producción «no puede 
repercutir en el producto final» por-
que de lo contrario el sector está «abo-
cado a desaparecer». 

Donaciano Dujo y Esteban Martínez, presidentes de Asaja en Castilla y León y Burgos, hicieron ayer balance del ejercicio 2023. SANTI OTERO

La sequía merma un 45% la cosecha 
de cereal respecto a un año normal 
Asaja alerta del descenso de la superficie en un 20% en Castilla y León / Donaciano 
Dujo: «El lobo no está en peligro de extinción y mata más de 5.000 animales al año»

En un contexto marcado por la 
PAC, la inflación y las 
condiciones meteorológicas 
que ponen en jaque la 
rentabilidad económica de las 
explotaciones agrarias, Asaja 
muestra un rotundo «rechazo» 
a los parques fotovoltaicos 
ubicados en zonas de cultivo.  

Fue claro Donaciano Dujo al 
aseverar que hay empresas 
que «destruyen nuestro 
terreno agrícola» tras obtener 
los permisos necesarios para 
poner en marcha este tipo de 
instalaciones. Por su parte, 
Esteban Martínez advirtió que 
en la provincia de Burgos se ha 
dado luz verde a un proyecto 
situado en una zona en la que 
se acaba de formalizar una 
concentración parcelaria. En 
base a ello, considera 
necesario que la Junta de 
Castilla y León establezca en 
estos casos una moratoria de 
«al menos diez años». Y no 
dudó en solicitar públicamente 
a Dujo que traslade su petición 
al Gobierno autonómico para 
evitar que el sector siga 
perdiendo superficie por 
causas que, en esta ocasión, le 
son completamente ajenas. 

NO A LOS PARQUES 
FOTOVOLTAICOS EN 
ZONAS DE CULTIVO 

Dujo cree que la 
nueva PAC acabará 
«desincentivando 
la producción» 

El encarecimiento 
del lechazo no se 
ajusta a los costes 
de producción
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M. CASADO BURGOS 
La princesa Leonor está de moda. 
Si un traje que se pone se agota, si 
su elección educativa de Bachi-
llerato Internacional se deja notar 
en los centros de secundaria que lo 
imparten, sus fechas señaladas tam-
bién son tendencia para el Sorteo 
de Navidad.  

Así que el número de la Jura de 
Bandera o la Jura de la Constitución 
de la Princesa de Asturias están ago-
tados. También, porque se ha bus-
cado desde una administración de 

Burgos, el número que se juega en 
la Academia Militar de Zaragoza don-
de la hija de los Reyes de España es-
tá realizando su formación militar. 
«Imposible encontrarlo está agota-
do en todas las administraciones 
donde se ponía en venta ni mucho 
menos estaba disponible en máqui-
na», señala Ángel Álvarez.  

La tendencia también está en las 
efemérides señaladas. ¿Qué día ga-
nó Alcaraz Wimbledon? el 16 de ju-
lio de 2023. Ese número está agota-
do. ¿Cuándo ganó la selección espa-

ñola de fútbol femenino el mundial? 
El 28 de agosto de 2023. No lo bus-
quen, porque ya no hay. Las eleccio-
nes, que ha habido varias este año 
2023, también están entre los núme-
ros más buscados. El 28523, de las 
elecciones municipales del mes de 
mayo, y el 23723 de las generales no 
están disponibles.  

Los videntes es otro de los ele-
mentos que hacen que, de un mo-
mento a otro, se agoten los décimos 
de ese número al que han optado. 

MARTA CASADO  BURGOS 
El Sorteo de Navidad, a falta de los 
movimientos de la última semana 
antes de que los números caigan al 
bombo el próximo viernes, cumple 
con las expectativas. Así se despren-
de de las previsiones del Delegado 
de Loterías y Apuestas del Estado, 
Ángel Álvarez, que estima que se ven-
derán un 5% más que lo comerciali-
zado el año pasado.  

Asegura que hasta el pasado vier-
nes se habían comercializado déci-
mos por valor de 35 millones de eu-
ros. Estima que se podrán superar 

los 46,5 millones de euros ven-
didos el año pasado en forma de dé-
cimos de Navidad. Los burgaleses 
confían mucho en la suerte. Y es que 
es una de las tres provincias donde 
más se gasta por habitante en Lo-
tería de Navidad.  

Los décimos del trabajo, los com-
promisos familiares, esa terminación 
que engancha y atrapa o hasta el va-
ticinio de Alexa, el altavoz de inteli-
gencia artificial de Amazon. De todo 
ha visto Álvarez en estos últimos dí-
as. «Ahora pasamos casi más tiem-
po buscando décimos que si un adi-

vino por aquí, que si una efeméride 
por allá... Y la cosa es que las redes 
sociales se mueve tanto que llamas 
y se agotan al momento», explica.  

La costumbre sigue siendo la mis-
ma. Ir a comprar el décimo a la ad-
ministración habitual o que ésta acu-
da a los grandes centros de trabajo. 
Las papeletas por x valor a la asocia-
ción de turno. Y los décimos del bar 
donde se acude cada día a tomar un 
café. La realidad es que los décimos 
se acumulan. Los burgaleses son, 
tras sorianos y palentinos, los que 
más lotería por persona gastan en 

cada sorteo. En total, cada burgalés 
gastará una media de 140 euros en 
probar suerte.  

UN 5% EN MÁQUINA 
Lo que es tocar, el Gordo hace mucho 
que no mira a Burgos capital. Algo 
más se han paseado los premios gran-
des por Aranda y alguno suelto en Mi-
randa. Y es que en los últimos años 
el sorteo de Navidad ha sido esquivo 
con la provincia. Los únicos premios 
a los que se da cabida son a los nú-
meros de máquina. Eso supone un 
premio solitario, cuyo propietario no 

se suele presentar y que deja muy en 
la memoria aquel año en que la Lo-
tería de Navidad dio varios premios 
gordos, que no el Gordo, en la misma 
administración de Gamonal y se pro-
dujo allí una explosión de alegría.  

Con todo la venta por máquina a 
penas supone el 5% del negocio. «Aun-
que la confianza en la máquina está 
subiendo, a penas supone el 5% del 
grueso de ventas en la administración 
que se sigue prefiriendo de manera 
presencial, viendo los décimos como 
se ha hecho toda la vida», explica. Aun-
que es una manera de acceder a todo 
el catálogo de números. Se emiten 185 

series de 1.850 números. Hay dé-
cimos consignados a una administra-
ción, lo raro es que sea íntegramente 
puesto que se reparten entre seis y 
ocho administraciones. A eso hay que 
sumar el pico de la máquina. 

«En máquina te pueden decir, el 
número que te de, aunque lo más ha-
bitual es que te pidan terminaciones 
en fechas señaladas, se pide un nú-
mero que termine en tal», añade Án-
gel Álvarez. La realidad es que de los 
últimos sorteos los premios han ve-
nido por este cauce. El año pasado 
la suerte fue esquiva con la provin-
cia a pesar de que la máquina había 
repartido el Gordo (5490) se vendió 
en cinco administraciones de Casti-
lla y León. En Burgos nada.  

El año pasado solo la Administra-
ción de Loterías Mayte en Aranda de 
Duero dio un cuarto. El 54.289 ha re-
partido en la capital de la Ribera del 
Duero 200.000 euros.  

Es curioso que de los 229 puntos 
de venta de lotería de Navidad que 
otorgaron premios importantes (el 
gordo, el segundo, el tercero, dos 
cuartos y ocho quintos) por toda Es-
paña el año pasado, sólo uno ha 
caído en la provincia de Burgos. En 
la capital el sorteo ha vuelto a pasar 
de largo. En 2021, hubo que fiar a un 
quinto vendido en el Gato Negro y 
las pedreas la suerte repartida en la 
provincia de Burgos. 

La ‘Leonormanía’ se 
cuela entre los décimos 
más solicitados  
Desde fechas señaladas en el calendario 
de 2023 vinculada a personajes famosos 
como Alcaraz, Leonor o las elecciones PASA A PÁGINA SIGUIENTE

La Lotería de Navidad ha movido 
ya 35 millones de euros en Burgos 
Las expectativas de los Loteros de Burgos es superar el 5% de ventas del año pasado 
/ Los burgaleses se gastaron en 2022 46,5 millones de euros en el Sorteo de Navidad 

El sorteo de la Lotería de Navidad del pasado año premió con ‘el Gordo’ al número «05490». ÁNGEL NAVARRETE

En los últimos  
años el sorteo de 
Navidad ha sido 
esquivo con Burgos 

El año pasado la 
administración 
Mayte de Aranda 
vendió un cuarto
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La Electroweek Salesianos del cen-
tro Salesianos Padre Aramburu re-
unirá este mes de diciembre a ex-
pertos de la electrónica de las fir-
mas y organizaciones más desta-
cadas en este ámbito. Así, desde 
ayer y hasta el jueves, 21 de diciem-
bre, empresas, técnicos y alumnos 
de formación profesional partici-
parán en tres encuentros en los que 
se tratarán la inteligencia arti-
ficial, la digitalización en la indus-
tria y la producción de energía. 

El encuentro, que cuenta con la 
colaboración de la Confederación 
de Asociaciones Empresariales de 
Burgos (FAE) y el Grupo Prome-
cal, comenzó hoy con la jornada 

‘Energía de colores’, a cargo de Ju-
lio Moreno Alonso, del Colegio 
Oficial de Graduados e Ingenie-
ros Técnicos Industriales de Bur-
gos (COGITIBU).  

Hoy, miércoles, será el turno de 
David Velasco Llorente y Alejan-
dro Bartolomé Gutiérrez, de la fir-
ma INGAUT, cuya intervención lle-
va el título ‘Digitalización en la In-
dustria’. El jueves 21 la ponencia de 
Pedro Vicente Esteban Orellana, 
‘Inteligencia artificial’, de la com-
pañía Teradata, cerrará el ciclo de 
la Electroweek 2023. Todas las po-
nencias serán retransmitidas en 
directo por YouTube. Está previs-
to que participen 2.000 personas 
en las jornadas. 

Primera jornada del Electroweek Salesianos. ICAL

La jornada ‘Energía  
de colores’ abre el 
Electroweek Salesianos  
Se hablará de inteligencia artificial, 
digitalización en la industria y energía

LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
Aranda de Duero es tierra de lecha-
zo asado en horno de leña, de pan 
de torta y de vino de Ribera del Due-
ro, pero también es lotería. Tras re-
partir varios grandes premios, la 
capital ribereña es sin duda una de 
las ciudades fetiche para los que quie-
ren tentar a la suerte en los sorteos 
extraordinarios de Navidad y del Ni-
ño. Aquí se encuentra de hecho la 
administración que más vende de 
Castilla y León: Lotería Mayte. Aca-
ba de ser vendida a un fondo de in-
versión burgalés y la plantilla se ha 
visto reforzada para una campaña 
que ha vuelto a incrementar ventas.  

Según explica el nuevo gerente 
de Lotería Mayte, Clemente Nebre-
da Rodrigo, en total han puesto a la 
venta 1.100 números. «Lo que más 
se está pidiendo este año son ter-
minaciones en 23 y luego también 
se ha pedido muchísimo el núme-
ro que dijo la inteligencia artificial, 
el 03695», señala. 

La familia Serrano continúa en la 
Lotería 3 de Aranda, donde han pues-
to a la venta 850 números diferentes. 
«El más bajo es el 446 y el más alto 
el 99662», explica Mayte Serrano, sa-
tisfecha porque en ventas este año 

se ha experimentado un incremen-
to del 18,5%, con respecto al 2022. 

Pero, ¿Qué terminaciones están 
siendo las más solicitadas? Como 
siempre reinan las habituales: 7, 15, 
13 y 69, pero este año están tenien-
do un protagonismo especial los dé-
cimos terminados en 95, 17 y 23. De 
hecho, no las busquen, están agota-
das en todo el país a nivel de termi-
nales. «Las peticiones de clientes de 
fuera de Aranda han subido nota-
blemente», explica. 

Este año se suma la inteligencia 
artificial pero luego están las manías 
particulares, como una fecha seña-
lada, un cumpleaños, un aniversa-
rio… «Los números feos se venden 
bastante bien», asegura Mayte Se-
rrano con la mirada puesta en ejem-
plos de este mismo año como los nú-
meros 3.011 y 1.117.   

Según explica el lotero de la ad-
ministración de la calle Boticas, nú-
mero 6, no hay un perfil concreto del 
comprador: hay clientes fijos que du-
rante años juegan siempre el mismo 
número, pero también hay empre-
sas, familias, gente joven y sobre to-
do personas mayores que se suelen 
llevar más porque comparten con 
los hijos, los sobrinos o los nietos. 

«Hay mucha gente mayor pero este 
año he visto más gente joven que 
otros años», señala Sebastián De Ri-
bera Guillén. 

GRANDES PREMIOS 
La ciudad de Aranda y la comarca de 
la Ribera saben lo que es que toque 
la lotería; esa alegría en las calles, esos 
brindis desbocados, esa felicidad ins-
tantánea que une y contagia.  

En 2012 la lotería Mayte repartió 
el segundo premio de El Niño, 4.080 
millones de las antiguas pesetas. En 
2002 la diosa fortuna volvió a hacer 
un guiño a esta misma casa con 170 
millones de euros y diez años des-
pués, en 2012, repartió unos felices 
225 millones de euros. Ese día el nú-
mero, 44260 se vendió de forma ín-
tegra en Aranda de Duero.  La peña 
El Chilindrón repartió el boleto en-
tre sus peñistas y en el resto de pe-
ñas de la ciudad por lo que la ale-
gría llegó a muchas familias. «He-
mos tenido premio importante ca-
da diez años. El año pasado tocaba 
pero con el lío de la pandemia todos 
creemos que este año va a ser el bue-
no. Ojalá haya suerte», confía ilusio-
nado desde la Lotería Mayte, Cle-
mente Nebreda.

Aranda confía en volver a repartir los 
grandes premios de la Lotería de Navidad  
Las ventas han aumentado en todas las administraciones de la ciudad

También el que ofrece el ChatGP o 
el robot de voz Alexa de Amazon. El 
primero 02695. El segundo, orienta. 
«Una clienta me ha dicho que Alexa 
le dijo el otro día que el 00901». Aun-
que vuelta a preguntar Alexa remi-
te al día del sorteo. Los videntes tam-
bién tienen su público y más cuan-
do se hacen virales a través de las 
redes sociales. «Número que se ha-
ce viral, número que se agota, pero 
en momentos, llamas a las adminis-
traciones que lo tienen, y se agotan», 

explica Ángel Álavarez. Y si su ad-
ministración tiene uno de esos nú-
mero de vidente o de la inteligencia 
artificial «el teléfono no para de so-
nar», reconoce quien ha pasado por 
ese trance.  

GAMONAL AGOTA EL 09007 
Existen otros números fetiche más 
locales. Es el caso en Gamonal del 
número relacionado con su código 
postal. El 09007 que vende una ad-
ministración del barrio se agota. Tam-
bién está muy demandada la termi-

nación en 7 en este barrio. Ahora bus-
car números terminados en 5, 7 o 3 
está más difícil. Son las terminacio-
nes preferidas. Y después aquellos 
del año, terminados en 23, y también 
las fechas importantes para cada uno 
vinculados al próximo año, termina-
do en 24 también se pide mucho. Y 
en máquina, las fechas vinculadas a 
cada uno. «El aniversario de boda, el 
nacimiento de un hijo o el aniversa-
rio de divorcio, son siempre núme-
ros muy socorridos y que se suelen 
buscar en máquina», apunta. 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

Lotería Mayte de Aranda ha sido vendida este año a un fondo de inversión burgalés y ha ampliado plantilla. L. V.

  BURGOS 
La Universidad de Burgos (UBU) con-
servará la memoria de los ‘niños de 
la guerra’, tras la donación que se ofi-
cializó ayer a la Cátedra de Memoria 
Histórica y Democrática de Eduar-
do Antañón de la Universidad de Bur-
gos, de las entrevistas originales del 
documental ‘Huérfanos del Olvido’. 

Se trata de una obra que retrata 
la historia de los niños españoles 
que fueron enviados a la Unión So-
viética en 1937 y 1938 como medida 
de protección durante la Guerra Ci-
vil. La Compañía Marítima de Pelí-
culas y el director del documental, 
Lino Varela, cedieron de forma al-
truista este material audiovisual, 
que constituye el primer fondo del 

‘Archivo multimedia de testimonios 
y documentación sobre Memoria 
Histórica y Democrática’, que ges-
tionará la Cátedra. 

Recoge el testimonio de 19 de aque-
llos’niños de la guerra’ y fue rodado 
en lugares como Moscú, Obninsk, 
Madrid, Burgos y Bilbao, e incluye 
imágenes reales que habían perma-
necido inéditas hasta ahora. Horas 
y horas grabación que no pudieron 
ser incluidas en el documental, aho-
ra se preservarán en la Universidad 
de Burgos. «Cuando iniciamos este 
proyecto, en 2017, sentimos que lle-
gábamos justos de tiempo, aquellos 
niños que cogieron el barco desde 
Santurce a la Unión Soviética, ron-
daban los 90 años», afirmó Varela.

La UBU conservará la 
memoria de los ‘niños 
de la guerra’  
Recibe las entrevistas originales del 
documental ‘Huérfanos del Olvido’
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Rebajan la condena a los dos jóvenes 
acusados de matar a Francis Frías 
Aparte de considerar que fue homicidio y no asesinato con alevosía, el TSJCyL fija penas 
distintas para el autor del apuñalamiento y su cómplice, juzgado previamente como coautor

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Reducción de penas para los dos jó-
venes condenados a 15 años de pri-
sión por la muerte de Francis Frías 
en la calle Vitoria, en el barrio de 
Gamonal, a finales de marzo de 2022. 
Según ha estimado la sala de lo Ci-
vil y Penal del Tribunal Superior de 
Justicia de Castilla y León (TSJCyL), 
a raíz de los recursos interpuestos 
por las defensas de los acusados 
contra la sentencia de la Audiencia 
Provincial de Burgos, «los hechos 
son constitutivos de un delito de 
homicidio y no de asesinato».  

Sostiene el Alto Tribunal que Ha-
rry Alexander H.P., autor material de 
la puñalada mortal que acabó con 
la vida de este joven dominicano de 
28 años, no fue un asesinato con ale-
vosía sino un homicidio con «agra-
vante de superioridad». Partiendo 
de dicha premisa, se le rebaja la pe-
na a 14 años y seis meses de cárcel 
al considerársele «criminalmente» 
responsable de los hechos. En base 
a ello, pasará una década entre re-
jas y el resto de la pena será susti-
tuida por su expulsión del país.  

En cuanto a Yordani J.L., que se-
gún la Audiencia merecía la mis-
ma condena al dar por probado 
que había alentado el asesinato, el 
TSJ matiza que «es cómplice y no 
coautor por cooperación necesa-
ria». Así pues, rebaja su condena a 
ocho años estableciendo un perio-
do de prisión de cinco años para, 
acto seguido, proceder a su expul-
sión del territorio nacional. 

Aparte de estimar parcialmente el 
recurso determinando que fue un 
homicidio y no un asesinato con ale-
vosía, el TSJCyL establece la prohi-
bición de volver a pisar territorio na-
cional en un plazo de 10 años al au-
tor material de los hechos y de cin-
co a su cómplice. Asimismo, cabe re-
curso de casación contra esta sentencia 
para su interposición ante la Sala Se-
gunda del Tribunal Supremo. 

«INTENCIÓN DE MATAR» 
A la hora de disminuir la pena de 
Yordani J.L., los magistrados no con-
sideran «aportaciones trascenden-
tales» que acompañase a Harry Ale-
xander H.P. cuando perseguía a Frías 
después de que ambos mantuvie-
sen una acalorada discusión en un 
bar Nueva Tentación. Además, se 
aplica idéntico criterio en referen-

cia a que sostuviese el patinete de 
su amigo en plena trifulca, se dedi-
case a «jalear o animar la misma» 
y abandonase la escena del cri-
men «sin socorrer a la víctima». Por 
lo tanto, no se puede afirmar que 
«el acusado tuviese el dominio del 
hecho» ni que sus acciones fuesen 
«imprescindibles» sino más bien 
«accesorias o secundarias». Ade-
más, se incide en que «no hay dato 
alguno que permita deducir que pu-
diera impedir el apuñalamiento fi-
nalmente producido». 

Sobre la presunta alevosía con 
la que actúo Harry Alexander H.P. 
y a la que el jurado popular dio ple-
na validez durante el juicio, el Mi-
nisterio Fiscal aceptó parcialmen-
te las apelaciones de las defensas 
al coincidir en que no concurría di-
cha circunstancia. De esta forma, 

se posicionó a favor de la conde-
na por homicidio en vez de asesi-
nato. Pese a ello, hizo hincapié en 
que se produjo un «abuso de su-
perioridad» cuando se perpetró el 
ataque mortal contra la víctima. 

Una vez analizados los recursos 
de las partes, el TSJ sostiene que no 
hubo alevosía por varios motivos. 
En primer lugar, porque «la víc-
tima y su acompañante habían si-
do advertidos de que su contrincan-
te había ido a casa a por un cuchi-
llo y había expresado la intención 
de matar». Después, «el agresor enar-
bolando el cuchillo se enfrentó a los 
perseguidos que reaccionaron arro-
jándole objetos para evitar el ata-
que». Por lo tanto, se descarta que 
la acción del autor material del apu-
ñalamiento fuese «sorpresiva» aun-
que  «fuera por la espalda».

Los acusados durante el juicio en la Audiencia Provincial. SANTI OTERO

M.R.  BURGOS 
La certificadora Aenor pondrá en 
marcha un programa de refuerzo 
en bienestar animal a raíz de la de-
nuncia presentada por el Observa-
torio de Bienestar Animal contra 
una granja de Quintanilla del Co-
co por presuntos delitos de mal-
trato animal que acompañó con 
unas imágenes en las que se de-
nuncian esas prácticas.  

Aenor informa de que ha comen-
zado el desarrollo de un tipo de au-
ditoría con la que pretende «com-
plementar a las distintas certifica-
ciones vigentes en el campo del 
bienestar animal». En el momen-
to en que Aenor tuvo conocimien-
to de las imágenes que revelaron 
el «maltrato atroz» en la explota-
ción de porcino burgalesa, se plan-
teó de qué forma podía actuar, den-
tro de sus posibilidades, para «evi-
tar a contribuir que esas situacio-
nes volviesen a tener lugar».  

Un día después, llevó a cabo una 
auditoría sorpresa en la granja que 
tuvo como resultado la retirada del 
certificado de bienestar animal de 
la explotación porcina de Domingo 
del Pozo, que es además alcalde de 
Quintanilla del Coco. La revisión de 
las auditorías realizadas entre 2019 
y 2023 señala que «se realizaron de 
forma correcta según el protocolo 
welfair». En esas auditorías si se de-
tectaron diferentes incumplimien-
tos que llegaron a la retirada del cer-
tificado en 2022, pero «en ningún 
caso se detectaron situaciones si-
milares a las que se reflejan en el ví-
deo anteriormente mencionado». 

Aenor reforzará 
las auditorías 
tras la denuncia 
a la granja de 
cerdos

Se convoca a los socios de “ELMA FIRE FIGHTING, S.L.” a una 
Junta General Extraordinaria de esta Sociedad a celebrar 
en Burgos, en Avenida de la Paz nº 17 – 1º C, el día 05 de 
febrero de 2024 a las 12:00 horas, al amparo del artículo 
7 de los Estatutos de la Sociedad y del artículo 166 de la Ley 
de Sociedades de Capital, para tratar los siguientes puntos 
de orden del día:

1.- Cese de Administrador Único Dña. María Martín Vidal.
2.- Propuesta de liquidación y disolución de la sociedad.
3.- Nombramiento de Liquidador Único a D. Raúl Melgosa 

Arcos.
4.- Examen y aprobación, en su caso, de las Cuentas Anuales 

(Balance, Cuenta de Pérdidas y Ganancias y Memoria) corres-
pondientes a los ejercicios 2017, 2018, 2019, 2020, 2021 y 
2022, formuladas por el Liquidador.

5.- Examen y aprobación, en su caso, de la propuesta de apli-
cación del resultado de los ejercicios 2017, 2018, 2019, 2020, 
2021 y 2022 formuladas por el Liquidador.

6.- Aprobación, si procede, de la gestión del órgano de ad-
ministración de la sociedad durante los ejercicios 2017, 2018, 
2019, 2020, 2021 y 2022.

Todos los socios tienen derecho de asistencia a la Junta 
General Extraordinaria convocada.

Todos los socios tienen el derecho de examinar en el domi-
cilio designado en la convocatoria para la Junta, las Cuentas 
Anuales de los ejercicios 2017, 2018, 2019, 2020, 2021 y 2022 
formuladas por el Liquidador.

Burgos, 20 de diciembre de 2023.
El Socio Mayoritario de ELMA FIRE FIGHTING, SL

Don Raúl Melgosa Arcos

ELMA FIRE FIGHTING, S.L.
Convocatoria de Junta General Extraordinaria

Anuncio de exposición pública del Expediente 
206/2023 de Licencia Urbanística previa Autoriza-
ción de Uso Excepcional de Suelo Rústico. 

- Interesado: David Martínez González. Acreditado en 
el expediente. 

- Tipo de actividad Ganadería, la construcción tiene 
el objeto de albergar o proteger el ganado existente. 
Construccion de nave – cobertizo para albergar ganado 
en extensivo ocasionalmente.

- Descripción de la Actividad Ganadera ovino.   Li-
cencia urbanística y Uso Excepcional de Suelo Rústico 
en trámite. 

- Observaciones: Solicita licencia de actividad (am-
biental) para ejecución de una actividad ganadera del 
Alfoz de Quintanadueñas (Burgos).  Solicitan las precep-
tivas licencia de obra y autorización de uso excepcional 
en suelo rústico para la construcción de  cobertizo. Co-
bertizo existente 88 m/2  Cobertizo a construir  481 m/2. 

- Emplazamiento:  Finca rústica sita en polígono 7 
parcela 408 Fuente Ladrero en  Quintanadueñas.

Por ello, de conformidad con el artículo 307.3 del Re-
glamento de urbanismo de Castilla y León, aprobado por 
Decreto 22/2004, de 29 de enero, se convoca, por plazo 
de veinte días trámite de información pública, a fi n de 
que quienes pudieran tenerse por interesados en dicho 
expediente, puedan comparecer y formular cuantas ale-
gaciones, sugerencias o reclamaciones tengan por conve-
niente, dirigidas a Sr. Alcalde Ayuntamiento, Avda Páramo 
del Arroyo nº 4, 09197 Quintanadueñas Tno 947292500.

El expediente objeto de esta información se encuentra 
depositado en las dependencias de este Ayuntamiento, 
pudiéndose consultar en las misma durante horario de 
ofi cina. Asimismo, estará a disposición de los interesa-
dos en la sede electrónica de este Ayuntamiento  ht-
tps://alfozdequintanaduenas.sedelectronica.es/trans-
parency/72c1bbd0-ce20-49a7-badf-94bea48127e2/    
(Licencia Ambiental uso excepcional y urbanística 2023)

Alfoz de Quintanadueñas a 24 de noviembre de 2023. 
El Alcalde,

Gerardo Bilbao León

AYTO. ALFOZ DE QUINTANADUEÑAS

GRANDES FIGURAS DEL BALONCESTO POR UNA BUENA CAUSA
Después de tres años de parón, la Basketball Christmas Edition volverá a la carga el 27 de diciembre, en el polideportivo de 
El Plantío, para recoger juguetes con el apoyo de grandes figuras del baloncesto nacional y local. La cita, promovida por la  
Fundación La Caixa y de otras empresas burgalesas, contará entre otros con miembros de La M.O.D.A. o Fernando Romay. 

ÓSCAR CORCUERA
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CASTILLA Y LEÓN

RAÚL RUANO VALLADOLID 
La Junta de Castilla y León arreme-
tió contra Óscar Puente por su visi-
ta a Valladolid el pasado lunes. No 
gustaron las declaraciones del mi-
nistro de Transportes y Movilidad 
Sostenible. El Ejecutivo regional la-
mentó que el ex alcaldede la capital 
vallisoletana anuncie retrasos en la 
A-11 y deja en el saco del olvido la 
Autovía Valladolid-León. La conse-
jera de Movilidad y Transformación 
Digital, María González Corral, Co-
rral tachó de «decepcionante e in-
dignante» la visita del socialista a 
«su tierra».  

«En Castilla y León tenemos un 
déficit de infraestructuras muy im-
portante y no trajo aquí ninguna gran 
noticia. Lo único que vino a contar 
era retrasos en la Autovía del Duero, 
tramos que todavía no se contem-
plaban. En el caso de la Valladolid-
León, contemplar otras soluciones 
que desestimaban la autovía tan re-
clamada y reivindicada en este terri-
torio», criticó la consejera durante su 
participación en el Club de Prensa 
organizado por El Mundo Diario de 
Castilla y León.  

La política autonómica criticó las 
declaraciones las declaraciones del 
ministro vallisoletano durante su 
participación el lunes en el Club de 
Prensa Conversaciones Políticas de 
El Mundo de Castilla y León. De he-
cho, no solo desde el Gobierno re-
gional se reprocharon sus afirmacio-
nes, también lo hizo un compañero 
suyo de partido: el alcalde de León, 
José Antonio Díez.  

González Corral le dirigió un men-
saje claro a Óscar Puente sobre la 
petición de Castilla y León en rela-
ción a la movilidad y los transpor-
tes: «Solicitamos la ejecución de to-
das las infraestructuras». «El minis-
tro no habló de los soterramientos, 
no habló de las infraestructuras fe-

rroviarias, no habló de los proble-
mas que tenemos de falta de plazas 
en los trenes y tampoco habló de 
esas autovías tan reclamadas, la Au-
tovía de León la dejó en el saco del 
olvido, el tramo de la conexión con 
Portugal tampoco sabemos nada y 
en el caso de otras autovías como 
la de Ponferrada-Ourense, ni tan si-
quiera las mencionó». «Decepcio-
nante como no puede ser de otra 
manera», con estas palabras resu-
mió la visita del ministro a Vallado-
lid y a Castilla y León. 

El ministro de Transportes anun-
ció el lunes que la Autovía A-11 expe-
rimentará en el próximo año «un em-
pujón importante» con 430 mi-
llones de ejecución. De hecho, se 
mostró confiado en que a finales de 
2025 los ciudadanos puedan viajar 
por autovía en la provincia valliso-
letana hasta llegar prácticamente a 
Peñafiel. Además, apuntó que los tra-
bajos entre Langa de Duero (Soria) 
y Aranda de Duero (Burgos) se apro-
barán en el último Consejo de Mi-
nistros del actual ejercicio e indicó 

que está infraestructura, en térmi-
nos económicos, «va a ser la obra de 
carreteras más importante del pró-
ximo año en España».  

En relación a la A-60, el ministro 

dijo que «está más verde que la A-
11». Auguró que el tramo que une Va-
lladolid capital y Medina de Riose-
co se pueda recorrer con doble carril 
por cada sentido del tráfico en cua-

tro años. Unas posibles soluciones 
a futuro que no fueron del agrado de 
González Corral: «Vino a contar tra-
mos que todavía no se contempla-
ban. En el caso de la Valladolid-Le-
ón planteó otras opciones que des-
terraban la Autovía tan reclamada y 
reivindicada por este territorio».  

Las críticas de la titular de Movi-
lidad y Transformación Digital tam-
bién llegaron al pleno de las Cortes, 
celebrado ayer por la tarde. Allí, se-
ñaló que los anuncios sobre tercer 
carril en lugar de la conclusión de la 
Autovía Valladolid-León o la Ruta de 
la Plata «son un autentico desprecio 
para los castellanos y leoneses». 

Estas palabras sobre carreteras no 
fueron las únicas que lamentó la con-
sejera de Movilidad. También criticó 
las afirmaciones de Puente sobre los 
ferrocarriles y sobre el ansiado pro-
yecto del Corredor Atlántico: «No ex-
puso ninguna inversión nueva, no 
trajo a colación ningún proyecto y lo 
único que resaltó fue la Ruta de la Pla-
ta. Distintas administraciones y aso-
ciaciones público-privadas estamos 
reclamando que la Unión Europea 
adelante su inclusión, ni si quiera lo 
dijo y habló del 2050», lamentó.  

González Corral también habló 
sobre las palabras de Puente en re-
lación a los aeropuertos, cuando su-
girió que Villanubla puede recupe-
rar vuelos internacionales al soste-
ner que desde Transportes quieren 
que «tres aeropuertos de interior ten-
gan vuelos internacionales». «La Jun-
ta no tiene competencia en materia 
de tráfico aéreo, depende del minis-
terio», aclaró la consejera. Si bien, 
manifestó su intención de reunirse 
con Transportes para «abordar cual-
quier proyecto que sea beneficioso 
para la comunidad autónoma» co-
mo puede ser el caso de que aero-
puertos de zonas interiores tengan 
vuelos internacionales. 

La Junta lamenta que Puente anuncia sólo 
retrasos en la A-11 y deja en el olvido la A-60  
L La consejera de Movilidad critica que el ministro venga de visita «a su tierra» y  no anuncie «ninguna 
gran noticia» ni «ninguna inversión nueva» L «Vino a contar retrasos en infraestructuras», lamenta Corral

María González. PHOTOGENIC

Los ataques al 
ministro de 
Transportes y 
Movilidad Sostenible, 
Óscar Puente, tras su 
visita a Valladolid para 
participar en el Club 
de Prensa de El Mundo 
de Castilla y León no le 
llegan sólo desde la 
Junta y desde el PP, 
sino de su propio 
partido. El alcalde de 

León, José Antonio 
Díez, avisa ya que no 
dudará en pedir el cese 
del actual ministro de 
Transportes y 
Movilidad Sostenible 
en el caso de que 
continúe con su 
«deriva» y con sus 
«ataques injustifica-
dos» hacia León. «No 
está representando los 
intereses por igual de 

todos los españoles y 
continúa siendo un 
político meramente 
centralista al que no 
podemos defender», 
afirma. En 
declaraciones a Onda 
Cero recogidas por Ical, 
Diez advierte que en el 
caso de la autovía 
Valladolid-León el 
Ayuntamiento no 
aceptará «ningún 
tercer carril y ninguna 
temporalidad. 
Estamos cansados de 
tener que aceptar 
siempre situaciones 
provisionales. Lo que 

exigimos es que la 
autovía se ejecute al 
mismo ritmo en 
ambos extremos». A su 
vez, recalca que Puente 
continúa sin entender 
que es ministro: «Ya no 
es alcalde de Valladolid 
y ya no tiene que tener 
la visión centralista 
que ha mantenido 
durante todos estos 
años ahora es un 
ministro de todos los 
españoles que está 
promulgando es 
contrario a lo que 
siempre ha defendido 
este Gobierno».

EL ALCALDE DE LEÓN  PEDIRÁ EL 
CESE DE PUENTE SI SIGUE CON 
«ATAQUES INJUSTIFICADOS»

José Antonio Díez.  ICAL
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CASTILLA Y LEÓN

RICARDO GARCIA VALLADOLID 
En la sesión de ayer del pleno de 
las Cortes, la amnistía y la condo-
nación de la deuda a Cataluña de-
jaron espacio a otro de los pactos 
del PSOE, en este caso con Bildu 
para entregar a la formación nacio-
nalista la alcaldía de Pamplona. El 
orden del día arrancó con el cara a 
cara entre el portavoz del Grupo 
Parlamentario Socialista, Luis Tu-
danca, y el presidente de la Junta, 
Alfonso Fernández Mañueco, quien 
celebró que dos años después de 
que él mismo convocara eleccio-
nes anticipadas y rompiera con sus 
socios de gobierno de entonces, 
Ciudadanos, «hoy en Castilla y Le-
ón hay un gobierno útil y eficaz». 

Así respondió Mañueco a la pre-
gunta de Tudanca acerca de si Cas-
tilla y León seguirá estando de mo-
da el próximo año, en alusión a 
unas palabras que pronunció en 
su momento el jefe del Ejecutivo 
autonómico. En este sentido, el pre-
sidente también argumentó que la 
Comunidad está de moda «por co-
sas muy positivas que abren por-
tadas nacionales, como tener la 
mejor educación de España y una 
de las mejores del mundo, ser lí-
deres en España en atención a la 
dependencia, ser segundos en la 
gestión de los servicios sociales o 
estar entre los puestos de privile-
gio en la gestión de la sanidad pú-
blica».  «Seguimos incrementan-
do derechos y además creamos em-
pleo. Los hechos me han dado la 
razón», agregó. 

Ante esta respuesta, Tudanca ad-
virtió que durante la anterior legis-
latura, cada vez que Fernández Ma-
ñueco utilizaba estos argumentos 
en sus respuestas, estaba más cer-
ca de «dinamitar» el gobierno au-
tonómico. «Muy tranquilos no nos 
deja», apostilló, para a renglón se-
guido asegurar que acudía a este 
pleno «con buenos propósitos».  

Entrando en la cuestión, Luis Tu-
danca argumentó que «en el año 
2023 hemos estado de moda por 
cosas negativas. Ha sido el año de 
la peineta, nos avergonzaron en to-
da Europa y en toda España con el 
protocolo antiaborto que atacaba 
los derechos de las mujeres, el año 
de los discursos del odio, negaron 
el cambio climático, insultaron a 
procuradores y procuradoras de es-
ta cámara a las que hicieron gestos 
obscenos, se han cargado el Diálo-
go Social y el Serla», enumeró. 

«Gobernar, lo que se dice gober-
nar, como desde que convocó las 

elecciones, lo han hecho poquito», 
continuó el también secretario ge-
neral del PSOE en la Comunidad, 
«quizá porque su vicepresidente 
quiere acabar con las comunida-
des autónomas y han empezado 
dando ejemplo eliminándolas des-
de dentro». «Le pagamos para re-
correr España megáfono en mano 
intentando coaccionar a todo el que 
le lleva la contraria», reprochó al 
número dos del Ejecutivo autonó-

mico, Juan García-Gallardo. 
Además, matizó que «los buenos 

datos en el informe PISA» no son 
gracias al Gobierno autonómico 
porque «tienen a los profesores pe-
or pagados y no han pagado el se-
gundo trimestre a los centros para 
los gastos de funcionamiento». «Si 
aún van haciendo algo va a ser gra-

cias a los 2.800 millones más que 
van a recibir el año que viene en re-
lación con el último año del señor 
Rajoy», remachó. 

Pese a todo lo anterior, Tudanca 
vino a este pleno con la mano ten-
dida para ofrecer a Mañueco un 
«pacto para proteger la salud men-
tal de los ciudadanos de Castilla y 
León». «Es uno de los temas más 
importantes que tenemos que afron-
tar», argumentó, al tiempo que se 
comprometió a «olvidar que des-
de 2007 tienen la estrategia cadu-
cada, que no han pedido la convo-
catoria de médicos MIR con espe-
cialidad de psiquiatría para jóve-
nes y adolescentes o que somos la 
tercera comunidad con mayor ries-
go de salud mental entre la pobla-
ción infantil». 

«Necesitamos psicólogos en los 
centros escolares», insistió el líder 
socialista. «Vamos a ver si estamos 
de moda por algo bueno y no por 
las barbaridades que hace su go-
bierno», deseó, y cerró su interven-
ción recordando a las bancadas del 
PP y de VOX que «después del ve-
rano azul y del noviembre nacio-
nal, llega la navidad y sigue habien-
do un gobierno socialista en Es-
paña». 

Por su parte, el presidente de la 
Junta retomó su turno de dúplica 
afeando que no hubiera «nada nue-
vo» en las palabras de Tudanca. «No 

sé por qué se empeña en echar pes-
tes sobre Castilla y León», le recri-
minó, «seguimos avanzando y lo 
vamos consiguiendo todos». 

«Tenemos una actividad econó-
mica muy importante, somos una 
comunidad autónoma muy diná-
mica. Para ser como dice que so-
mos, parece que gestionamos con 
eficacia servicios públicos, empleo 
y también la actividad económica», 
remarcó el jefe del Ejecutivo auto-
nómico, que no perdió la oportu-
nidad de criticar que «lamentable-
mente, nuestra comunidad autó-
noma está de moda por los injus-
tificados y falaces ataques de Sán-
chez». A este respecto, no obstante, 
advirtió de que serán beligerantes. 
«Vamos a seguir de moda porque 
vamos a combatir con firmeza esos 
ataques, vamos a defender a las 
personas de Castilla y León, los in-
tereses de esta tierra, y la igualdad, 
la libertad y la solidaridad en Es-

paña». 
«Sigan cacareando los argumen-

tarios que les pasa Sánchez y que 
no nos tragamos», invitó Mañueco 
a los parlamentarios socialistas. 
«Ustedes siguen tragando y tragan-
do sapos, el último el pacto enca-
puchado, que es una infamia y es-
pecialmente en Castilla y León don-
de tenemos a las víctimas del te-
rrorismo con el máximo reconoci-
miento, el máximo honor y en toda 
nuestra memoria», aseveró en alu-
sión al acuerdo entre el PSOE y Bil-
du en Pamplona. 

«Se han tragado los sapos de la 
amnistía y de los 15.000 millones 
de euros que han regalado a sus so-
cios corruptos e incompetentes. 
Mientras ustedes siguen con esa 
difícil digestión de tragarse los sa-
pos de Sánchez, nosotros seguire-
mos trabajando para seguir apos-
tando por el modelo de éxito que 
es Castilla y León», finalizó.

Mañueco: «Mi gobierno   
es útil y eficaz; los hechos 
me han dado la razón» 
El presidente la Junta lamenta la «difícil digestión de tragarse los 
sapos de Sánchez» del PSOE por el «pacto encapuchado» y Tudanca 
opina que al presumir de ejecutivo está cerca de «dinamitarlo»

Alfonso Fernández Mañueco durante el pleno de las Cortes. ICAL

R. G. VALLADOLID 
La Junta de Castilla y León conti-
núa dando pasos para impugnar la 
ley orgánica de amnistía. Después 
de que el presidente, Alfonso Fer-
nández Mañueco, informara sema-
na atrás de la decisión adoptada en 
Consejo de Gobierno extraordina-
rio de utilizar todos los recursos a 
su alcance para evitar que esta nor-
ma salga adelante, ha sido el con-
sejero de la Presidencia, Luis Mi-
guel González Gago, quien ha tras-
ladado este martes que, efectiva-
mente, ya se ha iniciado el proce-
so y se están produciendo avances 
al respecto. 

Precisamente, González Gago 
fue la persona autorizada en ese 
Consejo de Gobierno para encar-
garse de todo el trámite. Actual-
mente lo que se está llevando a ca-

bo es el «procedimiento adminis-
trativo interno que es necesario aco-
meter para poder impugnar la ley 
de amnistía», tal y como explicó en 
declaraciones a los medios antes 
de asistir a la Comisión de Forma-
ción para el Empleo de las Admi-
nistraciones Públicas de Castilla y 
León. Además, el consejero tam-
bién aclaró sobre esta norma que 
«lógicamente solo podrá ser im-
pugnada cuando esté aprobada por 
las Cortes y posteriormente publi-
cada en el BOE». 

«Internamente están trabajan-
do los servicios jurídicos preparan-
do el fundamento de esa impugna-
ción y una vez que esté publicada 
en el Boletín Oficial del Estado in-
mediatamente lo someteríamos al 
Consejo Consultivo de Castilla y 
León, es un trámite preceptivo por 

ley que tenemos en nuestra comu-
nidad autónoma para que en su ca-
so opine lo que proceda y a partir 
de ahí se produciría de manera in-
mediata la presentación formar del 
recurso de inconstitucionalidad an-
te el Tribunal Constitucional», acla-
ró también González Gago, con lo 
que vino a confirmar que el proce-
so que se está llevando a cabo es el 
que ya anunció la Junta cuando se 
optó por la impugnación del texto. 

El propio consejero de la Presi-
dencia, durante la sesión del pleno 
de las Cortes de ayer por la tarde, 
cargó también contra el psoe por 
comparar el «pacto encapuchado» 
de PSOE y EH Bildu en Pamplona 
con posibles acuerdos de Javier Ma-
roto con la formación abertzale en 
su etapa de alcalde de Vitoria, mien-
tras que Patricia Gómez insistió en 

si el senador autonómico tiene las 
manos manchadas de sangre por 
pactar con ese partido. 

La socialista tiró de hemeroteca 
para señalar «numerosos pactos» 
entre 2011-2015 del alcalde vitoria-
no con Bildu así como manifesta-
ciones en las que apoyaba «hablar 
con todos», también con la forma-
ción abertzale. «Eran pactos con 
encapuchados», espetó la socialis-
ta en referencia a cómo define el PP 
el acuerdo en Pamplona. 

«La pregunta tiene como único 
objeto hacer ruido ante los vergon-
zantes acuerdos del PSOE con los 
independentistas», replicó Gonzá-
lez Gago, que calificó de «indocu-
mentada» a la procuradora por des-
conocer que Javier Maroto pacta-
ra con Bildu. «Nunca pactó con 
Bildu», enfatizó, informa Ical.

Castilla y León inicia los trámites para impugnar 
la ley de la amnistía ante el Constitucional

Mañueco: «Estamos 
de moda por los 
falaces ataques        
de Sánchez» 

Tudanca: «Pagamos 
a Gallardo para 
recorrer España   
con el megáfono»
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E. M. VALLADOLID 
La presidenta provincial del PP, Ester 
Muñoz, mantuvo ayer una reunión en 
el Congreso de los Diputados con el 
secretario provincial del PSOE, Javier 
Alfonso Cendón, para abordar fórmu-
las de colaboración e impulsar los pro-
yectos que demanda la provincia de 
León. Este primer encuentro se pro-
duce tras la petición realizada por la 
presidenta popular y diputada nacio-
nal para dibujar una hoja de ruta para 
trabajar «a favor de los leoneses». 

«Hemos consensuado», remarcó Es-
ter Muñoz, «mantener encuentros de 
carácter mensual para hacer un plan 
de trabajo y un seguimiento de los pro-
yectos», una fórmula que se hará ex-
tensible, también, a los procuradores 
regionales. «No queremos que sea un 
encuentro puntual, que se quede en 
papel mojado. Queremos establecer 

una dinámica de trabajo entre las dos 
formaciones mayoritarias en la pro-
vincia que defina prioridades y pro-
yectos, que tenemos que reivindicar y 
conseguir para nuestra provincia», 
apuntó la presidente del PP, porque 
«nuestra prioridad es León y los leo-
neses». Un encuentro que además se 
produce dentro de un contexto en el 
que el presidente nacional del Partido 
Popular, Alberto Núñez Feijóo, recha-
za reunirse con el presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez. 

Ester Muñoz le reiteró a Cendón, en 
el encuentro celebrado este martes, la 
predisposición del Partido Popular «a 
una sincera colaboración, leal y trans-
parente» que permita, tal y como indi-
có en la misiva del pasado mes de no-
viembre, «establecer nuevas formulas 
de cooperación que cristalicen en be-
neficio para nuestra tierra».

Muñoz y Cendón abordan 
las necesidades de futuro 
de León en el Congreso 
PP y PSOE plantean que esta fórmula sea 
extensible a los procuradores regionales

Luis Tudanca en un momento de su intervención. ICAL

VALLADOLID 
La nueva Red Transeuropea del 
Transporte (RTE-T) recoge en su re-
visión provisional de 2023 que el 
Corredor Atlántico mantenga las 
terminales intermodales de León 
y Valladolid en la red básica, que 
debe estar lista en 2030, mientras 
las de Burgos y Salamanca fi-
guran en la global, con horizonte 
a 2050. Además, las cuatro capita-
les se convertirán en nodos urba-
nos de este trazado, que incorpo-
ra la Ruta de la Plata, así como la 
línea de Palencia hacia Cantabria 
ya en construcción. 

El reglamento, fruto de un acuer-
do del lunes por la noche entre el 
Parlamento y el Consejo, aus-
piciado por la Presidencia es-
pañola y que cuenta con el respal-
do de la Comisión, apuesta por «in-
tensificar significativamente los 
esfuerzos para construir una RTE-
T sostenible y resiliente». De hecho, 
las 430 ciudades principales de la 
red tendrán que desarrollar planes 
de movilidad urbana sostenible 
para promover un transporte de 
«bajas emisiones». 

En el caso de Castilla y León, el 
nuevo reglamento, según la docu-
mentación consultada por Ical, re-
coge cuatro nodos urbanos en la 
Comunidad, en Burgos, León, Sa-
lamanca y Valladolid, así como que 
sus cuatro aeropuertos formen par-
te de la Red Transeuropea. Sin em-
bargo, sitúa en la red básica, ope-
rativa en 2030, las terminales in-
termodales -ferrocarril y carre-
tera- de León y Valladolid, mien-
tras las de Burgos y Salamanca 
forman parte de la red global.

León, Valladolid, 
Burgos y 
Salamanca 
serán terminales 
del Eje Atlántico

El consejero de 
Agricultura, 
Ganadería y 
Desarrollo Rural, 
Gerardo Dueñas, 
¡reconoció ayer la 
existencia de 
«ciertas 
irregularidades» en 
la eliminación en el 
depósito de 
cadáveres de 
animales de la 
granja de 
Quintanilla del Coco 
(Burgos) que darán 
origen a iniciar un 
expediente 
sancionador 

cuando concluya la 
investigación 
judicial. 
Dueñas, en su 
respuesta en las 
Cortes a una 
pregunta del 
socialista Juan Luis 
Cepa en la que 
reprochó que las 
imágenes conocidas 
de maltratos a los 
animales en dicha 
instalación se 
calificaran de 
«inventadas» o de 
otro lugar, mantuvo 
que se remitió al 
informe de Seprona 

en relación a que 
algunas imágenes 
podían coincidir 
pero se requerían 
vídeos más 
explícitos. 
Tras explicar que 
está abierta la 
colaboración con la 
Justicia y que 
Fiscalía ha pedido 
«algunos vídeos» 
por si pudiera existir 
indicios de delito 
sobre la normativa 
vigente, reiteró que 
la inspección de los 
Servicios 
Veterinarios de la 
Junta concluyó que 
las condiciones de 
higiene y bienestar 
animal eran 
correctas, informa 
Ical.

DUEÑAS RECONOCE AHORA 
«IRREGULARIDADES» EN 
LA ‘GRANJA DEL TERROR’

Javier Alfonso Cendón y Ester Muñoz, ayer en la reunión en el Congreso.  E. M.
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RAÚL RUANO   
LAURA G. ESTRADA VALLADOLID 

La ciudad de Valladolid pretende 
convertirse en un polo de referen-
cia de los videojuegos y del conte-
nido audiovisual, así lo expresó el 
alcalde, Jesús Julio Carnero, duran-
te su participación en un Club de 
Prensa organizado por El Mundo 
de Castilla y León. «Queremos es-
tablecer un polo de contenido digi-
tal, hablar con empresas dedicadas 
a los videojuegos, a la imagen y al 
audio digital», es decir, al audiovi-
sual, indicó el regidor tras anunciar 
que la Junta de Gobierno munici-
pal «aprobará un convenio de cola-
boración con Pentakill», una em-
presa dedicada al mundo de los vi-
deojuegos. «Va a ser un referente en 
la ciudad de Valladolid», aseguró el 
alcalde. De hecho, incidió que «es 
una de las grandes apuestas» del 
ayuntamiento porque «cada euro 
que se invierte en videojuegos se 
acaba transformando en tres de ma-
nera directa o indirecta».  

En este sentido, el primer edil 
apostó por «trabajar desde la agen-
cia de innovación con Pentakill» pa-
ra después mantener conversacio-
nes con la Junta de Castilla y León 

y extender el ámbito de trabajo a 
«todo el sistema audiovisual y di-
gital para trabajar conjuntamente 
en un polo digital de desarrollo».  

Esta fue la principal noticia que 
dejó Jesús Julio Carnero en mate-
ria digital, pero desgranó la estra-
tegia que sigue el Ayuntamiento de 
Valladolid. Una línea de actuación 
que se divide en tres patas: la mo-
dernización administrativa inter-
na, hacer de Auvasa un sistema in-
tegral de movilidad y la agencia de 
innovación.  

El alcalde de Valladolid informó 
que en el primer cuatrimestre de 
2024 la ciudad contará con «una nue-
va web municipal que buscará rom-
per la brecha digital». Carnero apos-
tó por «asentar algo tan importan-
te como es la inteligencia digital y 
avanzar en cómo podemos romper 
la brecha digital». «Nosotros hemos 
creado un área específica, una Con-
cejalía de Modernización Adminis-
trativa con Silvia Tomillo al frente». 
En ese sentido, apuntó que la nue-
va web municipal «busca trabajar 
con lo último en Inteligencia Artifi-
cial y dar respuesta los 365 días, las 
24 horas a las necesidades del ciu-
dadano con el ayuntamiento».  

Resaltó la importancia de que las 
personas deben tener unas «capa-
cidades digitales esenciales» para 
poder trabajar en el mundo actual. 
«Es fundamental si queremos tener 
una sociedad que sea justa y que 
tenga igualdad», subrayó.  

En segundo lugar mencionó a Au-
vasa. Destacó que desde el Consis-
torio trabajan en hacer «una app in-
tegral con el autobús, la bici, los 
parkibicis y los aparcamientos». In-
dicó que se irá desarrollando a lo 
largo del próximo año. En tercer lu-
gar mencionó un proyecto común 
entre varias localidades de España 
como Valencia, Gijón, Vitoria, Lo-
groño y Fuenlabrada para «conec-

tar todas las ciudades y todos los 
sistemas de movilidad de una mis-
ma manera». Se trata de un pro-
yecto «interesante y fundamental» 
que estará financiado por la Unión 
Europea.  

Durante su intervención, desta-
có que «también es fundamental 
romper la brecha digital en el ám-
bito urbano» para que todos los ciu-
dadanos puedan acceder a los con-
tenidos y a las distintas aplicacio-
nes digitales.  

A modo de resumen, indicó que 
la clave de las nuevas tecnologías 
es «la facilidad que nos permiten 
de hacer presente y de manera in-
mediata cualquier hecho, de una 
forma ordenada y lógica». En rela-
ción a las Smart Cities, señaló que 
«es hablar de prosperidad, confor-
mabilidad y seguridad». «Lo digi-
tal es un instrumento al servicio de 
la ciudad inteligente o de ese terri-
torio rural inteligente», expuso. A 
mayores, indicó que «la principal 
responsabilidad y objetivo de la 
empresa privada y de las adminis-
traciones es romper la brecha de 
igualdad porque sino, malamente 
podemos conseguir plena igual-
dad y libertad». 

«Queremos establecer un polo de contenido digital 
desde el videojuego hasta el resto de contenidos»

JESÚS JULIO CARNERO 
ALCALDE DE VALLADOLID

los datos expuestos por Corral. «En 
2022 registramos 2,6 millones de so-
licitudes electrónicas, 8,8 millones 
de documentos firmados digitalmen-
te en mi departamento y recibimos 
4,5 millones de consultas ciudada-
nas», destacó para dejar constancia 
del auge digital en detrimento de la 
vía presencial, y de la necesidad de 
desarrollar herramientas que sean 
de uso «accesible y sencillo».  

Además de la formación, con el 
objetivo de reducir la brecha digital 
los ponentes también hicieron hin-
capié en la necesidad de dotar de una 
buena conectividad a todo el terri-
torio porque sin ella, no se puede te-
ner acceso a los avances. En este sen-
tido, la consejera expresó que la Jun-
ta está trabajando «a pico y pala» pa-
ra exigir una buena cobertura, pues-
to que supone un «hándicap» a la 
hora de emprender y de realizar ges-
tiones electrónicas. «Somos los útli-
mos en cobertura de fibra y los pe-
núltimos en 5G», detalló para dejar 
claro que segurián con sus deman-
das al Gobierno central para poner 
fin a esta «barrera».   

Las posibilidades, por tanto, son 
muchas y se desarrollan a una ve-
locidad trepidante, por lo que se ne-
cesitan también recursos de acom-
pañamiento a fin de que nadie se 
quede atrás. Sin olvidar que se tra-
ta de un sector con mucho poten-
cial laboral que, a día de hoy, no es-
tá cubierto.  

RAÚL RUANO  
LAURA G. ESTRADA VALLADOLID 

«Desde la Junta de Castilla y León tra-
bajamos para llevar las nuevas tec-
nologías a los ciudadanos y a las ad-
ministraciones», de esta manera co-
menzó su intervención la consejera 
de Movilidad y Transformación Digi-
tal, María González Corral su partici-
pación en el Club de Prensa organi-
zado por El Mundo de Castilla y Le-
ón ‘Smart Cities: La transformación 
digital de las ciudades’.  

La mandataria esgrimió algunas 
de las actuaciones que lleva a cabo el 
Ejecutivo regional. El primer apunte 
que dejó fue que «el acceso a la ban-
da ancha es una condición nece-
saria, pero no siempre es suficiente 
para aprovechar las nuevas tecnolo-
gías» en el mundo que nos rodea. Al 
no ser la única condición para apro-
vechar las tecnologías que se van de-
sarrollando y que, cada vez son más 
accesibles para los ciudadanos, «la 
Junta está trabajando en dos proyec-
tos para llevar las nuevas tecno-
logías a los ciudadanos y a las empre-
sas para un uso más eficaz y eficien-
te». El primero de ellos es el progra-
ma de competencias digitales de CyL 
Digital y el segundo, el proyecto 

Territorio Rural Inteligente.  
El primero de estos proyectos, CyL 

Digital, «es un ejemplo a seguir en 
otras comunidades autónomas», ase-
guró la consejera. Un motivo que les 
hace estar «sumamente orgullosos» 
dentro de Movilidad y Transforma-
ción Digital. El objetivo de este pro-
grama es «formar a los ciudadanos 
en competencias digitales» para «re-
ducir la brecha digital de todos los ciu-
dadanos». Un objetivo que, según con-
fesó la consejera, se lo marcó el pro-
pio presidente del Gobierno regional, 
Alfonso Fernández Mañueco.  

«En ese ámbito de competencias 
digitales abordamos todo tipo de for-
mación. Cogemos un amplio abani-
co de ciudadanos, desde las per-
sonas más mayores, los niños, la gen-
te joven, los autónomos, los empren-
dedores, las Pymes. Es decir, cualquier 
persona que se quiera formar», esgri-
mió la consejera sobre los usuarios 
que acuden a formarse en competen-
cias digitales.  

«Tenemos esos centros repartidos 
con ese objetivo claro, con un núme-
ro creciente de ciudadanos que esta-
mos formando y que sirve para que 
cualquier persona o cualquier autó-
nomo sepa utilizar las nuevas tecno-

logías y eso suponga una ventaja», 
apuntó González Corral durante su 
intervención en el foro de El Mundo 
de Castilla y León.  

Tras desgranar la teoría de esta pro-
grama que la Junta lleva a cabo, mos-
tró algunos casos prácticos que lleva 
a cabo. Lo ejemplificó con algunos 
proyectos que realizan dentro del pro-
pio Gobierno regional: «Con la Con-
sejería de Sanidad para la aplicación 
de Sacyl conecta y que la gente pue-
da reservar una cita médica sin tener 
que llamar por teléfono o acudir pre-
sencialmente». Otras muestras que 
lanzó la consejera fue «con la banca, 
para cursos de banca online». «Tene-
mos formación en ChapGPT o posi-

cionamiento en la página web para 
los autónomos». La consejera expli-
có que este proyecto de competen-
cias digitales «nació en las capitales 
de provincia» y después se ha ido des-
plegando a otros centros para pasar 
de lo más grande a lo más pequeño.  

En contraposición, expuso un ejem-
plo de pasar de lo más pequeño a lo 
más grande. Es el caso del programa 
Territorio Rural Inteligente, una ini-
ciativa que nació de la mano de Tele-
fónica. «Es un proyecto que busca sen-
sorizar distintos elementos para ha-
cer una gestión más eficaz y más efi-
ciente de las administraciones». 

«Lo que buscamos es sensorizar 
elementos que a la entidades lo-
cales, al ayuntamiento o a las diputa-
ciones le hagan una gestión mucho 
más eficaz», explicó. «Pensemos en 
un pueblo pequeño que tiene depó-
sito de agua y quiere saber cuál es el 
nivel de cloro. Colocamos un sensor 
y a través de esa plataforma que co-
laboramos con Telefónica, el alcalde 
puede comprobar si el nivel de cloro 
es el adecuado y no tiene que ir día a 
día. En grandes municipios lo tene-
mos con la gestión de residuos, con 
un sensor en los contenedores», 
indicó entre otros ejemplos. 

«Trabajamos para llevar las nuevas tecnologías    
a los ciudadanos y a las administraciones»

MARÍA GONZÁLEZ 
CONSEJERA DE MOVILIDAD Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL 

«Formamos a 
ciudadanos para 
que las tecnologías 
sean una ventaja» 

«Buscamos 
sensorizar 
elementos para 
una gestión eficaz»

«El ayuntamiento 
tendrá una nueva 
web para romper 
la brecha digital» 

«Una App de 
movilidad 
integrará bus, bici, 
coche y parkibici»

SMART CITIES: LA TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL DE LAS CIUDADES



14 EL CORREO DE BURGOS. Miércoles 20 de diciembre 2023

CASTILLA Y LEÓN SMART CITIES: LA TRANSFORMACIÓN 
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L.G. ESTRADA / R. RUANO 
VALLADOLID 

El principal objetivo a la hora de di-
señar herramientas basadas en las 
nuevas tecnologías se centra en fa-
cilitar el día a día a los ciudadanos. 
Fue la idea más repetida en el Club 
de Prensa de El Mundo-Diario de 
Castilla y León, y en la que también 
insistió la directora general de Te-
lefónica para Castilla y León, Cas-
tilla-La Mancha y Madrid, Beatriz 
Herranz, quien destacó que los pro-
yectos en los que está inmersa la 
compañía, dentro de lo relaciona-
do con las ciudades inteligentes, se 
basan en impulsar mejoras en cuan-
to a sostenibilidad, movilidad, co-
mercio local, emprendimiento o 
bienestar social. «Cuando habla-
mos de Smart Cities siempre he-
mos de colocar al ciudadano en el 
centro de todas las transformacio-
nes», subrayó.  

Bajo esa premisa de ahondar en 
el «bienestar social», y arropados 
en los retos de sostenibilidad que 
contempla la Agenda 2030, Herranz 
explicó que el trabajo de Telefóni-
ca gira sobre cuatro ejes, como son 
la comunicación, el cambio cultu-
ral, la formación y el concepto go-
vernance.  

Es decir, las herramientas tecno-
lógicas en las que trabaja la com-
pañía de comunicaciones están li-
gadas a dar servicio a los ciudada-
nos mediante el desarrollo de apli-
caciones útiles en su vida diaria, 
acompañado también de un ser-
vicio de apoyo para formar a la po-
blación en los nuevos desarrollos, 
a fin de que puedan aprovecharlos 
y no se queden atrás en su uso. «Ha-
blar de smart es hablar de tecnolo-
gía asociada al servicio al ciu-
dadano», insistió.  

A juicio de la directiva de Telefó-
nica, la tecnología es una herra-
mienta que, «usada de forma ética 
y responsable», debe utilizarse pa-
ra «conectar a las personas», y des-
tacó que en Castilla y León están 
inmersos en numerosos proyectos 
relacionados, entre otros, con me-
joras en el transporte, en el área de 
la información o el turismo. Tam-
bién con iniciativas que afectan al 
conjunto de la ciudad, como son, 
por ejemplo, la gestión del ciclo del 
agua o la evaluación de la calidad 
del aire.  

En el primer caso, Herranz des-
tacó la importancia de «digitalizar 
el agua» mediante la instalación de 
contadores inteligentes, que per-

miten no sólo controlar el consu-
mo particular de un usuario, sino 
también realizar un mantenimien-
to preventivo. Y es que este tipo de 
contadores detecta dónde puede 
haber una fuga, lo que facilita su 
reparación y permite llevar el agua 
por otra canalización cuando re-
sulta necesario para que no haya 
un derroche del recurso. 

Respecto a la calidad del aire, la 

representante de Telefónica en el 
foro valoró el beneficio de instalar 
sensores de evaluación ambiental 
que permiten a la administración 
«tomar medidas» ante episodios 
con altos niveles de contaminación, 
o restringir el tráfico en una deter-
minada zona si se detecta un pico 
elevado de polución. Algo que tam-
bién se puede extrapolar a la red 
viaria en épocas de intensas neva-
das, para definir con precisión dón-
de hay que disponer las máquinas 
quitanieves.  

A nivel turístico, la recopilación 
anonimizada de los datos asocia-
dos a la presencia de visitantes a 
un enclave concreto también pue-
de facilitar a las administraciones 
el diseño de actuaciones a partir de 
la información sobre cuáles son las 
rutas que se realizan con mayor fre-
cuencia, los lugares con más de-
manda para la pernocta, el patri-
monio histórico que más se visita 
o los focos preferidos de hostele-
ría. «Cruzando esos datos para sa-
ber cómo se mueven los turistas, 
las administraciones pueden po-
ner en marcha mecanismos para 
potenciar esos atractivos», valoró 
la experta. 

Todas estas posibilidades se asien-
tan en el concepto de inteligencia 
artificial que «tan interiorizado» 
tienen en sus procesos de trabajo 
los miembros de la compañía de 
comunicaciones, comprometida 
con continuar «trabajando para es-
ta Comunidad» en los próximos 
años, en palabras de Herranz, quien 
agradeció la celebración de espa-
cios como el Club de Prensa orga-
nizado por El Mundo-Diario de Cas-
tilla y León, en colaboración con la 
compañía, para «dar voz» y ayudar 
a que la ciudadanía conozca los pro-
yectos que están desarrollando. 

«Al hablar de Smart 
Cities hemos de colocar 
al ciudadano en el centro 
de las transformaciones»

BEATRIZ HERRANZ  DIRECTORA GENERAL DE 
TELEFÓNICA PARA CASTILLA Y LEÓN

Beatriz Herranz.  PHOTOGENIC

David Esteban, vicepresidente de la Diputación de Valladolid y alcalde de Medina de Rioseco; María José Gutiérrez, directora de comunicación de Telefónica; Jorge Llorente, viceconsejero de Transformación Digital; Adriana 
Ulibarri, presidenta de Edigrup; Francisco Vázquez, viepresidente de las Cortes; Raquel Alonso, delegada territorial de la Junta en Valladolid; y Javier Alonso Sánchez, director de Telefónica en Castilla y León.  PHOTOGENIC

«Hablar de smart es 
hablar de tecnología 
asociada al servicio 
al ciudadano» 

«Cruzar los datos   
de los turistas ayuda 
a  potenciar los 
atractivos»

Una de  las asignaturas 
pendientes que se pusieron 
ayer de manfiesto en el club de 
prensa ‘Smart Cities: La 
transformación digital de las 
ciudades’ se centra en la 
formación específica de 
profesionales en nuevas 
tecnologías que sepan manejar 
las herramientas y expriman 
todo su potencial.  

«Faltan profesionales», 
destacó la directora general de 
Telefónica para Castilla y León, 
Castilla-La Mancha y Madrid, 
Beatriz Herranz, antes de 
calcular esa «carencia» en 
«más de 200.000» personas. 
«Para proyectos de Smart 
Cities se van a necesitar 
perfiles de robótica, industria, 
mecánica, pero también 
técnicos que sepan manejar las 
herramientas y extraer 
conclusiones», añadió. 
Además, consideró que 
también faltan perfiles 
«humanistas» y puso como 
ejemplos lingüistas, filósofos o 
abogados que, por ejemplo, 
están instruidos en 
ciberseguridad.  

«Aunque en Castilla y León 
tenemos un amplio abanico de 
oferta formativa, la Unión 
Europea nos advierte de que, de 
aquí a 2040, vamos a tener 
menor profesionales de los que 
necesitamos, debido al ritmo de 
crecimiento de las nuevas 
tecnologías», añadió en este 
sentido la consejera de Movilidad 
y Transformación Digital.

EL MERCADO 
LABORAL ACUSA 
FALTA DE PERFILES 
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La Diputación de Zamora 
gestionará 87,8 millones 
Supone un incremento de 5,1 millones de euros con respecto al 
pasado ejercicio / Faúndez: «Comprometidas con el empleo»

 ZAMORA 
La Diputación de Zamora gestionará 
en 2024 un presupuesto superior a 
87,8 millones de euros, 5,1 millones 
más que en 2023. «La Diputación in-
crementa el Presupuesto pensando 
en los ayuntamientos de la provincia 
de Zamora y en sus vecinos. Un pre-
supuesto comprometido con el mu-
nicipalismo y con el empleo», asegu-
ró el presidente de la Institución pro-
vincial, Javier Faúndez, quien desta-
có que «ha permitido liberar más de 
cinco millones para hacer frente a 
compromisos adquiridos por la Di-
putación,» como el Puerta del Noroes-
te, nuevo contrato de Ayuda a Domi-
cilio, informática, subida de salarios 
real, Bomberos, Fromago y Museo de 
Semana Santa», enumeró. 

«Se ha destinado en su totalidad a 
inversión en diferentes frentes de la 
provincia, con el objetivo único de 
mejorar nuestros pueblos. También 

es un presupuesto multiplicador, en 
base a los acuerdos cerrados con la 
Junta de Castilla y León», insistió.  

Javier Faúndez hizo estas declara-
ciones en el Salón de Plenos de la Di-
putación de Zamora, donde presen-
tó el Presupuesto para 2024, junto con 
los vicepresidentes del Equipo de Go-
bierno, y antes de acudir al recinto 
ferial de Ifeza para exponer el docu-
mento al Consejo de Alcaldes. 

«Hemos partido de la base del Pre-
supuesto de 2023. Hemos ajustado 
las partidas y revisado los niveles de 
ejecución de cada una de las áreas. 
Tenemos un incremento por partici-
pación de tributos del Estado, que su-
be 5,2 millones, y por un escenario 
con el que nunca habíamos contado, 
que es la remuneración a unos nive-
les que nunca habíamos visto, de los 
intereses de cuentas bancarias con 
2,1 millones de euros», explicó. 

«Estos nuevos ingresos los hemos 

dedicado íntegramente a generar nue-
vas convocatorias que antes se finan-
ciaban con cargo a remanentes y 
que ahora van al Presupuesto, que an-
tes no las soportaba, para invertir en 
el medio rural de nuestra provincia», 
añadió, informa Ical. 

Por áreas, la Asistencia a Munici-
pios contará con más de 1,2 millones 
de euros, que incluyen la plataforma 
electrónica para mancomunidades, 
la redacción del inventario de bienes 
municipales y el Proyecto Rehabita-
re de la Junta de Castilla y León. El 
área de Mantenimiento y Patrimonio 
contará con casi 3,6 millones, que 
abarca el servicio de limpieza y las cu-
bierta del Colegio Universitario y del 
recinto del Tránsito; Informática, más 
de 2,2 millones; los Planes Provincia-
les, casi 300.000 euros; cerca de me-
dio millón para Juventud y Emigra-
ción, el Parque de Maquinaria conta-
rá con algo más de 1,8 millones.

El presidente de la Diputación de Zamora,Javier Faúndez, junto a sus vicepresidentes. ICAL

Suárez-Quiñones junto a las autobombas. ICAL

VALLADOLID 

MEDIO AMBIENTE ENTREGA 24 
AUTOBOMBAS A LAS PROVINCIAS 
El consejero de Medio Ambiente Vivienda y Ordenación del Territorio, 
Juan Carlos Suárez-Quiñones, entregó hoy 24 autobombas a los Servi-
cios Territoriales de Medio Ambiente, tras una inversión de 5,1 millones 
de euros. Suárez-Quiñones explicó que esta inversión forma parte de la 
renovación de las «dos terceras partes» de la flota acometida desde 2015, 
con 62 nuevos vehículos y 13 millones de euros de gasto. Este año, se in-
corporaron en junio y julio seis nuevos vehículos, y hoy los otros 28, has-
ta ese total de renovación que supone rebajar la edad media del parque 
de 15 a ocho años, según explicó. Asimismo, ensalzó que se trata de vehí-
culos de última generación de 4.000 litros con un coste de 213.000 eu-
ros, excepto uno de 5.000 litros, que asciende a 243.000.  El consejero 
precisó que se trata de camiones ‘euro 6’. / ICAL

 

Imagen de la cencellada en León. DIARIO DE LEÓN

CLIMATOLOGÍA 

FRÍO EN LA PRIMERA PARTE DE LA 
NAVIDAD, SEGÚN LA AEMET 
La Agencia Estatal de Meteorología (AEMET) prevé una primera parte 
de la Navidad marcada por el «frío, las heladas generalizadas y las nie-
blas persistentes» en la Comunidad, a partir del jueves, 21 de diciembre, 
donde se iniciará un periodo anticiclónico que dará lugar a cielos poco 
nubosos, situación probable que alcance hasta mediados de la próxima 
semana y que cubra las principales fiestas de las Navidades. A la contra, 
la previsión cambiará de cara a fin de año, con probabilidades de que 
desaparezca la situación anticiclónica y afecten a Castilla y León borras-
cas y sus frentes asociados. Información que trasladó este martes el de-
legado territorial de la Agencia Estatal de Meteorología en Castilla y Le-
ón, Manuel Mora, quien apuntó que se ha cerrado un otoño extremada-
mente cálido y muy húmedo, mientras que el invierno estima que los 
tres primeros meses de 2024 serán cálidos y húmedos. / ICAL

 

JOSÉ ÁNGEL CAMPILLO SORIA 
Con la muy cercana adjudicación 
del tramo Fuensaúco-Villar del Cam-
po, la conexión con Navarra avanza 
más allá de la veterana variante de 
Ágreda. Una unión que, entre la cri-
sis financiera y la demora y actuali-
zaciones administrativas lleva va-
rios lustros arrastrándose sin que 
lleguen a arrancar las obras. La cer-
teza es que el recorrido oriental en 
Soria asume casi 100 millones de 
euros (en concreto, 99,1), según la 
oferta que ha sido seleccionada 
por la Mesa de Contratación, corres-

pondiente a la UTE formada por Pa-
decasa Obras y Servicios y Vías y 
Construcciones. Esta propuesta re-
presenta una quinta parte de la in-
versión que el Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible tiene 
que poner sobre la mesa a medida 
que el resto de tramos vaya salien-
do a licitación. Los proyectos están 
ya revisados o en esta fase. El con-
junto para avanzar hacia la Comu-
nidad Foral en los ‘fragmentos’ pen-
dientes en Soria asciende a nada 
menos que 466 millones de euros. 
El punto de partida, Los Rábanos. Y 

el de llegada con ‘representación’ so-
riana, Tarazona. 

Si bien la A-15 es la Autovía de Na-
varra, desde el punto de vista soria-
no vendría a ser la de Madrid, tenien-
do en cuenta que hasta ahora su uso 
provincial tiene más que ver con la 
capital de España. La parte oriental 
de la provincia está inédita y otro tan-
to sucede con la circunvalación de 
los dos carriles por sentido. El tramo 
Los Rábanos-Fuensaúco hace este 
efecto y de allí se sigue hasta Villar 
del Campo, el que ya se encuentra a 
un paso de la adjudicación.

La A-15 en Soria actualiza su coste                
a 466 millones desde Los Rábanos
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BURGOS 
El embajador de CaixaBank vincu-
lado al atletismo, Reyes Estévez, rea-
lizó una parada en Burgos para en-
trenar junto a 40 clientes de Caixa-
Bank con motivo de la San Silvestre 
de Burgos, carrera patrocinada por 
la entidad financiera. La Casa del 
Cordón, sede de la Dirección Terri-
torial de CaixaBank en Castilla y Le-
ón, acogió un clínic teórico-práctico 
para aficionados al running de la ma-
no del atleta Reyes Estévez, meda-
llista mundial de bronce en la prue-
ba de 1.500 metros en Atenas (1997) 
y Sevilla (1999). 

Estévez impartió una sesión teó-
rica sobre la iniciación al running y 
aconsejó a corredores aficionados 
sobre las cuestiones más determi-
nantes a la hora de terminar con éxi-
to una carrera. La charla se ha en-
marcado dentro de la celebración de 
la San Silvestre de Burgos que ten-
drá lugar este próximo 31 de diciem-
bre y que es la cita más popular del 
calendario atlético de Burgos. 

Después de la charla en la que los 
asistentes pudieron compartir con el 
medallista sus inquietudes y dudas, 
los runners realizaron un entrenamien-
to de 45 minutos, dirigido por el pro-
pio Reyes Estévez. El grupo llevó a ca-
bo un recorrido por el Paseo del Espo-

lón, Catedral y Paseo de la Isla, en el 
que realizaron ejercicios técnicos y es-
tiramientos con el objetivo de dotar de 
mayor calidad al entrenamiento me-
jorando la técnica de carrera. 

El formato de esta charla permite 
la interacción entre los clientes y el 

ponente, ya que se concibe como una 
propuesta con la que los asistentes 
tienen la posibilidad de dialogar y 
plantear dudas sobre los temas tra-
tados, en un ambiente cómodo y dis-
tendido. Estas charlas están en-
focadas a los diferentes segmentos 

de clientes, y en el caso de la de Bur-
gos, con una temática actual e inte-
resante como es la práctica del de-
porte y los consejos para que éste 
sea seguro y saludable. 

CaixaBank mantiene una estrecha 
vinculación con el territorio de influen-

cia y cuenta con una vocación de en-
tidad cercana con el cliente, que se tra-
duce en el patrocinio local como es-
trategia adecuada para generar noto-
riedad. Por este motivo, la entidad fi-
nanciera mantiene su apuesta por las 
principales pruebas populares atléti-
cas más representativas del panora-
ma nacional con las que comparte va-
lores como el esfuerzo, el espíritu de 
superación y la perseverancia. 

La entidad es patrocinadora prin-
cipal de cerca de 50 pruebas atléti-
cas tradicionales del país como la 
Jean Bouin de Barcelona, la Ma-
ratón y Media Maratón de Valencia, 
la Carrera de Las Murallas de Pam-
plona, la media maratón de Formen-
tera, la 10k y la Maratón de Zarago-
za, la carrera del casco antiguo de Se-
villa, la Media Maratón de Ponteve-
dra, la Roncesvalles Zubiri, varias Ca-
rreras de la Mujer disputadas en cada 
comunidad autónoma, así como las 
tradicionales San Silvestres celebra-
das cada 31 de diciembre, entre otras. 

Con la mirada puesta en dinami-
zar y colaborar con el territorio de 
influencia, CaixaBank promueve ac-
tivamente acciones de activación en 
los prolegómenos de las pruebas, en 
algunas ocasiones vinculadas al em-
bajador de marca Reyes Estévez, al 
mismo tiempo que incentiva la par-
ticipación y facilita los medios eco-
nómicos oportunos para disputar 
cada competición. 

Esta implicación con el deporte de 
la entidad se ha materializado en la 
formación de un gran número de equi-
pos internos de #runnersCaixaBank. 
Este grupo de atletas, que cuenta con 
más de 3.000 inscritos, llevan a todo 
el territorio los valores inherentes al 
deporte, que también forman parte de 
la cultura de CaixaBank.

Imagen de los participantes en el clinic de Reyes Estévez con CaixaBank. ECB

Reyes Estévez entrena a 40 clientes 
de CaixaBank para la San Silvestre 
El atleta, campeón de Europa de 1.500 metros en 1998, ofreció un clínic teórico y 
práctico en el que ha dado consejos para corredores aficionados al ‘running’

Reyes Estévez entrena con los clientes de CaixaBank que participan en el clinic. ECB
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VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
La Comisión Permanente de la Co-
misión Estatal contra la Violencia, el 
Racismo, la Xenofobia y la Into-
lerancia en el Deporte ha propuesto 

una sanción de 4.000 euros y prohi-
bición de acceso a los recintos depor-
tivos por un período de 12 meses a 
cada uno de los 18 aficionados iden-
tificados –miembros de grupos radi-

cales y violentos del CD Numancia, 
además del Zaragoza y Leganés–, 
que participaron en una reyerta mul-
titudinaria y violenta en las calles de 
Soria con palos y otros objetos con-

tundentes contra los aficionados ra-
dicales del UE Cornellà, con motivo 
del partido de fútbol de Primera RFEF 
CD Numancia-UE Cornellà, según un 
comunicado de Interior.

Antiviolencia multa con 4.000E  
a los ultras de la agresión en Soria 
L Al margen de las consecuencias penales tras las detenciones practicadas en noviembre, la 
comisión estatal propone también la prohibición a los recintos deportivos durante 12 meses

El Grupo Herce Soria protagonizó la gesta de la 
jornada en la Copa CEV en una cancha, Sous 
Moulin, escenario del subcampeonato de la 

Recopa de Europa para el voleibol soriano. Los 
de Toribio derrotaron al Chenois Geneve por 
0-3, con parciales de 25-27, 15-25 y un 

tremend0 30-32 que desató la euforia de los 
celestes. Ahora espera un rival turco en los 
primeros cuartos de final.

GESTA DEL GRUPO HERCE SORIA EN SUIZA (0-3)
MARÍA MORALES

La capital acoge 
la casa de Papá 
Noel en las 
Ruinas de San 
Nicolás

Pág. 5

NAVIDAD

Pág.  13
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AÑO CX.  Número: 18.738

Diputación 
gestionará el 
año próximo 19 
millones de 
euros en fondos 
europeos

SORIA 
La Diputación Provincial gestio-
nará el próximo año 19 millones 
de euros de fondos europeos. Es-
ta partida formará parte de las 
cuentas de la institución provin-
cial para 2024, según adelantó el 
presidente Benito Serrano en la re-
unión del Consejo de Alcaldes. Se-
rrano destacó las cifras correspon-
dientes a los proyectos en marcha,  
gracias a la inyección de  fondos 
europeos, que en esta anualidad 
superan los 22 millones de euros, 
de los que 17 millones son en con-
currencia competitiva. Pág. 6

El VTC del AVE  
a Calatayud 
agoniza sin 
noticias del 
Gobierno Pág. 3

VALLADOLID 
«Vino a contar retrasos en  infraes-
tructuras». Con esta afirmación, la 
consejera de Movilidad, María Gon-
zález Corral, lamentaba que el minis-

tro de Transportes, Óscar Puente, só-
lo anunciara retrasos en la A-11 y de-
jara en el «saco del olvido» la Valla-
dolid-León, además de no anunciar 
«ninguna gran noticia».

La Junta lamenta que Puente 
sólo anuncia «retrasos» en 
la A-11 y deja en el «saco del 
olvido» la Valladolid-León   
La consejera de Movilidad critica que el ministro 
venga a su tierra y no anuncie «ninguna gran noticia»

Sector público y 
privado abogan  
por las ‘Smart 
Cities’ para 
mejorar la vida 
de las personas

VALLADOLID 
Junta, Ayuntamiento de Vallado-
lid y Telefónica dejan clara la apues-
ta por las Smart Cities de los secto-
res público y privado para mejorar 
la vida de las personas. Págs. 10 a 12

  Pág. 8

CLUB DE PRENSA
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SORIA

JOSÉ ÁNGEL CAMPILLO SORIA 
Con la muy cercana adjudicación del 
tramo Fuensaúco-Villar del Campo, 
la conexión con Navarra avanza más 
allá de la veterana variante de Ágre-
da. Una unión que, entre la crisis fi-
nanciera y la demora y actualizacio-
nes administrativas lleva varios lus-
tros arrastrándose sin que lleguen a 
arrancar las obras. La certeza es que 
el recorrido oriental en Soria asume 
casi 100 millones de euros (en con-
creto, 99,1), según la oferta que ha si-
do seleccionada por la Mesa de Con-
tratación, correspondiente a la UTE 
formada por Padecasa Obras y Servi-
cios y Vías y Construcciones. Esta pro-
puesta representa una quinta parte 
de la inversión que el Ministerio de 
Transportes y Movilidad Sostenible 
tiene que poner sobre la mesa a me-
dida que el resto de tramos vaya sa-
liendo a licitación. Los proyectos es-
tán ya revisados o en esta fase. El con-
junto para avanzar hacia la Comuni-
dad Foral en los 'fragmentos' pendien-
tes en Soria asciende a nada menos 
que 466 millones de euros. El punto 
de partida, Los Rábanos. Y el de lle-
gada con 'representación' soriana, al 
apoyarse en Ágreda, Tarazona. 

Si bien la A-15 es la Autovía de Na-
varra, desde el punto de vista soria-
no vendría a ser la de Madrid, te-
niendo en cuenta que hasta ahora 
su uso provincial tiene más que ver 
con la capital de España. La parte 
oriental de la provincia está inédita 
y otro tanto sucede con la circunva-
lación de los dos carriles por senti-
do. El tramo Los Rábanos-Fuensaú-
co hace este efecto y de allí se sigue 
hasta Villar del Campo, el que ya se 
encuentra a un paso de la adjudica-
ción. Con la antigua terminología 
se estaría hablando de adjudicación 
provisional, pero lo que consta es la 
propuesta de Contratación, es de-
cir, la lista valorada de las ofertas 
que han concurrido, con la conclu-
sión de cuál es la más ventajosa (Pa-
decasa-Vías y Construcciones), a la 
espera de que ratifique con docu-
mentos el planteamiento. Villar del 
Campo-variante de Ágreda y de la 
localidad del Moncayo a Tarazona 
cierran la A-15 en lo que a Soria se 
refiere. De Los Rábanos a Tarazo-
na, las necesidades de financiación 
comprenden los mencionados 466 
millones de euros. La quinta parte 
está a punto de ser lanzada. 

El cálculo de los 466 millones se 
realizado sobre la base de las esti-
maciones de los proyectos, lo que se 
prevé para los presupuestos de lici-
tación más el fijo en vísperas de ad-
judicarse. Una grandísima inversión 
que durante años ha conocido los 
avatares de los trámites y las caren-
cias presupuestarias. Como conse-

cuencia de estas penurias, las docu-
mentaciones que tan costosamente 
en tiempo y dinero llevaron en su día 
han tenido que ponerse al día de ma-
nera paulatina. En la actualidad, ca-
si todo está actualizado y en la casi-
lla de salida para las obras. 

Los proyectos de la A-15 entre Los 
Rábanos y Tarazona oscilan entre 
2008 y 2010 en sus referencias ini-
ciales. Es decir, la crisis financiera de 
2008 les afectó de lleno y durante 
años los avances dormitaron con 

cantidades simbólicas en los Presu-
puestos Generales del Estado. El lar-
go retraso se vio endurecido además 
por la caducidad de los trámites. Así, 
la Declaración de Impacto Ambien-
tal desde Fuensaúco a Ágreda cadu-
có en 2012 y la modernización de un 
trayecto que pocas novedades natu-
rales o de afecciones habría registra-
do no llegó hasta 2018. En 2020 que-
dó en regla la de Ágreda a Tarazona. 
No obstante, la revisión con el tiem-
po viene marcada por la normativa. 

Otro tanto pasó con los proyectos, 
que en estos años han tenido que ac-
tualizarse, con sus propios trámites 
de contratación. El caso es que el Mi-
nisterio tiene ya aprobadas las ba-
ses técnicas, con la excepción del tra-
mo de Los Rábanos a Villar del Cam-
po. La inspección de lo diseñado en 
su día fue encargada por el Ministe-
rio de Transportes y Movilidad Sos-
tenible el pasado abril. El plazo pa-
ra finalizarla es largo: 24 meses. 

Las comprobaciones sobre si lo pro-

yectado hace lustros casa con las con-
diciones relativamente más actuales 
tienen una duración prolongada. En 
marzo de este año le llegó el turno al 
trazado de Ágreda-Tarazona, mien-
tras que el de Fuensaúco y Villar an-
daba en el mismo posicionamiento 
en 2021. También en marzo de este 
año salió a información pública el tra-
zado de Villar del Campo a Ágreda. 

El primero que estará en ejecución 
en breve, el de Fuensáuco a Villar del 
Campo, abarca 15,8 kilómetros. La 
oferta de Padecasa Obras y Ser-
vicios y Vías y Construcciones reba-
jó en 17 millones el presupuesto de 
licitación, cuya base era de 116,5. Su 
plazo de ejecución es bastante más 
amplio que el que inicialmente con-
templaba el proyecto. Son 59 los me-
ses previstos para que la autovía es-
té lista de punto a punto. Los docu-
mentos técnicos estimaban viable 
hacerla en 24 meses, pero una reso-
lución complementaria amplió el 
tiempo, considerando la disponibi-
lidad presupuestaria y la posible fe-
cha de inicio de las obras. Entre las 
curiosidades de los trabajos, el cui-
dado con la alondra ricotí, que de-
terminará paradas de los movimien-
tos de tierra. Y el cruce con la calza-
da romana de Uxama a Augustobri-
ga a la altura de Aldealpozo. 

El siguiente salto llega ya a Ágre-
da desde Villar del Campo. Para eje-
cutar una longitud de 19 kilómetros 
las referencias del Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible ha-
blan de 161,2 millones. Pasada la va-
riante de Ágreda, el paso al enlace 
de Tarazona representa 8,9 kilóme-
tros. El presupuesto base de licita-
ción está ajustado en 46,4 millones. 

Todos estos tramos tienen más o 
menos ya estables, administrativa-
mente, los trazados. El más conside-
rable retraso se da entre Los Rábanos 
y Fuensaúco, cuya actualización tuvo 
en abril su punto de partida. Se trata 
de 16 kilómetros cuyo coste se estima 
en 160 millones de euros. Las referen-
cias del Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenible son aquí bastan-
te claras en una de las consecuencias 
de la añeja historia de la A-15. Se apre-
cia cómo el ajuste de los precios y la 
más reciente ola inflacionista ha dis-
parado los costes. En su día, este tra-
zado se calculaba en 106 millones. 

El 'fragmento' de Los Rábanos a 
Fuensaúco es la mitad de la circun-
valación de la capital soriana en su 
vínculo con las autovías. En el tér-
mino de la localidad del embalse se 
une la A-11. Es el tramo que llega des-
de La Mallona, obra pendiente de li-
citación que tiene que distribuir, en 
unión con su continuidad a Navarra, 
los tráficos desde Valladolid, Madrid 
y la Comunidad Foral.

El Ministerio de 
Transportes y 
Movilidad Sostenible 
licitó con un 
presupuesto de 24 
millones de euros el 
contrato de servicios 
para la ejecución de 
diversas operaciones 
de conservación y 
explotación en 
carreteras del Estado 

en la provincia de 
Soria. El periodo de 
ejecución es de tres 
años, con posibilidad 
de prórroga por dos y 
otra adicional de un 
máximo de nueve 
meses. La licitación se 
destina al manteni-
miento y conservación 
de 224 kilómetros en 
la A-11 y varios tramos 

de las Nacionales 110, 
122 y 234. También se 
realizarán tareas 
superficial y 
puntualmente en la 
Nacional 234, entre 
Camaretas y Abejar. 
Dentro de la estrategia 
de reducción de  
misiones y mejora de 
la eficiencia 
energética, el 
Ministerio ha incluido  
en el contrato 
objetivos para mitigar 
y compensar la huella 
de carbono, lo que 
implica que las 

empresas deberán  
incluir en sus ofertas el 
cálculo de la huella 
que generarán durante 
la ejecución de las 
obras en cada tramo 
de la carretera. Las 
firmas se comprome-
terán a presentar un 
plan de descarboniza-
ción en los seis 
primeros meses de 
contrato con medidas 
reductoras y de 
compensación de 
emisiones para 
conseguir un balance 
neutro en carbono.

CONTRATO DE 24 MILLONES 
PARA LA CONSERVACIÓN DE 
LAS CARRETERAS 

La A-15 de Los Rábanos a Tarazona 
actualiza su coste a 466 millones 
L La revisión de los proyectos y el tramo propuesto por Contratación para adjudicarse a Padecasa y Vías  
y Construcciones revela el horizonte de inversión de la conexión de Soria hacia la Comunidad Foral

Variante de Ágreda, único tramo hacia Navarra en funcionamiento. HDS

AUTOVÍA DE NAVARRAINFRAESTRUCTURAS
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SORIA

JOSÉ SOSA SORIA 
Apenas quedan 10 días para que fi-
nalice el año y el Gobierno aún no 
se ha pronunciado al respecto de la 
continuidad de la conexión de So-
ria con el AVE a través de la es-
tación de Calatayud. El programa 
piloto, vinculado a los presupues-
tos del Estado de 2023, nació con ‘fe-
cha de caducidad’ a 31 de diciembre 
y pese a los diversos intentos, nin-
guna de las partes implicadas ha ex-
plicado claramente si el servicio con-
tinuará o no.  

Este medio ha tratado de contac-
tar con el Ministerio de Transportes, 
con la Subdelegación y con Renfe pa-
ra conocer las intenciones del Go-
bierno con respecto a la conexión de 
Soria con el AVE a través de Calata-
yud. Hasta la fecha no hay respues-
ta por parte del Ministerio y el resto 
de entidades implicadas descono-
cen los plantes del departamento que 
ahora dirige Óscar Puente.  

Cabe recordar que a principios de 
noviembre, desde el Ministerio, a con-
sulta de este medio, aseguró que se 
estaba realizando «un seguimiento 
continuo» del funcionamiento de la 
conexión Soria-Calatayud y recorda-
ron que «se trata de un piloto de gran 
interés para el Ministerio, demostra-
do por su inclusión en los Presupues-
tos Generales del Estado para 2023». 
En este contexto «la decisión final de 
la prórroga corresponde al nuevo Go-
bierno, pues la decisión excede los lí-
mites de un ejecutivo en funciones». 
Hay que recordar que el nuevo Eje-
cutivo tomó posesión el 21 de noviem-
bre es decir, hace un mes.  

Ahora mismo, el contexto invita a 
pensar que el servicio dejará de pres-
tarse el 1 de enero. Para la prestación 
del servicio se tuvo que publicar un 
concurso público cuyo lanzamiento 
se produjo el 24 de abril. El 17 de ma-
yo se cerró la adjudicación del servi-
cio para Autocares de Castilla y León 
(Alsa) y el servicio comenzó a pres-
tarse el 28 de junio. En el pliego se ex-
pone que «el presupuesto base de la 
licitación no incluye opciones ni pró-
rrogas», es decir, que el Gobierno de-
bería volver a licitar un nuevo con-
trato. Teniendo en cuenta unos pla-
zos mínimos, en ningún caso habrá 
servicio el 1 de enero.  

La medida incluida en los presu-
puestos del Estado de 2023 ya ahon-
daba en que era un proyecto piloto. 
La iniciativa aparecía recogida en la 
disposición adicional nonagésima 
octava bajo el epígrafe ‘Medidas pa-
ra facilitar la intermodalidad con los 
servicios ferroviarios prestados so-
bre la red de alta velocidad’. En su 
punto número dos, la disposición adi-
cional especifica que sin perjuicio de 
lo explicado en el punto uno y como 
«experiencia piloto» en cuestión de 
dos meses desde la aprobación de 
la ley de presupuestos, deberá esta-

blecerse a través de una resolución 
«las condiciones a aplicar para la im-
plantación de este régimen para la 
conexión de residentes en la provin-
cia de Soria y la estación de alta ve-

locidad de Calatayud». A pesar de su 
excepcionalidad, la medida también 
ha suscitado críticas por limitarse a 
empadronados o el limitado núme-
ro de plazas que ofrece. 

INFRAESTRUCTURAS ACTUALIDAD

El VTC a Calatayud agoniza 
sin noticias del Gobierno 
El programa finaliza el 31 de diciembre tras 6 meses de actividad

La conexión con Calatayud se inició en verano. MONTESEGUROFOTOS
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SORIA

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
La Comisión Permanente de la Co-
misión Estatal contra la Violencia, el 
Racismo, la Xenofobia y la Into-
lerancia en el Deporte ha propuesto 
una sanción de 4.000 euros y prohi-
bición de acceso a los recintos de-
portivos por un período de 12 meses 
a cada uno de los 18 aficionados iden-
tificados -miembros de grupos radi-
cales y violentos del CD Numancia, 
además del Zaragoza y Leganés-, 
que participaron en una reyerta mul-
titudinaria y violenta en las calles de 
Soria con palos y otros objetos con-
tundentes contra los aficionados ra-
dicales del UE Cornellà, con motivo 
del partido de fútbol de Primera RFEF 
CD Numancia-UE Cornellà, según 
un comunicado remitido este mar-
tes por el Ministerio del Interior. Es-
tas sanciones son independientes 
de las consecuencias penales tras 
sus detenciones. 

Como consecuencia de estos he-
chos, un joven natural de San Sebas-
tián resultó herido de gravedad por 
los golpes y patadas recibidas, y tu-
vo que ser trasladado al Hospital de 
Burgos, donde se debatió entre la vi-
da y la muerte. 

La Operación Capea fue la deno-

minación del Ministerio del Interior 
y la Dirección General de la Policía 
al dispositivo llevado a cabo en no-
viembre en Soria contra los ultras 
del fútbol que ocasionaron heridas 

muy graves a un aficionado donos-
tiarra en la calle José Tudela de la ca-
pital soriana, y que se saldó con una 
veintena de detenidos y tres inves-
tigados. 

El pasado 27 de mayo, en las pro-
ximidades de la capital, se reunie-
ron ultras de Orgullo Numantino 
Ligallo Fondo Norte y Guetto 28 en 
una capea. Posteriormente, y de for-
ma planificada, según señala la Po-
licía, acudieron a los alrededores del 
estado y consumaron el ataque. 

La operación se dio cerrada y el 
balance es que agentes de la Policía 

Nacional detuvieron en Soria, Ma-
drid, Zaragoza y Logroño a 20 per-
sonas pertenecientes a grupos radi-
cales violentos seguidores de distin-
tos clubes de fútbol. A los detenidos 
se les atribuyen presuntamente de-
litos de desórdenes públicos, lesio-
nes y daños, odio y pertenencia a 
grupo criminal. 

La investigación se desarrolló por 
las Brigadas Provinciales de Infor-
mación de Soria, Zaragoza, Madrid, 
Logroño y Leganés bajo la coordi-
nación de la Comisaría General de 
Información y la dirección de la 

titular del Juzgado de Instrucción 
número 1 de Soria. Contó también 
con el apoyo de la Oficina Nacional 
del Deporte (OND). 

Los hechos se produjeron en ma-
yo con motivo de la celebración del 
partido entre los equipos de fútbol 
CD Numancia y la UE Cornellá. El 
mismo día, en las proximidades de 
Soria, alrededor de 60 personas ce-
lebraban con una capea el aniversa-
rio de la creación de uno de estos 
grupos. 

Tras finalizar la capea, la mayoría 
de asistentes acudieron en autobús 
a las inmediaciones del estadio de 
fútbol, horas antes de la celebración 
del partido. Al abandonar el au-
tobús se dirigieron al lugar donde se 
encontraban los miembros del gru-
po antagónico, atacándoles, al-
terando la paz pública y exponien-
do a una situación de peligro a las 
personas mayores y menores de edad 
allí presentes. Como consecuencia 
de esta situación súbita y violenta, 
en la cual se lanzaron objetos con-
tundentes, una persona resultó he-
rida con carácter muy grave. 

Este ataque obedeció a moti-
vaciones de odio hacia un grupo con 
ideología contraria, presentándose 
alguno de los indicadores de polari-
zación de los delitos de odio que se 
describen en el ‘Protocolo de actua-
ción de las Fuerzas y Cuerpos de Se-
guridad para los delitos de odio y 
conductas que vulneran las normas 
legales sobre discriminación’. 

Tras la correspondiente investi-
gación policial, se constató la plani-
ficación de este ataque, en la que 
participaron grupos ultras tanto de 
los equipos de fútbol que se enfren-
taban ese día, como de otros clubes.  

Se trata de grupos radicales que 
manifiestan un gran odio entre ellos 
por sus enemistades deportivas e 
ideológicas. Según los investigado-
res los grupos principales en este 
altercado fueron ‘Orgullo Numanti-
no’, ‘Ligallo Fondo Norte’ y ‘Guetto 
28’, enfrentados al grupo ‘Coor-
nehools’.

Antiviolencia propone 4.000E de multa 
para los ultras de la Operación Capea 
Al margen de las consecuencias penales, la propuesta de la Comisión Estatal contra la 
Violencia también es la de prohibición de acceso a los recintos deportivos en 12 meses

Uno de los detenidos en la Operación Capea. HDS

V. F. M. SORIA 
Los tumores y el cáncer son la cau-
sa de mayor mortandad en Soria en 
el primer semestre de 2023, con 140 
casos. Esta una de las conclusiones 
de la estadística publicada por el 
INE este martes, que analiza las de-
funciones según la causa de la muer-
te. En el caso de la provincia se pro-
dujeron durante el primer semes-
tre de este año un total de 561 falle-
cimientos, 292 hombres y 269 mu-
jeres. 

Abundando en los tumores can-
cerígenos murieron 84 hombres por 
esta causa y 56 mujeres.  El INE de-
fine específicamente cada tumor y 
realiza prácticamente una radiogra-
fía de las víctimas mortales por cán-
cer en la provincia. Así, la mayor 

mortandad se produjo por cáncer 
de pulmón, con 19 casos, seguida 
por el de colon con 17 y el de pán-
creas con 14. 

En la lista figuran también las 
muertes a consecuencia de los tu-
mores de estómago (9), vegija (8), 
mama (7), recto (7), laringe (5), prós-
tata (5), digestivos (4), leucemia (5), 
útero (4), esófago (3), ovario (3), te-
jido linfático (3), bucal (2), riñón (2), 
mieloma (2), tumores de la piel (2), 
vías urinarias (2) o síndrome mie-
lodisplásico, entre los más impor-
tantes. 

En la actualidad, según datos de 
la Asociación Española contra el 
Cáncer, en torno a 500 pacientes so-
rianos estarían recibiendo trata-
miento. 

Las enfermedades del sistema 
circulatorio fueron el segundo mo-
tivo con más fallecimientos, con 139, 
muy cerca del apartado de los tu-
mores. En este apartado se encuen-
tran la aterosclerosis, Hipertensión, 
infarto de miocardio, accidente ce-
rebrovascular, arritmias, insuficien-
te cardíaca congestiva o linfadeno-
patía o ganglios linfáticos inflama-
dos. Se contabilizaron 17 víctimas 
mortales por enfermedades hiper-
tensivas, 14 por infarto agudo de 
miocardio y 4 por insuficiencias car-
díacas. También se registraron 64 
decesos debido a deficiencias del 
sistema respiratorio y 23 del siste-
ma digestivo. Las enfermedades in-
fecciosas y parasitarias arrojaron 31 
muertes.

Los tumores encabezan la causa de 
mortandad en la provincia en 2023 
Las muertes por enfermedades del sistema circulatorio son 139

INFORMACIÓN PÚBLICA DE SOLICITUD DE AUTORIZACIÓN DE USO 
EXCEPCIONAL EN SUELO RUSTICO Y LICENCIA URBANÍSTICA. 
 

Por este Ayuntamiento se está tramitando concesión de autorización de 
uso excepcional en suelo rústico y la correspondiente licencia urbanística 
para la realización de la siguiente actuación urbanística: AUTORIZACIÓN 
USO EXCEPCIONAL EN SUELO RÚSTICO PLANTA SOLAR 
FOTOVOLTAICA “MARTE SOLAR” DE 15,153 MWP, LÍNEA DE 
EVACUACIÓN SUBTERRÁNEA SC 132 KV SE FRECHILLA- SE ALMAZÁN Y 
SUBESTACIÓN FRECHILLA 132/30 KV Que se llevará a cabo en el siguiente 
emplazamiento: SOLARIA PROMOCIÓN Y DESARROLLO FOTOVOLTAICO 
S.L.U. Situación POLÍGONO POLÍGONO 2, TÉRMINO MUNICIPAL DE 
FREHILLA DE ALMAZAN Ref. catastral VARIAS 

 
Por ello, de conformidad con el artículo 307.3 del Reglamento de 

urbanismo de Castilla y León, aprobado por Decreto 22/2004, de 29 de 
enero, se convoca, por plazo de veinte días trámite de información pública, 
a fin de que quienes pudieran tenerse por interesados en dicho expediente, 
puedan comparecer y formular cuantas alegaciones, sugerencias o 
reclamaciones tengan por conveniente, mediante la publicación del 
presente anuncio: 

 
1. Órgano que acuerda la información pública: Ayuntamiento de Frechilla 

de Almazán 
2. Fecha del acuerdo: 18/12/2023. 
3. Instrumento o expediente sometido a información pública: 

AUTORIZACION DE USO EXCEPCIONAL EN SUELO RUSTICO. 
4. Ámbito de aplicación: FRECHILLA DE ALMAZAN 
5. Identidad del Promotor: SOLARIA PROMOCIÓN Y DESARROLLO 

FOTOVOLTAICO S.L.U.. 
6. Duración del período de información pública: veinte días, a contar 

desde el día siguiente al de la publicación del presente anuncio en el 
[Boletín Oficial de Castilla y León/ Diario de Soria]. 7. Lugar, horarios y 
página web dispuestos para la consulta del instrumento o expediente: lunes 
de 16,00 a 20,00 horas- Ayuntamiento de Frechilla de Almazán 

8. Lugar y horario dispuestos para la presentación de alegaciones, 
sugerencias y cualesquiera otros documentos: Ayuntamiento de Frechilla 
de Almazán. https://frechilladealmazan.sedelectronica.es. 

 
Frechilla de Almazán a 18 de diciembre de 2023.  

EL ALCALDE: JOSE JAVIER BORJABAD LAPEÑA.

Ayuntamiento de 
FRECHILLA DE ALMAZÁN (SORIA)
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SORIA

JOSÉ SOSA SORIA 
Solo quedan unos días para que 
Papá Noel se monte en su trineo y 
visite todas y cada una de las ca-
sas de Soria, pero antes, los más 
pequeños tienen una cita en las 
ruinas de San Nicolás para poder 
entregar sus cartas de deseos a Pa-

pá Noel o a sus ayudantes.  
Un año más el mágico entorno 

de las ruinas de San Nicolás se vis-
te de gala para transformarse en 
un espacio de alegría e ilusión. Pa-
pá Noel ya está instalado en su ca-
sa y preparado para recibir a todos 
aquellos niños sorianos que se quie-

ren acercar a saludar y, como no, 
entregar su carta.  

Desde el pasado día 11 ya son 
cientos los niños sorianos que se 
han acercado hasta el histórico em-
plazamiento para pasar un rato 
agradable y compartir confiden-
cias con Papá Noel.  La casa per-

manecerá abierta hasta el próxi-
mo domingo, 24 de diciembre. Du-
rante esta semana Papá Noel reci-
birá a los más pequeños entre las 
17.00 y las 20.00 horas y el fin de 
semana abrirá también por la ma-
ñana para recoger los deseos de 
los más rezagados. 

Papa Noel elige Soria en Navidad 
Los más pequeños ya pueden acercarse a las ruinas de San Nicolás para entregar su 
carta de deseos unos días antes de que visite los domicilios para dejar los regalos

Papá Noel, centro de atracción en ‘su’ casa, las Ruinas de San Nicolás. MONTESEGUROFOTO

 SORIA 
La II Feria de Empleo y Emprendi-
miento #Soriaemplea, organizada 
por la Cámara de Comercio y el 
Servicio Público de Empleo, obtie-
ne «un balance muy positivo» por 
parte de las empresas participantes, 
al igual que la primera, celebrada en 
el mes de marzo en el Palacio de la 
Audiencia. Desde la entidad came-
ral explicaron que se ofertaron 180 
puestos de trabajo por parte de las 
empresas y que se han canalizado 
un centenar de currículums para in-
tentar cubrir la demanda.  

A través de un comunicado, des-
de la Cámara indicaron que «más 
de 25 empresas y entidades de So-
ria» y la provincia se dieron cita en 
el centro cultural San Agustín de la 

villa burgense el pasado 21 de no-
viembre llevando sus vacantes de 
empleo. En total, tanto las empre-
sas con espacio en la Feria, como las 
que hicieron llegar sus ofertas a tra-
vés de la web ofrecieron 180 ofertas 
de trabajo, en todo tipo de sectores. 
Las propias empresas recogieron in 
situ los curriculums de futuros can-
didatos y también desde la Cámara 
se han aglutinado demandas de em-
pleo, tanto en la Feria como a tra-
vés de la web, llegando al centenar 
de currículums vitae, que han sido 
canalizados a las distintas empre-
sas y entidades. En total, más de 330 
personas participaron en las distin-
tas actividades organizadas con mo-
tivo de la Feria y más de 500 perso-
nas se dieron cita en San Agustín. 

El hecho de poder contactar con 
personas en búsqueda de empleo 
«ha sido calificado como muy posi-
tivo por parte de las empresas», se-
gún una encuesta realizada por la 
Cámara de Comercio de Soria  para 
conocer sus impresiones tras la fe-
ria.  En este sentido, destacar que 
«la totalidad de las empresas en-
cuestadas se han mostrado satisfe-
chas con la ubicación de la Feria en 
El Burgo de Osma, la imagen y pu-
blicidad que se ha hecho de la cita 
de empleo, el espacio disponible pa-
ra cada empresa en el centro cultu-
ral San Agustín y la calidad de los 
talleres y charlas programadas». 

Otros datos relevantes es que ca-
si el 86% de las empresas encuesta-
das consideran que «una mañana 

es la duración idónea para futuras 
ferias de empleo, y la mayoría se de-
canta por una periodicidad anual o 
bianual (42,9%) para su celebración».  

En cuanto a la recogida de currí-

culums, el 35,7% reunió entre 0 y 10 
y el 28,6% recogió entre 10 y 20 CVs. 
El 35,7% de las empresas se mostró 
satisfecho con el perfil de los currí-
culums recibidos. Finalmente, el 
64,3% consideró que la Feria había 
cumplido sus expectativas previas 
y casi el 80% se mostró muy satis-
fecho o satisfecho en relación a la 
organización de la Feria. Cabe re-
cordar que los buenos resultados de 
la II Feria de Empleo y Emprendi-
miento de El Burgo de Osma se su-
man a los recogidos en la I Feria, ce-
lebrada en marzo en el Palacio de la 
Audiencia de Soria. Entonces, 51 em-
presas se dieron cita en el evento, 
otras tantas ofrecieron puestos de 
trabajo sin asistir a la Feria, se ofer-
taron 535 puestos de trabajo y acu-
dieron más de 2.500 personas. Es-
tas importantes cifras también tu-
vieron su reflejo en la satisfacción 
general de los asistentes, tanto de 
las empresas como de las personas 
que buscaban trabajo y estudiantes 
universitarios y de Formación Pro-
fesional.

La Cámara canaliza un centenar de currículums 
para cubrir las 180 ofertas de la feria de empleo 
Contó con la participación de más de 25 empresas y con la asistencia de 500 personas

 SORIA 
Las Nuevas Generaciones (NNGG) 
del PP de Soria vuelven a cele-
brar su campaña solidaria de re-
cogida de juguetes. NNGG Soria 
quiere poner en valor «el com-
promiso social del Partido Popu-
lar de Soria con las familias más 
vulnerables y necesitadas, para 
que todos los niños de la capital 
y la provincia puedan tener un 
regalo durante estas  navidades». 

Desde la organización anima-
ron a todos los vecinos y vecinas 
a que participen de esta iniciati-
va solidaria, «acercándose a tra-
er un juguete nuevo o usado, en 
buenas condiciones». Asimismo, 
quieren hacer extensible el lla-
mamiento «a todos los afiliados 
y simpatizantes del Partido Po-
pular de Soria que quieran cola-
borar».  

Los juguetes podrán dejarse 
en la sede del partido,  situada 
en la Calle Almazán, en ho-
rario de 10 a 13:30h. El plazo se 
extenderá hasta el 4 de enero, 
momento en el que se hará en-
trega a las asociaciones bené-
ficas locales de todo lo donado, 
para que sean éstas las que lo 
distribuyan entre los más pe-
queños.  «Con iniciativas como 
esta, se quiere demostrar que 
los jóvenes populares no solo 
están implicados en la mejora 
de la sociedad mediante la par-
ticipación en la vida política, si-
no también mediante acciones 
sociales de carácter solidario», 
según informaron desde el PP 
a través de un comunicado de 
prensa. 

Las NNGG del 
PP inician su 
campaña de 
recogida de 
juguetes

A. Santamaria y N. Sánchez. HDS
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PROVINCIA

NURIA FERNÁNDEZ SORIA 
La Diputación Provincial gestiona-
rá el próximo año 19 millones de eu-
ros de fondos europeos, a través de 
proyectos que ha ganado en concu-
rrencia competitiva. Esta partida for-
mará parte de los Presupuestos de 
la Institución, según adelantó ayer 
el presidente, Benito Serrano, en la 
reunión del Consejo de Alcaldes.  

Una cita, a la que asistieron 80 re-
presentantes municipales, en la que 
se ofrecieron algunas  pinceladas de 
las partidas que se han incorporado 
en el borrador que se aprobará en 
pleno a final de mes, así como se dio 
cuenta de partidas correspondien-
tes a la ejecución del Presupuesto de 
este año.  

Serrano destacó las cifras corres-
pondientes a los proyectos en mar-
cha,  gracias a la inyección de  fon-
dos europeos, que en esta anua-
lidad superan los 22 millones de eu-
ros, de los que 17 millones correspon-
den a fondos captados en concurrencia 
competitiva  y los cinco restantes 
provienen de diferentes convo-
catorias. Esto ha permitido impul-
sar 12 proyectos bien a través de la 
gestión directa o la ejecución.   

Dentro del próximo presupuesto 
se encuentra la construcción de los 
tres nuevos parques de bomberos 
en Arcos de Jalón, San Leonardo y 
San Pedro Manrique, con partidas 
de 400.000 euros para cada uno de 
ellos, como adelantó Serrano.  

En  Servicios Sociales, el presu-
puesto que se va a destinar supera 
los 8 millones de euros, para dar res-
puesta a todos los usuarios, que es-
te año ha sido de 22.935 usuarios, 
mientras que en lo que se refiere a 
ayuda a domicilio el  gasto de este 
año ha sido de  4.600.000 euros. El 
número de personas de alta en el 
servicio a fecha 31 de octubre era de 
940.  La  ayuda a domicilio se ex-
tiende a 178 municipios de la pro-
vincia pudiendo llegar al 100%, «por-

que no tenemos lista de espera», 
aseveró Serrano.  

En teleasistencia, la Diputación 
atiende en la actualidad a 924 titu-
lares, el doble de los que había en 
2020.  

Según explicó Benito Serrano, el 
presupuesto de 2024 seguirá  te-
niendo como objetivos trabajar den-
tro del marco del reto demográfico 
y dotar a los ayuntamientos soria-
nos de infraestructuras que mejo-

ren la calidad de vida de los resi-
dentes del medio rural, sin olvidar 
las necesidades en materia de vi-
vienda.  

El de ayer fue el primer Consejo 
de Alcaldes de esta legislatura y el 

objetivo es convocar dos al año. La 
reunión tuvo lugar en el Aula Mag-
na Tirso de Molina y estuvo presi-
dido Benito Serrano,  al que  acom-
pañaron el vicepresidente,  José An-
tonio de Miguel, Esther Pérez, del 
Partido Socialista, y Eduardo Álva-
rez, portavoz de Vox. Asimismo,  
asistieron el resto de diputados, y 
presidentes de las diferentes comi-
siones de la Institución para resol-
ver dudas que se han planteado a 
lo largo del la reunión.  

Benito Serrano puso de relieve la 
labor que realizan los alcaldes en 
los municipios de la provincia de 
los que dijo que «hacen lo posible 

por sus pueblos,  para que estos ten-
gan vida y futuro  y  todo ello se cons-
truye con el trabajo común». Agre-
gó que «estoy convencido que ca-
da una de las personas que está hoy 
aquí  y trabaja por sus pueblos,  pa-
ra que estos tengan vida y futuro, 
con el trabajo en común se constru-
ye» . 

Aseguró que el Consejo de Alcal-
des es un órgano que pretende fa-
vorecer la participación y la trans-
parencia, con el que se da voz a los 
regidores y sus aportaciones van a 
ser tenidas en cuenta a la hora de 
la toma de decisiones.  

El presidente explicó a los pre-
sentes que Diputación de Soria ce-
lebra esta reunión  para hacer más 
efectivo el cauce de conocimiento 
y la comunicación con las corpora-
ciones locales.  A través de los con-
sejos se pueden canalizar las de-
mandas de la ciudadanía, «es un lu-
gar donde se escucha y reflexiona 
sobre asuntos que interesan y preo-
cupan a nuestros alcaldes como a 
los vecinos y vecinas de la provin-
cia», concluyó el presidente de la Di-
putación.

Diputación gestionará 19 ME  
de fondos europeos en 2024 
L El trabajo en materia del reto demográfico, uno de los objetivos del Presupuesto

Esther Pérez, Benito Serrano, José Antonio de Miguel y Eduardo Álvarez, en el Consejo . GONZALO MONTESEGURO

 SORIA 
La dirección de Torraspapel y los 
sindicatos han alcanzado un acuer-
do para prorrogar  hasta septiem-
bre de 2024 el Expediente de Re-
gulación de Empleo (ERTE) que se 
viene aplicando desde enero a los 
trabajadores del grupo. La compa-
ñía cuenta con una fábrica en Al-
mazán y el ERTE afeactará a 215 
trabajadores, aunque se venía apli-

cando a 150 empleados porque se 
había excluido el personal técni-
co.  

Según un comunicado de CCOO,  
se mantienen las causas de natu-
raleza productiva y organizativa 
que motivaron el ERTE que está en 
vigor desde enero de 2023.  

La dirección de la empresa pro-
puso inicialmente que la prórroga 
fuese de un año, pero tras un pe-

riodo de consultas que se produjo 
la semana pasada, se acordó que 
fuese para los primeros nueve me-
ses de 2024.  

Además de esta mejora, se ha 
conseguido que los días de afecta-
ción del ERTE se hayan reducido 
y de 150 pasarán a máximo 72 dí-
as por persona trabajadora. Como 
máximo serán ocho días de sus-
pensión efectiva al mes, otra me-

jora acordada ya que antes no ha-
bía límite porque no había acuer-
do por parte de la empresa.  

CCOO se congratula de que se 
haya conseguido en este nuevo 
acuerdo el abono del 100% de la 
paga extra de diciembre 2024 y la 
de junio 2025. 

 Asimismo, se ha logrado garan-
tizar el 100% de las vacaciones y 
que el completo salarial por cada 

día de afectación del ERTE sea de 
cinco euros diarios durante los tres 
primeros meses del ERTE y los otros 
seis meses restantes será de 10 eu-
ros diarios.  

El acuerdo, que afecta a 1.400 
personas trabajadoras de cinco 
centros productivos, ha sido firma-
do por mayoría, concretamente por 
las fábricas de Almazán (Soria), Za-
ragoza y Sant Joan Les Fonts (Gi-
rona). Por su parte, los de Motril 
(Granada) y Letzia (Navarra) no 
han suscrito el acuerdo. En el ám-
bito de cada centro de trabajo se 
llevarán a cabo reuniones de se-
guimiento del ERTE entre empre-
sa y omité, con la periodicidad que 
se determine en cada fábrica. 

Torraspapel ampliará el ERTE hasta septiembre 
tras alcanzar un acuerdo dirección y sindicatos 
Tras la negociación se consigue reducir el periodo de aplicación de 150 a 72 días 

El presidente del PP de 
Soria, Benito Serrano, 
rechazó ayer el pacto 
del PSOE con Bildu para 
gobernar el 
Ayuntamiento de 
Pamplona, «por encima 
de la política está la 
ética y la moral», 
manifestó, y agregó que 

«parece que el fin 
justifica los medios y de 
la necesidad han hecho 
una desvergüenza», en 
referencia al Partido 
Socialista.  
Los populares sorianos 
remitirán la moción, 
anunciada por la 
dirección nacional del 

partido contra este 
pacto a los ayuntamien-
tos de la provincia para 
su debate y aprobación, 
«luego las corporacio-
nes son libres de 
incorporarlas y fijar la 
fecha de los plenos para 
su debate», puntualizó 
Serrano.  
El presidente del PP dijo 
que ve bien la 
participación de Bildu 
como partido 
demócrata, pero instó a 
la formación política 

vasca que sea «tajante» 
con la condena de los 
atentados terroristas, 
«no puede haber 
muertos abandonados 
y muertes que no se 
esclarezcan».  
A su juicio con el pacto 
«se va a blanquear a 
unos señores que han 
matado a más de mil 
personas», porque 
«Sortu es ETA y están en 
esa coalición que 
formará parte del 
Gobierno navarro». 

«HAN HECHO DE LA 
NECESIDAD UNA 
DESVERGÜENZA»

Serrano pone de 
relieve el trabajo 
que realizan los 
alcaldes sorianos 

Diputación 
pretende 
convocar dos 
consejos al año
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El Ayuntamiento aprobó ayer, 
con los votos del PP y el 
teniente de alcalde Miguel 
Ángel Miguel Andrés, y el 
rechazo de los cinco concejales 
del PSOE, la moción contra la 
ley de amnistía que pretende 
aprobar el Gobierno de Pedro 
Sánchez y que, según defendió 
el popular Luis Cuesta, «pone 
en peligro la separación de 
poderes», entre otros temores. 

En su argumentación, 
Cuesta reconoció que «España 
no puede pagar semejante 
peaje solo para que Pedro 
Sánchez ocupe es sillón unos 
meses más» y que no solo 
rechazan esta ley o «cualquier 
otro proyecto que trate de 
romper la unidad o atente con 
lo dispuesto por la 
Constitución», sino que 
quieren desde el PP burgense 
que se apueste por un modelo 
de financiación autonómica 
que sea igualitario para todos 
y que garantice «un marco de 
financiación», rechazando 
«cualquier privilegio 
unilateral». 

Desde el PSOE, su portavoz, 
José Peñalba, calificó de 
«teatrillo y vergüenza»  traer al 
pleno burgense esta moción 
porque considera que sirve 
para desviar el foco mediático 
de otros temas locales como la 
subida de tasas con un 
«ataque al Gobierno». Peñalba 
lamentó que al final no sean 
temas como el presupuesto o 
la subida de impuestos de la 
localidad los temas que 
resuman al pleno, por lo que 
pidió al equipo de Gobierno 
que «dejen de cambiar el foco 
y hablemos de nuestro pueblo 
para mejorarlo».

RECHAZO DE PP 
Y MIGUEL A LA 
LEY DE AMNISTÍA

ANA HERNANDO EL BURGO 
El Ayuntamiento de El Burgo de Os-
ma aprobó en la sesión plenaria de 
ayer una modificación de la orde-
nanza de la tasa de abastecimiento 
de agua potable y de la ordenanza 
reguladora de la tasa por prestación 
del tratamiento y depuración de aguas 
residuales que supone un incremen-
to del 6,17% y que, según explicó el 
alcalde burgense, Antonio Pardo, vie-
ne motivado por un doble motivo. 

Por un lado el incremento habi-
tual anual en función del IPC que es-
te año se sitúa en el 1,9% y a eso hay 
que sumar «el prorrateo del incre-
mento del nuevo servicio que es del 
4,27%», explicó. Este punto no con-
tó con el apoyo del grupo socialista, 
que se abstuvo en la votación, por-
que desde el equipo de Gobierno «no 
se no se nos ha acreditado ni justifi-
cado» que los 27.517 euros que pro-
pone la memoria de la empresa ad-
judicataria sean correctos y porque, 
además, desde el PSOE se apuesta 
porque el servicio lo preste directa-
mente el Ayuntamiento y no se con-
cesione. 

El portavoz del PP, Luis Cuesta le 
detalló que los gastos «no son un ca-
pricho y que son de obligado cum-
plimiento por el Ministerio», hacien-
do referencia a que está dirigido por 
el PSOE . Se tienen que acometer 
nuevas  analíticas que superan los 
22.000 euros, a los que hay que su-
mar análisis de control y nuevos pa-
rámetros, así como planes sani-
tarios del agua que suponen 1.500 
euros y los 3.600 euros destinados 
a comunicación de los datos. 

En este punto también se abrió de-
bate sobre la caducidad del contrato 
con la empresa adjudicataria, que con-
tó con una votación para realizar una 
prórroga del mismo, echando en ca-
ra Cuesta que se tenía que haber sa-
cado cuando el PSOE dirigía dicha co-
misión, a la vez que aseguró que se 
sacaría a licitación en 2024. 

Precisamente en el punto an-
terior del pleno se aprobó, en este 
caso por unanimidad,  la modifica-
ción del contrato de concesión ad-
ministrativa de la gestión integral 

del servicio municipal de abasteci-
miento de agua potable, alcantari-
llado y depuración de aguas re-
siduales del municipio de El Burgo 
de Osma, después de que la nueva 
legislación obligue a prestar servi-
cios de obligado cumplimiento des-
de el Ministerio de Sanidad, que en-
carece los trabajos que tiene que aco-
meter la empresa y no figuraban en 
contrato. Ante este aspecto desde el 
PSOE se entendió que era algo que 
no estaba previsto y por tanto cam-
bió su sentido del voto con respecto 

a la comisión para aprobar, junto a 
los concejales del equipo de Gobier-
no, esta modificación. 

En la misma sesión plenaria se 
aprobaron otras ordenanzas sobre 
vados, suelo y uso de la vía pública, 
una de ellas relativa a la zona de La 
Serna que no contaba  con regula-
ción y en todas con el objetivo de 
adecuar las ordenanzas a todo el mu-
nicipio, para que todos los vecinos 
cuenten con la misma legislación, 
independientemente del núcleo o 
barrio al que pertenezcan.

El Burgo aprueba una subida del 6,1% 
de la tasa de agua para el próximo año 
El PP saca adelante la subida con el apoyo del independiente Miguel Ángel Miguel y  
la abstención del PSOE/Argumentan la subida del IPC y el incremento del servicio

Miembros de la corporación de El Burgo en el pasado pleno. ANA HERNANDO

SORIA 
El equipo de Gobierno socialista del 
Ayuntamiento de Almazán presen-
ta para su aprobación en pleno de 
hoy el presupuesto para el ejercicio 
2024. 

El presupuesto de gastos e ingre-
sos asciende a 13.049.034 euros e in-
cluye la mayor consignación a in-
versiónes nunca propuesta, con ca-
si 4,1 millones de euros, tras una li-
quidación récord de 2 millones de 
euros en el ejercicio 2022 en el ám-
bito de inversiones, según se reco-
ge en un comunicado de prensa.  

 Incluye este capítulo proyectos 
de restauración patrimonial, de crea-
ción de infraestructuras depor-
tivas, de mejora de las condiciones 
de alumbrado público del munici-

pio, de mejora de edificios públicos 
y de pavimentación y adecuación 
de varias calles.  

E l alcalde,Jesús  Cedazo, desta-
có las acciones dirigidas a la conser-
vación del patrimonio y mejora de 
su entorno, como la regeneración 
ambiental y urbana del entorno de 
la Puerta del Mercado, la restaura-
ción y puesta en uso de la muralla 
en el tramo entre la Puerta de la Vi-
lla y la Puerta de Herreros, ambas 
en previsión de la concesión de ayu-
das del Gobierno de España, así co-
mo la materialización de la restau-
ración del puente medieval de tan-
ta significancia en la villa y que es-
tá ligada tanto a fondos provenien-
tes de la Junta de Castilla y León 
como del  Gobierno. 

En cuanto a la ejecución  de obras, 
el alcalde mencionó el arreglo de 
parte de la cubierta de la Residen-
cia Nuestra Señora de Guadalupe y 
adecuación de estancias para ha-
cerlas accesibles, pavimentación y 
redes de la plaza Campanario y de 
la calle San Pedro que darán como 
resultado un cambio de imagen a 
estos dos entornos de gran impor-
tancia en el municipio, provenien-
tes de planes provinciales de Dipu-
tación de Soria. 

Asimismo, y como proyecto sin-
gular en el ámbito deportivo, cabe 
destacar la construcción de un cam-
po de fútbol de hierba artificial en 
el parque de La Arboleda, especial-
mente orientado al entrenamiento 
de la cantera de la población.

El equipo de Gobierno de Almazán 
lleva al pleno un presupuesto de 13ME 
Destaca la elevada cifra de inversión que supera los cuatro millones
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CASTILLA Y LEÓN

RAÚL RUANO VALLADOLID 
La Junta de Castilla y León arreme-
tió contra Óscar Puente por su visi-
ta a Valladolid el pasado lunes. No 
gustaron las declaraciones del mi-
nistro de Transportes y Movilidad 
Sostenible. El Ejecutivo regional la-
mentó que el ex alcaldede la capi-
tal vallisoletana anuncie retrasos 
en la A-11 y deja en el saco del olvi-
do la Autovía Valladolid-León. La 
consejera de Movilidad y Transfor-
mación Digital, María González Co-
rral, Corral tachó de «decepcionan-
te e indignante» la visita del socia-
lista a «su tierra».  

«En Castilla y León tenemos un 
déficit de infraestructuras muy im-
portante y no trajo aquí ninguna 
gran noticia. Lo único que vino a 
contar era retrasos en la Autovía 
del Duero, tramos que todavía no 
se contemplaban. En el caso de la 
Valladolid-León, contemplar otras 
soluciones que desestimaban la 
autovía tan reclamada y reivindi-
cada en este territorio», criticó la 
consejera durante su participación 
en el Club de Prensa organizado 
por El Mundo Diario de Castilla y 
León.  

La política autonómica criticó las 
declaraciones las declaraciones del 
ministro vallisoletano durante su 
participación el lunes en el Club de 
Prensa Conversaciones Políticas de 
El Mundo de Castilla y León. De he-
cho, no solo desde el Gobierno re-
gional se reprocharon sus afirma-
ciones, también lo hizo un compa-
ñero suyo de partido: el alcalde de 
León, José Antonio Díez.  

González Corral le dirigió un men-
saje claro a Óscar Puente sobre la 
petición de Castilla y León en rela-
ción a la movilidad y los transpor-
tes: «Solicitamos la ejecución de to-
das las infraestructuras». «El minis-
tro no habló de los soterramientos, 
no habló de las infraestructuras fe-

rroviarias, no habló de los proble-
mas que tenemos de falta de pla-
zas en los trenes y tampoco habló 
de esas autovías tan reclamadas, la 
Autovía de León la dejó en el saco 
del olvido, el tramo de la conexión 
con Portugal tampoco sabemos na-
da y en el caso de otras autovías co-
mo la de Ponferrada-Ourense, ni tan 
siquiera las mencionó». «Decepcio-
nante como no puede ser de otra 
manera», con estas palabras resu-
mió la visita del ministro a Va-
lladolid y a Castilla y León. 

El ministro de Transportes anun-
ció el lunes que la Autovía A-11 ex-
perimentará en el próximo año «un 
empujón importante» con 430 mi-
llones de ejecución. De hecho, se 
mostró confiado en que a finales de 
2025 los ciudadanos puedan viajar 
por autovía en la provincia valliso-
letana hasta llegar prácticamente a 
Peñafiel. Además, apuntó que los 
trabajos entre Langa de Duero (So-
ria) y Aranda de Duero (Burgos) se 
aprobarán en el último Consejo de 
Ministros del actual ejercicio e in-
dicó que está infraestructura, en tér-

minos económicos, «va a ser la obra 
de carreteras más importante del 
próximo año en España».  

En relación a la A-60, el ministro 
dijo que «está más verde que la A-
11». Auguró que el tramo que une 

Valladolid capital y Medina de Rio-
seco se pueda recorrer con doble 
carril por cada sentido del tráfico 
en cuatro años. Unas posibles so-
luciones a futuro que no fueron del 
agrado de González Corral: «Vino a 

contar tramos que todavía no se 
contemplaban. En el caso de la Va-
lladolid-León planteó otras opcio-
nes que desterraban la Autovía tan 
reclamada y reivindicada por este 
territorio».  

Las críticas de la titular de Movi-
lidad y Transformación Digital tam-
bién llegaron al pleno de las Cortes, 
celebrado ayer por la tarde. Allí, se-
ñaló que los anuncios sobre tercer 
carril en lugar de la conclusión de 
la Autovía Valladolid-León o la Ru-
ta de la Plata «son un autentico des-
precio para los castellanos y leone-
ses». 

Estas palabras sobre carreteras 
no fueron las únicas que lamentó 
la consejera de Movilidad. También 
criticó las afirmaciones de Puente 
sobre los ferrocarriles y sobre el an-
siado proyecto del Corredor Atlán-
tico: «No expuso ninguna inversión 
nueva, no trajo a colación ningún 
proyecto y lo único que resaltó fue 
la Ruta de la Plata. Distintas admi-
nistraciones y asociaciones públi-
co-privadas estamos reclamando 
que la Unión Europea adelante su 
inclusión, ni si quiera lo dijo y ha-
bló del 2050», lamentó.  

González Corral también habló 
sobre las palabras de Puente en re-
lación a los aeropuertos, cuando 
sugirió que Villanubla puede recu-
perar vuelos internacionales al sos-
tener que desde Transportes quie-
ren que «tres aeropuertos de inte-
rior tengan vuelos internaciona-
les». «La Junta no tiene competen-
cia en materia de tráfico aéreo, 
depende del ministerio», aclaró la 
consejera. Si bien, manifestó su in-
tención de reunirse con Transpor-
tes para «abordar cualquier proyec-
to que sea beneficioso para la co-
munidad autónoma» como puede 
ser el caso de que aeropuertos de 
zonas interiores tengan vuelos in-
ternacionales. 

La Junta lamenta que Puente anuncia sólo 
«retrasos» en la A-11 y deja en el olvido la A-60  
L La consejera de Movilidad critica que el ministro venga de visita «a su tierra» y  no anuncie «ninguna 
gran noticia» ni «ninguna inversión nueva» L «Vino a contar retrasos en infraestructuras», lamenta Corral

María González. PHOTOGENIC

Los ataques al 
ministro de 
Transportes y 
Movilidad Sostenible, 
Óscar Puente, tras su 
visita a Valladolid para 
participar en el Club 
de Prensa de El Mundo 
de Castilla y León no le 
llegan sólo desde la 
Junta y desde el PP, 
sino de su propio 
partido. El alcalde de 

León, José Antonio 
Díez, avisa ya que no 
dudará en pedir el cese 
del actual ministro de 
Transportes y 
Movilidad Sostenible 
en el caso de que 
continúe con su 
«deriva» y con sus 
«ataques injustifica-
dos» hacia León. «No 
está representando los 
intereses por igual de 

todos los españoles y 
continúa siendo un 
político meramente 
centralista al que no 
podemos defender», 
afirma. En 
declaraciones a Onda 
Cero recogidas por Ical, 
Diez advierte que en el 
caso de la autovía 
Valladolid-León el 
Ayuntamiento no 
aceptará «ningún 
tercer carril y ninguna 
temporalidad. 
Estamos cansados de 
tener que aceptar 
siempre situaciones 
provisionales. Lo que 

exigimos es que la 
autovía se ejecute al 
mismo ritmo en 
ambos extremos». A su 
vez, recalca que Puente 
continúa sin entender 
que es ministro: «Ya no 
es alcalde de Valladolid 
y ya no tiene que tener 
la visión centralista 
que ha mantenido 
durante todos estos 
años ahora es un 
ministro de todos los 
españoles que está 
promulgando es 
contrario a lo que 
siempre ha defendido 
este Gobierno».

EL ALCALDE DE LEÓN  PEDIRÁ EL 
CESE DE PUENTE SI SIGUE CON 
«ATAQUES INJUSTIFICADOS»

José Antonio Díez.  ICAL
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D. SANTAMARÍA BURGOS 
Reducción de penas para los dos 
jóvenes condenados a 15 años de 
prisión por la muerte de Francis 
Frías en la calle Vitoria, en el ba-
rrio de Gamonal, en Burgos, a fi-
nales de marzo de 2022. Según ha 
estimado la sala de lo Civil y Penal 
del Tribunal Superior de Justicia 
de Castilla y León (TSJCyL), a raíz 
de los recursos interpuestos por 
las defensas de los acusados con-
tra la sentencia de la Audiencia 
Provincial de Burgos, «los hechos 
son constitutivos de un delito de 
homicidio y no de asesinato».  

Sostiene el Alto Tribunal que Ha-
rry Alexander H.P., autor material 
de la puñalada mortal que acabó 
con la vida de este joven domini-
cano de 28 años, no fue un asesi-
nato con alevosía. Partiendo de di-
cha premisa, se le rebaja la pena a 
14 años y seis meses de cárcel al 
considerársele «criminalmente» 
responsable de los hechos. En ba-
se a ello, pasará una década entre 
rejas y el resto de la pena será sus-
tituida por su expulsión del país.  

En cuanto a Yordani J.L., que se-
gún la Audiencia merecía la mis-
ma condena al dar por probado 
que había alentado el asesinato, 
el TSJ matiza que «es cómplice y 
no coautor por cooperación nece-
saria». Así pues, rebaja su conde-
na a ocho años estableciendo un 
periodo de prisión de cinco años 
y el resto por su expulsión de Es-
paña. 

A la hora de disminuir la pena 
de Yordani J.L., los magistrados no 
consideran «aportaciones trascen-
dentales» que acompañase a Ha-
rry Alexander H.P. cuando perse-
guía a Frías, sostuviese el patine-
te de su amigo en plena trifulca, 
se dedicase a «jalear o animar la 
misma» y abandonase la escena 
del crimen «sin socorrer a la vícti-
ma». 

Por lo tanto, no se puede afirmar 
que «el acusado tuviese el domi-
nio del hecho» ni que sus acciones 
fuesen «imprescindibles» sino más 
bien «accesorias o secundarias».  

Dentro de los hechos probados, 
la Audiencia Provincial recha-
zaba el atenuante planteado por 
la defensa de Harry Alexander H.P., 
autor material de la puñalada que 
acabó con la vida de Frías, por un 
supuesto «arrebato u obcecación» 

a raíz de su encontronazo previo 
con la víctima en el bar Nueva Ten-
tación.  Según se recoge en la sen-
tencia de la Audiencia de Burgos, 
desde la pelea hasta el asesinato 
transcurrió «el tiempo suficiente 
para calmar los ánimos del acusa-
do y tomar otra decisión distin-
ta».Del mismo modo, el magistra-
do descartaba el «miedo insupe-
rable» expuesto por la defensa. 

A este respecto, y coincidiendo 
con el criterio del jurado, la actua-
ción de Harry Alexander H.P. «no 
es compatible» con tal estado de 
temor, que hubiese producido una 
«inmediata anulación o grave afec-
tación de las capacidades intelec-
tivas y volitivas». 

Así pues,  se da por probado 
que el apuñalamiento del joven 
dominicano es «más acorde con 
una decisión de proceder a conti-
nuar o vengar el enfrentamiento 
en el bar Nueva Tentación». Tenien-
do además en cuenta que la muer-
te se produjo «concurriendo ale-
vosía», tal extremo resulta del to-
do «incompatible». 

Aparte de estimar parcialmen-
te el recurso determinando que fue 
un homicidio y no un asesinato 
con alevosía, el Tribunal Superior 
de Justicia de Castilla y León es-
tablece la prohibición de volver a 
pisar territorio nacional en un pla-
zo de 10 años al autor material de 
los hechos y de cinco a su cómpli-
ce. Asimismo, cabe recurso de ca-
sación contra esta sentencia para 
su interposición ante la Sala Se-
gunda del Tribunal Supremo.

El TSJ rebaja la pena 
a los dos acusados 
de matar a un  
joven en Burgos 
Considera un  homicidio y no un asesinato su 
muerte y reduce de 15 a 14 años y 6 meses la 
pena al autor material y a 8 años a su cómplice

 VALLADOLID 
La menor incidencia del COVID, mo-
tivada por la generalización de las 
vacunas, provocó que las defuncio-
nes en Castilla y León en el primer 
semestre de 2023 alcanzaran las 315, 
lo que supone un 81,7 por ciento me-
nos que en el mismo periodo de 2022, 
cuando se registraron 1.725. En todo 
el año 2022, la Comunidad sumó 
2.753 decesos por este virus respira-
torio. Es un porcentaje similar al con-
tabilizado a nivel nacional, cuando 
en los seis primeros meses de este 
año murieron 3.760 personas, un 82,1 
por ciento menos. 

En cuanto a las provincias, Valla-
dolid fue el territorio con más defun-
ciones por COVID identificado entre 
enero y junio del presente ejercicio, 
con 60, seguido de León (59), Zamo-
ra (47), Salamanca (36) y Burgos (34). 
A continuación, aparecieron Ávila 
(27), Palencia (22), Segovia (17), y So-
ria (13). 

La estadística sobre defunciones 
según causa de la muerte, publicada 
hoy por el Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) y recogida por la Agen-
cia Ical, muestra que en el primer se-
mestre de 2023 fallecieron en la Co-
munidad un total de 14.307 personas, 
de los que 7.251 fueron hombres (50,7 
por ciento) y 7.056, mujeres (49,3 por 
ciento). En cuanto a las edades, el 
grueso de los fallecidos correspon-
dió a los mayores de 75 años, que 
acumularon el 78,3 por ciento. En 
concreto, la franja entre 90 y 94 años 
alcanzó los 3.222 muertos (22,5 por 
ciento del total) y entre 85 y 89 años, 
2.996 decesos (20,9 por ciento). Los 
datos definitivos, correspondientes 
a 2022, señalan que hubo 31.017 falle-
cimientos en Castilla y León frente a 
los 29.299 muertos en 2021, los 36.197 
en 2020 por los efectos de la pande-
mia del COVID y los 28.719 en 2019. 

El grupo de los tumores, las enfer-
medades del sistema circulatorio y 

las del respiratorio fueron las princi-
pales causas de muerte durante el 
primer semestre de 2023, con el 26,6 
por ciento, el 26,1 por ciento y el 11,5 
por ciento del total de fallecimientos, 
respectivamente. Por detrás, se situa-
ron las otras enfermedades del cora-
zón (755), insuficiencia cardíaca (745) 
y las enfermedades del sistema ner-
vioso (635).  

Respecto al primer semestre de 

2022, el mayor incremento entre las 
principales causas de muerte se dio 
en el grupo de las enfermedades res-
piratorias (un 31,2 por ciento más). El 
INE explicó que la pandemia produ-
jo un cambio en el patrón de causas 
de muerte respecto a años anterio-
res, afectando en mayor medida a las 
enfermedades del sistema respirato-
rio, que descendieron notablemen-
te. 

La Comunidad suma 31.107 muertes, la 
mayoría por tumores y enfermedades 
del sistema circulatorio y respiratorias 
Las defunciones por COVID suman 315 en el primer semestre 
del año, un 81% menos que en el mismo periodo de 2022

 SEGOVIA 
La Policía investigó a un centenar 
de personas por fraude a la Seguri-
dad Social y falsedad documental 
como parte de una trama empresa-
rial en el marco de la operación ORAP. 
La investigación se inició el pasado 
24 de noviembre del año 2022, a ra-
íz de la comunicación efectuada por 
el Servicio Público de Empleo Esta-
tal (SEPE) de Segovia.  

El SEPE, fruto del análisis efectuado 
en las solicitudes de petición por desem-

pleo que recibió, pudo detectar un gran 
número de peticionarios de dicha pres-
tación. Eran trabajadores que previa-
mente habían sido contratados por el 
mismo empresario, bien por un núme-
ro reducido de días o por el tiempo ne-
cesario para poder obtener en ambos 
casos la prestación por desempleo. Una 
vez recibida la información por parte del 
grupo de investigación de la Brigada pro-
vincial de Extranjería y Fronteras, y tras 
el análisis de los hechos, se logró deter-
minar la posible comisión delictiva.

Investigadas un centenar de 
personas por fraude en Segovia
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El alcalde de Valladolid, Jesús Julio Carnero, la directora general de Telefónica, Beatriz Herranz, y la consejera de Movilidad, María González Corral, en el Club de Prensa.  PHOTOGENIC

LAURA G. ESTRADA  
RAÚL RUANO  VALLADOLID 

La tecnología inteligente se ha intro-
ducido en los últimos años en la vi-
da cotidiana de la ciudadanía de for-
ma casi silenciosa pero a un ritmo 
vertiginoso. Está presente en forma 
de aplicaciones que ofrecen infor-
mación en tiempo real sobre el trá-
fico o el nivel de ocupación de un 
aparcamiento, permiten pagar de 
forma telemática recursos o tasas, 
facilitan la presentación de instan-
cias digitales ante las administracio-
nes, o son capaces de monitorizar 
comportamientos para detectar pro-
blemas de salud. El abanico es am-
plio y sigue en expansión, con posi-
bilidades centradas en mejorar el día 
a día y en hacer un uso eficiente de 
los recursos públicos.    

Con el objetivo de desgranar ha-
cia dónde apuntan los avances que 
ayudan a modernizar los enclaves, 
tanto en entornos urbanos como ru-
rales, El Mundo-Diario de Castilla y 

León celebró ayer el club de prensa 
‘Smart Cities: La transformación di-
gital de las ciudades’, en el que tan-
to la Junta de Castilla y León, como 
el Ayuntamiento de Valladolid y la 
empresa Telefónica coincidieron en 
señalar que el desarrollo debe ir en-
caminado a facilitar el día a día de la 
población y a lograr un uso eficien-
te de los medios.  

Como ejemplo de mejoras imple-
mentadas en la autonomía gracias 
al uso de las nuevas tecnologías, la 
consejera de Movilidad y Transfor-
mación Digital, María Corral, desta-
có la instalación de señales inteli-
gentes en las carreteras, que predi-
cen la probabilidad de cruzarse con 
un animal, o la colocación de senso-
res viales para la detección de hela-
das a partir de variables como la tem-
peratura o la humedad, lo que faci-
lita la distribución de sal en las vías. 
«Estos dos ejemplos evidencian que 
la digitalización es una gran venta-
ja», destacó al respecto. 

También el alcalde de la capital va-
llisoletana, Jesús Julio Carnero, en-
salzó el papel de la tecnología co-
mo «instrumento al servicio de ciu-
dad inteligente», a fin de avanzar en 
«prosperidad, confortabilidad y se-
guridad». La «clave» con la que de-
finió las oportunidades de desarro-
llo fue «aquí y ahora», pues consi-
deró que tienen que posibilitar «el 
presente» y dar una «respuesta in-
mediata» ante «cualquier hecho», de 
una forma «ordenada y lógica», ra-
zonó el regidor. 

También la directora general de 
Telefónica para Castilla y León, Cas-
tilla-La Mancha y Madrid, Beatriz 
Herranz, enumeró avances sociales 
aplicados a las ciudades y a sus ha-
bitantes, como los relacionados con 
eficiencia energética, movilidad sos-
tenible, comercio local, emprendi-
miento o bienestar social.   

Los logros van desde la monitori-
zación de contenedores de basura 
para programar rutas eficientes, has-

ta la instalación de sensores para 
comprobar los niveles en un depó-
sito de agua, el impulso de platafor-
mas de venta online que ayuden a 
conectar un negocio con sus clien-
tes o la disposición de pulseras 
inteligentes a personas mayores o 
con enfermedades degenerativas 
que residen solas en sus domicilios, 
porque son capaces de detectar una 
caída. 

De hecho, la portavoz de la com-
pañía de comunicaciones aclaró que 
los avances relacionados con el bie-
nestar social forman parte de uno de 
los «bloques» con mayor cantidad 
de ayudas a través de los fondos de 
la Unión Europea y destacó que la 
Junta fue «pionera en transforma-
ción de residencias» en cuanto a ser-
vicios digitales.  

«Alrededor de la asistencia hay 
mucho desarrollo, pero también se 
necesita formación», expuso Beatriz 
Herranz, consciente, al igual que el 
resto de participantes en el foro de 

debate, de que los avances tienen 
que estar acompañados de un apren-
dizaje para que las generaciones más 
mayores no se queden al margen y 
puedan aprovechar todas las opor-
tunidades que tienen a su disposi-
ción.  

Ese proceso didáctico resulta fun-
damental para realizar trámites ban-
carios o para pedir una cita médica 
a través de aplicaciones, y también 
es imprescindible a la hora de em-
prender y desarrollar nuevos proyec-
tos. De ahí que la consejera de Mo-
vilidad y Transformación Digital in-
cidiera en la labor que la Junta rea-
liza a través de diferentes centros pa-
ra diversos perfiles ciudadanos, con 
el objetivo de que «sepan utilizar las 
nuevas tecnologías y eso suponga 
una ventaja».  

Máxime teniendo en cuenta que 
cada vez se recurre con mayor fre-
cuencia a la vía digital, también pa-
ra relacionarse con las administra-
ciones públicas, como evidencian 

Sector público y privado abogan por el desarrollo 
tecnológico para mejorar la vida a los ciudadanos 
La consejera de Movilidad y Transformación Digital, el alcalde de Valladolid y Telefónica destacan la eficacia y 
la eficiencia en la gestión gracias al impulso de recursos digitales e inciden en los beneficios para la sociedad

SMART CITIES: LA TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL DE LAS CIUDADES
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La ciudad de Valladolid pretende 
convertirse en un polo de referen-
cia de los videojuegos y del conte-
nido audiovisual, así lo expresó el 
alcalde, Jesús Julio Carnero, duran-
te su participación en un Club de 
Prensa organizado por El Mundo 
de Castilla y León. «Queremos es-
tablecer un polo de contenido digi-
tal, hablar con empresas dedicadas 
a los videojuegos, a la imagen y al 
audio digital», es decir, al audiovi-
sual, indicó el regidor tras anunciar 
que la Junta de Gobierno munici-
pal «aprobará un convenio de cola-
boración con Pentakill», una em-
presa dedicada al mundo de los vi-
deojuegos. «Va a ser un referente en 
la ciudad de Valladolid», aseguró el 
alcalde. De hecho, incidió que «es 
una de las grandes apuestas» del 
ayuntamiento porque «cada euro 
que se invierte en videojuegos se 
acaba transformando en tres de ma-
nera directa o indirecta».  

En este sentido, el primer edil 
apostó por «trabajar desde la agen-
cia de innovación con Pentakill» pa-
ra después mantener conversacio-
nes con la Junta de Castilla y León 

y extender el ámbito de trabajo a 
«todo el sistema audiovisual y di-
gital para trabajar conjuntamente 
en un polo digital de desarrollo».  

Esta fue la principal noticia que 
dejó Jesús Julio Carnero en mate-
ria digital, pero desgranó la estra-
tegia que sigue el Ayuntamiento de 
Valladolid. Una línea de actuación 
que se divide en tres patas: la mo-
dernización administrativa inter-
na, hacer de Auvasa un sistema in-
tegral de movilidad y la agencia de 
innovación.  

El alcalde de Valladolid informó 
que en el primer cuatrimestre de 
2024 la ciudad contará con «una 
nueva web municipal que buscará 
romper la brecha digital». Carnero 
apostó por «asentar algo tan impor-
tante como es la inteligencia digi-
tal y avanzar en cómo podemos 
romper la brecha digital». «Noso-
tros hemos creado un área especí-
fica, una Concejalía de Moderniza-
ción Administrativa con Silvia To-
millo al frente». En ese sentido, apun-
tó que la nueva web municipal «bus-
ca trabajar con lo último en Inteligencia 
Artificial y dar respuesta los 365 dí-
as, las 24 horas a las necesidades 
del ciudadano con el ayuntamien-

to».  
Resaltó la importancia de que las 

personas deben tener unas «capa-
cidades digitales esenciales» para 
poder trabajar en el mundo actual. 
«Es fundamental si queremos tener 
una sociedad que sea justa y que 
tenga igualdad», subrayó.  

En segundo lugar mencionó a Au-
vasa. Destacó que desde el Consis-
torio trabajan en hacer «una app in-
tegral con el autobús, la bici, los 
parkibicis y los aparcamientos». In-
dicó que se irá desarrollando a lo 
largo del próximo año. En tercer lu-
gar mencionó un proyecto común 
entre varias localidades de España 
como Valencia, Gijón, Vitoria, Lo-

groño y Fuenlabrada para «conec-
tar todas las ciudades y todos los 
sistemas de movilidad de una mis-
ma manera». Se trata de un pro-
yecto «interesante y fundamental» 
que estará financiado por la Unión 
Europea.  

Durante su intervención, desta-
có que «también es fundamental 
romper la brecha digital en el ám-
bito urbano» para que todos los ciu-
dadanos puedan acceder a los con-
tenidos y a las distintas aplicacio-
nes digitales.  

A modo de resumen, indicó que 
la clave de las nuevas tecnologías 
es «la facilidad que nos permiten de 
hacer presente y de manera inme-
diata cualquier hecho, de una for-
ma ordenada y lógica». En relación 
a las Smart Cities, señaló que «es 
hablar de prosperidad, conforma-
bilidad y seguridad». «Lo digital es 
un instrumento al servicio de la ciu-
dad inteligente o de ese territorio 
rural inteligente», expuso. A mayo-
res, indicó que «la principal respon-
sabilidad y objetivo de la empresa 
privada y de las administraciones 
es romper la brecha de igualdad por-
que sino, malamente podemos con-
seguir plena igualdad y libertad». 

«Queremos establecer un polo de contenido digital 
desde el videojuego hasta el resto de contenidos»

JESÚS JULIO CARNERO 
ALCALDE DE VALLADOLID

los datos expuestos por Corral. «En 
2022 registramos 2,6 millones de so-
licitudes electrónicas, 8,8 millones 
de documentos firmados digitalmen-
te en mi departamento y recibimos 
4,5 millones de consultas ciudada-
nas», destacó para dejar constancia 
del auge digital en detrimento de la 
vía presencial, y de la necesidad de 
desarrollar herramientas que sean 
de uso «accesible y sencillo».  

Además de la formación, con el 
objetivo de reducir la brecha digital 
los ponentes también hicieron hin-
capié en la necesidad de dotar de una 
buena conectividad a todo el terri-
torio porque sin ella, no se puede te-
ner acceso a los avances. En este sen-
tido, la consejera expresó que la Jun-
ta está trabajando «a pico y pala» pa-
ra exigir una buena cobertura, pues-
to que supone un «hándicap» a la 
hora de emprender y de realizar ges-
tiones electrónicas. «Somos los útli-
mos en cobertura de fibra y los pe-
núltimos en 5G», detalló para dejar 
claro que segurián con sus deman-
das al Gobierno central para poner 
fin a esta «barrera».   

Las posibilidades, por tanto, son 
muchas y se desarrollan a una ve-
locidad trepidante, por lo que se ne-
cesitan también recursos de acom-
pañamiento a fin de que nadie se 
quede atrás. Sin olvidar que se tra-
ta de un sector con mucho poten-
cial laboral que, a día de hoy, no es-
tá cubierto.  

RAÚL RUANO  
LAURA G. ESTRADA VALLADOLID 

«Desde la Junta de Castilla y León tra-
bajamos para llevar las nuevas tec-
nologías a los ciudadanos y a las ad-
ministraciones», de esta manera co-
menzó su intervención la consejera 
de Movilidad y Transformación Digi-
tal, María González Corral su partici-
pación en el Club de Prensa organi-
zado por El Mundo de Castilla y Le-
ón ‘Smart Cities: La transformación 
digital de las ciudades’.  

La mandataria esgrimió algunas 
de las actuaciones que lleva a cabo el 
Ejecutivo regional. El primer apunte 
que dejó fue que «el acceso a la ban-
da ancha es una condición nece-
saria, pero no siempre es suficiente 
para aprovechar las nuevas tecnolo-
gías» en el mundo que nos rodea. Al 
no ser la única condición para apro-
vechar las tecnologías que se van de-
sarrollando y que, cada vez son más 
accesibles para los ciudadanos, «la 
Junta está trabajando en dos proyec-
tos para llevar las nuevas tecno-
logías a los ciudadanos y a las empre-
sas para un uso más eficaz y eficien-
te». El primero de ellos es el progra-
ma de competencias digitales de CyL 
Digital y el segundo, el proyecto 

Territorio Rural Inteligente.  
El primero de estos proyectos, CyL 

Digital, «es un ejemplo a seguir en 
otras comunidades autónomas», ase-
guró la consejera. Un motivo que les 
hace estar «sumamente orgullosos» 
dentro de Movilidad y Transforma-
ción Digital. El objetivo de este pro-
grama es «formar a los ciudadanos 
en competencias digitales» para «re-
ducir la brecha digital de todos los ciu-
dadanos». Un objetivo que, según con-
fesó la consejera, se lo marcó el pro-
pio presidente del Gobierno regional, 
Alfonso Fernández Mañueco.  

«En ese ámbito de competencias 
digitales abordamos todo tipo de for-
mación. Cogemos un amplio abani-
co de ciudadanos, desde las per-
sonas más mayores, los niños, la gen-
te joven, los autónomos, los empren-
dedores, las Pymes. Es decir, cualquier 
persona que se quiera formar», esgri-
mió la consejera sobre los usuarios 
que acuden a formarse en competen-
cias digitales.  

«Tenemos esos centros repartidos 
con ese objetivo claro, con un núme-
ro creciente de ciudadanos que esta-
mos formando y que sirve para que 
cualquier persona o cualquier autó-
nomo sepa utilizar las nuevas tecno-

logías y eso suponga una ventaja», 
apuntó González Corral durante su 
intervención en el foro de El Mundo 
de Castilla y León.  

Tras desgranar la teoría de esta pro-
grama que la Junta lleva a cabo, mos-
tró algunos casos prácticos que lleva 
a cabo. Lo ejemplificó con algunos 
proyectos que realizan dentro del pro-
pio Gobierno regional: «Con la Con-
sejería de Sanidad para la aplicación 
de Sacyl conecta y que la gente pue-
da reservar una cita médica sin tener 
que llamar por teléfono o acudir pre-
sencialmente». Otras muestras que 
lanzó la consejera fue «con la banca, 
para cursos de banca online». «Tene-
mos formación en ChapGPT o posi-

cionamiento en la página web para 
los autónomos». La consejera expli-
có que este proyecto de competen-
cias digitales «nació en las capitales 
de provincia» y después se ha ido des-
plegando a otros centros para pasar 
de lo más grande a lo más pequeño.  

En contraposición, expuso un ejem-
plo de pasar de lo más pequeño a lo 
más grande. Es el caso del programa 
Territorio Rural Inteligente, una ini-
ciativa que nació de la mano de Tele-
fónica. «Es un proyecto que busca sen-
sorizar distintos elementos para ha-
cer una gestión más eficaz y más efi-
ciente de las administraciones». 

«Lo que buscamos es sensorizar 
elementos que a la entidades lo-
cales, al ayuntamiento o a las diputa-
ciones le hagan una gestión mucho 
más eficaz», explicó. «Pensemos en 
un pueblo pequeño que tiene depó-
sito de agua y quiere saber cuál es el 
nivel de cloro. Colocamos un sensor 
y a través de esa plataforma que co-
laboramos con Telefónica, el alcalde 
puede comprobar si el nivel de cloro 
es el adecuado y no tiene que ir día a 
día. En grandes municipios lo tene-
mos con la gestión de residuos, con 
un sensor en los contenedores», 
indicó entre otros ejemplos. 

«Trabajamos para llevar las nuevas tecnologías    
a los ciudadanos y a las administraciones»

MARÍA GONZÁLEZ 
CONSEJERA DE MOVILIDAD Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL 

«Formamos a 
ciudadanos para 
que las tecnologías 
sean una ventaja» 

«Buscamos 
sensorizar 
elementos para 
una gestión eficaz»

«El ayuntamiento 
tendrá una nueva 
web para romper 
la brecha digital» 

«Una App de 
movilidad 
integrará bus, bici, 
coche y parkibici»

SMART CITIES: LA TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL DE LAS CIUDADES
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CASTILLA Y LEÓN SMART CITIES: LA TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL DE LAS CIUDADES

L.G. ESTRADA / R. RUANO 
VALLADOLID 

El principal objetivo a la hora de di-
señar herramientas basadas en las 
nuevas tecnologías se centra en fa-
cilitar el día a día a los ciudadanos. 
Fue la idea más repetida en el Club 
de Prensa de El Mundo-Diario de 
Castilla y León, y en la que también 
insistió la directora general de Te-
lefónica para Castilla y León, Cas-
tilla-La Mancha y Madrid, Beatriz 
Herranz, quien destacó que los pro-
yectos en los que está inmersa la 
compañía, dentro de lo relaciona-
do con las ciudades inteligentes, se 
basan en impulsar mejoras en cuan-
to a sostenibilidad, movilidad, co-
mercio local, emprendimiento o 
bienestar social. «Cuando habla-
mos de Smart Cities siempre he-
mos de colocar al ciudadano en el 
centro de todas las transformacio-
nes», subrayó.  

Bajo esa premisa de ahondar en 
el «bienestar social», y arropados 
en los retos de sostenibilidad que 
contempla la Agenda 2030, Herranz 
explicó que el trabajo de Telefóni-
ca gira sobre cuatro ejes, como son 
la comunicación, el cambio cultu-
ral, la formación y el concepto go-
vernance.  

Es decir, las herramientas tecno-
lógicas en las que trabaja la com-
pañía de comunicaciones están li-
gadas a dar servicio a los ciudada-
nos mediante el desarrollo de apli-
caciones útiles en su vida diaria, 
acompañado también de un ser-
vicio de apoyo para formar a la po-
blación en los nuevos desarrollos, 
a fin de que puedan aprovecharlos 
y no se queden atrás en su uso. «Ha-
blar de smart es hablar de tecnolo-
gía asociada al servicio al ciu-
dadano», insistió.  

A juicio de la directiva de Telefó-
nica, la tecnología es una herra-
mienta que, «usada de forma ética 
y responsable», debe utilizarse pa-
ra «conectar a las personas», y des-
tacó que en Castilla y León están 
inmersos en numerosos proyectos 
relacionados, entre otros, con me-
joras en el transporte, en el área de 
la información o el turismo. Tam-
bién con iniciativas que afectan al 
conjunto de la ciudad, como son, 
por ejemplo, la gestión del ciclo del 
agua o la evaluación de la calidad 
del aire.  

En el primer caso, Herranz des-
tacó la importancia de «digitalizar 
el agua» mediante la instalación de 
contadores inteligentes, que per-

miten no sólo controlar el consu-
mo particular de un usuario, sino 
también realizar un mantenimien-
to preventivo. Y es que este tipo de 
contadores detecta dónde puede 
haber una fuga, lo que facilita su 
reparación y permite llevar el agua 
por otra canalización cuando re-
sulta necesario para que no haya 
un derroche del recurso. 

Respecto a la calidad del aire, la 

representante de Telefónica en el 
foro valoró el beneficio de instalar 
sensores de evaluación ambiental 
que permiten a la administración 
«tomar medidas» ante episodios 
con altos niveles de contaminación, 
o restringir el tráfico en una deter-
minada zona si se detecta un pico 
elevado de polución. Algo que tam-
bién se puede extrapolar a la red 
viaria en épocas de intensas neva-
das, para definir con precisión dón-
de hay que disponer las máquinas 
quitanieves.  

A nivel turístico, la recopilación 
anonimizada de los datos asocia-
dos a la presencia de visitantes a 
un enclave concreto también pue-
de facilitar a las administraciones 
el diseño de actuaciones a partir de 
la información sobre cuáles son las 
rutas que se realizan con mayor fre-
cuencia, los lugares con más de-
manda para la pernocta, el patri-
monio histórico que más se visita 
o los focos preferidos de hostele-
ría. «Cruzando esos datos para sa-
ber cómo se mueven los turistas, 
las administraciones pueden po-
ner en marcha mecanismos para 
potenciar esos atractivos», valoró 
la experta. 

Todas estas posibilidades se asien-
tan en el concepto de inteligencia 
artificial que «tan interiorizado» 
tienen en sus procesos de trabajo 
los miembros de la compañía de 
comunicaciones, comprometida 
con continuar «trabajando para es-
ta Comunidad» en los próximos 
años, en palabras de Herranz, quien 
agradeció la celebración de espa-
cios como el Club de Prensa orga-
nizado por El Mundo-Diario de Cas-
tilla y León, en colaboración con la 
compañía, para «dar voz» y ayudar 
a que la ciudadanía conozca los pro-
yectos que están desarrollando. 

«Al hablar de Smart 
Cities hemos de colocar 
al ciudadano en el centro 
de las transformaciones»

BEATRIZ HERRANZ  DIRECTORA GENERAL DE 
TELEFÓNICA PARA CASTILLA Y LEÓN

Beatriz Herranz.  PHOTOGENIC

David Esteban, vicepresidente de la Diputación de Valladolid y alcalde de Medina de Rioseco; María José Gutiérrez, directora de comunicación de Telefónica; Jorge Llorente, viceconsejero de Transformación Digital; Adriana 
Ulibarri, presidenta de Edigrup; Francisco Vázquez, viepresidente de las Cortes; Raquel Alonso, delegada territorial de la Junta en Valladolid; y Javier Alonso Sánchez, director de Telefónica en Castilla y León.  PHOTOGENIC

«Hablar de smart es 
hablar de tecnología 
asociada al servicio 
al ciudadano» 

«Cruzar los datos   
de los turistas ayuda 
a  potenciar los 
atractivos»

Una de  las asignaturas 
pendientes que se pusieron 
ayer de manfiesto en el club de 
prensa ‘Smart Cities: La 
transformación digital de las 
ciudades’ se centra en la 
formación específica de 
profesionales en nuevas 
tecnologías que sepan manejar 
las herramientas y expriman 
todo su potencial.  

«Faltan profesionales», 
destacó la directora general de 
Telefónica para Castilla y León, 
Castilla-La Mancha y Madrid, 
Beatriz Herranz, antes de 
calcular esa «carencia» en 
«más de 200.000» personas. 
«Para proyectos de Smart Cities 
se van a necesitar perfiles de 
robótica, industria, mecánica, 
pero también técnicos que 
sepan manejar las herramien-
tas y extraer conclusiones», 
añadió. Además, consideró que 
también faltan perfiles 
«humanistas» y puso como 
ejemplos lingüistas, filósofos o 
abogados que, por ejemplo, 
están instruidos en cibersegu-
ridad.  

«Aunque en Castilla y León 
tenemos un amplio abanico de 
oferta formativa, la Unión 
Europea nos advierte de que, 
de aquí a 2040, vamos a tener 
menor profesionales de los que 
necesitamos, debido al ritmo 
de crecimiento de las nuevas 
tecnologías», añadió en este 
sentido la consejera de 
Movilidad y Transformación 
Digital.

EL MERCADO 
LABORAL ACUSA 
FALTA DE PERFILES 
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DEPORTES

RAÚL ALONSO SORIA 
Las chicas del Club Atletismo Las 
Celtíberas esperan no tener un brus-
co despertar del sueño de militar en 
la Liga Nacional División de Honor 
de Clubes. Después de que la pasa-
da temporada lograsen  la perma-
nencia en la máxima categoría, su 
participación una segunda campa-
ña está en peligro. El motivo la falta 
de recursos económicos para poder 
hacer frente a todos los gastos que 
se derivan de una intensa competi-
ción, con largos y costosos despla-
zamientos. Por este motivo, este jo-
ven club de atletismo femenino que 
desde su creación en 2017 no ha pa-
rado de conseguir éxitos, ha queri-
do lanzar un SOS a la opinión públi-
ca, y de manera especial a las dis-
tintas administraciones.  

Raquel Álvarez, atleta y presiden-
ta del club, ha esgrimido los argu-
mentos, que no son otros que «dar 

a conocer a toda la opinión pública 
soriana el delicado momento por el 
que actualmente pasa nuestro club. 
Es de suma importancia hacer ver a 
todo el mundo que para que nues-
tro club pueda sobrevivir económi-
camente en el atletismo de élite, pa-
ra que Soria continúe teniendo un 
club femenino en el atletismo de éli-
te, necesita imperiosamente del apo-
yo de todas las instituciones locales 
y regionales.  Ellas ya lo saben, las 
necesitamos».  

En su comunicado ha insistido en 
que sin ayuda económica el club «se 
verá abocado incluso a la desapari-
ción», apuntando que «si esto final-
mente ocurre, si el club no recibe las 
ayudas que necesita, puedo asegu-
rar casi con absoluta certeza, que So-
ria no volverá a tener un equipo fe-
menino de atletismo en la máxima 
categoría nacional».  Álvarez, como 
portavoz de sus compañeras, se ha 

mostrado agradecida al apoyo que 
desde su fundación vienen recibien-
do desde el Ayuntamiento de Soria, 
quien «nos ayudó a despegar y nos 
ha acompañado en nuestro viaje has-
ta la élite de nuestro deporte», a la 
vez que crítica con la Junta de Cas-
tilla y León, «no hemos conseguido 
reunirnos con ellos y no parece que 
tengamos buenas perspectivas en 
este sentido», y de manera especial 
con la Diputación Provincial, a la que 
ha pedido igualdad en el reparto  las 
distintas subvenciones.  

Se ha mostrando tajante en la de-
nuncia sobre lo que consideran una 
discriminación por sexos por parte 
de la Institución Provincial. «Hemos 
recibido una pequeña ayuda que 
agradecemos, pero de quien consi-
deramos estamos recibiendo un tra-
to injusto y discriminatorio. Y la ra-
zón es obvia: Club masculino de atle-
tismo, máxima categoría División de 

Honor: Ayuda económica por con-
venio 25.000 euros. Club de muje-
res, mismo deporte, misma catego-
ría: Ayuda económica 10.000 euros. 
Creo que no es necesaria ninguna 
explicación. La propia Diputación de 
Soria no ha tenido nunca argumen-
tos para fundamentar las bases de 
este atropello, pero tampoco han he-
cho nada para subsanarlo».  

Una situación «de agravio compa-
rativo frente al equipo masculino», 
que podría ser, según sus propias pa-
labras, «la estocada final para nues-
tro equipo, ya que en el presupues-
to inicial que se realizó al comienzo 
de la temporada nunca imaginamos 
disponer de una ayuda tan inferior 
a la prevista, siempre contamos con 
una ayuda económica al menos si-
milar a la de los hombres, e insisto, 
insuficiente a pesar de todo».  

Poco después, el propio presiden-
te de la Diputación Provincial quiso 

salir al paso de estas declaraciones. 
Benito Serrano negó que haya una 
diferencia de cuantía presupuesta-
ria para la subvención dirigida a los 
clubes de atletismo masculino y fe-
menino de Soria que compiten en la 
Liga Nacional División de Honor. In-
dicó que al club Las Celtíberas se le 
ha subido la cuantía y para el próxi-
mo año «la partida será igual para 
chicos que para chicas».  En este sen-
tido, Serrano puso en duda que la 
Diputación deba sufragar los gastos 
de los clubes deportivos que están 
federados en la ciudad. Aseguró que 
la Institución Provincial destina un 
importante presupuesto a estos clu-
bes deportivos que «deberían estar 
exclusivamente sufragados por So-
ria capital, y no por la Diputación», 
añadiendo que «dudo si la Diputa-
ción tenga que entrar a sufragar el 
deporte de equipos que no estén fe-
derados o no tengan su sede social 
en los pueblos. Eso no sé si es com-
petencia de la Diputación».  

El presupuesto de Las Celtíberas 
asciende a los 50.000 euros, y esti-
man que serían necesarios otros 
30.000 euros «para poder subsistir 
dignamente, no ya en la élite del atle-
tismo, sino simplemente poder ha-
cer que Soria tenga un equipo de atle-
tismo femenino». En cada desplaza-
miento, el club debe abonar los gas-
tos de cerca de 5o personas, inclu-
yendo los alojamientos y las comidas.

SORIA 
Grupo Herce regresaba 28 años des-
pués al pabellón Sous-Moulin de Gi-
nebra. El reencuentro con un esce-
nario en el que se vivieron dos de las 
jornadas más históricas y memora-
bles del voleibol soriano. En este mis-
mo recinto en el que el entonces de-
nominado Grupo Duero San José se 
proclamó subcampeón de la Reco-
pa, perdiendo la final ante Daytona 
Modena, el equipo celeste volvió a 
escribir otra página de oro logrando 
el pase a los cuartos de final de la Co-
pa CEV. La misión era complicada, ya 

que había que ganar sí o sí al Che-
nois suizo, y preferiblemente para 
evitar la lotería del set de oro hacer-
lo 0-3 o 1-3. Y los chicos de Alberto 
Toribio cumplieron con sobresalien-
te, en un partido que volvió a dejar 

momentos de gran voleibol.  
El partido se esperaba igualado, y  

así fue salvo en el segundo set don-
de los sorianos fueron muy superio-
res. Soria cobró ventaja en el inicio 
con el acierto de Olalla (6-9), aunque 

los locales lograron dar la vuelta al 
marcador (11-9), manteniendo esa 
ventaja hasta la parte final (20-18). 
Bruno Cunha (máximo anotador del 
partido) y Olalla tomaron el mando 
ofensivo, y en la tercera bola de par-

cial se lo adjudicó por 25-27 tras blo-
queo de Fabián Flores. En el segun-
do parcial, salida fulgurante de la es-
cuadra de Alberto Toribio, que con-
siguió una suculenta renta (3-7, 5-9, 
6-11) con un inspirado en  red Fabián 
Flores. Grupo Herce fue capaz de 
mantener su ventaja de 4-5 puntos, 
incluso ampliarla (8-15, 11-20). Los 
sorianos se estaban mostrando su-
periores e intratables en este segun-
do set, anotándose el triunfo por un 
abultado 15-25 que dejaba perfecta-
mente encarrilada la eliminatoria de 
octavos de final.   

En el tercero, de infarto, comenzó 
mandando el Chenois (2-0, 5-2 con 
tiempo muerto de Soria, 9-5 0 12-6). 
Reacción de los dirigidos por Marco 
Camperi que estaban contra las cuer-
das. Pero si por algo se caracteriza 
Grupo Herce esta temporada es por 
su caracter luchador, por no bajar 
nunca los brazos. La tercera manga 
parecía perdida (22-16, 24-21), pero 
llegó la reacción. Se logró la iguala-
da a 24, Chenois no pudo aprovechar 
todas sus bolas de set, Soria logró la 
igualada a 24, y desde este punto má-
xima emoción e intercambio de gol-
pes. En la quinta bola de partido, se 
produjo el delirio. Los sorianos cul-
minaban la gesta y accedían a cuar-
tos de final. El rival será el Arkas Iz-
mir, de Turquía, que ganó en esta eli-
minatoria de octavos de final al Kar-
lovarsko checo, anoche en la vuelta 
por un ajustado marcador de 2-3.  

Después de este  encuentro, la plan-
tilla disfrutará de un merecido des-
canso. La próxima cita en competi-
ción oficial para Grupo Herce  Soria 
llegará el 6 de enero (19.30 horas) 
cuando se reciba en el pabellón de 
Los Pajaritos a Arenal Emevé. 

Haciendo historia 
 

VOLEIBOL. El Grupo Herce gana 0-3 en Suiza y se clasifica para los cuartos de final de 
la Copa CEV / Tercer set de infarto / El próximo rival será el Askar Izmir de Turquía

CENTRE SPORTIF SOUS-MOULIN

CHENOIS
0

GRUPO HERCE
3

COPA CEV

Chenois: Kordas, Ignacio Sánchez, Norris, 
Maciel, Maag, Djokic y Del Valle (L). Tam-
bién jugaron Kurik, Poffet y Jucker. 

Grupo Herce: José Villalba, Lucas Lorente, 
Joan Domenech, Adrián Olalla, Bruno San-
tos, Fabián Flores y San Martín (L). También 
jugaron Luke Belda y Aulisi . 

Árbitros: dirigieron el partido el checo Ro-
man Marschner como primero y el inglés Do-
minik Biegajlo de segundo. 

Parciales: Primer set: 25-27 en 30 minutos. 
Segundo set: 15-25 en 21 minutos. Tercer 
set: 30-32 en 39 minutos.  

Los jugadores de Grupo Herce escuhan las instrucciones del míster en un tiempo muerto. MARÍA MORALES

Las Celtíberas acusan a la 
Diputación de discriminación  

ATLETISMO. Denuncian que militando en la misma categoría reciben 15.000 euros 
menos que el club masculino / La Institución señala que en 2024 la partida se igualará 
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada 
de 34m2 en Av. de Valladolid 
7, junto al Chino y frente al 
bar Termancia, capacidad 
para 2 coches, 2 motos y al-
macenaje, con luz indepen-
diente, ideal para carga de 
vehículos eléctricos. 30.000 
euros. 629 286 155.

www.msf.es/serhumano
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Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Mínimas en aumento

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 79,3%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª Gracia Antón Pérez 
Avda. Valladolid, 18 
Tel. 975.220.435

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 18 al 25 de diciembre  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, 
ÓLVEGA, BERLANGA DE DUERO, 
COVALEDA (24 H.) 
 
NAVALENO, GÓMARA 
(HASTA LAS 22.00H.)

Cielo nuboso o cubierto con brumas y bancos de 
niebla matinales. Precipitaciones débiles. Cota de 
nieve bajando de unos 2000 metros a 1200 o 1400. 
Temperaturas mínimas en aumento, localmente no-
table, y máximas en aumento en la meseta y en 
descenso en zonas de montaña. Heladas débiles ge-
neralizadas. Viento flojo del norte, en aumento con 
algunas rachas fuertes en zonas de montaña.



Sus esquelas 
 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habi-
taciones y 1 salón semiamue-
blado, baño y cocina amuebla-
dos, gran terraza. Posibilidad 
de 1 o 2 plazas de garaje. 
225.000 euros. Tfno. 606 433 
982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena 
orientación, sol todo el día, to-
talmente amueblado, refor-
mado, ascensor, 4 piso, pocos 
gastos de comunidad. Mejor 
ver, sin compromiso. 70.000 
euros. Tel. 626 769 925 

VARIOS

901
VENDO leña de roble, seca, 
cortada a domicilio. Teléfono 
636 21 50 69.
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

CINES MERCADO

07:30 Todos los días.  
08:45 Cuestión de prioridades.  
09:55 Todo vale en CyL.  
10:48 Mundo natural.  
11:15 El Cazameteoritos.   
12:09 Piedra sobre Piedra.  
12:59 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1.  
15:10 El Tiempo 1. 
15:25 El campo al día.  
15:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión). Con 
lenguaje de signos.  
16:06 Cine. Tarde de clásicos. ‘Mi mujer 
favorita’. 1940 - Garson Kanin  
17:40 El Tiempo 1.  
17:52 Lo mejor de Parques Naturales. 
18:23 Flash Cierre de mercados. 
18:26 Todos los días.  
19:51 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2.  
20:40 El Tiempo 2.  
20:55 Flash Cierre de mercados.  
20:58 Vamos a dormir con los Momonsters.  
20:59 El campo al día. 
21:09 Avance Cuestión de Prioridades.  
21:16 Cuestión de prioridades.  
22:27 Día de Mercado.  
23:19 Día de Mercado. 
00:17 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:47 El Tiempo 2.  
00:57 Flash Cierre de mercados.  
01:00 El campo al día.  
01:09 Cuestión de prioridades.

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Mutant-X 
11:23 La 8 Noticias redifusión 
11:53 8 Magazine redifusión 
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo 
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias redifusión 
16:10 8 Magazine 
18:10 CyLTV Noticias. Con lenguaje de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 El arcón 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 8 Magazine redifusión 
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias sin deportes 
00:35 Redifusión local 
02:35 Infocomerciales

Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.

SALA 1 18.00    20.30          
                            22.35 
                                  
18.00                        
              20.30          
 
                                  
17.45    20.40          
                                  
18.00    20.30     22.35 
                                  
17.45    20.15     22.35 
                                  
17.45    20.15     22.35 
                                  
18.00                        
              20.15     22.35 
                                  
18.00                        
              20.15     22.35

CINES LARA DEL 20 AL 21 DE DICIEMBRE
SESIONES

- LA NAVIDAD EN SUS MANOS 
- ROBOT DREAMS 
 
- WISH. EL PODER DE LOS DESEOS 
- LOS JUEGOS DEL HAMBRE: BALADA DE 
PÁJAROS CANTORES Y SERPIENTES 
 
- NAPOLEÓN 
 
- OCHO APELLIDOS MARROQUÍS 
 
- AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO 
 
- WONKA 
 
- CAMINO A BELÉN 
- CHAMPIONS 
 
- ROBOT DREAMS 
- EL MAESTRO QUE PROMETIÓ EL MAR

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - EL IMPERIO DE LA LUZ (VOSE) 
- EL IMPERIO DE LA LUZ (VOSE) 
 
- EL IMPERIO DE LA LUZ (VOSE)

               17.00 
                        22.00 
 
              18.00

SESIONES

SALA 2

Miércoles, 20 de diciembre

SALA 1 - TONY, SHELLY Y LA LINTERNA MÁGICA 
- EL DÍA MÁS CORTO (VOSE) 
- UNA NOCHE CON ADELA  
 
- ANATOMÍA DE UNA CAÍDA 
- EN NOMBRE DE LA  TIERRA  (VOSE)

              17.30 
              19.30 
                        21.30 
 
              18.00 
                        21.00

SESIONES

SALA 2

Jueves, 21 de diciembre
EL IMPERIO DE LA LUZ 
Reino Unido. 2022. Dirección. Sam Mendes.  
Reparto:  Olivia Colman, Micheal Ward, Colin Firth. 
Sinopsis. Una historia de amor ambientada 
alrededor de un hermoso cine antiguo en la costa 
sur de Inglaterra, en la década de 1980.  La película 
quiere contar la historia de Hilary y Stephen, 
encargada y empleado del cine Empire, con el telón 
de fondo del edificio en que se ubica el mencionado 
cine y su presunta remodelación y actualización.

UNA NOCHE CON ADELA 
España. 2023. Dirección. Hugo Ruiz. Reparto: Laura 
Galán, Gemma Nierga, Raudel Raúl Martiato, 
Jimmy Barnatán. Sinopsis. Adela, una barrendera 
del turno de noche en la ciudad de Madrid, es una 
persona vacía, triste y perturbada. Esta noche, 
cuando acabe su turno de trabajo, ajustará cuentas 
con quienes considera culpables de convertirla en 
lo que es, una ruina humana. Su noche de venganza 
está a punto de comenzar.

MIGRACIÓN. UN VIAJE PATAS ARRIBA 
Estados Unidos. 2023. Dirección. Benjamin 
Renner, Guy-Laurent Homsy. Animacion. 
Sinopsis. La familia Mallard se ha quedado 
«estancada». Mientras papá Mack se siente 
realizado cuidando de su familia en su 
estanque de Nueva Inglaterra, mamá Pam se 
muere de ganas de vivir la vida y hacer 
descubrir a sus hijos –el adolescente Dax y la 
patita Gwen– el mundo en toda su amplitud. 

AQUAMAN Y EL REINO PERDIDO 
Estados Unidos. 2023. Dirección. James Wan. 
Reparto. Jason Momoa, Patrick Wilson, Amber 
Heard, Yahya Abdul-Mateen II, Nicole Kidman. 
Sinopsis. Al no poder derrotar a Aquaman la primera 
vez, Black Manta, todavía impulsado por la necesidad 
de vengar la muerte de su padre, no se detendrá ante 
nada para derrotar a Aquaman de una vez por todas. 
Esta vez Black Manta es más formidable que nunca y 
ejerce el poder del mítico Tridente Negro. 






